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История томской земли насыщена яркими событиями. Были у неё 
взлеты, бьыи падения. Люди земли томской после революции 1917 года 
и гражданской войны одолели безграмотность.

В годы Великой Отечественной войны в Томске разместились де
сятки крупных предприятий из западных областей СССР. И это изме
нило структуру его экономики и экономики многих сельских районов.

Коренным образом преобразилась земля томская в 60-80-е годы. В 
областном центре появились троллейбусные линии, драматический театр, 
концертный зал. Дворец спорта, Академгородок, жилые микрорайоны, 
мост через реку Томь. В районах области построены животноводчес
кие комплексы, школы, больницы и многие другие объекты для улучше
ния жизни людей. В те годы заметно вырос культурный уровень жи
телей области. Это были плодотворные годы в развитии промышлен
ности, сельского хозяйства, образования, здравоохранения, культуры и 
других отраслей народного хозяйства.

В сборнике статей выступают государственные деятели, Терои Со
циалистического Труда, видные ученые, руководители предприятий и 
организаций, рабочие, ветераны труда, отдавшие много сил для эконо
мического и социального развития области.

Книга рассчитана на широкий круг читателей: работающих в раз
личных отраслях народного хозяйства, пенсионеров — участников пре
образований в экономической и социальной сфере области, преподава
телей, студентов и учащихся.
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ПРЕДИСЛОВИЕ
Томская губерния была образована в 1804 году. В неё вошли 

(в нынешних границах) Томская, Кемеровская, Новосибирская 
области. Алтайский край, часть территорий Красноярского края, 
Усть-Каменогорской и Семипалатинской областей.

До Великой Октябрьской социалистической революции Том
ская губерния оставалась со слаборазвитой промышленностью, с 
низким уровнем грамотности основной массы людей и примитив
ным здравоохранением. Тем не менее среди ученых, политических 
деятелей, рабочих, интеллигенции и сегодня нередко возникают 
дискуссии на тему “Когда трудовому народу — рабочим, крестья
нам, интеллигенции области жилось легче, интереснее?”. Одни ут
верждают - до Октябрьской революции 1917 года, другие - при 
социализме, третьи — сегодня, в период “реформ”.

Истина познается в сравнении. Поэтому некоторые авторы сбор
ника в своих размышлениях используют материал по развитию 
экономики, образования, здравоохранения за период от дорево
люционных лет до сегодняшнего дня.

После гражданской войны народы, входившие в Советский 
Союз, преодолели трудности и вышли на путь экономического 
развития. На всей огромной территории молодого советского госу
дарства строились заводы, шахты, электростанции, железные до
роги, мосты. Коренные изменения происходили в сельском хозяй
стве.

К 1941 году Коммунистическая партия и советское правитель
ство преобразовали страну из отсталой аграрной в передовую ин
дустриальную. За эти же годы произошли огромные изменения и в
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экономике территорий, входивших в Томскую губернию. В городах 
Кузбасса, в Новосибирске, Барнауле были построены новые заво
ды, фабрики, металлургический комбинат, аэропорты, железные 
дороги. Немало промышленных предприятий было построено и в 
г. Томске.

Великая Отечественная война внесла серьезные коррективы в 
развитие экономики Западной Сибири. Её экономический потен
циал значительно возрос за счет многих предприятий, эвакуиро
ванных из западных областей страны. Это в равной степени отно
сится и к нашей области. Но особенно высокие темпы экономичес
кого развития в области были достигнуты в 60-80-е годы. К приме
ру, в десятой пятилетке (1976-1980 гг.) объёмы производства про
мышленной продукции возросли по сравнению с 1975 годом на
29.7 процента, т.е. ежегодный прирост промышленной продукции 
в среднем составил 5,9 процента, а в одиннадцатой пятилетке (1981- 
1986 годы) - более 8 процентов. Таких темпов экономического раз
вития область прежде не имела.

Областной комитет компартии, облисполком Совета народных 
депутатов, областной Совет профсоюзов целенаправленно занима
лись развитием сельского хозяйства. Вблизи от областного центра 
были построены крупные птицефабрики, животноводческие 
совхозы, тепличные комбинаты. Колхозам и совхозам были созда
ны необходимые условия для приобретения 
сельскохозяйственной техники и удобрений.

Прочная экономическая основа создавала 
НИЯ жизни трудяшихся, учащейся молодежи 
вития образования, здравоохранения, культуры, организации до
суга и отдыха

К 1980 году, по сравнению с 1965 годом, в области увеличилось 
потребление на душу населения: мяса — в полтора раза, молока - 
на 20 процентов, яиц — в два раза. Хотя в эти годы население обла
сти значительно увеличилось. За 10 лет (1976 - 1986 годы) в Томске 
было построено более 33 тысяч квартир и завершено переселение 
томичей из подвалов и бараков.

• Улучшились жилищные условия у томских студентов и рабочей 
молодежи. В эти годы было сдано в эксплуатацию общежитий на
21.8 тысячи мест.

Особое внимание руководители области уделяли народному об-
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разованию. К началу XX века грамотность в Томской губернии со
ставляла всего 23,7 процента. До 1905 года на всю губернию един
ственным средним учебным заведением была Томская губернская 
гимназия. Поданным Министерства народного просвещения, в 1911 
году в Западной Сибири училось лишь 27 процентов мальчиков и 
11 процентов девочек в возрасте восьми-одиннадцати лет.

Только после Великой Октябрьской революции 1917 года стала 
быстро развиваться сеть школ, особенно в сельской местности. Уже 
к середине 20-х годов в губернии было открыто 775 школ, в них 
обучалось более 53 тысяч детей. Помимо общеобразовательных школ, 
работали школы фабрично-заводского ученичества. В 1930 году в 
СССР было введено всеобщее начальное образование. После Вели
кой Отечественной войны осуществился переход ко всеобщему 
обязательному семилетнему обучению, совершенствовалась мето
дика обучения, больше средств стало выделяться на укрепление 
материальной базы учебных заведений.

В Томской области наиболее яркими годами в развитии народ
ного образования являются 70-80-е годы. Руководителями област
ного отдела (затем управления) народного образования в те годы 
были опытные педагоги и организаторы народного образования 
М.Д. Шипулин, З.Г. Барашева.

При поддержке первого секретаря обкома КПСС Е.К. Лигачева и 
председателей облисполкома Н.В. Лукьяненка, А.Е. Высоцкого в 
областном центре и сельской местности были построены школь
ные комплексы, устаревшее школьное оборудование заменялось на 
новое, более совершенное, активно велся поиск новых форм учеб
но-воспитательного процесса. Только в областном центре с 1976 по 
1986 год было построено одиннадцать средних общеобразователь
ных школ.

В области в эти годы в общеобразовательных школах обучалось 
138 тысяч детей. Кроме того, многие дети обучались в профессио
нальных технических учебных заведениях системы Госпрофобразо- 
вания СССР, а в шести высших учебных заведениях — 45 тысяч 
студентов. В дошкольных учреждениях области воспитывалось более 
39 тысяч детей рабочих, крестьян, учителей, врачей, ученых. В те 
годы система образования в стране была самой мошной в мире.

Сегодня в народном образовании отражается весь процесс, про
исходящий в стране в целом. Материальная база учебных заведе-
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НИЙ, за редким исключением, не укрепляется. В школе идет рассло
ение среди учащихся на детей богатых родителей и бедных, среди 
учительства - на высокооплачиваемых директоров и низкооплачи
ваемых учителей. Уже на школьной скамье дети видят, что в нашем 
обществе нет равных прав и возможностей для граждан в недавнем 
прошлом великой страны.

Что касается здравоохранения, то и здесь динамика развития 
свидетельствует о лучших временах в годы Советской власти. В 1913 
году в Томской губернии на 4,3 миллиона жителей было всего 72 
врачебных участка. В них работали 63 врача. Более тяжелое положе
ние было с медицинской помощью в сельской местности. Там ра
ботали только 9 врачей.

В 1914 году во всей губернии было всего 104 акушерки. В это 
время из 1000 детей, родившихся живыми, 300 не доживали до 
одного года. Только с установлением Советской власти на огром
ной территории бывшей царской империи отношение к здоровью 
людей резко изменилось. Советским правительством стали выде
ляться достаточные средства для строительства больниц, поликли
ник, обеспечения их лекарствами и необходимой техникой. По всему 
Советскому Союзу стали открываться учебные заведения по подго
товке врачей, сестер и других специалистов. Уже в 1923 году в Том
ске действовало 9 больниц и 8 амбулаторий. К этому времени по 
всей стране бьшо введена бесплатная медицинская помощь.

В 60-е годы в Томской области работали 5200 врачей. На одного 
врача приходилось немногим более 180 жителей.

В 70 — 80-х годах в Томске бьши сформированы подразделения 
Академии медицинских наук: открыты онкологический и кардио 
логический центры, филиал Института психического здоровья, 
Институт фармакологии, отдел Института медицинской генетики. 
Забота государства о жизни и здоровье людей давала свои результа
ты. К концу 80-х годов средняя продолжительность жизни мужчин 
в нашей области достигла 61,4 года, женщин - 73,1 года.

В ходе осуществления “реформ” была разрушена социалистичес
кая экономика, начался процесс приватизации предприятий. Многие 
из них оказались раздробленными, обескровленными, не способ
ными давать продукцию в прежних объемах. В 1988 году среднегодо
вой уровень промышленного производства в области составил 50 
процентов “дореформенного”. В 1999 году продолжалось сокраще
ние промышленной продукции.
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Безрадостная картина сложилась в агропромышленном комп
лексе. В период с 1991 по 1999 год тракторный парк в сельской 
местности области уменьшился на 47 процентов. Количество ком
байнов и сельхозмашин сократилось более чем на 50 процентов. 
Износ оставшейся техники составляет 80 процентов.

Численность поголовья крупного рогатого скота стала ниже уров
ня 1945 года, когда закончилась Великая Отечественная война.

Развал экономики области негативно сказался на социальной 
сфере. Работникам здравоохранения, образования, культуры уста
новлена нищенская зарплата. Так, к примеру, в 1999 году прожи
точный минимум в области составлял 850 рублей, а средний уро
вень заработка педагога не превышал 650-680 рублей.

Заболеваемость детей за последние десять лет возросла в два раза. 
Число умерших значительно превышает количество родившихся. 
Продолжительность жизни проживающих в области за годы “ре
форм” сократилась в среднем у женщин до 70,1, а у мужчин - до 
57,2 года.

В области ликвидирована база для профилакгики здоровья. Про
филактории, спортивные базы, базы отдыха либо до основания 
разрушены, либо находятся в запущенном состоянии. Только за 
период с 1991 по 1996 год в областном центре были закрыты 26 из 
52 детских клубов, 12 из 18 спортивных площадок с деревянным 
покрытием, 26 из 34 хоккейных коробок, четыре освещенные лыж
ные трассы. Фактически потеряны все крупные спортивные комп
лексы, построенные томичами в 70 — 80-е годы.

Авторы статей сборника “Звездные годы земли томской” - за
служенные люди. Они вложили много сил, чтобы вывести нашу 
область на высокий уровень экономического, культурного и соци
ального развития, улучшить жизнь людей.

Многие из них размышляют над тем, “что было тогда и что есть 
теперь”, делают выводы, вносят свои предложения по выводу об
ласти из критической ситуации. Авторы называют имена людей, 
проявивших истинный героизм при преобразовании томской зем
ли, подчеркивают, что во всеобщем подъеме области особую роль 
сыграл первый секретарь Томского обкома Коммунистической 
партии Советского Союза Егор Кузьмич Лигачев. Он сумел увидеть 
имеющиеся в области резервы, организовать трудящихся, студен
тов, всех жителей области на использование их для развития эко-

7 

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



номики, образования, здравоохранения, культуры. Сегодня подав
ляющее большинство жителей области высоко оценивают заслуги 
Е.К. Лигачева в улучшении их жизни в те годы. Об этом свидетель
ствует его победа на выборах в Государственную Думу Российской 
Федерации в 1999 году.

М. Николаев
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“В Томской области, где природные богатства прихо
дится брать в необжитых труднодоступных районах, с 
каждым годом растут капитальные вложения. Только за 
последние 15 лет в народное хозяйство области вложено 
в 3,3 раза больше, чем за все предыдушие годы Советс
кой власти”.

(Из выступления Е.К. Лигачева 11 июня 1980г. 
в г. Новосибирске на Всесоюзной конференции 

по развитию производительных сил Сибири)

ПОДЪЁМНАЯ СИЛА 
Поморов А. А.

Как утверждают философы, в основе всего сущего находятся три 
понятия: Время, Пространство и Сила. Если использовать их не в 
качестве философских категорий, а только как образы, то у Томс
кой области было вдоволь пространства (317 тыс. кв. км — это страна 
{’умыния с её 23 млн. населения), но крайне недоставало времени и 
силы.

Виднейшие умы человечества утверждают, что силу рождают 
изменения состояния. И тогда, надо сказать, области повезло ис
ключительно. Известно, что “вышла она из захолустной части” 
Новосибирской области, из того “пространства”, о котором В.И. 
Ленин говорил как о несусветной дикости “к северу от Томска”.

Здесь накапливалось то, что, изменяясь, должно было вызвать 
великую силу: технологический институт, университет. Это вели
колепно понимали профессора Менделеев и Флоринский, просве
титель Макушин, стоявшие у истоков. Но действовало и само Вре
мя - край был не освоен. Сюда должны были устремиться измене
ния и вызвать “силу”: неисчерпаемые лесные угодья, 600 рек, ре
чек, речушек, более 30 млрд, тонн торфа всех геологических пери
одов, нефть, газ, железо, мел, редкие земли... “Во глубине сибирс
ких руд” накапливались умы. В таких острогах, как Томский, могли 
выживать и идти на кузнецкие земли люди только “с мозгами и 
волей”. Годы 1917-й, 1937-й не оставили томскую землю без такого 
пополнения.

Но до “изменений”, до “силы” было ещё далеко. Вот как в днев
никах характеризовал томскую патриархальщину Василий Марко
вич Флоринский, оценивая подготовку к торжествам по случаю 
закладки университета: “Праздник обойдется в пять-шесть тысяч 
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рублей. Слишком обременительно для городского бюджета. Когда 
не удовлетворены насущные нужды, уместно ли бросать такие сум
мы на лиры и фейерверки, хотя бы и по поводу столь большого 
события? Но томским гражданам нельзя об этом говорить. Городс
кое благоустройство для них мудрёная грамота, а вот обед и иллю
минация - затеи по их вкусам и силам...” Это был год 1880-й.

И всё-таки диалектический переход количества в качество дей
ствует - в мире он родил 1917-й, а в Томске прилив интеллиген
ции, рабочего класса, обеспечил яркое прохождение 1905 и 1912 
годов, победу Советской власти.

“Изменение состояния” вызвали силы на тот период неодоли
мые. Более 60 тысяч томичей, потомков тех, кого так удивительно 
характеризовал Флоринский и для пробуждения которых работал, 
отдали жизни в борьбе с фашизмом, чтобы обеспечить нарастание 
ещё большей могучности. Сюда, в этот край, жадно требующий 
перемен, во время Отечественной войны была направлена часть 
защищающихся, готовых к наступлению производительных сил 
страны.

Причудливо и трагически действует закон борьбы противопо
ложностей. В мировой битве сшиблись фашизм и социализм. Фаши
стские силы гибли, лишённые исторической перспективы. Истека
ющий кровью социализм накапливал силы, чтобы восстать, точно 
феникс, из пепла войны. В Томске это был этап нарастания произ
водительных сил, взлёта интеллекта: развернувшие свою деятель
ность предприятия, перебазированные с запада страны, прибыв
шие с ними рабочие, инженеры, ученые, педагоги, военные пре
образили жизнь общества этого края, определили его перспективу 
на многие десятилетия. В цехах заводов, в конструкторских бюро, 
лабораториях, в вузах и школах, на полях выковывались новые 
отношения в обществе, победившем злейшего врага - фашизм. Эти 
всходы поднимались на благодатной почве. Вот как скромно, но 
точно оценивался этот героический период Томским городским 
комитетом ВКП(б) 20 октября 1945 года: “Выполняя свой долг 
перед фронтом, коллективы предприятий научились работать с боль
шой степенью напряжения, проводить организаторскую и подлинно 
творческую работу на производстве, умело преодолевать любые 
трудности и давать фронту и народному хозяйству из месяца в ме
сяц во все возрастающем количестве снаряды, боеприпасы и воо
ружение”.

Народ вышел из войны. Вскоре многие наши союзники, пре- 
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вратились в экономических и политических противников (речь 
Черчилля в г. Фултоне). Соотношение экономических потенциалов 
Советского Союза и его сторонников и противостоящих сил выра
жалось как 1:12. Это отчетливо понимали в СССР. Видели смертель
ную опасность подобного соотношения. Ещё в то время, когда за
вещание Даллеса о необходимости удушения Советского Союза стало 
политической и военной доктриной Запада, нас могли бы “разда
вить”. Страна перекочевала из огня да в полымя. Надо было предуп
редить и ещё большую опасность - утрату государственной само
стоятельности. Теперь только, в конвульсиях нынешней политики 
России и Запада можно понять, почему в стране не решались мно
гие социальные вопросы - надо было создать новую промышлен
ность — машиностроение, атомную, ракетную отрасли, производ
ство редких металлов, новую экономику. В то время, когда Запад 
грабил остальной мир, сосредотачивая у себя мировые богатства, 
мы спешно восстанавливали военный и экономический паритет, 
за короткое время развеяв иллюзии у своих противников, проде
монстрировав силу нового общества.

Только лжепатриоты пытаются этот подвиг народов СССР вы
дать за негативы нового строя, разбойничая на эту тему главным 
образом в умах молодёжи. Работая над реализацией завещания Дал
леса и проводя политику установления нового мирового порядка, 
перестроечное правительство СССР - России и западные государ
ства выстроили однополярный мир с владычеством в нём США. 
Только оценивая нынешний искажённый мир, можно понять даль
новидность послевоенного правительства СССР, помогавшего сла
боразвитым странам с обеспечением военного паритета с США. 
Красноречивым признанием антироссийской политики нынешне
го руководства РФ является его заявление о необходимости возвра
щения к многополярному миру, когда последнему нанесен колос
сальный урон.

Томская область, выходя со всем народом на фронты мирного 
созидания, делала многое, чтобы страна возглавила мирное разви
тие человечества, надежно защищая этот путь в военном отноше
нии.

Вспомним, как менялась структура факультетов и специальнос
тей в институтах и университете: факультеты и специальности на 
основе ящерного строения вещества, атомной энергетики, вычис
лительной техники, кибернетики, новых материалов, изучения 
оптических и иных свойств атмосферы...
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“Возник” Сибирский химический комбинат. Недалеко от Томс
ка совершался научно-технический подвиг народов СССР - его 
достижения в мире не превзойдены и до настоящего времени.

Вместе с ним родилась могущественная строительно-монтажная 
сила. Выпускники томских вузов, прекрасно подготовленные в на
учно-техническом, политическом и экономическом аспектах, за
нимали командные высоты в томском производстве, экономике, 
науке. Их имена все чаще встречались среди руководителей пред
приятий и административных центров Сибири и страны в целом. 
Приближалось время, когда город Томск по своему научно-техни
ческому значению станет упоминаться сразу после Москвы и Ле
нинграда. Выход на новое качество в экономике, науке, технике, 
культуре чувствовался как в стране, так и в области, во всём. И 
когда на заседании актива в 1957 году председательствующий объя
вил о запуске первого в мире искусственного спутника Земли, уча
стниками форума известие было встречено с удивительной торже
ственностью; взрыва аплодисментов не было долго, была глубо
чайшая тишина осмысления. И только потом - ураган радости и 
причастности. Впоследствии западная печать была наполнена мате
риалами об изучении советской образовательной системы, при
ведшей к возникновению поколения людей, впервые вышедших в 
космос. Это только лжепатриоты выискивают здесь крамолу-зас
той, патриархальщину. Еще раньше это поколение отняло у Запада 
монополию на атомную бомбу и пр.

“Крутизна” подъема области была, тем не менее, для “слабаков” 
невероятной. Отсутствовали строительные организации, Минсред- 
маш занимался созданием ядерного комбината, но все вывезенные 
во время войны с запада предприятия требовали реконструкции, 
многие инженеры и рабочие жили на подселении. 75 процентов 
лесоматериалов вывозилось за пределы области без элементарной 
переработки, область была лишена индустрии строительных мате
риалов, областной центр - город Томск, расположенный на юге 
территории, практически не имел связи с северными своими рай
онами. Однако на попечении у него уже было 112 предприятий 14 
отраслей народного хозяйства. Необходимо было рационально выйти 
из хозяйственной структуры Новосибирской и Кемеровской об
ластей, создать свою инфраструктуру, образовать материальные по
токи, финансирование и транспорт, включить в налаживание про
изводства и экономики ученых. Крупным шагом в соединении на
уки и производства стала встреча учёных и промышленников в 
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октябре 1957 года, в которой принял участие академик Владимир 
Дмитриевич Кузнецов. Были созданы строительные тресты, лесо
промышленные подразделения, заводы строительных материалов, 
проектировались новые заводы, образовано геологоразведочное 
управление.

К завершению седьмой пятилетки (1959-1965 гг.) область подо
шла готовой к мощному “взлету”. Ей уже было по плечу такое уни
кальное предприятие, как Томский приборный завод, решение о 
создании которого было принято правительством 2 июня 1959 года. 
Он был пушен в 1963 году. Уже строились заводы математических 
машин, приборных подшипников и многие другие предприятия 
новой технологии. Решался вопрос о дальнейшем развитии рабоче
го класса как главной производительной силы области.

Отмеченная готовность затем была подтверждена мощными тем
пами промышленного роста в процентах к 1965 году (конец пяти
летки); в 1966 - 103, 1967 - 115, 1968 - 124, 1969 - 129, 1979 - 
143 %. Эти темпы сохранялись и далее.

Теперь нужно было выходить на новые горизонты развития, 
соответствующие возросшим производительным силам. Основны
ми направлениями экономического и социального развития СССР 
на 1986-1990 гг. и на период до 2000 года предусматривалось даль
нейшее ускорение развития производительных сил Сибири.

В 1965 году первым секретарём Томского обкома КПСС был из
бран Егор Кузьмич Лигачев. Я знал его предшественников - Васи
лия Арсентьевича Москвина (потому что приглашался на работу в 
обком партии) и Ивана Тихоновича Марченко. Сорокапятилетне
го мужчину Е.К. Лигачёва я впервые увидел у хоккейной коробки. 
Симпатичное строгое лицо без излишних эмоций отличало его от 
лиц предшественников углублённой внимательностью и отсутствием 
должностной важности. Оно не располагало, но вызывало уваже
ние. Впоследствии, в процессе длительного общения с Егором Куз- 
мичом я понял два его важнейших качества руководителя: во-пер
вых, умение из множества мнений избрать правильное решение, 
и, во-вторых, способность к немедленному действию в соответ
ствии с принятым решением. Всё это освещается философской и 
житейской мудростью. У Е.К. Лигачёва были и ещё решающие 
преимущества - его сложившиеся за предыдущие годы контакты с 
центром и поразительное умение подобные контакты налаживать и 
упрочнять. По моему убеждению, это его качество также не было 
“служебным” или “для нужных людей”.
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Всему свету известно, как создавался город Стрежевой. Но город 
сам по себе на севере ничего не значит - нужны промыслы. Да не 
просто, а “с притяжением”, с изюминкой, чтобы тянули к себе 
интересом и удобствами. Стали идеей всей области вахтовый метод 
обслуживания нефтяных промыслов и посёлки с зимними садами, 
саунами и концертными залами.

Я помню, как обсуждался проект “замкнутого” от стужи города- 
оазиса Пионерного. Происходило это в Стрежевом. Е.К. Лигачёв и 
тогдашний министр нефтяной промышленности СССР Н.В. Маль
цев, сдвинув висок к виску две упрямые головы, почти отнимали 
друг у друга листы ватмана, на которых располагалась схема “города 
под крышей”, массивное лицо министра блестело от напряжения. 
Он откинулся на спинку стула и басовито изрёк: “Добро!” - это 
бьшо согласие на крупное.

“Будем строить!”- ударение бьшо сделано на оба слова сразу. В 
голосе Е.К. Лигачёва звучали его тенорные нотки. Потом только для 
актива бьшо ясно, если “тенорит” - значит, отступать некуда. И 
почти следом за рассмотрением проекта на Васюгане высадились 
крупные строительные подразделения. Так создавались многие про
мысловые посёлки газовиков и нефтяников.

Это бьш приём в решении вопросов, ставшем стержнем работы 
в области. Принято решение - сосредоточивались силы для его реа
лизации. Как на фронте в своё время: “Наступление в ноль-ноль! 
Вопросы? Все свободны! Готовность доложить!”. За обсуждением - 
сразу дело. И тут уже: “Не моги возражать!”.

На помошь рассчитывай, но ни шагу назад! Рождение города 
Кедрового ешё более замечательно. Оно диктовалось наиболее пол
ным освоением недр области. Комиссия во главе с руководством 
области вылетела на берега реки Чузик на нескольких вертолётах. 
Докладывал И.А. Иванов - главный геолог области. Совещание про
ходило в “культбудке” - были тогда и такие “центры”. Сонмища 
комаров атаковали, точно бомбардировщики. Но никто из-за гор
дости не отмахивался от кровососущих насекомых. Затем И.А. Ива
нов подвёл членов комиссии к вырывающемуся из трубы факелу. 
Горел газ. Гул стоял такой, что, казалось, рядом работают десятки 
реактивных двигателей.

На том совещании бьшо принято решение: “Надо строить!”.
Закончилось совещание, определившее судьбу Лугинецкого ме

сторождения и города Кедрового, обедом в селе Пудино. Была дана
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воля фантазии всех присутствую1цих, помогавшая, видимо, укре
питься в правильности принятого <5^шения.

- Здесь всё есть, - говорил один из участников, - песок намоем.
- Дорогу от Томска пробьём, - считали другие.
- Аэропорт напрашивается в высокой части поймы реки. Газ к 

котельной?
- Вот он, почти рядом. А земли, хоть и небогатые, но центне

ров по 18 с гектара собирать можно.
Предполагалось создать не просто ещё один район нефтедобычи. 

Выстраивалась широкая перспектива: организовать нефтеперера
ботку, лесопереработку, опоясать город сельскохозяйственными 
предприятиями. Короче, дать краю новую современную жизнь. Это 
теперь многие считают принятое тогда решение нереальным. Но это 
теперь. Тогда и теперь - разные цели, разные люди. Время созида
ния и время анархии. Цель - человек, и цель - деньги!

И уже на следующий день в работу включились проектные ин
ституты. Был объявлен конкурс на название города. Но строители 
уже высадились на берег таёжного Чузика и всё началось, как обычно, 
с сооружения столовой. И теперь с горечью поражаешься контрас
там времени. Я получил тогда задание организовать завоз грузов для 
нового города по притоку Чузика. “Воробей перейдёт эту реку”. 
Когда мы летели с министром речного флота РСФСР Багровым 
вдоль уже несущей баржи речушки, он меня спрашивал:

- Где же эта знаменитая река?
- Да вот она. И баржи видны.
Ничего тогда министр не сказал, только долго молчал. В столовой 

что-то писал в своём блокноте. Но край ожил. Забурлила жизнь. 
Важно было уметь вызвать её, определить цель, заинтересовать людей. 
И люди нашлись. И отступать было некуда. Я верю, что этот край не 
обречен. К нему жизнь вернется. Здесь играли исключительную роль 
руководители. Для достижения цели поднималась вся область. В круп
нейшие дела «ввязывалась» вся страна. Тогда по-другому было нельзя. 
По-другому можно теперь.

Тогда прекрасно понимали великую истину: «Властью надо 
пользоваться сполна, но только во благо». Вот почему в области 
при постановке задач было так: «ты сделаешь столько-то и в такие 
сроки, а ты здесь и тогда». Все помнят эту «методу» при сооружении 
разрушенного теперь тепличного комбината, птицефабрики, по
селка Светлый, многих животноводческих комплексов.
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Повторяю. Подход исповедовался такой. Дело во благо всей обла
сти? - Да! - Тогда и участвовать должна вся область. Не скопом, а 
рационально. Взять надо те силы, которые можно высвободить.

Выдающееся проникновение в философию управления процес
сами, в значение идеи, в единство людей, в пагубность нереши
тельности имело ключевое значение в решении больших и малых 
дел. Ныне это отвергнуто - отвергнуто созидание.

Но вернёмся к Томской области, где казавшаяся вездесущность 
обкома КПСС многим не нравилась. В самом деле. Полиграфическое 
производство - обком, нефтепровод - обком, расширение произ
водства овощей и картофеля - областная конференция, Туганская 
птицефабрика - секретариат, Академгородок - ЦК КПСС, плаву
чие кормозаводы - облисполком, домостроительный комбинат, 
новые факультеты, больницы, бригадный подряд, производство 
кроссовок, аэропорты, дворцы - и всюду видна “рука” партии. Да, 
это было так! Но, надо подчеркнуть, что везде организующей си
лой был областной комитет партии. Вокруг него всегда была плеяда 
людей - единомышленников, преданных делу, не ставивших лич
ные блага превыше государственных интересов.

Вспомним действовавших тогда Мержу, Побита, Андрианова, 
Иванова, Колтыкова, Чекулаева, Николаева, Бычкова, Перегудо
ва, Драчёва, Судобина, Зайцева, Зоркальцева, Шутова, Трунова, 
Демчука, Черкашина и множество других. Чтобы стать в “плеяду”, 
люди “проходили сито”, какое теперь не сыщешь. Только могу 
стопроцентно сказать: личная преданность здесь не играла роли. И 
с той же степенью уверенности скажу, что теперешняя требова
тельность “профессионализма” в то время была перекрыта и по 
строгости, и по методам определения. Теперь деньги, а тогда - уме
ние и показатели. А показатель был проходным в круг деятельных и 
выдающихся, орденоносных и приближённых. Егор Кузьмич - 
выдающийся выразитель своего времени. Но как человек, как фи
лософ, он понимал, что общий гуманизм отнимает подчас дела от 
интересов конкретного Иванова, Петрова, Сидорова. И переживал.

Помню его размолвку на одном из форумов с П.Г. Пронягиным. 
Сознавая свою неправоту, он не находил себе места. Но уже на 
следующей день два умных человека нашли повод объясниться и 
обняться. Ярчайшим образом коллективный разум и коллективис
тские начала в руководстве проявились тогда.

Обком партии, областной Совет народных депутатов, област
ной Совет профсоюзов в своей работе во главу угла всегда ставили 
человека, его интересы.
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в ходе проектирования строительства Томского нефтехимичес
кого комбината рассматривалось несколько вариантов. Один из них 
- привязка комбината в районе д. Нелюбино. Это оставило бы томи
чей без чистой артезианской воды, ибо её пласты находятся на 
обширной территории левобережья Томи. И объект стали проекти
ровать на правом берегу.

Можно было проявить малодушие и отступиться от споров с 
Кемеровом, Новосибирском и не строить в Томске предприятие. 
Но хватило настойчивости и доказательств. В 1976 году начато со
оружение предприятия, названного на одном из съездов КПСС 
“ядром современной химической индустрии”. Победили точный 
учёт природных условий - богатейшие запасы сырья, нефти и газа, 
оценка транспортных средств - река Обь, железная дорога, необ
ходимость развития производительных сил Сибири и научный 
потенциал - великолепная школа химиков и учёных иных направ
лений, тесно примыкавших к тематике ТНХК. Впоследствии учё
ные оказали неоценимую услугу предприятию - академики Зуев, 
Панин, член-корреспондент Большаков, профессор Кравцов и 
другие, решившие немалые проблемы комбината.

Исходя из масштабов и сложности строительства, стройплощад
ка была поделена на секторы, за каждый из которых отвечал высо
кий руководитель управления “Химстрой”. Была выработана систе
ма персональной ответственности. Благодаря вниманию центра и 
настойчивости Лигачёва такая же система относительно ТНХК была 
создана и в стране - регулярное рассмотрение проблем строитель
ства в ЦК КПСС, Госплане, министерствах.

И ещё важно подчеркнуть: образованная в 1944 году Томская 
область оказалась на отшибе, без энергии и без дорог.

. По-настоящему всестороннее развитие области началось во вто
рой половине 60-х годов. С тех лет и до конца 80-х в области были 
построены город Стрежевой и промысел; нефтепровод Александ
ровское - Томск - Анжеро-Судженск; газопровод Нижневартовск - 
Томск - Кузбасс; железная дорога Асино - Белый Яр; аэропорты в 
Томске, Колпашеве, Стрежевом; ЛЭП-220 Томск - Стрежевой; се
верная радиорелейная линия; речные порты в Томске и Колпаше
ве; Томский нефтехимический комбинат; агропромышленный ком
плекс^вв1ф5^*^омска, мелиорация обской поймы, академические 
ценв^! АН СССР и АМН СССР; Дворец спорта, областной драм- 
теа'/о; ■канцег»тнь1и зал, больницы, школы, жильё. Все события
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Е.К. 
Мои 
“Без 
раза

должны были обеспечиваться организаторской и политической 
волей. Поэтому первый и был вездесущ. Надо признать, что 
Лигачёв обладает великолепным даром убеждать и увлекать, 
братья-трубопроводчики, характеризуя “те времена”, говорят; 
Егора было бы скучно, да и трубы прокладывались бы в два 
медленнее”.

Очевидцы помнят, как создавалась радиорелейная линия в со
ставе двух десятков станций 800 с лишним километров. Была требо
вательность.

Я докладывал на бюро обкома. Надо было завезти на трассу ог
ромное количество оборудования, строительных материалов. Бюро 
шло специально в “расслабленном” варианте, сыпались шутки: “Ну, 
кто из вас хочет и дальше по берегам Оби жить по-медвежьи? — 
задал вопрос Е.К. Лигачев. И продолжал: — Понимаете, придёт связь, 
телевидение, культура”. Желающих не оказалось. “Договорились! 
Но учтите - спрос будет железный”, - продолжал он. К этому вре
мени уже все в области и за её пределами знали цену “железного” 
спроса. И мы запустили линию как положено — в срок!

Вездесущность первому секретарю обкома потом выходила бо
ком. Его противники невероятную трудоспособность Кузьмича, 
объективную необходимость участия в крупнейших событиях, чёт
кость в работе переделали в “волюнтаризм”, культ и использовали 
легко воспринимаемую после Хрущёва вьщумку в развенчание имени 
Лигачёва. Впрочем, спустя время, его проявленные по жизни каче
ства помогли ему быстро возродиться в памяти томичей. Ведь об 
этом свидетельствует его победа в родной области на выборах в 
Государственную Думу Российской Федерации.

Томской области большинство регионов дали фору. Созданная 
почти одновременно с Тувой на отшибе столбовых дорог, без энер
гии волевого центра, она ещё долго оставалась бы “в обозе”. Такой 
энергией обладал обком. Она появилась не только в “клокотании” 
её как таковой. Область должна была преображаться материально и 
духовно. Множественность сооружённых объектов позволила обла
сти уже к началу 80-х годов осваивать капитальных вложений в 2,5 
раза больше, чем в среднем по России. Уверен, что любой другой 
стиль, не обладавший качествами волевого, был неприемлем. Тогда 
труд был нелегок для руководителей и глубоко отзывался на чести 
трудовых коллективов. Система поощрения за труд - и рублем, и 
морально - действовала на человека, пожалуй, сильнее, чем дей
ствие небольшого счета в банке, хотя и деньжата водились на сбе- 
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регательных книжках. Нынче, кроме пустого звона, о поддержке 
предпринимателя ничего нет.

В конце 70-х и начале 80-х годов у актива в связи с трудностями 
решения проблем области и ТНХК возникали вопросы причинно- 
следственные. Не крамольного плана, но как постановочные. В ре
зультате очередного рассмотрения срывов поставки оборудования 
на ТНХК Лигачев нам с завотделом строительства обкома КПСС 
А.И. Маликом в машине неожиданно задал вопрос;

- Что это, система хромает или режим?
- Система тут ни при чём, - ответил я. — Режим таловый.
Малик со мной согласился. Мы всю оставшуюся дорогу ехали 

молча. Только у крыльца здания обкома Лигачев коротко бросил:
- Пожалуй, режим, — и быстро ушел к себе.
Тогда существовала программа, проникающая на десятилетия 

вперед, она была добротной и реализовывалась с достойной после
довательностью, умело и жёсткой волей. Её наличие не хочется отож
дествлять только “волевым центром”. Она была выражением чаяний 
ученых Томска, огромной армии инженеров, мыслей рабочих, 
крестьян, учителей, медиков, студенческих отрядов, всех струк
тур, отражающих жизнь общества. Я только отдаю должное, не 
затушевывая ни его значения, ни его ошибок, которые привели к 
потере многих руководителей, но и к возвышению многих, как в 
целом - к рождению области.

Нынешнее время не в силах ничего переделать, будучи разруши
тельным по определению, волей-неволей, разрушая всё создан
ное, если что-то и строит, то из замыслов прошлого - ТЭЦ-3, мост 
через Томь...

Мы, коммунисты того времени, ответственны друг за друга и за 
наши последующие дела. Лигачев зависел от нас и мы отвечаем за 
его дела. Можно, как это делает молва, приписать нашему лидеру в 
прошлом и появление Ельцина, и “антиалкоголизм”, и “зевок” с 
Горбачевым, и обескровливание ЦК КПСС (вывод виднейших де
ятелей партии из состава ЦК), все это можно. Но я исхожу из его 
искренности и из незатуманенного взгляда в будущее, независимо, 
как оно видится...

Была притча - Лигачев не пьет спиртного. И это правда. Лигачев 
- на лыжне. И это правда. Лигачев создает мастерские художникам. И 
это правда.

Он не только покровительствует артистам и поэтам, но и помо
гает им. И это правда. Став членом Политбюро, он произносит речи 
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на собраниях академий, разрабатывает программу партии, высту
пает перед коллективами ведущих предприятий страны, перед ге
нералитетом армии. История доверила нашему земляку многое, но 
многое и спросит.

Но я об искренности. Вот что я слышал однажды на лыжне. Пе
редохнув после пробежки, он говорил:

- Ну почему норвежцы, будто они родились с лыжами. Это, 
очевидно, природное. Привычку эту надо прививать на лыжах.

Искренность была очевидной. По праву высшего партийно-ад
министративного лица Лигачев посещал завод по производству 
полипропилена и, видя его сложные узлы и коммуникации, спра
шивал: “Вы сумеете запустить эту махину?” И, когда в группе спе
циалистов, в наполненном рабочем гулом цехе он увидел сквозь 
смотровые фонари движущийся полимер, Лигачев стоял расслаб
ленный, с порозовевшим лицом, и один аплодировал.

Всё было от души. И художники, пусть их пишут: Сибирь вели
колепна, но и человек красив. Искренней была реконструкция ро
дильных домов, строительство областной клинической больницы, 
взлётно-посадочных полос в Парабели и Каргаске.

Уж очень разные векторы двух времён: того - созидательного и 
этого - разрушительного. То надо было диалектически выправлять, 
а от этого, губительного, отказываться.

Наше время было наполнено конкретными большими делами, 
материальными достижениями, духовным ростом людей. Жизнь 
людей тогда улучшалась из года в год. В 1959 году область собрала 10,5 
центра зерновых с гектара, а в 80-х годах - 18,5 центнера. В 1988 году 
мы построили около 6 тысяч квартир (814 тысяч квадратных мет
ров) и ставилась задача в 1990 году построить миллион квадратных 
метров жилья. Заметьте, ныне строится всего чуть больше двухсот 
тысяч квадратных метров. Область, лишенная строительных орга
низаций в 1959 году, стала строить в 80-х годах в 2,5 раза больше, 
чем в среднем по стране. Думаю, мудрое время положит на истори
ческие весы заслуги того времени и нынешнего, капиталистичес
кого, по заслугам оценит и роль “героев” этих отрезков времени.

В понимании диалектическом сути времени — спасение области 
и России. Да, участники событий подъёма ощущали на себе приме
ты времени и стиля: на заседаниях бюро в секретариатах обкома 
КПСС были и строгости, доходившие до жестокости, но это, ска
жем, когда на берегах Оби в районе города Стрежевого обнаружи
вались скопления бесхозных и портящихся ценных материалов и 
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оборудования, или когда руководитель был уличён в стяжательстве 
или пьянстве. Служебная карьера некоторых на этом и заканчива
лась. Правда, были там и драмы, и комедии.

Нам не избежать и оценки двух кардинальных событий в КПСС 
и СССР.

Первое: что было бы, если бы Горбачёв после того, как узнал о 
Беловежских соглашениях, о развале СССР, прибыл бы на телеви
дение и обратился бы к народу: арестуйте эту преступную троицу?

Второе: что произошло бы, если Е.К. Лигачев на 28-м съезде 
рассказал бы всю правду?

Я думаю, оба момента были бы поворотными. Но сегодня весь 
мир видит, что Горбачев “на корню” предал и дело, которому 
“якобы” служил, и предал себя. Не мог он выйти к народу и зая
вить: “Арестуйте Горбачёва”, потому что Беловежье готовилось им 
самим. Недавнее его пребывание в Томске лишний раз убедило нас 
в том, что Горбачёв и Ельцин - политические близнецы. Так повер
нуть выдаваемые за истину убеждения, как поступили Горбачёв и 
Ельцин, могут только люди, не имеюшие ни совести, ни убежде
ний.

С сегодняшних позиций выступление Е.К. Лигачева о правде уже 
предававшего партию Горбачёва, если бы она прозвучала на 28-м 
съезде, могло сделать ход истории иным. Правда должна была быть! 
Но надо оставаться на позициях историзма. Преданную её против
никами Россию - СССР и КПСС - внутренние силы и внешний 
антисоветизм уже давно “прооперировали”, привив ей заразу раз
ложения: эта болезнь могла излечиться (как и теперь) только мас
совым сопротивлением деструктивным процессам. Массовый от
пор и теперь требует времени для его организации. Предательство, 
руководимое первым лицом государства, либо пресекается немед
ленно, если не дезорганизованы здоровые силы, либо для этого 
требуется объективно необходимое время.

В СССР шёл второй процесс. Е.К. Лигачёв, если встать в центр 
того времени, слишком поздно пришёл в Политбюро, и главные 
разрушительные силы были уже сосредоточены, в том числе про
тив таких, как Лигачёв. Но теперь пришло время собирать Россию. 
Любая сила, какая бы ни пришла к патриотическому кормилу, 
поставившая себе целью возродить порушенное величие страны, 
отвергнет методы прошедшего десятилетия, а ешё через десять лет 
назовет их историческим кошмаром.

Важно, чтобы пришла действительно сила возрождения, а не 
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подменяющая её, не надевшая патриотические одежды. Историчес
кое борение не лишено возможности подтасовок. Политически 
прозорливая сила должна видеть: в заражённой коррупцией и пре
дательством стране возможен подлог — на патриотических лозунгах 
“разъезжают” антироссийские силы.

Патриотам же пытаются привить вирусы, чуждые им по опреде
лению: понаблюдаем, что будет дальше — хвостизм; социальные 
конфликты надо приглушать — они не на пользу. Этому название 
отсутствует.

Но важно и то, чтобы попытка изнутри развалить эту силу, как 
это уже было, была легко обнаруживаема дозорными этой силы. 
Эта сила возьмёт в свою практику весь опыт семидесятилетнего 
периода 20-го века, накопленный на просторах великой страны по 
её созиданию, соединению его с новыми научными представлени
ями об общественном прогрессе и, соединив их вместе, определит 
достойную траекторию восхождения нашей Родины к её истори
ческому положению.

Нынешние коммунисты выдвинули идею, способную объеди
нить миллионы людей. Возвращение народу того, что у него отня
ли: трудящимся - власть, обществу - социализм, народам — единую 
советскую Державу.
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ВРЕМЯ ТРЕБОВАЛО ПЕРЕМЕН
Матвеев М.А.

С ноября 1959 года по июнь 1965 года я работал вторым секрета
рем, а с июня 1965 года — первым секретарем Александровского 
райкома КПСС. За годы работы в райкоме партии я достаточно 
хорошо изучил экономическое состояние области, структуру от
раслей народного хозяйства. В те годы жизнь людей в области шла 
тихо, ничто не нарушало их размеренного, устоявшегося, привыч
ного ритма. Область ничем не выделялась среди окружающих реги
онов и никто не пытался изменить порядок, с которым все свык
лись. Работники предприятий, учреждений и организаций в сво
бодное время занимались шахматами, “болели” за те или иные 
футбольные команды, ловили рыбу.

Почему в таком ритме жили люди в области? Дело в том, что 
народно-хозяйственный комплекс в ней сложился за многие годы 
и не претерпевал каких-либо серьёзных изменений.'^Сельскохозяй
ственное производство было организовано по сезонному циклу, в 
объёмах, удовлетворяющих лишь потребности жителей области. 
Практически мало забот, а тем более напряжения требовала рыбо
добывающая промышленность. Работа лесозаготовительной отрас
ли носила в значительной мере сезонный характер. Строящийся 
Сибирский химический комбинат и г. Томск-7 серьезного влияния 
на областной центр и на область в целом не оказывали.

В г. Томске работало немало промышленных предприятий, в том 
числе крупных, с большим числом работающих. Но работа многих 
из них носила закрытый характер, принадлежали они разным ми
нистерствам и главкам, жили, в основном, своими заботами.

В конце 50-х годов в области и, прежде всего, в Александровс
ком районе начали работать геологи. В Александровском районе была 
организована работа двух нефтеразведочных экспедиций. Мы, ме
стные работники, поддерживали связи с руководством этих экспе
диций, пытались привлечь областных руководителей к их пробле
мам, но на наши предложения положительного ответа не было.

В те же годы у наших соседей в Тюменской области геологораз
ведочные работы велись более энергично, при всесторонней под
держке руководителей области. Там раньше были открыты крупные 
месторождения нефти, причем на границе с нашей областью. Если 
к 1965 году на севере нашей области были открыты только три
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месторождения нефти — Советское, Соснинское и Медведевское, 
то у тюменцев к тому времени уже шел бурный разворот промыш
ленного освоения открытых месторождений. Для этого требовались 
строительные материалы, лес, продовольствие, а поскольку про
мышленные базы и строящиеся поселки располагались на побере
жье р. Оби, река объединяла две наши области. Поэтому томичи 
начали получать наряды на поставку соседям кирпича, пиломате
риалов, круглого леса, сборных домов, картофеля и т.д. Область 
превращалась в сырьевой придаток, без каких-либо перспектив 
дальнейшего развития. И в довершение ко всему, открытые в на
шем районе месторождения нефти, вплотную примыкавшие к 
Нижневартовскому району, очень заинтересовали соседей. Летом 
1965 года в Томск прибыла большая группа специалистов - геоло
гов, нефтяников, проектировщиков и партийных работников с 
предложениями о начале разработки наших месторождений. Руко
водство области согласилось отдать тюменцам под промышленную 
разработку Советское месторождение. Решение принималось без уча
стия руководителей района и специалистов нефтеразведочной эк
спедиции. О принятом решении нас сразу же проинформировал 
начальник Новосибирского геологоразведочного управления Н.Г. 
Рожок. Он специально прилетел в наш район. Попытки руководи
телей района воспрепятствовать принятому в Томске решению ус
пехов не дали. Мы настаивали на том, чтобы область сама присту
пила к разработке месторождений. Настойчивость эта, видимо, стала 
раздражать секретарей обкома партии. Первым секретарем обкома 
КПСС в резкой форме мне было сказано, чтобы я больше занимал
ся добычей рыбы, а не добычей нефти.

В сентябре 1965 года в Нижневартовске уже были подготовлены 
две баржи с необходимым оборудованием для высадки десанта на 
наши месторождения. Но из-за нерасторопности нефтяников и 
неожиданно быстрого похолодания отбуксировка барж к месту ра
боты была отложена до наступления зимы.

Вот такие события происходили до ноябрьского (1965 г.) Пле
нума обкома партии, на котором Е.К. Лигачёва избрали первым 
секретарём обкома. Днем состоялось заседание Пленума, а вечером 
я уже был в приёмной первого секретаря и попросил Егора Кузь
мича меня принять.

Шел я на встречу с ним с надеждой и тревогой. Шел, чтобы 
проинформировать его о развитии событий и поставить один воп
рос — открытые месторождения должны принадлежать области и 
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нам необходимо создавать новую нефтедобывающую отрасль про
мышленности. С первых же минут разговора я понял, что все мои 
тревоги были напрасны. Е.К. Лигачёв с большой заинтересованно
стью выслушал мое сообщение, с пониманием отнесся к моим 
предложениям. Я понял, что к руководству областью пришел чело
век не для того, чтобы отсидеться в провинции, а для того, чтобы 
энергично работать. Из первого же разговора я почувствовал, что 
Егор Кузьмич хорошо изучил проблемы области, её промышлен
ный потенциал и возможности его использовать. Он бьщ солида
рен с нами в том, что в сложившейся ситуации нельзя терять время. 
И уже 21 декабря 1965 года в с. Александровском прошла первая 
встреча Е.К. Лигачева с руководителем Главтюменьнефтегаза Му
равленко и главным геологом главка Шаевским, руководителями 
Александровской нефтеразведочной экспедиции. Начальник неф
теразведочной экспедиции Р.В. Требс и главный геолог Е.Е. Данен- 
берг дали подробную характеристику месторождений нефти в Се
верных районах области, представили необходимые расчеты. После 
обстоятельного обсуждения вопроса было принято решение в са
мый короткий срок организовать пробную эксплуатацию с после
дующей промышленной разработкой месторождения. Первого ян
варя 1966 года по главку был издан первый приказ — “О создании 
нефтегазодобывающего управления Томскнефть - НГДУ “Томск
нефть” и Александровской конторы бурения. Были назначены и 
первые руководители: главным инженером НГДУ был назначен 
Н.Ф. Мержа, начальником конторы бурения А.И. Коновалов, а чуть 
позже — строитель В.С. Клименко. С этого началось бурное развитие 
нефтедобывающей промышленности области. К становлению от
расли было приковано внимание всех коллективов. Нефтяникам 
помогали предприятия промышленности, сельского хозяйства, 
строительства, учреждения науки и культуры. Лозунг “Р*уку друж
бы нефтяникам” стал своего рода паролем, с помощью которого 
открывались двери всех действующих в области структур. Но об
ласть не стала заложницей одной этой отрасли, пусть даже важной 
и нужной для народного хозяйства страны. Нефть стала мощным 
катализатором в развитии всех отраслей промышленности, эконо
мики и культуры области.

В отличие от тюменцев, которые под развитие нефтедобываю
щей промышленности стягивали материальные ресурсы со всех 
концов страны, руководство нашей области взяло курс на обеспе
чение всем необходимым (кроме нефтяного оборудования, трак-
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торов, машин и оборудования) за счет производства их на месте. 
Поэтому параллельно с освоением месторождения и строительства 
поселка нефтяников стали развиваться стройиндустрия, производ
ство строительных материалов, переработка леса. Вслед за этим зна
чительные средства начали вкладываться в развитие сельскохозяй
ственного производства. Быстрыми темпами шло строительство 
птицефабрики, свинокомплекса, тепличного комбината. Поэтому 
в области высокими темпами росло производство мяса, молока, 
овощей. В бурный процесс освоения и развития области были втя
нуты и оборонные предприятия. Они стали больше выпускать не
обходимой продукции для нужд области. Особняком, независимо 
существующая “оборонка” становилась частью народно-хозяйствен
ного комплекса области. Томск-7 стал известен в г. Томске и во 
многих районах области своими мощными строительными органи
зациями. Они осваивали большие по тем временам объёмы капи
тальных вложений на строительстве жилья и сельскохозяйственных 
объектов.

Быстрыми темпами развивались транспорт, связь, транспорт
ные коммуникации. Одним словом, область стала быстро преобра
жаться.

Теперь, спустя много лет можно с большей объективностью 
говорить о факторах, которые предопределили быстрый и много
сторонний расцвет области. Одним из них является лидер области. 
Руководитель области, а в те годы руководителем области был пер
вый секретарь обкома КПСС, должен был по-настоящему зани
маться интересами региона. Таким руководителем стал в те годы 
Егор Кузьмич Лигачёв - человек с неуёмной энергией, высоким 
интеллектом, наделённый природой качествами творца и преобра
зователя, способный неустанно трудиться сам и воодушевлять ок
ружающих. Одним словом его позвало в область время, и оно же 
способствовало раскрытию всех его качеств. Надо сказать, что при
ход Е.К. Лигачева в область пришелся не в самое благоприятное 
время. Был уже принят народно-хозяйственный план развития стра
ны на 1966 год. Утвержден бюджет. В плане не предусматривалось 
создание нефтедобывающей промышленности нашей области. Все 
силы были сосредоточены на тюменской нефти. Поэтому надо было 
найти поддержку в центральных органах, людей, на которых мож
но было бы опереться. Я видел, каких невероятных усилий это ему 
стоило. Люди видели, что все это делалось не ради достижения ка
ких-либо личных целей и выгод, а для подъема области. Поэтому 
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его усилия нашли активную поддержку областной партийной орга
низации, тружеников области. Все активно включались в работу по 
переустройству жизни. Лозунг “Мы горды, что к северу от Томска 
своим трудом преображаем край” стал своего рода горящим факе
лом, освещающим путь вперед. В области в те годы практически не 
было ни одного коллектива, стоящего в стороне от кипучей жизни. 
А как здорово томичи работали, сколько пробуждалось энергии, 
инициативы, выдумки и сноровки! И все это проявилось ради до
стижения поставленной цели — сполна использовать экономичес
кий потенциал области, использовать богатейшие ресурсы в инте
ресах государства и самих томичей.

Уместный вопрос, куда и почему исчез энтузиазм людей, когда 
по всей России и в области начались “преобразования” в экономи
ке и во всех сферах социальной жизни? Ведь по утверждению “де
мократов”, знатоков “прогрессивной” капиталистической эконо
мики, наша социалистическая экономика носила авторитарный 
характер, базировалась на плановой, регулируемой основе, а ко
мандные принципы душили всяческую инициативу. По их мне
нию, на смену жёсткой регламентации должны прийти полная са
мостоятельность, основанная на рыночных отношениях. По утвер
ждению агитаторов от рынка, пропагандистов капиталистических 
отношений, человек, ставший настоящим хозяином своего пред
приятия, должен проявить небывалый энтузиазм, творчество, ра
ботая на себя. Не получилось всеобщего энтузиазма. Это лишний 
раз свидетельствует о том, что в условиях плановой регламентации 
экономика области развивалась, была на подъёме и далеко не ис
черпала своих возможностей. А в условиях экономической “свобо
ды” началось её затухание, а кое-где полный развал. Свобода пред
принимательства хорошо проявилась лишь в одном. Лишившись 
возможностей работать на социалистическом предприятии, люди 
разбрелись по всему свету за товаром. Главным сословием страны 
стали не рабочий и крестьянин, а перекупщик, “челнок” и торго
вец. Страна превратилась в сплошной базар.

Вот почему сегодня люди все чаще и чаще стали вспоминать 
Егора Кузьмича Лигачева, те годы, когда, работая с энтузиазмом, 
они видели перспективу и результаты своего труда.

Е.К. Лигачев стал славной страницей в истории экономическо
го, социального и культурного развития области, неувядаемой ле
гендой для целого поколения людей, которым довелось в те годы 
работать рядом с ним, работать на благо страны и развития области.
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мы СТРОИЛИ СОЦИАЛИЗМ
Шутов В.Н.

Работа в аппарате обкома КПСС, председателем райисполкома, 
первым секретарем горкома партии в период руководства област
ной партийной организацией Егора Кузьмича Лигачева дает мне 
основание высказать некоторые мысли, связанные с его влиянием 
на развитие области.

Для меня Е.К. Лигачев - прежде всего крупный политический 
деятель, и его работу нельзя оценивать только построенными квад
ратными метрами жилья или добытыми тоннами нефти.

Говоря на одном из партийных форумов о сибирском периоде 
своей жизни и проводимой там работе, Е.К. Лигачев заявил; “Я 
строил социализм”.

И это были не пустые слова.
Являясь полномочным представителем Коммунистической 

партии в области, он понимал необходимость осуществления клас
сового подхода к решению социально-экономических проблем в 
области.

Сегодня многие забыли, что Российская Советская Федератив
ная Социалистическая Республика создавалась как государство ра
бочих и крестьян, а Советская власть формировалась как власть 
рабочих и крестьян. И все созданные государственные и обществен
но-политические институты были призваны обслуживать, удов
летворять интересы и потребности людей труда, способствовать 
повышению их материального и духовного уровня.

И мы в своей практической деятельности всегда исходили из 
этого положения. В целом у меня не было и нет сомнений в пра
вильности проводимой в те годы социально-экономической поли
тики (если не брать во внимание имевшие место перекосы в статьях 
расхода государственного бюджета, вызванные преимущественно 
объективными причинами).

И кризис экономики, поразивший страну, вызван не столько 
объективными, сколько причинами субъективного характера. Ради 
свержения социалистического строя пришедшие к власти люди 
пошли практически на полную ликвидацию системы управления и 
разрушение экономики.

Во второй половине 60-х, в 70—80-е годы обком КПСС и облис
полком сумели своевременно понять необходимость всемерного 
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ускоренного развития потенциала области в целях обеспечения ее 
самофинансирования и повышения роли в структуре государства.

В области в годы так называемого “застоя” проделана в полном 
смысле колоссальнейшая работа по всем основным направлениям. 
Созданы новые научные учреждения, база стройиндустрии, раз
вернуто крупномасштабное жилищное строительство, доступное 
для самых широких слоев населения.

В сельском 'хозяйстве осуществлен курс на создание крупных 
сельскохозяйственных комплексов: птицеводческих, животновод
ческих, овощеводческих, базы переработки сельхозпродукции, что 
позволило в значительной степени удовлетворить потребности на
селения в мясопродукции и овощах.

Построен город нефтяников Стрежевой, начато строительство 
второго города - Кедрового, позволяющего расширить зону поис
ка и добычи нефти. Вступил в строй мощнейший нефтехимический 
комбинат.

На всей территории области царил, образно говоря, дух обнов
ления, дух созидания.

В те годы я работал в Верхнекетском и Колпашевском районах и 
был хорошо знаком с целенаправленной работой областной партий
ной организации по развитию лесной отрасли в области.

В техническом плане она заключалась в полной механизации 
трудоемких процессов, в полном использовании древесного сы
рья, разработке новых технологических схем, концентрации раз
делки хлыстов в крупных центрах переработки древесины и, нако
нец, создании заводов, работающих на отходах и низкокачествен
ном сырье.

В плане технического перевооружения в лесной отрасли про
изошла настоящая революция. От стоящего дерева до получения 
пиломатериалов к бревну практически не прикасалась рука челове
ка: комплекс машин полностью исключил ручной труд.

Принципиально важным было решение о транспортировке леса 
в хлыстах и разделке их в крупных пунктах на полуавтоматических 
линиях с использованием всех отходов и низкотоварной древеси
ны на технологическую щепу для плитного производства.

С этой целью были построены перевалочные мощности в Белом 
Яре и Асине, смонтированы полуавтоматические линии по раздел
ке хлыстов в Томске и Асине, введены в строй Томский завод 
древесностружечных плит на 110 тыс. куб. м плит в год и 2 завода по 
производству древесноволокнистых плит на 25 млн. кв. м в г. Асино.
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В условиях дефицита средств на дорожное строительство в обла
сти широкое распространение получил вахтовый метод лесозаго
товок в труднодоступных лесных массивах, которым заготавлива
лось до одной трети обшего объема древесины.

Вся эта работа проводилась при неизменной поддержке обкома 
и райкомов партии, их руководителей, эффективной поддержке 
средств массовой информации.

Причем проблемы рассматривались через призму интересов че
ловека труда. Постоянно совершенствовались формы морального и 
материального стимулирования работающих. Хорошие результаты 
давало широко развернутое социалистическое соревнование, мно
гие сотни людей за самоотверженный труд награждались прави
тельственными наградами.

Предметом особой заботы были вопросы быта и организации 
общественного питания. Ветераны-лесозаготовители до сих пор с 
ностальгией вспоминают уровень обустройства вахт, ассортимент 
и качество блюд в передвижных столовых лесозаготовительных 
предприятий.

В 1974 году ЦК КПСС принял постановление “Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Вологодского обкомов партии по моби
лизации коллективов 
лесозаготовительного 
ный томичами опыт 
НИЮ.

Целенаправленная 
позволила объединению “Томлеспром 
держивать годовые объемы лесозаготовок на уровне 7,0-7,5 млн. куб. 
м производства пиломатериалов - 1,5 млн. куб.м.

Особенно напряженными были зимние, наиболее благоприят
ные для вывозки древесины, месяцы. Предприятия объединения 
вывозили на нижние склады ежемесячно по миллиону и более ку
бометров. На вывозку леса мобилизовывались автомобили транс
портных и других организаций. Коллективам предприятий и уч
реждений доводились задания по разделке древесины, среди этих 
коллективов были и аппараты райкомов партии и райисполкомов. 
Таким образом, задачи лесозаготовителей на зимний сезон стано
вились задачами каждого района и области в целом.

Аналогичный подход проявлялся и в других отраслях народного 
хозяйства области.

Сегодня ситуация в лесу изменилась. В 1998 году предприятия 
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всех форм собственности заготовили 1228,5 тыс. куб. м древесины и 
произвели 288,9 тыс. куб. м пиломатериалов. Бездействуют заводы 
по производству древесноволокнистых плит (проектная мощность 
25 млн. кв.м в год), шпал и другой продукции.

Чем можно объяснить несомненные успехи, одухотворенную 
жизнь того периода? Мне представляется, прежде всего тем, что в 
центре этой большой работы был простой человек, рядовой тру
женик. Авторитет человека труда в те годы был поднят на небыва
лую высоту. Он был достойно представлен в органах власти и уп
равления, его труд по заслугам отмечало государство, он был в 
центре внимания средств массовой информации, других обществен
но-политических институтов.

Проводилась масштабная идеологическая работа по формирова
нию такого мировоззрения, когда общественные и государствен
ные институты, учреждения науки, культуры и образования счи
тали за честь служить трудовому народу, работать над повышением 
материального и духовного уровня жизни простых тружеников, 
являться продолжателями лучших традиций русской интеллиген
ции по просвещению народа в самом широком смысле этого слова.

Еще: Е.К. Лигачеву удалось сформировать квалифицированный, 
творчески работающий аппарат как в обкоме партии, так и на 
местах.

Глубокий анализ существующего положения дел, выбор “узких 
мест”, разработка путей их решения с учетом достижений передо
вого опыта, науки и техники, работа с кадрами и организация их 
на вьтолнение поставленных задач - такой подход был характерен 
для Егора Кузьмича на всем протяжении его деятельности в Томс
кой области. Этого требовал он и от своих коллег.

Хорошей школой партийно-хозяйственного актива являлись 
совещания-семинары, периодически проводимые областным ко
митетом партии на базе передовых хозяйств. Предметом обсужде
ния становились такие вопросы, как организация заготовки кор
мов методом активного вентилирования, заготовка витаминно
травяной муки, в т.ч. плавучими базами, распространение коллек
тивных форм организации труда, организация работы ремонтно
обменных пунктов в лесных предприятиях, заготовка древесины 
вахтовым методом и масса других вопросов.

Егор Кузьмич являлся неиссякаемым генератором идей, всячес
ки поддерживал инициативных, думающих людей. Вместе с тем 
жестко спрашивал с нерадивых, равнодушных и провинившихся.
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Думаю, что школу Лигачева хорошо помнят люди старшего по
коления. Говоря о подборе кадров, мне вспоминается такой случай. 
Я докладывал Е.К. Лигачеву о представлении одного работника на 
должность начальника сельхозуправления района. Рассказывая о 
положительных качествах человека, я не мог скрыть, что он ранее 
имел слабость к спиртному. Егор Кузьмич сказал: “Поверь моим 
наблюдениям, что пьяница остается пьяницей и убедиться в этом 
- только дело времени”. Этот урок я запомнил на всю жизнь и могу 
посоветовать молодым руководителям не питать иллюзий в отно
шении злоупотребляюших алкоголем людей.

Немаловажную роль в укреплении связи обкома партии с рядо
выми тружениками играла личная скромность первого секретаря. В 
личной собственности он не имел ничего, что считалось престиж
ным для обывателя. Он не любил пышных застолий по случаю и без 
случая, различных преподношений и не позволял этого делать 
людям, связанным с руководством коллективами. Принимались меры 
по предупреждению “обуржуазивания” руководяших кадров, стро
ительства ими роскошных дач, бань, саун и т.п. По этой причине у 
населения области не возникало вопросов: почему руководитель 
печется о собственной даче, а не о народном благе.

По северу ходили буквально легенды, когда Егор Кузьмич жес
токо выговаривал не в меру хлебосольным руководителям и де
монстративно покидал организованные таким образом приемы.

Мне лично неоднократно приходилось посещать пункты обще
ственного питания с Е.К. Лигачевым, и не было случая, чтобы он 
не напомнил своему помощнику о расчете за потребленные про
дукты. Это являлось примером для других и избавляло торговых 
работников от последующих расчетных манипуляций.

Всем известно, как внимательно Егор Кузьмич относился к 
мнению рядовых тружеников, жалобам и обращениям трудящихся. 
Когда я работал в лесном отделе обкома партии, мне много прихо
дилось заниматься выполнением поручений первого секретаря. И 
работники аппарата четко знали, что ни одно обращение не будет 
снято с контроля до тех пор, пока оно не будет рассмотрено не по 
форме, а по сути. Все это способствовало укреплению авторитета 
власти, ее руководителей.

И в заключение хочу сказать, что в области был накоплен цен
нейший опыт партийного руководства всеми отраслями народного 
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хозяйства, всеми сферами общественно-политической жизни, ко
торый обеспечивал сбалансированное развитие народного хозяй
ства области, гармоничное сочетание интересов всех слоев населе
ния. К сожалению, очень многое из этого опыта сегодня остается 
невостребованным.

2. Заказ 1024.
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это БЫЛИ ГОДЫ СОЗИДАНИЯ 
Кукин Н.А.

Жизнь томичей со второй половины 60-х и до 80-х годов была 
настолько содержательна, насыщена делами и яркими событиями, 
что только одно их перечисление ставит взявшегося это сделать в 
весьма непростое положение. Это был период созидания, напол
ненный целеустремленностью, инициативой и энтузиазмом томи
чей, работавших в нелегких сибирских условиях, решавших очень 
важные народно-хозяйственные и социально-экономические про
блемы. Общеизвестно, что этот период положил начало дальней
шему развитию мощного центра советской науки, формированию, 
развитию и становлению нефтегазового и нефтехимического ком
плексов мирового значения. В это время крупномасштабно велось 
жилищное строительство, уделялось много внимания развитию 
оборонных отраслей и в целом промышленности в г. Томске и Том
ской области.

Сегодня нередко от представителей официальных структур вла
сти можно услышать, что оборонные предприятия г. Томска и. 
соответственно, страны пользовались особым вниманием со сто
роны её руководящих органов. И это правда.

Все государства мира уделяют много внимания, выделяют нема
ло средств для обороны своего отечества, защиты своей нацио
нальной независимости. Давало ли это внимание коллективам и 
руководителям этих отраслей и производств какие-либо привиле
гии? Нет, не давало.

Привилегия была одна - высочайшая степень ответственности за 
разработку, освоение и выпуск в строго установленные сроки из
делий, отвечающих лучшим образцам средств вооружений передо
вых зарубежных государств, а нередко и превосходящих их такти
ко-технические характеристики. За этой общей концепцией ответ
ственности по выпуску оборонной продукции стояли многотысяч
ные коллективы разработчиков и производственников, представ
лявшие собой лучшие научные, инженерные и рабочие кадры страны. 
И эти люди работали самоотверженно, решая задачи, обеспечива
ющие надёжную обороноспособность нашей Родины.

Наряду с этим, с такой же степенью ответственности на пред
приятиях выпускались технически сложные товары народного по
требления с высоким уровнем спроса у населения.
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В общем объёме производства продукции радиотехнического за
вода товары народного потребления составляли более сорока про
центов. Это были магнитофоны, магнитолы, а в последние годы — 
сложные стереофонические комплексы с высокими потребительс
кими функциями. В отдельные периоды того времени с конвейера 
радиотехнического завода выпускалось до 15 тыс. штук магнитофо
нов “Томь-303” в месяц.

Министерство машиностроения СССР, в состав которого вхо
дил наш завод, выпускало в год на 5 млрд, рублей товаров народно
го потребления: холодильники, стиральные машины, пылесосы, 
велосипеды, мотоциклы, кухонные комбайны, кухонную мебель, 
различный спортинвентарь, автомобили ижевского завода и мно
гое другое. Если те масштабы цен перевести в нынешний уровень, 
то это - десятки миллиардов рублей! И это цифры только одного 
министерства и одного завода.

Однако мы, руководители промышленных предприятий обо
ронного комплекса страны, как и многие другие хозяйственные 
руководители, ждали перемен в переустройстве экономики, ждали 
изменений в области технического перевооружения промышлен
ного производства, большей открытости в области современных 
технологий со странами Западной Европы и Америки, ждали боль
шей хозяйственной самостоятельности.

Но вместо преобразовательных процессов по сценарию, как 
известно, тщательно разработанному за рубежом, начались разру
шительные процессы. Разрушительному процессу подверглись и 
многие томские заводы оборонного комплекса.

Томский 
временное 
идущую на 
которые не
ПВО. Помимо основной продукции, завод более 20 лет выпускал 
сложные электронно-бытовые товары народного потребления. Они 
состаозяли сорок процентов от общего объёма. Завод был оснащен 
передовым технологическим оборудованием, укомплектован науч
ными, инженерными и рабочими кадрами высокой квалификации. 
На предприятии работало более пяти тысяч человек. Сегодня это 
“мертвый” завод: нет тепла, электроэнергии, телефонная связь от
ключена. Списочный состав персонала составляет около двухсот 
человек.

радиотехнический завод в недалеком прошлом - со- 
предприятие, выпускавшее оборонную продукцию, 
комплектацию ракет всех систем, в том числе и таких, 
могли быть обнаруженными средствами американских
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Мало чем отличается обстановка на таких, в прошлом перво
классных заводах, как ПО “Контур” и электротехнический завод. 
Серьезные трудности переживает НИИ полупроводниковых при
боров. Объединение “Полюс”, представлявшее десять лет назад мош- 
ный коллектив разработчиков в области космической техники и 
занимавшее в системе Министерства электротехнической промыш
ленности СССР передовые позиции, сегодня практически не вос
требовано.

Томский приборный завод был единственным уникальным 
предприятием страны по созданию гироскопических приборов. 
Формирование завода кадрами, комплектование его современным 
технологическим оборудованием, создание особых условий в про
изводственных помещениях для работы высокоточного оборудова
ния позволяло коллективу в 60-70-х годах надежно организовать 
это сложнейшее производство. И предприятие стабильно выдавало 
продукцию высочайшего класса для ракетостроения.

Сегодня этот завод потерял свое предназначение, вынужден 
заниматься “самовыживанием”, выпуская изделия для медицинс
ких учреждений, элементы горно-шахтного оборудования и обхо
дясь незначительным числом рабочих и инженерно-технических 
работников.

Период моей работы с 1973 г. по 1990 г. директором Томского 
радиотехнического завода - одного из крупных заводов оборонной 
отрасли областного центра — ознаменовался интенсивным реше
нием социальных проблем коллектива как основы успешной его 
работы по выполнению народно-хозяйственных задач, всемерного 
повышения технического уровня производства, постоянного на
ращивания объема выпуска товаров народного потребления.

В то время Томский обком КПСС занимал однозначную и твер
дую позицию спроса с хозяйственных руководителей за решение 
жилищной проблемы на каждом заводе, в институте, организа
ции.

Помимо спроса и контроля, нам оказывалась помощь. Опера
тивно и конкретно решались вопросы по выделению стройматери
алов для строительства жилья, лимитов на подрядные работы и 
множество других, неподвластных нам, руководителям. Для руко
водителей бесспорным было решение вопросов финансирования 
через свои министерства и организация работ по непосредственно
му строительству объектов. И я занимался этим. В то время вокруг 
основной площадки завода было множество участков, засаживае- 
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мых картофелем частными лицами. К 1990 г. (17,5 лет спустя) на том 
месте вырос Мокрушинский микрорайон, в котором полный на
бор социально-бытовых объектов, необходимых для нормального, 
полноценного проживания в нем людей: 3 молодежных общежития 
гостиничного типа, 3 детских комбината на 500 детей, медсанчасть 
со стационаром на 60 коек, почта-телеграф, аптека, общественная 
библиотека и, наконец, средняя общеобразовательная щкола. 2000 
семей, получивщие. в свое время квартиры, а сегодня являющиеся 
собственниками этого жилья, признательны людям, которые не на 
словах, а на деле заботились о них. Такое рещение социальных про
блем можно было наблюдать повсеместно в г. Томске и Томской 
области. Больщое жилищное строительство осуществлялось коллек
тивами завода режущих инструментов, приборного завода, объе
динением “Полюс”, ГПЗ-5, заводом “Сибэлектромотор” и многи
ми другими.

Делом постоянного, пристального внимания обкома КПСС и 
облисполкома, независимо от рещения других задач народно-хо
зяйственного значения, было дальнейщее развитие сельского хо
зяйства.

Благодаря решительной и смелой позиции, занятой Томским 
обкомом КПСС, его первым секретарем Е.К. Лигачевым, были 
изысканы необходимые материальные и трудовые ресурсы для со
здания вокруг областного центра продовольственного пояса.

В короткое время были построены и пущены в эксплуатацию на 
полную мощность крупные свинокомплексы, птицефабрики по 
производству мяса птицы и яиц, откормочники по производству 
говядины. На основе избыточного тепла от технологии основного 
производства Сибирского химического комбината был создан мощ
ный тепличный комбинат круглогодичного действия по выращи
ванию помидоров и огурцов.

Горожане г. Томска получили возможность существенно улуч
шить обеспечение своего стола основными продуктами питания - 
мясом свинины, говядины, птицы, яйцами и овощами.

Как первый секретарь Ленинского райкома компартии г. Томс
ка, заведующий отделом оборонной промышленности Томского 
обкома КПСС, а затем директор завода, я имел возможность ви
деть не издалека, как работали обком и облисполком, секретари 
обкома партии, председатель облисполкома и его заместители.

Общеизвестно, что успехи того или иного коллектива во мно
гом зависят от человека, который его возглавляет. Это в равной 
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мере относится к бригаде, цеху, заводу, району, области и стране.
В те годы ведущим среди руководителей области был Егор Кузь

мич Лигачев — первый секретарь Томского обкома партии.
По убеждению многих моих знакомых и товарищей, многочис

ленных представителей рабочего класса, он намного превосходил 
своих коллег подобного уровня. А что касается его честности, скром
ности в быту и в личной жизни, порядочности, то среди них он 
был единственным.

Он полностью отдавал и отдает себя делу, служению людям, 
заряжая своей энергией всех, кто с ним работает. Этот человек был 
и остается бескомпромиссным, вместе с тем, очень чутко и внима
тельно относится к тем, у кого жизненные реалии требуют помо
щи и поддержки.

И люди это ценят. Об этом свидетельствуют и выборы депутата в 
Государственную Думу Российской Федерации от Томской облас
ти 19 декабря 1999 года.

Однако ушли в прошлое те годы. Сегодня мы живем в условиях 
так называемых рыночных преобразований. Практически разруше
но некогда мощное государство, а его население, в подавляющем 
большинстве своем, осталось без минимальных средств к суще
ствованию и без серьезных надежд на улучшение жизни в перспек
тиве.

Сегодня морально-нравственными критериями лиц, занимаю
щих руководящие должности всех уровней власти “сверху донизу’', 
за небольшим исключением, является личная выгода, неудержимая 
жажда обогащения и полное отсутствие разборчивости в достиже
нии этих целей, вплоть до применения самых низменных приемов. 
Это формирует в обществе, особенно среди молодежи, тип челове
ка, порядочность и элементарная честность которого в цивилизо
ванном смысле весьма сомнительна.

После победы Егора Кузьмича на выборах в Государственную 
Думу России появилась возможность чаще встречаться с ним, те
перь уже как с депутатом Думы. И я вижу того же Лигачева, с 
которым работал более пятнадцати лет тому назад. У него та же 
энергия, смелость, рещительность, масштабность мышления и эру
диция. Но увидел я и то, что ко всему этому добавились глубокая 
озабоченность и боль за события, происшедшие в нашей стране, 
разрушение советского государства и сегодняшнее бедственное со
стояние народа.

Сегодня возникает вопрос “что делать?”
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в моем представлении, в руководстве Томской области и, преж
де всего, у её губернатора должно произойти осознание важности 
того, что оборонные заводы города и области, являясь составной 
частью оборонного комплекса страны, нуждаются в постоянном 
внимании к себе и требуют поддержки. Должно произойти осозна
ние того, что эти заводы олицетворяют собой отрасль, без которой 
нет государства. Вопрос масштабов производства этих заводов — 
отдельный вопрос, и он должен решаться особо в зависимости от 
конкретной обстановки.

Кризисное состояние заводов ВПК требует теперь их серьезного 
финансирования через Правительство страны с одновременным 
подкреплением заказами из министерств обороны. И это должно 
теперь осуществляться должностными лицами на уровне областно
го руководства.

В условиях рыночной экономики, по мере накопления оборот
ных средств и заимствования кредитов, мощности этих предприя
тий с их высоким технологическим потенциалом должны быть на
правлены, наряду с выполнением военных заказов, на широкое 
внедрение современных видов продукции гражданского назначе
ния и товаров народного потребления. Этот раздел деятельности 
военно-промышленного комплекса должен полностью быть в ве
дении руководителей предприятий, которые должны уметь нахо
дить и ставить на производство товары, пользующиеся большим 
спросом у населения.

Реа;1изация изложенного, безусловно, не исчерпывает всей со
вокупности вопросов этой проблемы и не означает быстрого её 
разрешения.

Теперь на это потребуются многие годы. Однако при наличии 
единства и воли заинтересованных властных структур и исполните
лей проблема может решаться.
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КАК МЫ ПРЕОДОЛЕВАЛИ ТРУДНОСТИ 
Мартынов А. К.

Впервые повстречался я с Егором Кузьмичем Лигачевым в обко
ме партии в июне 1967 года при представлении меня руководством 
министерства в должности директора приборного завода. После бе
седы Егор Кузьмич сказал, что директора назначают, но директо
ром человек становится в коллективе. Важной для меня была ещё 
одна встреча, которая определила мое отношение к Егору Кузьми
чу на все 15 лет совместной работы. Это произошло при посещении 
Томского приборного завода секретарем ЦК КПСС, кандидатом в 
члены Политбюро Б.Н.Пономаревым в декабре 1967 года (он при
езжал в Томск вручать области орден Ленина). С ним был и Е.К. 
Лигачев.

При посещении завода они познакомились с прецизионной ме
ханообработкой, сборочными цехами основных изделий.

Я рассказывал им о возможностях Томского приборного заво
да, о прекрасных помещениях цехов, современном оборудовании 
и стремлении коллектива освоить новые технологии. Но подчерк
нул, что завод, находящийся практически за городом, не имеет 
нормальной социальной сферы для коллектива. Школа работала в 
три смены, работающих на заводе и их семьи обслуживал всего 
один магазин, здравпункт располагался в трехкомнатной кварти
ре, людьми испытывались постоянные перебои с холодной водой, 
к заводу подходил лишь один автобусный маршрут.

Е.К. Лигачев сначала молча слушал мои жалобы, а затем спросил: 
“Ты зачем сюда приехал?” Я: “Работать!” Он: “Вот и решай эти 
проблемы, а мы будем помогать”.

Надо сказать, что затем ни одно моё обращение к нему не оста
лось без внимания. Касалось ли это вопросов освоения новых изде
лий, создания новейших технологий, обеспечения кадрами, на
правления на завод молодых специалистов из томских вузов или 
вопросов социально-бытового обеспечения работающих на пред
приятии.

Для решения научно-практических вопросов повышения про
изводительности труда на заводе была создана система подготовки 
кадров; ГПТУ - 16, заводской радиомеханический техникум, базо
вая кафедра ТПИ - непосредственно на территории предприятия. 
Был создан отраслевой научно-исследовательский институт техно
логии машиностроения.

Обком КПСС оказал большую помощь в развитии производ- 
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ственной базы предприятия: в расширении мощности заводской 
котельной, прокладке теплотрассы от котельной до жилмассива, 
строительстве автоматизированного цеха механообработки, НИИ 
технологии машиностроения рядом с заводом, многих объектов 
соцкультбыта.

В 60—80-х годах финансирование министерством выделялось для 
создания ракетно-ядерного щита нашей Родины. Для выполнения 
задач оказались недостаточными мощности строительных органи
заций. И Е.К. Лигачев привлек к строительству управление “Хим- 
строй”. Для завода были построены пионерский лагерь, медсан
часть, дворец культуры “Авангард”, комплекс профессионально- 
технического училища, средняя школа, три детских сада.

Коллектив завода получал от строителей ежегодно по 10 тыс. 
кв. м жилья. Завод быстро окреп, занял ведущее место среди пред
приятий промышленности не только Томска, но и страны. Ему 
была присвоена первая категория, а в 1978 году завод бьш награж
ден орденом Трудового Красного Знамени.

Впервые в СССР на заводе было внедрено гибкое автоматизиро
ванное производство (ГАП) механообработки. За это коллектив 
был удостоен Государственной премии СССР. В авторский коллек
тив коллегия министерства включила Е.К. Лигачева за большую 
организаторскую работу по реализации этой научно-исследователь
ской работы. (В последствии ГАП бьш внедрен нашим коллективом 
более чем на 80 предприятиях страны). Но пока комиссия по при
суждению Ленинских и Государственных премий рассматривала 
документы, он стал работать в ЦК КПСС. В Москве завизировали 
эту работу все, кроме Егора Кузьмича. Он вычеркнул свою фами
лию из списка, сказав при этом, что не хочет быть связанным при 
рассмотрении подобных работ в дальнейшем. Несмотря на предло
жения М.С. Горбачева оставить его в списке, Егор Кузьмич остался 
непреклонен.

Коллектив приборного завода принимал активное участие в 
благоустройстве и озеленении областного центра. В те годы преоб
разовался жилой массив по Иркутскому тракту. В 1968 году при 
большом участии коллектива завода была построена троллейбусная 
линия от площади В.И. Ленина до завода.

Но к власти пришли лжереформаторы, все развалили и раста
щили. Сегодня нет того приборного завода. Нет высококвалифици
рованного коллектива, не ремонтируются должным образом про
изводственные корпуса, распалась подсобное хозяйство и многое 
другое, что создавалось общенародным трудом и чем мы гордились.
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ВСЕГДА ГЛАВНЫМ БЫЛО ДУМАТЬ 
О ЧЕЛОВЕКЕ

Нагочевская Г.Н.
Всю свою жизнь я работала в гуще людей в различных должно

стях. На Томском электроламповом заводе начинала с рабочего места 
- стеклодувом. Затем работала начальником цеха, главным эконо
мистом, секретарем парткома этого предприятия. 12 лет работала 
председателем Кировского райисполкома и первым заместителем 
председателя Томского горисполкома. Но судьба сложилась так, что 
я вновь оказалась на заводе, но теперь в должности генерального 
директора.

Поэтому у меня есть возможность и право сравнить, как в 70— 
80-х годах развивалась наша область и хорошел областной центр, 
технически перевооружались предприятия, ценили и уважали лю
дей труда — рабочих, инженеров, руководителей предприятий. И 
что делается теперь. Тогда в лучших залах области проводились встречи 
передовиков производства, конкурсы мастерства доярок, механи
заторов, рационализаторов, лучших по профессии. Все это давало 
людям энергию, создавало у них хороший настрой, вселяло уве
ренность в будущее.

К сожалению, сейчас проводится больше презентаций для имиджа 
предприятий, а не для конкретно работающего на этом предприя
тии человека. Не случайно сейчас стало очень сложно пополнять 
рабочий класс профессиональными кадрами. Человек труда раство
рился в погоне за прибылью. В государстве, области, Томске нет 
государственной социальной политики, а там, где что-то делается 
в этом направлении, — .налицо оторванность от реального эконо
мического состояния. Предприятия разорены. Более 40 % из них 
работают с убытками. Сегодня можно сколько угодно критиковать 
бывшую власть — обкомы, горкомы КПСС, городские и районные 
Советы народных депутатов. Но у неё были свои достижения: никто 
не голодал, люди имели возможность отдыхать, родители — от
правлять на отдых своих детей. Ни у кого не возникало проблем, 
как и где учить детей, не становилось страшно от мысли “не дай бог 
заболеть”, решались жилищные проблемы. Все эти минимальные 
блага были гарантированы государством. Не на словах, а на деле 
человек был социально защищен. Я согласна с Егором Кузьмичом 
Лигачевым, ныне депутатом Государственной Думы РФ, а в те годы 
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работавшим первым секретарем обкома КПСС, что в стране не 
должно быть 5 % сверхбогатых, в руках которых 95 % всех финансов 
государства. Человек труда должен быть в центре политики Госу
дарства. Государство должно гарантировать каждому гражданину 
своей страны право на достойную жизнь.
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РАБОЧИЙ БЫЛ УВАЖАЕМЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

Быкова Э.Б.
Вся моя трудовая жизнь с 1948 года прошла на манометровом 

заводе. Работала и на старой площадке, рядом с Лагерным садом, и 
в новых корпусах по Комсомольскому проспекту.

На моих глазах на заводе строились новые производственные 
корпуса, механизировался и автоматизировался труд рабочих и 
инженеров. Повышался уровень технического образования людей, 
работавших в нашем заводском коллективе. Из года в год, из пяти
летки в пятилетку улучшалась жизнь заводчан: строились новые дома 
и люди получали благоустроенные квартиры. Строились детские сады 
и комбинаты. Повышалась заработная плата. Люди жили спокойно, 
были уверены в завтрашнем дне.

Свою трудовую жизнь я делю на три периода. До Е.К. Лигачева, 
во время его работы в Томске и после его отъезда на работу в 
Москву. Самым интересным для меня и многих моих друзей, това
рищей по работе был период, когда у нас работал Егор Кузьмич. 
Почему я так считаю? В эти годы в Томске и во всей области жизнь 
людей проходила бурно. Развивались промышленность, строитель
ство, транспорт, поднимался уровень культуры людей. Многие за
нимались спортом.

Мне посчастливилось многие годы находится рядом с Егором 
Кузьмичем по общественной работе. Более 10 лет избиралась чле
ном обкома компартии. Два созыва была членом бюро обкома. Была 
удостоена чести быть избранной делегатом XXV съезда КПСС. Нео
днократно избиралась депутатом областного Совета народных де
путатов.

Поэтому я имела возможность хорошо рассмотреть и понять 
первого руководителя области. Хочу сказать, что Егор Кузьмич - 
личность одаренная. Не каждому природа дала так много, как ему. 
На некоторых вопросах хочу остановиться особо.

Во-первых, это отношение к простому человеку, к рабочим 
любой квалификации. Бывая в трудовых коллективах, в том числе 
и на нашем манометровом заводе, он встречался не только с руко
водителями предприятия, но и с инженерами, и с нами, рабочи
ми.

Его интересовало все: и условия работы, и качество питания в 
столовой, и бытовые условия работающих, и организация отдыха 
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в трудовом коллективе. Знаю, что такую же заботу о людях он про
являл встречаясь с работниками сельского хозяйства, строитель
ства, лесной и нефтедобывающей промышленности.

Во-вторых, Егор Кузьмич, работая в Томске, уделял много вни
мания молодежи и детям, их учебе, отдыху, физическому разви
тию. Заботился о том, чтобы не было обездоленных детей. Это знаю 
и по собственной общественной работе. 15 лет возглавляла я на 
заводе совет содействия семье и школе, который занимался также 
и детьми из неблагополучных семей. Работа с детьми в те годы была 
важным направлением в работе партийных, профсоюзных и ком
сомольских организаций. Результативно действовала система “Школа 
- завод”. Работа этой системы много давала и детям и взрослым.

И ещё. Он требователен к себе. Не пьет, не курит, не сквернос
ловит, скромен в быту. Все это дает ему право критиковать тех, кто 
этим злоупотребляет. Являясь членом бюро обкома КПСС, я виде
ла, как он внимательно выслушивал людей, как критиковал неко
торых за плохо выполненную работу или допущенные проступки. 
Но, критикуя, никогда не грубил и не унижал достоинства чело
века.

Он всегда заботился об области и использовал для этого любую 
возможность. Когда мы прибыли на XXV съезд, он собрал нас, 
делегатов, в гостинице и предупредил, что для делегатов съезд — 
это напряженная работа, и что по возвращении в Томск мы будем 
за неё отчитываться. В дни работы съезда мы не только работали на 
заседаниях, но и бывали в министерствах, главках и других учреж
дениях. В силу своих возможностей мы, как делегаты съезда, решали 
разные вопросы: по финансированию жилья, поставке оборудова
ния на заводы и другие.

И я была счастлива, когда мне удавалось что-то сделать для обла
сти, для моего завода.
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БОЛЬШОЕ УВАЖЕНИЕ К ЛЮДЯМ ТРУДА 
Фролова П.Ф.

В 1971 году мне было присвоено звание Героя Социалистическо
го Труда. На предприятиях областного центра и в области немногие 
были удостоены такого звания. В том числе и женщины. Тамара Ва
сильевна Лапшова - с завода режущих инструментов, Эльвира 
Борисовна^ Быкова — с манометрового завода, Ольга Осиповна 
Никифорова — с завода “Сибэлектромотор”, несколько доярок из 
районов области.

Понятно, что звание Героя присваивалось после всестороннего 
изучения человека. В первую очередь учитывалось его отношение к 
труду, к порученному делу. Бралось во внимание его участие в об
щественной работе, работа с молодежью и многое другое. Скажу, 
что каждый из Героев был примером и для работавших рядом с 
ним, и для молодежи.

Руководители области относились к Героям внимательно, осо
бенно к женщинам. Они понимали, что нам труднее, чем мужчи
нам. Мы и на производстве старались, и дома. В основном на наших 
руках были и дети, и семья в целом.

И с нами, с Героями, и с другими рабочими, которые честно 
трудятся, не пьянствуют, не дебоширят, Егор Кузьмич Лигачев и 
другие руководители часто советовались, приглашали на собрания, 
слеты для обмена опытом работы. Но они всегда подчеркивали, что 
высокое звание Героя - это не только знак уважения, но и допол
нительная общественная работа в коллективе, районе, городе, об
ласти. Многие из нас избирались в райкомы и горкомы партии, 
депутатами Советов народных депутатов, в профсоюзные органы.

Тамара Васильевна Лапшова, к примеру, была активистом в 
профсоюзной организации. Затем была избрана депутатом Верхов
ного Совета СССР. Избиралась она делегатом одного из съездов 
КПСС. Эльвира Борисовна Быкова много времени отдавала воспи
танию детей в школах, была депутатом областного Совета народ
ных депутатов, членом бюро обкома КПСС, избиралась делегатом 
съезда партии. Я была избрана депутатом областного Совета народ
ных депутатов. Депутатом этого Совета являлся и Е.К. Лигачев.

Все депутаты, в том числе и я, всегда с большим вниманием и 
интересом воспринимали его выступления. Объясняется это тем, 
что он всегда говорил о важнейших вопросах развития промыш
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ленности, сельского хозяйства, культуры, образования, здравоох
ранения, повышения благосостояния томичей. Убедительно объяс
нял трудности и пути их преодоления. В те годы мы, депутаты, 
получали от него, как говорится, информацию из первых уст. И 
людям было понятно, что в области удалось сделать, на чем нужно 
сосредоточить усилия коллективов, депутатов в тот или иной пе
риод для решения очередных задач. Надо сказать, что выступления 
Егора Кузьмича всегда доступны для понимания любым человеком 
- рабочим, учителем, врачом, инженером.

С рабочими, которые честно трудятся, не пьянствуют, участву
ют в общественных делах, Егор Кузьмич общается с особой тепло
той. Нас, Героев Социалистического Труда, знатных доярок, сви
нарок, лесорубов и других рабочих называет по имени и отчеству, 
здоровается с нами за руку. В беседах расспрашивает нас о жизни, о 
семье. И мы всегда чувствуем его внимание к нам, уважение как к 
представителям рабочего класса.

За годы его работы в области было много построено: Академго
родок в г.Томске, г.Стрежевой, мост через реку Томь, теплицы. 
Дворец спорта, областной драматический театр и многие другие 
объекты. На всех стройках он бывал лично. Своей энергией он “за
жигал” других.

В настоящее время я являюсь членом президиума Совета ветера
нов войны и труда Томской области. И мне приятно видеть, что 
Егор Кузьмич принимает активное участие в работе наших вете
ранских организаций, был и остается строгим, но справедливым 
руководителем.
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ВСПОМИНАЕМ КАК ПРИЯТНЫЙ СОН
Зоммер К.И.

До марта 1970 г. работал я коммерческим директором ЦУМа 
г. Томска. В марте 1970 года меня пригласили в Томский обком КПСС 
и предложили должность начальника ОРСа. Новый ОРС призван 
был снабжать и обеспечивать Всесоюзную стройку в нашей области 
— строительство нефтепровода Александровское — Томск — Анже
ро-Судженск. Нефтепровод являлся крупнейшей магистралью про
тяженностью 818 километров. Сооружение его было предусмотрено 
принятым в 1969 году Постановлением ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР “Об ускоренном развитии нефтедобывающей промыш
ленности Западной Сибири” и рассматривалось как составная часть 
большой программы экономического развития страны. В этом же 
документе много внимания было уделено людям.

Известно, что если человек хорошо покушал, купил необходи
мые товары, у него и настроение будет лучше, и результаты работы 
будут высокими. Это я особенно чувствовал, когда работал началь
ником ОРСа и начальником управления “Томсклесурса”, куда был 
назначен после завершения строительства нефтепровода. Мне очень 
часто, приходилось бывать на трассах нефтепровода, в лесных по
селках и на вахтах. Нередко бывал я в числе сопровождающих руко
водителей области, когда они выезжали в районы. В те годы выделя
лись немалые деньги на строительство объектов торговли и соц
культбыта, фонды на необходимые товары. Была построена база 
“Томсклесурса” - самая лучшая торговая база области, в которую 
входили комплекс складов, овощехранилище и фруктохранилище 
на 500 тонн. К сожалению, после развала СССР и советской торгов
ли эта база неоднократно продавалась.

Много внимания развитию ресурсов Томской области уделял 
первый секретарь Томского обкома КПСС Е. К. Лигачев. В период 
завершения строительства нефтепровода он вместе с министром 
Миннефтегазстроя СССР, Героем Советского Союза А.К. Корту
новым и другими руководителями неделями работал на трассе. Бла
годаря его энергии, дальновидности и настойчивости нефтепровод 
был досрочно сдан в эксплуатацию, люди в лесных поселках жили 
нормально и планы лесозаготовок выполняли. В 1973 году было 
принято Постановление ЦК КПСС об опыте работы партийных 
организаций Томской, Тюменской и Вологодской областей по
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организации лесозаготовок в вахтовых условиях. В области таких 
поселков было 38. Организация торговли и общественного питания 
там являлась нелегкой задачей. Потребовались новые формы тор
говли. В ряде вахтовых поселков нами был организован отлов рыбы, 
выделялась лицензии на отстрел лосей. Фирма “Томич” снабжала 
жителей посёлков ранними овощами.

Нередко бывал в лесных поселках и на вахтах Е.К. Лигачев. Он 
лично знал многих бригадиров и рабочих. Обедал вместе с ними в 
столовых. Тогда в вахтовых поселках были открыты 41 передвижная 
столовая, 13 хлебопекарен, 29 ледников. В системе “Томсклесурса” 
ежегодно проводилось в среднем по 30 выставок-продаж, 20-25 яр
марок-базаров и около десяти покупательских конференций. Сей
час это видится как “сон в летнюю ночь”. Все исчезло.

Год от года по УРСу рос товарооборот. Однако о полном удов
летворении товаров, к сожалению, говорить не приходилось. Объяс
нялось это высокими заработками и низкими ценами на непродо
вольственные и продовольственные товары. Сейчас, “демократы” 
во всех СМИ хвалят рыночные отнощения, говорят об изобилии 
товаров и продуктов питания. Не могут или не хотят они понять, 
что резко упала покупательская способность людей: безработица, 
низкая зарплата и пенсия при постоянном росте цен, платное ме
дицинское обслуживание не позволяют больщинству людей сво
дить концы с концами и покупать необходимые продукты питания 
и вещи.

Вспоминаются мне некоторые эпизоды из тех лет работы. Во 
время строительства нефтепровода была очень напряженная обста
новка с кадрами в торговле и, особенно, в общественном питании. 
В очередной поездке по трассе с Е.К. Лигачевым и В.И. Зоркальце
вым, в то время первым секретарем Колпащевского горкома, я 
сказал об этом. Е.К. Лигачев спросил: “А как ты, Курт Иосифович, 
рещил бы это?” Я предложил привлечь учащихся профессиональ
но-технического училища, которое находилось в г. Колпашево и 
готовило поваров. Подъехали к Колпащевскому горкому КПСС. В.И. 
Зоркальцев пригласил на беседу директора С ПТУ Сентябова. На 
встрече договорились о том, что будет набрана группа учащихся 
старщих классов для работы на трассе. Как потом оказалось, жела
ющих оказалось больще, чем требовалось. И таким образом был на 
некоторое время рещен вопрос с питанием работающих на трассе. 
Надо сказать, что ребята работали очень хорощо. В этом и сам ми-
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из года в

к людям, 
секретаря

нистр А. К. Кортунов убедился и наградил многих учащихся почет
ными грамотами. Некоторые из них получили также денежные пре
мии.

Сейчас многие говорят, что тогда было время “застоя”. Я с этим 
не согласен. По словарю С.И. Ожегова, застой - это остановка, 
задержка, неблагоприятная для развития, движения чего-нибудь, 
в делах, в промышленности и так далее. О каком застое можно 
говорить для Томской области? Добыча нефти и заготовка древеси
ны из года в год возрастали, продуктов питания продавалось все 
больше и больше, материальное благосостояние людей 
год улучшалось, зарплата выдавалась вовремя.

Хорошо помню такой факт, говорящий о внимании 
Был я как-то в командировке в Каргаске. Сопровождал
Томского обкома КПСС А.Г. Мельникова. По телефону А.Г. Мель
ников информировал Е.К. Лигачева о выполнении обязательств 
леспромхоза по заготовке леса. Егор Кузьмич поинтересовался, как 
идут дела у бригадира Власенко. Это был один из лучших бригади
ров Каргасокского леспромхоза. “Болен”, - ответил А.Г. Мельников. 
“Попроведайте его, передайте ему мое пожелание скорого выздо
ровления”, - попросил нас Егор Кузьмич. Просьбу мы эту выпол
нили. Еще одно воспоминание на эту тему. Было это во время стро
ительства нефтепровода Александровское — Томск — Анжеро-Суд
женск. Работа у строителей была очень напряженная. Даже в зимнее 
время работали почти круглосуточно. Чтобы отметить их труд, было 
решено просить дополнительные фонды на товары повышенного 
спроса: унты, меховые мужские сапоги и другие изделия в Главсе- 
верторге Минторга РСФСР. Было подготовлено соответствующее 
письмо. Будучи в Москве, Е.К. Лигачев решил эти вопросы, и наша 
просьба была удовлетворена. Затем мне пришлось заниматься этим 
вопросом в Министерстве торговли РСФСР. Я обратился к П.И. 
Куринкову, заместителю министра торговли. Сказал ему: “Буду жить 
у вас, пока не поможете оформить отгрузку всех товаров”. Петр 
Иванович (он позже стал министром) определил мне одного из 
своих помощников, с которым мы в течение пяти дней решали 
вопросы в главках, конторах и на базах.

Так общими усилиями нам удалось помочь многим работающим 
на нефтепроводе и в леспромхозах области приобрести дефицит
ные в то время вещи. И люди были нам благодарны за заботу о них.

Подобных примеров в годы нашей работы было много. И мы 
всегда чувствовали поддержку первого секретаря обкома КПСС Е.К. 
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Лигачева. Сегодня он - депутат Государственной Думы России, за
меститель секретаря ЦК СКП - КПСС, член бюро Московского 
горкома КПРФ. Как и многие люди, считаю, что Россия не оказа
лась бы на обочине мирового развития, если бы некоторые руко
водители КПСС разных уровней были такими стойкими и верны
ми идеалам социализма, как Егор Кузьмич Лигачев.
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В Томском обкоме КПСС рассматривается план экономического раз
вития области. Слева направо: председатель Совета Министров СССР 

А.Н. Косыгин, первый секретарь обкома КПСС Е.К. Лигачев

На томском Севере. Слева направо: второй секретарь обкома КПСС 
А.Г. Мельников, Е.К. Лигачев, председатель Совета Министров 
РСФСР М.С. Соломенпев, председатель облисполкома А.Е. Высоц
кий, первый секретарь Стрежевского горкома КПСС В.И. Зоркаль

цев, секретарь обкома КПСС Р.М. Романов
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Министр геологии ССС Р Е.Л. Косювский и Е.К. Лигачев в Новом
Васюганс
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Секретарь ПК Компартии Грузии Л. Ьельдукилзе и буровой мастер А. Репникои па 
буровой
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Освоение томского Севера
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Новь нарымской тайги

а

>
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Генеральный директор объединения “Контур” А.Ф. Пушных докладыва
ет о плане развития объединения. Слева направо: Председатель Совета 
Министров СССР А.Н. Косыгин, А.Ф. Пушных, Е.К. Лигачев, Предсе

датель Госкомплана СССР Н А. Байбаков

в производственном цехе объединения "Контур"
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Правительственная делегация Украинской Советской Социалистической Республики на 
манометровом заводе г.Томска. 1969 г.
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Директор приборного завода А.К. Мартынов дает пояснения секретарю 
ЦК КПСС Б.Н. Пономареву и первому секретарю Томского обкома КПСС 

Е.К. Лигачеву. 1967 г.

I

Председатель Совета Министров РСФСР М.С. Соломенцев на Томском 
нефтехимическом комбинате. Справа налево: Е.К. Лигачев, директор ком
бината В.С. Гетманцев, заведующий отделом КПСС А.И. Малик, началь
ник управления “Химстрой” П.Г. Пронягии, М.С. Соломенцев, секретарь 
обкома КПСС А.А. Поморов, председатель облисполкома А.Е. Высоцкий
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Министр химической промышленности СССР В.В. Листов 
(справа) и секретарь обкома КПСС А.А. Поморов (сле

ва) на химкомбинате

Асиновский район. На семинаре по проблемам лесной промышленности
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Первый секретарь Томскою обкома КПСС Е.К. Лигачев вручает орден Октябрьской 
Революции и орденскую .тенту Томскому манометровому заводу
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Ещё в 1966 году руководство области поставило перед 
правительством вопрос о строительстве крупного неф
техимического комплекса. Область, только-только став
шая нефтедобывающей, уже думала о завтрашнем дне, 
о рациональном использовании богатств своей земли и 
на благо страны, и себе на пользу.
Решение, однако, долго не принималось: аналогичный 
собирались строить и новосибирцы. Но, в конце кон
цов, Томск получил предпочтение. Конечно, не после
днюю роль здесь сыграла энергия и напористость пер
вого секретаря обкома КПСС Е.К. Лигачева.

(Томская область. Исторический очерк, 
г. Томск, 1994. Стр. 528)

СОЗИДАТЕЛЬ
Судобин Т.Н.

После окончания строительного института в Горьком в 1949 г. 
моя трудовая деятельность с 1951 года была, в основном, связана со 
строительством Сибирского химического комбината в городе Се
верске (Томск-7), предприятий почтового ящика № 5 (так раньше 
именовался “Химстрой”). На этой стройке в сибирской тайге на 
берегу реки Томи создавалось уникальное, единственное в мире по 
своей насыщенности, атомное предприятие. Под руководством 
выдающихся строителей - генералов Царевского, Любого, Ивано
ва, а также известного строителя Пронягина и многих других его 
возводили тысячи советских людей, которые прекрасно понима
ли, что они находятся на переднем рубеже повышения оборонос
пособности нашей страны.

Осенью нас, первых секретарей горкомов партии закрытых го
родов, пригласили в оборонный отдел ЦК КПСС и сообщили, что 
перед строителями Минсредмаша поставлена еще одна важная за
дача по обеспечению паритета с США в стратегических ракетных 
вооружениях с ядерными боеголовками. Эти объекты, так называе
мые точки «ГН» - «Главное направление», сооружались в безлюд
ных степях Казахстана. Строителям Томска-7 (“Химстроя”) было 
поручено принять от Академстроя (г.Новосибирск) один из его 
объектов.

В Семипалатинской области военно-строительные части “Хим
строя” под руководством генерала А.К. Грешнова начали в зимнюю 
стужу возводить для себя землянки и объекты жизнеобеспечения. 
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Для того, чтобы не было разнобоя в партийном руководстве 
стройками закрытых городов и ракетных позиций, было предло
жено создать партийные комитеты в составе закрытых горкомов 
КПСС.

Возвращаясь в Томск, в поезде я услышал по радио, что Пленум 
Томского обкома КПСС вместо И.Т. Марченко первым секретарем 
избрал Е.К. Лигачева. Это было осенью 1965 года.

По приезде домой я позвонил ему и просил принять меня. Он 
ответил; «Подожди ремного, я сам к тебе приеду». Так началась 
наша совместная работа.

Без преувеличения можно сказать, что в руководстве областью 
Егору Кузьмичу пришлось начинать действовать «с чистого листа». 
Его предшественники были малоинициативны и не смогли рас
крыть потенциал Томской области. Промышленность, эвакуиро
ванная во время войны с Запада, была представлена несколькими 
заводами. Томские вузы, старейшие за Уралом, имели слабую мате
риальную базу. Студенческих общежитии не хватало. Сельское хо
зяйство было малопродуктивно. В области не было ни дорог, ни 
коммуникаций.

С присущей ему энергией Е.К. Лигачев приступил к работе по 
подъему хозяйства области. Основой его метода работы был 
комплексный, государственный подход, когда вокруг ключевой 
проблемы, в тесной взаимоувязке с ней, решается целый ряд задач. 
Такой ключевой проблемой, я бы сказал, рычагом для подъема 
Томской области, стали в те годы нефть и газ. Область должна добы
вать и перерабатывать свою нефть и свой газ!

Надо сказать, что середина шестидесятых годов в нашей стране 
характеризовалась бурным развитием производительных сил За
падной Сибири в связи с открытием и освоением крупных место
рождений нефти и газа на территории, прежде всего Тюменской и 
Томской областей.

Разработка нефтяных и газовых месторождений, строительство 
нефте- и газопроводов позволяли быстро решить целый ряд про
блем страны, области и города Томска. Решалась задача подачи топ
лива в один из крупнейших промышленных центров страны - в 
Кузбасс. Параллельно газ подавался в жилые кварталы Томска, Кеме
рова, Новокузнецка, Новосибирска. Создавались благоприятные 
условия для развития нефтехимической промышленности области 
и всего Западно-Сибирского региона. Наконец, при обустройстве 
и строительстве месторождений, прокладке трубопроводов созда- 
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валась инфраструктура (дороги, поселки, заводы и пр.), что спо
собствовало быстрому освоению обширных пространств области.

Таким образом, добыча и транспортировка нефти и газа, по
зволяли решить многие проблемы области: развить инфраструкту
ру (прежде всего - дороги), стройиндустрию, жилищное строи
тельство, сельское хозяйство, лесное хозяйство, науку, поднять 
уровень жизни и благосостояния людей.

Конечно, поднять экономику области без помощи центра - задача 
очень сложная. Поэтому первый секретарь постоянно держал связь 
с ЦК партии, министерствами и ведомствами, постоянно бывал в 
Москве и соседних областях. Этого требовал он и от нас. Помнится 
наше посещение председателя Совета Министров страны А.Н. Ко
сыгина. Вместе с нами тогда были А.И. Демчук, заместитель предсе
дателя облисполкома, Н.Г. Рожок, начальник Новосибирского 
геологического управления и ряд других руководителей. Встреча была 
довольно продолжительной. Итогом ее явилось создание Томского 
геологического управления и строительство системы дальнего теп
лоснабжения Томска за счет сбросного тепла атомных электростан
ций Северска.

Нефтяная промышленность стала любимым детищем Лигачева. 
Сразу он начинал пробивать увеличение геологоразведочных работ 
и капитальных вложений в обустройство нефтяных месторожде
ний. Несмотря на ведомственное сопротивление в Москве и в со
седних областях, интенсивно развивается Советско-Соснинское 
нефтяное месторождение и ряд других, что позволило Томской 
области уже к 1970 году добыть более 5,5 млн. тонн нефти. Вошла в 
строй действующих группа Васюганских нефтяных месторождений. 
На самом севере Томской области началось строительство нового 
города нефтяников - Стрежевого.

О Стрежевом и Лигачеве невозможно говорить без волнения. В 
городе нефтяников он бывал десятки раз, и не просто наездом, а 
вникал в его жизнь, занимался снабжением, улучшением быта стре- 
жевчан. Знал не только руководителей (Мержа, Клименко, Ларин- 
цев), но и большинство бригадиров буровых бригад.

Помню, во время одного из посещений Стрежевого Лигачев 
говорит нам: “Что это мы их спрашиваем про работу, да про рабо
ту, давай поощрим их и продадим им по «Волге»”. В то время только 
что вышли первые «Волги», которые составляли большую редкость. 
Таким образом, многие стрежевчане приобрели престижные 
автомобили.
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Мне особенно запомнился Лигачев на строительстве нефтепрово
да Александровское - Анжеро-Судженск. В полушубке, унтах, шап
ке-ушанке неделями совместно с министром А. К. Кортуновым он 
бывал в бригадах, изоляционных колоннах, в полевых городках. 
Его примеру следовали партийные работники районов: Зоркаль
цев, Матвеев, Конюх и другие. В результате на трассе не возникало 
вопросов по быту, питанию, медицинскому обслуживанию.

Нефтепровод Александровское - Анжеро-Судженск был пост
роен и пущен в кратчайшие сроки. За ним последовал газопровод 
Нижневартовск - Парабель - Кузбасс.

Другой яркой страницей деятельности Лигачева было создание 
нефтехимического комбината - одного из крупнейших в стране 
производств метанола и полипропилена.

Открытие и разработка нефтяных и газовых месторождений, стро
ительство нефте- и газопроводов, нефтехимического комбината при
вело к резкому возрастанию численности населения области и города 
Томска, потребовало повысить уровень их благосостояния, увели
чить количество продуктов питания. В этой связи, несмотря на не
благоприятные природные условия, была значительно повышена 
урожайность сельхозкультур (прежде всего картофеля и фуражного 
зерна). На основе этого удалось повысить продуктивность животно
водства. В 70 - 80-х годах были построены и введены в эксплуата
цию Туганская и Томская птицефабрики, мощные животновод
ческие и свиноводческие комплексы. На базе сбросного тепла с 
атомных электростанций было создано огромное тепличное хозяй
ство по выращиванию овощей. Таким образом, к середине 80-х 
годов за счет собственных резервов было решено снабжение насе
ления области основными продуктами питания.

Томская область лесная, а древесина - это основа строительной 
индустрии Томска, Кемерова и Кузбасса в целом. Лес - это сырье 
для крупных производств области: шпалопропитки, карандашной, 
спичечной, мебельной фабрик, деревообрабатывающих комбина
тов. Высокая заболоченность области обусловливает специфику 
добычи древесины. Вывозку ее с лесосек к местам погрузки можно 
осуществлять только зимой, когда замерзают болота. Поэтому в 
зимнее время особую головную боль вызывала именно лесная про
мышленность. Задание по лесозаготовкам составляло в то время около 
8 млн. кубометров в год. Лигачев постоянно выискивал новые фор
мы организации труда, поддерживал и поощрял передовиков про
изводства. Лесной промышленностью занимались райкомы партии,
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профсоюзы, пресса. И нужно сказать, что в то время лесники дос
тигли высших результатов. В этом также большая заслуга прежних 
руководителей лесной промышленности Губинского, Вялова, Иль
ницкого, Шкабуры, Глазачева и других руководителей.

К сожалению, я недолго работал с Е.К. Лигачевым, поскольку в 
1973 году перешел в Миннефтегазстрой. Но и в Москве я не перес
тавал радоваться бурному развитию Томской области. В областном 
центре появились новые микрорайоны с многоэтажными домами, 
троллейбусные линии, два моста через реку Томь, театр, совре
менный аэропорт. И все это связано с деятельностью Лигачева. Од
нако самое главное, на что обрашал всегда внимание Егор Кузь
мич, - это люди.

Лигачев понимал, что быстрый экономический подъем области 
не возможен без высококвалифицированных кадров. Томск исто
рически сложился как центр по подготовке высококлассных спе
циалистов с высшим образованием для многих областей науки и 
техники за Уралом. Однако только при Лигачеве Томск превратился 
в мошный научный центр нашей страны. Именно в 60 — 80-е годы 
в Томске создается множество научно-исследовательских институ
тов, в том числе: химии нефти, оптики атмосферы, сильноточной 
электроники. Кардиологический научный центр АМН СССР и 
многие другие. Наконец, в Томске был создан свой Академгородок 
- Томский филиал Сибирского отделения Академии Наук СССР. 
Здесь Лигачеву, безусловно, пригодился его опыт работы в Ново
сибирском Академгородке.

Он долго и упорно занимался созданием научных коллективов, 
расширением материальной базы вузов и НИИ, строительством 
обшежитий. При его деятельном участии в Томске появились студ
городки университета, инженерно-строительного института, был 
значительно расширен городок политехнического института.

Характерной чертой Лигачева была забота о подборе работоспо
собных людей на всех участках хозяйства области, создание коллек
тивов единомышленников, способных успешно решать поставлен
ные задачи. Умело и кропотливо он выискивал, растил и в дальней
шем оберегал ценных работников. Инициативных, грамотных ра
ботников за допускаемые ошибки он не спешил снимать, разби
рался в каждом конкретном случае, при необходимости помогал. И 
люди ценили это, платили ему своим самоотверженным трудом. 
Среди учеников Егора Кузьмича можно назвать Мельникова, Лит
винцева, Веселкова, Кузьмина, Слезко и многих других. Создан- 
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ный Лигачевым коллектив хозяйственных работников успешно 
работал и после отъезда его в Москву. Это ли не лучшая награда 
руководителю, свидетельство его выдаюшихся организаторских спо
собностей. И не вина Лигачева, что за период перестройки многие 
из них забыли его уроки.

Лигачев довольно продолжительное время работал в Томской 
области, но я никогда не замечал в нем усталости, апатии, консер
ватизма.

Переход Е.К. Лигачева в Центральный Комитет КПСС большин
ством людей, знаюших его, был воспринят как положительное 
явление. И в ЦК КПСС он занимался укреплением и обновлением 
руководящих партийных и хозяйственных кадров республик, кра
ев и областей.

После предательства Горбачева, Яковлева, Ельцина, развала 
Партии и Советского Союза Лигачев не поступился своими 
принципами, по-прежнему верен идеям социализма-коммунизма. 
Его постоянное общение с народом вызывает симпатии. Для нас, 
честных людей, Егор Кузьмич Лигачев остается образцом порядоч
ности, партийности, высокой идейности.
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это БЫЛА ХОРОШАЯ ШКОЛА

к этому. Если не сказать 
с областным центром го-

органов советской власти.

Мальцев Б.А.
Государственное мышление. Государственный подход. Масштаб

ность. Вот, пожалуй, главное, что привнёс Егор Кузьмич Лигачев 
своим приходом на томскую землю.

Позиции партии (при том, что КПСС имела колоссальное вли
яние в стране) в те годы у нас в области были ослаблены. Напри
мер, на такую мошную партийную организацию (а значит, и на 
всю жизнь) как северская, обком партии не только не имел ника
кого влияния, но даже и не стремился 
большего: боялся заглянуть в соседний 
род, находяшийся под боком.

Слабо было влияние на тот момент и
Собственно, первое, с чего начал Лигачев, и было укрепление 

позиций партии и органов советской власти на территории облас
ти. Именно в этот период были выдвинуты многие способные и 
талантливые люди в руководство областной партийной-организа
цией: Г.Н. Судобин, К.И. Захаров, А.Г. Мельников, М.С. Козырев, 
А.С. Зарембо, Ю.И. Литвинцев, Р.М. Романов и ряд других.

На работу в советские органы, их укрепление были привлечены 
такие крупные хозяйственные руководители, как директор “Сиб- 
электромотора” Ю.Я. Ковалев. Что по тем временам было большой 
редкостью.

При этом занимался заменой устаревших кадров Лигачев, я бы 
сказал, поистине филигранно, проявляя большой такт. А сколько 
молодых, тогда еше только подающих надежды, выдвинуто было в 
руководство крупнейших предприятий! На ГПЗ-5 - Ю.О. Гальвас, 
на приборном - А.П. Кулешов, директором крупнейшего свино
комплекса - Н.Г. Грачев...

А плеяда молодых ученых? Карпов, Потапов, Гольдберг, Зыря
нов...

Все они вскоре выросли в маститых руководителей. Так форми
ровалась новая “правящая элита” на территории области. Можно 
сколько угодно иронизировать над лозунгом “Кадры решают всё!”, 
но никто ещё этого не опроверг.

■ Второе. Проблемам развития области Егор Кузьмич сразу же 
придал уровень общесоюзного звучания. Например, уже в самом 
начале своей деятельности на томской земле Лигачев организовал 
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очень солидную, даже по масштабам СССР, научно-практическую 
конференцию, посвященную освоению природных ресурсов Том
ской области. В работе этой конференции участвовали министры, 
начальники главков, ученые крупнейших институтов Советского 
Союза.

Поскольку проблема сразу же была поднята до уровня всесоюз
ного масштаба, то и решение получила она соответствующее. Вся 
страна помогала осваивать томский Север, строить Стрежевой, 
прокладывать по территории области крупнейший в мире нефте
провод, возводить ТНХК...

Вот пример (и сегодняшним властям в том числе), как надо 
подходить к решению сложных проблем. Отнюдь не в тиши и уеди
нении начальственных кабинетов...

А создание в Томске двух филиалов: Российской Академии наук 
и Медицинской академии?! Ну зачем, казалось бы, секретарю об
кома дополнительная головная боль? Но это было кредо Лигачева: 
фундаментальный подход к решению проблем на территории об
ласти. И время подтвердило его правоту. Я уже не говорю, что он 
дал второе рождение вузам Томска. Именно при нём появились 
новые их корпуса, почти все студенческие общежития, что есть 
сегодня в областном центре.

Масштабность и всеобъемлемость поражают в этом человеке до 
сих пор. Каких бы сторон жизни томичей это не касалось. Вспомни
те, ведь только при Лигачеве мы стали принимать на своих сценах 
труппы лучших театров страны, лучших музыкантов... Да и доморо
щенные художники, актеры, писатели, другие деятели искусства и 
культуры получили свои производственные помещения, мастерс
кие для работы, квартиры - именно при его непосредственном 
участии. И это тоже свидетельство государственного мышления пер
вого руководителя области: создать условия для творческой интел
лигенции, чтобы тем самым поднять уровень духовной культуры 
всего населения.

А ведь и тогда проблем частного характера было нисколько не 
меньше. И стояли они не менее остро. Но Лигачев, и это его всегда 
отличало, умел разглядеть перспективу, подняться над сиюминут
ными проблемами, создавая условия для их разрешения. Чего, увы, 
так часто не хватает сегодняшним властям. В суете будней, в реше
нии сиюминутных проблем упускается основа их решений. А в ре
зультате: - “за деревьями не видим леса”...
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* * *
о Егоре Кузьмиче Лигачеве и говорить, и писать я могу беско

нечно. И потому, что работал с ним, будучи строителем, очень 
долго и в очень близком контакте. И потому, что человек это дей
ствительно во многих отношениях поразительный. Я это понял уже 
при нашем знакомстве. А было оно таким.

В то время я был директором завода железобетонных конструк
ций “Каштак” - одного из самых крупных заводов томской строй
индустрии. Лигачев только что стал первым секретарем Томского 
обкома партии. И вот мне сообщают: “Первый хочет побывать на 
твоём заводе”. Должен заметить, что такого никогда не было, что
бы первый руководитель области приезжал на наш завод.

Я был молод, честолюбив. И мне, конечно, хотелось получить 
благодарность от секретаря обкома. Трое суток перед его приездом 
завод не работал. Побелили камеры, покрасили оборудование... В 
общем - полный марафет. Я сам не узнавал своего завода (какой 
красавец!), ходил петухом и счастье светилось на моем лице...

Приехал Лигачев, всё обошел и говорит:
- Товарищ Мальцев! Вот ты еще молодой, не зачерствевший, а 

до такой “до ручки” довел завод! Но разве можно в таком бардаке 
работать и выпускать высококачественную продукцию?!

Нетрудно представить моё состояние в тот момент. Я был просто 
ошарашен такой оценкой. И только потом понял: а ведь прав Кузь
мич! Я то сравнивал с тем, что было, а он - с тем, что надо. Лигачев 
обратил внимание и на неустроенность бытовых помещений для 
рабочих, и на разбитые на территории завода дороги, и на ограж
дение территории...

Забор мы, конечно, поставили новый, территорию заасфальти
ровали, ну а бытовки наши - и вообще стали лучшими не только в 
“Химстрое”, во всей области.

И всё это - благодаря той необычной, странной (на первый 
взгляд) и резкой оценке, которую дал Лигачев при первом своём 
посещении нашего завода: что так работать и так относиться к людям 
нельзя. У него главным всегда было отношение, забота о простом 
работяге, о человеке труда.

★ * *

А уже следующая наша “встреча” поразила меня еще больше. На 
отчетно-выборной партконференции в Северске (тогда Томске-7) 
он выступил и сказал:

- Вот вы всё хвалитесь: то у вас хорошо, другое. А какое у вас 
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мерзкое отношение к кадрам! Есть у вас в партийной организации 
товарищ Мальцев - молодой директор завода, 18 выговоров за год 
схлопотал! Ну как вы можете так относиться к кадрам! Молодой 
директор, талантливый человек (это после того, как он меня “ото
драл” при посещении завода!) - и вы так относитесь к молодым 
специалистам?!

Должен сказать, что тогда - в шестидесятые годы - за всякую 
ерунду выговора объявляли: одну перемычку вовремя не дало пред
приятие (а мы этих перемычек выпускали тысячи) - директору 
выговор! Плиту на другой объект отправили - выговор. И таким 
образом я заимел те самые 18 выговоров за год.

В следующем году после той партконференции у меня было 18 
благодарностей и одно взыскание. И партийные, и хозяйственные 
органы стали более внимательно относиться к нашей работе, заме
чать не только промахи, но и победы. Благодаря такому отношению 
завод стал работать еще лучше, стал “Заводом коммунистического 
труда”.

Строгое, но в то же время доброжелательное отношение к кад
рам у Лигачева сохранялось на всём протяжении его партийной 
работы в области.

* * *
Надо сказать, что Лигачев, конечно, не был специалистом в 

строительстве. Он всегда был политическим деятелем. Что совсем не 
означает - был дилетантом. Поразительно, но с первых шагов на 
томской земле он сразу нашел то “звено”, за которое надо тянуть, 
чтобы вытянуть “всю цепь” - народно-хозяйственный комплекс 
области. Таким звеном в то время являлась наша строительная ин
дустрия.

Без создания собственной строительной индустрии в области 
тогда невозможно было построить ни один серьезный объект. Из 
Новосибирска в Томск везли балки, колонны, даже плиты пере
крытия!.. Я уже не говорю о стеновых панелях. Элементарного кир
пича не хватало...

У Лигачева, первого секретаря обкома партии, был установлен 
твердый порядок; каждую весну (это было обычно в марте) он 
лично посещал все предприятия стройиндустрии области, даже 
самые маленькие. Только при его активнейшем участии были пост
роены завод ЖБК-100, громадный асфальтобетонный завод, завод 
крупнопанельного домостроения мощностью 300 тысяч квадрат
ных метров жилья в год - один из крупнейших в Сибири заводов, 
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мощнейшая база “Химстроя” при сооружении Нефтехимического 
комбината... Он строго следил за тем, чтобы каждый год в строи
тельной индустрии области был хотя бы один шаг, но - вперед.

* * *
Лигачев не был строителем. Не был лесником, нефтяником, атом

щиком и так далее. Но я никогда не переставал поражаться глуби
ной его подхода к тем проблемам, которые он брался решать. А 
проблем таких было не счесть. Позже, когда я уже был руководите
лем крупнейшего строительного главка - “Томскстроя” и членом 
обкома КПСС, регулярно (а это еженедельно) приглашался на бюро 
обкома, то имел возможность воочию наблюдать за стилем его ра
боты. Не было, казалось, такой стороны человеческой жизни, ко
торой бы Лигачев, первый секретарь обкома, не занимался. И зани
мался как истинный профессионал. Приведу такой случай.

Мы заседали на домостроительном комбинате, пытались разоб
раться, почему построенный завод крупнопанельного домострое
ния в 300 тысяч квадратных метров жилья в год никак не может 
выйти на проектную мощность. Лигачев задает, казалось бы, эле
ментарный вопрос:

- Какая сменность на заводе?
Я, главный инженер главка, отвечаю:
- Завод работает круглосуточно, Юрий Кузьмич. Значит, смен

ность - как минимум - 2,5.
Он говорит:
- Слушай, товарищ Мальцев, ты вообще, занимаешься заво

дом? Если даже не знаешь, какая у тебя сменность!
Я ничего не могу понять, беру тайм-аут, пишу специалистам 

завода записку: “Срочно сообщите фактическую сменность работы 
завода”. Мне отвечают: “1,6”. Я снова пишу: “Надо доказать, что 
2,5”. В ответ: “Такое доказать невозможно”.

То есть Лигачев знал такие детали и нюансы, которые зачастую 
знали только “узкие” специалисты, в данном случае экономисты 
конкретного завода. Он действительно очень глубоко вникал в су
щество 
только 

Ну,

проблем. И нашей стройиндустрии в частности. Так что не 
бытовки его волновали и “внешний вид”.

* ★ *

а если “внешний вид”, то тоже - по большому счету. По
государственному. Такой вот случай приведу.

В те времена модным было отчитаться о каком-либо свершении 
к всевозможного рода годовщинам, юбилеям, знаменательным да- 
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там. Что тут же выдавалось за победу областной партийной органи
зации и, естественно, первого секретаря. Я руководил штабом на 
строительстве драматического театра (этой участи по поручению 
Егора Кузьмича я удостаивался и на строительстве концертного 
зала, и Дворца пионеров, и на массе других крупных и важных 
объектов).

Приближается очередная “годовщина”. На меня давят: “Быстрее, 
быстрее!” Месяца за три до этой самой “даты” приходит на объект 
Лигачев. Всё обошел, выслушал рабочих, мастеров, а потом, обра
щаясь ко мне, говорит:

- Знаешь, что я тебя только прошу: не надо никаких штурмов! 
Ведь не на один день строим. Давай-ка, Мальцев, делай так, чтобы 
сюда приятно было зайти и через год, и через десять лет. А не только 
в день сдачи объекта.

* * *
Конечно, в области строительства он внес громадный вклад. Я 

уже как-то отмечал: если убрать всё, что было построено во време
на работы Лигачева на нашей земле, то Томская область превратит
ся в пустыню. Но самая глобальная его роль всё-таки, думаю, в 
другом. В заботе о людях, о кадрах.

Он умел не только поощрить и поддержать. Умел так спросить, 
что мало не покажется. До сих пор ношу выговор с занесение в 
партийную учетную карточку (кто был в рядах КПСС знают, что 
это было за наказание!). Хотя, казалось бы, за что?!

В “Правде” вышла статья о том, что в Томске невозможно ку
пить трусы. Лигачев собирает бюро обкома. Я спокойно прихожу 
(чего мне-то бояться, строителей это не касается, пусть торговля 
отдувается), сажусь подальше от президиума... И тут для меня про
звучал “первый звонок”:

- Товарищ Мальцев, - говорит Лигачев, - не прячьтесь, садитесь 
поближе!

А закончилось бюро тем, что Дарье Андреевне Фроловой “по
ставили на вид”, по В. Кетову - заведующему отделом - ограничи
лись обсуждением, а мне (за затягивание строительства в област
ном центре центрального универмага) объявили выговор с занесе
нием.

Я прямо скажу: у нас в Сибири так строго, как Лигачев, со 
строителей никто не спрашивал. Но нигде не было, чтобы так долго 
держались хорошие специалисты. За то время в Иркутске, напри
мер, сменилось восемь (!) начальников территориального строи-
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тельного главка. А у нас я десять лет проработал главным инжене
ром и еще столько же начальником...

Лигачев очень скрупулезно относился как к подбору кадров (при 
назначении на начальствующую должность опрашивали вплоть до 
вахтера), так и к их воспитанию. Бывало, министр требует 
управляющего трестом (какой-то объект не сдали вовремя в 
луатацию), мы уже в главке приказ готовим, и тут звонок от 
чева; “Знаю, всё знаю. И про распоряжение министра знаю, 
рищ Мальцев, вы не забывайте, что живете в Томске, а
Садовом кольце. Позвоните своему министру и скажите, что обком 
со столь суровым решением не согласен!”.

Он очень бережно относился к выпестованным на томской зем
ле кадрам. Поэтому, даже спустя годы, старая гвардия его уважает и 
любит.

снять 
эксп- 
Лига- 
Това- 
не на

* * *
Чего, кстати, нельзя сказать о нынешней областной власти: ру

ководители, выдвинутые келейно (когда о назначении знают два- 
три человека), сгорают как бабочки ...

А атмосфера тех лет в коридорах власти? В коридорах обкома 
партии всегда можно было встретить десятки людей, самых разных 
профессий и специальностей. Эти коридоры бурлили от людей. И 
идей. Не то, что сегодня - тишь и благодать.

Ни одно решение не принималось без самого серьезного обсуж
дения. Это вообще была характернейшая черта Лигачева - вовлекать 
в процесс формирования задач и поиск путей их решения огром
ные массы. Он создавал такую атмосферу, когда десятки ученых, 
производственников, общественные организации участвовали в 
выработке практически всех решений власти. Они так “вживались в 
ситуацию”, что когда Лигачев озвучивал эти решения, народом 
они воспринимались как свои собственные. Осознание этого влек
ло осознанные действия. Это и было истоками активной, самоот
верженной работы, истоками томского патриотизма.

И вот я, строитель, уже участвую в развитии томской медици
ны, народного образования, культуры, сельского хозяйства, дру
гих сфер, казалось бы, не имеющих к моей специальности никако
го отношения...

А сегодня? С людей требуют зачастую того, чего они не понима
ют. А раз не понимают, то так и делают.

Если бы Лигачев один, сидя в келье на Синем утёсе, придумы
вал всякие там “прожекты”, никакого бы толку не было. И патри- 
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отизма никакого. Он умел “зажечь” людей, сделать их не просто 
участниками, а соавторами вершившихся дел.

Несмотря на громадную власть (отсутствие, как сегодня говорят, 
демократии), Лигачев - в части подбора кадров, формирования 
задач, направленных на развития народного хозяйства - был са
мым настоящим демократом. Встречаясь с ним сегодня, я вижу, что 
таковым он и остаётся.

И мне - уже политику, депутату и председателю областного пар
ламента - это не может не импонировать. В этом у Лигачева и сегод
ня можно поучиться.
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ТОГДА МЫ МНОГО СТРОИЛИ 
Пронягин П.Г.

Писать о Е.К. Лигачеве значительно труднее, чем рассказывать, 
ибо, как говорит пословица “что написано пером, то не вырубишь 
топором”. Здесь ошибок быть не должно. Об этом человеке необхо
димо сказать все, как есть, без прикрас и надуманных историй. Он 
длительное время был на виду у тысяч людей, знавших его пс Но
восибирску, Москве и по Томской области. И где он более 17 лет 
руководил областной партийной организацией КПСС в качестве 
первого секретаря. О Е.К. Лигачеве знают миллионы не только со
ветских граждан, но и далеко за пределами России. В 80-х годах он 
был членом политбюро ЦК КПСС, фактически вторым лицом в 
партии и видным государственным деятелем.

О нем всегда судили неоднозначно; одни ценили в нем поло
жительные качества, другие искали только недостатки. Более того, 
политические враги пытались обвинить Егора Кузьмича в соверше
нии поступков, граничащих с уголовной ответственностью, но 
потерпели полное фиаско. Он многое сделал для развития произ
водственных сил Томской области. Большая заслуга его в укрепле
нии авторитета КПСС в международном коммунистическом дви
жении, чему он остался верен до сих пор, а также по защите соци
алистического строя в СССР. Егор Кузьмич был одним из активных 
участников разработки генеральной линии КПСС направленной на 
укрепление социалистического строя в СССР с учетом меняющей
ся обстановки в мире к концу XX века и требовавшей новых под
ходов в программных документах и Уставе КПСС. Это нашло отра
жение в материалах XXVII съезда КПСС. Но после того как часть 
высшего партийного руководства во главе с Горбачевым стала от
ходить от принятых на съезде решений, он решительно порвал с 
ними, оставаясь убежденным коммунистом ленинского типа.

Нынче некоторые представляют Е.К. Лигачева как ярого консер
ватора и догматика. Зациклившегося на марксизме-ленинизме, не 
способного якобы к творческому осмыслению всех сторон жизни 
общества и зовущего его к возврату к старым методам развития. Но 
это не так. Я знаю его как личность, постоянно ищущую пути для 
движения вперед, нередко даже обгоняющую время. Известно, что 
в конце концов время выносит свой вердикт поступкам каждого 
авторитетного политика, давая им качественные оценки. Брошен-
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ная Е.К. Лигачевым однажды в адрес рвущегося к единоличной вла
сти Ельцина, фраза: “Борис, ты не прав!”, определила правоту 
жизни, если оценивать объективно сделанное Ельциным за время 
его президентства. Нынешнее состояние российского общества дает 
наглядный и неоспоримый ответ в пользу Е.К. Лигачева.

Я имею основания оценивать Егора Кузьмича Лигачева со своих 
позиций, сформировавшихся за время пятнадцатилетнего посто
янного общения с ним в качестве начальника управления “Хим- 
строй”. Наше управление было одной из ведущих строительных 
организаций Министерства среднего машиностроения (ныне Ми
натом РФ), создавшей крупнейшее в мире предприятие атомной 
промышленности и город Северск.

Избранный в 1965 году первым секретарем обкома КПСС, Егор 
Лигачев с ходу взялся за решение многих экономических и соци
альных проблем Томской области, находящихся до него в состоя
нии провинциального застоя. Ведущую роль в освоении природных 
богатств и развитии производственных сил должно было играть 
капитальное строительство. Однако мощности томских строитель
ных и монтажных организация, кроме “Химстроя”, не соответ
ствовали решению неотложных задач. Поэтому вполне правомер
ным было желание первого секретаря обкома приобщить ведом
ственную строительную организацию к более активному участию в 
решении народно-хозяйственных задач области.

Возглавив управление “Химстроя” в ноябре 1967 г., я сразу по
чувствовал напористость Егора Лигачева в достижении намеченных 
целей. А они сводились к тому, чтобы в короткие сроки вывести 
Томскую область в число экономически развитых областей Совет
ского Союза. Для этого нужно было использовать мощную научную 
базу Томска, сформировавшуюся на основе нескольких высших и 
средних учебных заведений, в числе которых ведущими были ста
рейшие в России университет и политехнический институт. Боль
шую перспективу открывали освоение разведанных запасов нефти 
и газа в северных районах области, а также увеличение заготовки 
леса, производства продукции предприятиями оборонной и пере
рабатывающей промышленности. Особое внимание Е.К. Лигачев 
уделял сельскому хозяйству области и, в первую очередь, созда
нию крупного агропромышленного комплекса на прилегающих к 
Томску сельхозугодьях. Он сумел привлечь средства ряда министерств 
и централизованные государственные ассигнования, и в течение 
двух лет силами “Химстроя” был построен современный аэропорт,
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связавший Томск со многими городами страны. Одновременно ре
шались задачи освоения крупных капиталовложений в развитие 
научно-технической базы томских вузов и техникумов. Разработан
ная программа строительства учебных и лабораторных корпусов, 
студенческих общежитий, жилых домов для профессорско-препо
давательского состава и сотрудников находилась под пристальным 
вниманием обкома КПСС. Мне и руководителям вузов нередко 
приходилось отчитываться и держать ответ за допускаемые недо
статки. Но чаще всего предъявляемая требовательность сочеталась с 
оказываемой помощью. Не случайно, что за небольшой срок были 
построены и оснащены более десяти учебных и лабораторных кор
пусов, крупные научные библиотеки, столовые и общежития для 
студентов, жилые дома, детские сады для детей, спортивные залы 
и бассейны, проведены уникальные работы по реконструкции 
оранжереи ботанического сада ТГУ. Это позволило сохранить чу
десные уголки природы различных климатических зон планеты. 
Нужно сказать, что с конца 80-х томские вузы, техникумы и ПТУ 
почти свернули капитальное строительство.

Отличительной чертой Е.К. Лигачева, является, по моему мне
нию, умение подбирать кадры и расставлять их по важнейшим уча
сткам. В первые годы работы непросто было ему заниматься делами 
в области, которую предстояло осваивать. Одним из главных для 
него вопросов была кадровая политика. И он действовал умело, 
опираясь на партийный актив, принявший его программу действий. 
Не всем нравились кадровые перемены. Проводились они тактич
но, без ущемления моральных и материальных интересов переме
щаемых руководящих работников. Исключение составляли личнос
ти, явно провалившие порученное дело и не понимающие своей 
ответственности за это, а также морально неустойчивые люди или 
тяготеющие к личному обогащению. В этих случаях он действовал 
жестко.

В то же время он по-отечески заботился о молодых кадрах, по
могая им осваивать порученное дело. Не случайно, что в Томской 
области выросли многие будущие руководители областного и госу
дарственного масштаба советского времени; А.Г. Мельников, В.И. 
Зоркальцев, Ю.И. Литвинцев, Г.Ф. Муравьев, Л.И. Филимонов, 
А.И. Потапов Г.А. Месяц, Ф.И. Перегудов и многие другие.

Часть выросших в то время кадров и в настоящее время возглав
ляют ответственные посты в области, хотя, к великому сожале
нию, некоторые из них изменили свои прежние политические 
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убеждения и КПСС, воспитавшей их, скатились в лагерь приспо
собленцев к теперешней власти, а в ряде случаев стали открытыми 
противниками Лигачева. Но, как говорится. Бог им судья. Этим 
людям нужно будет отвечать за свои поступки перед будущими 
поколениями и своей совестью.

Будучи секретарем обкома, Егор Кузьмич отличался боль
шой работоспособностью, вникал во все стороны жизни области, 
успевал поддержать, помочь тем, кто нуждался в его внимании или 
поправить ошибавшихся.

Он часто посещал строительные площадки “Химстроя”, бе
седовал с рабочими и инженерно-техническими работниками, 
познавая положительные и отрицательные стороны производства. 
Затем обсуждал положение дел с руководителями стройки и при
нимал нужные решения. По его инициативе на особо важных стро
ящихся объектах создавались неуставные партийные группы, про
водились собрания партийно-хозяйственного актива, участником 
которых он был сам. В свое время Е.К. Лигачев поддержал мою просьбу 
о создании на строительстве ТНХК своего печатного органа - спецвы
пуска областной газеты “Красное знамя”. В то время эта газета имела 
большое мобилизующее значение для трудовых коллективов — уча
стников строительства. При его участии стройку посещали мини
стры и ответственные работники министерств, руководители госу
дарственных организаций. Проводились всесоюзные летучки жур
налистов, устраивались творческие встречи с ведущими писателя
ми, артистами, учеными страны. И как не вспомнить напряжен
ные, но интересные годы!

Помнится такой эпизод. В конце 60-х годов по предложению Е.К. 
Лигачева в Томске состоялось совещание с участием заместителя 
Предсовмина СССР Кириллина, президента Академии наук СССР 
Келдыша, министра высшего и среднего специального образова
ния Столетова, академика Лаврентьева. Решался вопрос о развитии 
в Томске академической науки, создании филиала Сибирского от
деления Академии наук. У этой идеи были сторонники, которых 
поддерживал Е.К. Лигачев, и оппоненты из представителей выс
шей школы. Некоторые руководители опасались подрыва матери
альной и кадровой базы вузов, а также отвлечения сил “Химстроя” 
на строительство томского Академгородка. На завершающей стадии 
совещания у меня с Е.К. Лигачевым состоялся такой разговор;

- Петр Георгиевич, вы возьметесь построить в Томске Академ-
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городок, но не в ущерб вузовскому строительству? - обратился он 
ко мне.

- Я не уполномочен решать такие вопросы, ибо это компетен
ция министерства. Но если будет указание и записано в план, пост
роим, - ответил я.

- Я возьмусь уговорить Славского, - предложил Кириллин. - Он 
человек государственный и даст согласие.

- Тогда решено. В Томске будет свой Академгородок. А вы, Петр 
Георгиевич, готовьтесь его строить, — заключил Е.К. Лигачев.

Действительно, вскоре вышло постановление Правительства 
СССР, началось ускоренное проектирование и строительство ака
демических вузов и микрорайона, для которых, опять же по ини
циативе Е.К. Лигачева, было отведено одно из красивых мест в 
окрестностях Томска. Очевидно, сказался благотворным тот период 
времени, когда Егор Лигачев, будучи первым секретарем райкома 
партии, помогал в Новосибирске академику М.В. Лаврентьеву со
здавать Сибирское отделение Академии наук СССР.

О пробивной способности первого секретаря Томского обкома 
партии, умении решать нужные для области вопросы в Москве 
было широко известно. Именно благодаря ему состоялось поста
новление Правительства СССР о строительстве в Томске крупного 
нефтехимического комплекса и ТЭЦ-3. На решении одной важней
шей задачи считаю необходимым остановиться особо.

Основным источником водоснабжения областного центра, не 
считая нескольких артезианских скважин, оставался речной водо
забор из реки Томи в районе Лагерного сада. Качество воды для 
бытовых и санитарных нужд было низким. Так продолжалось бы и 
до сих пор. Но в те годы в Кемерове произошла авария. На одном из 
химических предприятий был допущен сброс содержимого из хра
нилища технологических отходов и сточных вод, насыщенных фе
нольными смесями в Томь. Через несколько дней зараженные воды 
появились у томского водозабора. Загрязненные водоводные сети 
жилых домов и общежитий вызвали, в отдельных случаях, отравле
ния людей. О случившемся доложили в Правительство. Е.К. Лигачев 
и председатель облисполкома Н.В. Лукьянок вылетели в Москву, 
были приняты в ЦК КПСС Л.И. Брежневым и в Совете Министров 
А.Н. Косыгиным. В считанные дни было принято постановление 
Правительства о строительстве в Томске комплекса водозаборных 
сооружений и водоводов из подземных источников, которые были 
разведаны в свое время в районе Междуречья Томи и Оби. Срок
80

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



строительства артезианского водоснабжения указывался крайне 
сжатый; всего два года. Е.К. Лигачев и в этом случае настоял, чтобы 
основные работы были поручены “Химстрою”. Для прокладки во
довода к Томску был подключен трест “Томскгазстрой”.

Указанные работы были взяты под особый контроль обкома 
и горкома КПСС. Строителям и монтажникам “Химстроя” при
шлось трудиться напряженно, успешно решая многие технические 
проблемы на стадии проектирования и строительства. В итоге их 
усилия оправдались успехом. Большая группа строителей была удо
стоена премий Совета Министров СССР, а жители Томска полу
чили доброкачественную воду.

Во время посешения Томска в марте 1978 г. председатель Со
вета Министров СССР А.Н. Косыгин посетил водозаборные соору
жения и оставил в книге почетных гостей запись; “Так держать, 
томичи!”. А попутно сопровождавшим его говорил; “Секретари об
комов обычно стараются меня заташить на какой-нибудь завод, а 
вот на такой объект, жизненно важный для народа, меня привезли 
впервые. Давайте поблагодарим томичей!”

Другим примером особой заботы о людях, живущих в Томске, 
служит настойчивая работа обкома КПСС по сооружению уникаль
ного комплекса дальнего теплоснабжения для жилых микрорайо
нов дешевым теплоносителем, полученным от атомных реакторов 
Сибирского химического комбината в Северске. Указанные работы 
выполнялись управлением “Химстроя” при активной помощи ди
рекции СХК и администрации Томэнерго. Они также находились 
под пристальным вниманием обкома КПСС. Были сложности при 
сооружении этого комплекса, как технические, так и организаци
онные. Были душевные переживания за неудачи, срывы графиков, 
частые нарекания со стороны руководства области. Но дело было 
сделано. Томск получил дешевое тепло, были закрыты десятки ды
мящих котелен, экономились миллионы тонн угля. За большой вклад 
в это дело группа участников сооружения комплекса теплоснабже
ния была удостоена государственной премии СССР.

Активное влияние Егора Лигачева на хозяйственную деятель
ность в области не ограничивалось перечисленными делами. Они 
чувствовались в повседневной работе партийных организаций. Были 
успехи и они радовали. Были и неудачи, но за ними следовала орга
низаторская работа, помощь, а порой и воздействие через прини
маемые решения. Егор Кузьмич был и является требовательным 
руководителем, он не терпит пустословия и оценивает кадры по 
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практически делам, их участию не только в хозяйственной деятель
ности, но и в решении социальных нужд населения, создании здо
рового климата в трудовых коллективах. Он умеет выслушать собе
седника, но может прервать его, если разговор выходит из плоско
сти обсуждаемого вопроса.

Помнится, как в начале моей деятельности я на заседании бюро 
обкома выступил с предложением развивать мощности “Химстроя” 
в Томске за счет привлечения кадров из города и области, просил 
выделить свободные территории для жилищного строительства. Егор 
Кузьмич оборвал меня и сказал: “Никаких привилегий вам не бу
дет, а мы потребуем от вас переключить ресурсы из Северска”. Однако 
вскоре он пересмотрел свою позицию и стал активно помогать 
“Химстрою” в создании мощной базы стройиндустрии и содей
ствовать наращиванию темпов жилищно-бытового строительства 
для строителей и монтажников. Он умеет наступать, когда убежден 
в силе и правоте своих убеждений, но и способен отступить, если 
замечает, что ошибается или аргументы оппонента более убеди
тельны. В этом я не раз убеждался.

Велика роль Егора Кузьмича в развитии сельскохозяйственного 
производства области. Помимо оказания активной и всесторонней 
помощи колхозам и совхозам промышленными предприятиями и 
населением городов в период уборочных работ, особое внимание 
он уделял созданию прочной базы вокруг Томска, Северска, Стре
жевого по производству ранних овощей и мясомолочной продук
ции. Добиваясь от Правительства необходимых капиталовложений, 
он привлекал строительные организации, промышленные пред
приятия и учебные заведения городов к строительству поселков и 
животноводческих помещений. Был инициатором строительства 
крупных птицефабрик, тепличного комбината, свинокомплекса. 
Причем, Кузовлевский тепличный комбинат и Межениновская 
птицефабрика, построенные “Химстроем” в целях удешевления 
себестоимости продукции в интересах покупателей, использовали 
для своих нужд дешевое тепло от атомных реакторов Северска.

Как это не походит на нынешнюю обстановку, когда в целях 
наращивания прибыли акционерного общества “Томэнерго” энер
гетики установили такие высокие цены на теплоносители, что 
многие объекты, в том числе тепличный комбинат, разрушены до 
основания. Погибли миллионы затраченных советских рублей, сот
ни людей потеряли работу, жители Томска и области лишились 
дешевой продукции.
82

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Разрушение экономического потенциала области, созданного в 
советское время, все еще продолжается по курсу проводимых в 
стране “реформ”. Против таких “реформ” с самого начала борются 
истинные коммунисты, в рядах которых остался Егор Лигачев. Ему 
не удалось спасти КПСС от горбачевско-яковлевского развала. Они 
постарались его убрать с прежних высоких постов в партийном 
руководстве, но он остался верным идеалам партии, которым по
святил всю свою жизнь, - идеалам созидания во имя благополучия 
людей.

Мне известна порядочность Е.К. Лигачева. Будучи первым секре
тарем обкома КПСС, он никогда не использовал свое высокое 
положение в личных целях и боролся с теми, кто стремился к обо
гащению за государственный счет, проявлял нескромность в пове
дении и высокомерие в отношениях с людьми.

Вспоминается такой эпизод. “Химстрой” вел строительство но
вого административного здания обкома КПСС и облисполкома, в 
котором на четвертом этаже планировался кабинет первого секре
таря обкома. Строительство здания затянулось, не хватало квали
фицированных рабочих, так как значительные силы был сосредо
точены на завершении первого пускового комплекса ТНХК. Е.К. 
Лигачев часто навешал сзроительные площадки ТНХК и ни разу не 
упрекнул меня за медленное строительство административного зда
ния до тех пор, пока не подвергся критике со стороны ревизион
ной комиссии ЦК КПСС за невыполнение плана капстроительства 
за счет партийных средств. После этого он мне сказал: “Петр Геор
гиевич, я понимаю, что ТНХК стране нужнее, но знайте, что, как 
только сдадите в эксплуатацию завод полипропилена, я с вас по
требую ускорить работы и вы будете обязаны выполнять план по 
освоению средств, выделяемых ЦК КПСС. Не давайте повода меня 
критиковать вторично”. В дальнейшем так и случилось. Строитель
ство здания было завершено. Прежнее здание обкома КПСС пере
дали по совету Е.К. Лигачева под картинную галерею, а здание об
лисполкома — организациям культурно-воспитательного назначе
ния. Замечу также, что никакой помпезности в отделке кабинетов и 
холлов нового административного здания не было, в том числе и 
комнаты, где работал Е.К. Лигачев.

Известно, что он был и остается активным поборником здоро
вого образа жизни. Курению и спиртным напиткам он противопо
ставлял занятия физкультурой и спортом, и к этому призывал 
окружение и партийный актив области. Не случайно, что он до сих 
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пор проявляет высокую работоспособность. Егор Кузьмич не тер
пит развязного лексикона и нецензурной брани. Однажды я сам 
попался на этом и получил от него заслуженную взбучку.

В стране и в области произошли большие обшественные пе
ремены, вызванные имушественным и идеологическим расслоени
ем людей. На руководяшие посты в управлении областью пришли 
новые люди. В новых условиях находятся предприятия промышлен
ности и сельского хозяйства, учебные заведения, финансовые и 
управленческие структуры.

Е.К. Лигачев не догматик, не идеализирует прошлое, не призы- 
к нему возврашаться. Он реально оценивает состояние обще- 
и предлагает ему такие пути, которые позволят вывести Рос- 
из тупиков, в которые завели нас ельцинские реформы.
Печально, но факт, что время высветило и проявило двой

ственность душ и помыслов многих людей, в том числе из бывшего 
партийного и хозяйственного актива. Для них КПСС служила трам
плином для вхождения во властные структуры. Они быстро от неё, 
как и от Е.К. Лигачева, отвернулись, прислуживая новой власти 
ради личного благополучия.

Деятельность же многих нынешних “реформаторов”, преус- 
певаюших в демагогии, довела Россию до плачевого состояния. Чтобы 
вывести её из тупика, нужно использовать опыт мудрых людей, 
таких, как Е.К. Лигачев. Они беззаветно любят свою Родину, свой 
народ, имеют огромный опыт созидательной деятельности и по
могут вывести страну из экономического тупика, спасти её от во
енного краха.
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СТРОИТЕЛЬСТВОМ жилья 
ЗАНИМАЛИСЬ УПОРНО

Лебедев Л.Н.
Декабрь 1999 года. В разгаре борьба за мандаты в Государствен

ную Думу России. В зале домостроительного комбината на встречу с 
кандидатом в депутаты Егором Кузьмичом Лигачевым собрались 
представители строительных организаций, предприятий стройин
дустрии, субподрядных и проектных организаций г. Томска. Зал 
полон, несмотря на то, что это уже четвертая встреча с кандидата
ми в данном зале, и многие люди устали выслушивать обещания и 
заверения, устали от критики претендентами друг друга.

Перед нами стоял человек, уверенный в себе, сумевший разоб
раться в современных проблемах области, понявший трудности, с 
которыми приходится бороться производственным коллективам, 
имеющий свою конкретную точку зрения по состоянию экономи
ки области. Он не критиковал своих соперников. Он четко излагал 
свою программу вывода области из кризиса.

По его выступлению и по ответам на вопросы чувствовалось, 
что это человек с государственным мышлением, имеющий боль
шой опыт работы руководителя. В сравнении с другими претенден
тами, которые от встречи к встрече становились менее уверенными 
в себе и уставшими, Егор Кузьмич, казалось, становился сильнее, 
потому, что черпал энергию от каждой встречи с людьми. По ито
гам выборов в Томской области он стал депутатом Государствен
ной Думы Российской Федерации.

Я вспоминаю, как 15 лет назад, в 1985-м в том же зале домостро
ительного комбината коллектив выдвигал Е.К. Лигачева, уже рабо
тавшего в ЦК КПСС, кандидатом в депутаты Верховного Совета 
СССР. Это было не случайно. Для развития комбината им было 
вложено очень много сил и энергии. Семнадцать лет, которые Е.К. 
Лигачев возглавлял областную партийную организацию, были го
дами наиболее интенсивного развития области. Начиналось освое
ние месторождений нефти и газа, развивалась нефтехимия, появ
лялись крупные сельскохозяйственные, животноводческие комп
лексы, развивалась лесодобывающая и лесоперерабатывающая про
мышленность. Набирала силы наука, появился Академгородок с 
семью научно-исследовательскими академическими институтами.

Область преображалась. Появились новые города: Стрежевой,
85

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Кедровый, поселки Пионерный, Пудино, Вах. Строилось это не 
ради добычи нефти, газа и других природных богатств области, а 
для блага человека. Е.К. Лигачев часто говорил: “Если человек при
растет к земле, обживется, сочтет её своею, значит будут и нефть, 
и газ, и сельское хозяйство, и дороги, и прочие хозяйственные 
нужды разовьются. Тогда человек почувствует себя настоящим хо
зяином”.

Решить эту задачу можно было, имея конкретную программу 
жилищного строительства, создания предприятий, способных стро
ить жилье быстро, качественно в любых районах области.

Мне довелось работать на домостроительном комбинате с 1970 
по 1987 год. В течение всего времени существования комбината не 
прекращалась его реконструкция и техническое перевооружение, 
направленные на увеличение мощности и совершенствование се
рии выпускаемых домов. ДСК мощностью 40 тыс. кв. метров жилья 
в год был создан в 1972 году. Но уже год спустя мощность комбина
та увеличилась до 163 тыс. кв. метров жилья. В 1976 году без остановки 
действующего производства был осуществлен переход на строи
тельство 9-этажных домов серий 111 и 75 с последующим освоени
ем блок-секционного метода монтажа этих серий.

После реконструкции 2-й очереди завода КПД в 1983 году мощ
ность комбината возросла до 225 тыс. кв. метров жилья. В 1986 году 
мощность комбината была доведена до 300 тыс. кв. метров, а в 1990 
году до 400 тыс. кв. метров жилья. Расширялась и география крупно
панельного домостроения. Ход реконструкции ДСК и, прежде все
го, завода КПД, был под пристальным вниманием областного 
комитета партии.

Вспоминаю беседу с Е.К. Лигачевым, которая состоялась в мае 
1981 года, когда меня назначили директором завода крупнопанель
ного домостроения. Он сказал следующее: “Областной комитет 
партии утвердил мероприятия по наращиванию мощностей завода 
КПД и принял соответствующее решение. Это решение нужно, 
прежде всего, жителям области, но выполняться оно будет только 
тогда, когда в этом будет заинтересованы коллектив и руководство 
завода”.

И мы работали, опираясь на помощь областного комитета 
партии, по выполнению намеченных программ. Особое внимание 
было уделено кадрам, формированию трудовых коллективов, со
зданию условий для высокопроизводительного труда домостроите
лей. С территории завода был выведен спецконтингент, стали тру- 
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диться только вольнонаемные рабочие. По комсомольско-молодеж
ным путевкам на завод были направлены молодые рабочие с пред
приятий города Томска. Решением областного комитета партии 
первым в городе был создан молодежный жилищный комплекс, 
для которого были отведены две строительные площадки: первая - 
рядом с территорией ДСК, вторая - в городке строителей. В насто
ящее время в них проживают семьи домостроителей.

Очень большое внимание уделялось созданию условий труда в 
цехах завода, на строительных площадках. И сегодня, по истечении 
многих лет, домостроители помнят посещение Е.К. Лигачевым в 
1980 году завода крупнопанельного домостроения, когда он, прежде 
чем осмотреть производство, попросил, чтобы его провели по про
изводственно-бытовым помещениям. После этого посещения была 
разработана программа по реконструкции бытовых помещений, 
приведению их в хорошее состояние, и она была реализована. Мы 
сумели полностью преобразить наши бытовые помещения, создать 
в них комнаты релаксации, женской гигиены. В них появились зеле
ные уголки, аквариумы и многое другое. Изменился быт рабочих, 
изменились и сами рабочие. Ничто так не меняет сознание челове
ка, как окружающая его обстановка. Работа по преобразованию 
бытовых помещений была перенесена и на производственные цеха 
и участки. Было развернуто движение “За лучший цех” по санитар
ной культуре. На территории завода была построена прекрасная 
столовая с цехом поставки горячих обедов на строительные пло
щадки. Заработал салон спецодежды, где каждый рабочий, устраи
вавшийся на работу или получающий новую спец, одежду, мог 
подогнать ее под себя с помощью опытных мастеров-закройщиков 
и портных.

Реконструкцию завода КПД, наращивание мощностей домо
строительного комбината невозможно было бы провести без по
мощи промышленных предприятий города Томска. Областным и 
городскими комитетами партии была разработана и утверждена 
программа изготовления нестандартного технологического обору
дования для вновь вводимых производств на заводе КПД, которая 
находилась под пристальным контролем партийных органов. В ре
зультате в городе, да и в области, не было ни одного предприятия, 
которое бы не внесло свой вклад в дело реконструкции завода. Для 
этого нужны были материально-технические ресурсы, которые в 
то время распределялись централизованно Госпланом и Министер
ством строительства. В моей памяти несколько встреч, которые про
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водил Е.К. Лигачев на ДСК с министром строительства СССР Г.А. 
Караваевым. Особо запомнилась встреча в 1985 году, когда я уже 
работал директором ДСК. Тогда на комбинат прибыл Г.А. Карава
ев, который имел возможность вьщелять на реконструкцию еже
годно не более 3 млн. руб., а для ввода мощности в 300 тыс. кв. 
метров требовалось 7 млн. рублей. Е.К. Лигачев поставил задачу вве
сти эти мощности в течение одного года, а рещение вопроса фи
нансирования взял на себя. Таким образом, в 1986 году мощности 
ДСК были доведены до 300 тыс. кв. метров жилья в год.

В области не только наращивались мощности домостроения, но 
и обеспечивалось строительство жилья. В те годы жилье в Томске 
сдавалось ритмично в течение года. Перед всеми строителями была 
поставлена задача: вводить в первом квартале - не менее 20 %, за 
полугодие - не менее 50 %, за 10 месяцев - 80% годового плана 
жилищного строительства. Темпы строительства были очень высо
кие. На монтажных потоках применялись самые современные тех
нологические процессы: монтаж с колес с использованием отцеп
ных тележек по транспортно-монтажным картам, челночный ме
тод поставки изделий и работа в три смены без выходных дней.

Рекордным было строительство двухподъездного 9-этажного дома 
площадью 7 тыс. кв. метров жилья по адресу ул. Лыткина, 20. С мо
мента начала монтажа нулевого цикла до сдачи дома государствен
ной комиссии потребовалось всего 3 месяца. Опыт ДСК изучался 
другими строительными организациями области и страны. На ком
бинате неоднократно проходили всесоюзные семинары, на 
рых обобщался нащ опыт, как по ритмичности ввода жилья, 
по качеству крупнопанельного домостроения.

Руководители строительных организаций, называли Е.К.
чева главным архитектором за то, что он решил две проблемы: дал 
архитекторам возможность в проектах типовых домов использовать 
элементы, не только украшающие внешний вид города, но и дела
ющие дома непохожими друг на друга. Это достигалось путем введе
ния новых элементов: балконных ограждений, ограждений лод
жий, использованием керамической глазурованной плитки раз
личных цветов, оттенков и конфигураций на фасадах домов. Мало 
кто знает, что применению на фасадах крупнопанельных домов 
керамической глазурованной плитки предшествовала огромная ра
бота по оснащению наружных стеновых панелей специальными 
матрицами, а также строительство на заводе керамических матери
алов и изделий цеха по выпуску керамической глазурованной плитки. 
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Главным архитектором мы называли его и за то, что он принимал 
самое активное участие в разработке плана генеральной застройки 
областного центра. Причем застройкой он ее не называл, а говорил 
следующим образом: “Мы не строим город Томск, мы его рекон
струируем”. Это было на самом деле так. Потому что с развитием 
крупнопанельного домостроения в большинстве городов России 
шли по пути застройки новых площадок, прилегающих к старому 
городу. В Томске с большим наличием ветхого деревянного жилья 
данный путь был неприемлем. Нам приходилось строить на дей
ствующих площадках, расселяя людей из ветхого жилья, и возводя 
для них новые дома. Ярким примером является микрорайон “Цен
тральный”. Там впервые была опробована система сдачи квартир по 
заказам жильцов. Отделка каждой квартиры делалась по паспорту, 
разработанному самими жильцами, а на отделке применялись при
обретенные ими материалы. Эта система применяется и теперь.

Комбинат все время работал как генподрядная организация. В 
1978 году была создана ПМК-90 для строительства жилья в области. 
Только для нефтяников г. Стрежевого за эти годы было введено 
более 90 тыс. кв. метров жилой площади. В 1983 году комбинат при
ступил к строительству нового города нефтяников - Кедрового. Это 
строительство было связано с большими трудностями, так как 
поставку изделий для строительства домов туда можно было при
возить только по зимнику в январе, феврале и до середины марта. 
Обеспечить же в такой короткий период времени поставку строи
тельных материалов на целый год для строительной организации 
своими силами было невозможно. И мы помним, как на помощь 
нашим транспортникам со многих регионов России направлялись 
бригады водителей, которые помогали им в перевозке строитель
ных материалов и конструкций в зимний период времени. Органи
затором всего этого являлся областной комитет партии.

Твердо убежден в том, что глубоко ошибаются сегодня те, кто 
считает крупнопанельное домостроение ошибкой. Домостроитель
ные комбинаты создавались государством для решения одной из 
важнейших задач — обеспечения россиян хорошим жильем. В сегод
няшних условиях эта задача не снята с повестки дня, а комбинаты 
являются важной базой строительной индустрии для домостроения. 
Но они требуют перевооружения. И эту задачу, как в прежние вре
мена, нужно решать руководителям области, ибо будущее за домо
строительными комбинатами.
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Я БЛАГОДАРЕН СУДЬБЕ 
Богач В.Е.

к 1965 году в областном центре была очень слабой база комму
нальных служб. Автомашин, механизмов практически не было. Ис
пользовался, в основном, гужевой транспорт. С приходом Е.К. Ли
гачева в областной комитет партии дело быстро стало изменяться в 
лучшую сторону. Стала укрепляться производственная база комму
нальных предприятий.

В 1966-1969 годах была произведена реконструкция трамвайного 
депо, обновлен парк вагонов, построена вторая очередь насосно
фильтровальной станции с водозабором на Томи. За счет этого зна
чительно увеличилась подача воды в областной центр. В эти годы 
были решены все задачи для интенсивной застройки по Иркутско
му тракту и на Каштаке.

5 мая 1967 года под председательством Е.К. Лигачева состоялось 
собрание партийно-хозяйственного актива г. Томска. На нем было 
решено в короткий срок построить троллейбусные линии и пус
тить троллейбус по областному центру. И уже 5 ноября этого же 
года первый троллейбус прошел по маршруту Фрунзе — Черемош- 
ники — Лагерный сад.

В области с каждым годом росли темпы строительства жилья, 
производственных объектов, объектов соцкультбыта. Поэтому об
ком КПСС и облисполком особое внимание уделяли укреплению 
базы строительной индустрии. Были построены завод ЖБК-100, 
Туганский завод силикатных материалов, асфальтобетонный и кир
пичный завод № 3, домостроительный комбинат.

Когда в конце 60-х - начале 70-х годов началось интенсивное 
освоение нефтегазового комплекса Западной Сибири, усилилось 
внимание вопросам развития в области транспортной системы. Для 
осуществления задач по строительсгву железных дорог, речных портов 
и причалов на Томи и Оби, аэропортов в городах и поселках обла
сти, а также дорог государственного и местного значения был орга
низован томский специализированный трест транспортного стро
ительства - “Томсктрансстрой”. Огромная поддержка и пробивная 
сила первого секретаря обкома КПСС Е.К. Лигачева позволили в 
короткие сроки укрепить материальную базу этого треста, укомп
лектовать его грамотными, толковыми руководителями подразде
лений, высококвалифицированными специалистами и рабочими.
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Трудовая поступь коллектива треста “Томсктрансстрой” отмече
на сотнями километров новых железных .и автомобильных дорог, 
строительством и реконструкцией железнодорожных станций, вок
залов, новыми заводами судостроения, взлетно-посадочными по
лосами и аэропортами. “За плечами” нашего коллектива десятки 
построенных больниц, поликлиник, школ, детских садов, клубов 
и много других объектов на томской земле. Появившиеся объекты 
положительно сказывались на развитии экономики области, на 
улучшении социально-бытовых условий томичей.

1970 год. Завершены работы по электрофикации железной доро
ги Томск — Тайга. В областной центр стали приходить электропоез
да.

1975 год. Закончены работы по строительству взлетно-посадоч
ной полосы в Колпашеве. Аэропорт начал принимать самолеты 
АН-24 и ЯК-40. В этом же году введена в строй железнодорожная 
линия Асино - Белый Яр. Это создало более благоприятные условия 
для освоения лесных массивов Причулымья.

1977 год. Сдан в эксплуатацию Колпашевский речной порт, по
строены Самусьский и Моряковский заводы по строительству и 
ремонту речных судов. В этом же году была завершена электрифика
ция железнодорожного пути Томск-II — Копылово.

1980 год. Сдан в эксплуатацию аэропорт в Белом Яре.
Немалый вклад треста в строительство автодорог: Каргала — 

Кривошеино, Томск - ТНХК, Томского речного порта, мостов 
через Томь и Обь. Всё это позволило значительно сократить время 
перевозок грузов. Занимались мы развитием лесной промышленно
сти. Строили Аргат-Юльский, Сайгинский леспромхозы, Белоярс
кий лесопромышленный комбинат.

В 70-80-е годы подъем сельского хозяйства в области являлся 
обшенародным делом. Занимался селом и коллектив “Томсктранс- 
строя”. В Первомайском районе были построены свинокомплекс 
для колхоза “Маяк” и комплекс на 800 голов крупного рогатого 
скота - для колхоза “Первое мая”, коровник на 200 голов в д. Кор
нилове Томского района. Строил наш коллектив сельскохозяйствен
ные объекты в других районах области. Было организовано и у нас 
собственное подсобное хозяйство на 800 голов скота.

В те годы был огромный размах созидательного труда людей во 
всех отраслях народного хозяйства. Организуюшей силой этого тру
да была коммунистическая партия. На всех крупных стройках по
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стоянно бывали секретари обкома, Томского горкома и райкомов 
партии, председатель облисполкома и его заместители, ответствен
ные работники облсовпрофа.

Они, как правило, оперативно решали возникающие вопросы, 
откликались на просьбы и предложения. Результаты их пребывания 
на объектах не всегда были приятными для нас, но всегда полезны
ми для общего дела.

Теперь, по прошествии многих лет, оценивая пройденный тру
довой путь, я испытываю чувство огромного удовлетворения. Во 
многих построенных объектах в областном центре, в районах обла
сти есть частица моего труда и моей души. И это вызывает у меня 
чувство гордости за прожитые годы, за то, что и я был участником 
преобразования томской земли.
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ПРОБУЖДЕНИЕ СЕВЕРА
Конюх А. Г.

Период, о котором идет речь, - это шестидесятые-восьмидеся
тые годы. Годы, когда в нашей Томской области были кардинально 
решены многие социально-экономические задачи, область вошла в 
число быстроразвивающихся областей страны. Правда, этот же пе
риод некоторыми политиками был назван “застойным”. Я и мно
гие мои коллеги, работавшие в то время, не согласны с этим. В те 
годы развивались промышленность, сельское хозяйство, транспорт, 
связь, наука, культура.

Не только не был какой-то “застой”, а, напротив, работали 
напряженно, слаженно, ответственно и дружно в едином направ
лении. Добивались ежегодного прироста продукции в промышлен
ности и в сельском хозяйстве. В те годы я работал на первых ролях 
районного звена. Мне, как и многим моим товаришам-районни- 
кам, были хорошо известны трудности и проблемы, с которыми 
мы тогда постоянно сталкивались.

К концу 1965 года я проработал три года председателем Колпа- 
шевского горисполкома. До этого работал преподавателем в школе, 
в комсомоле, служил в рядах Советской Армии. Мы в Колпашеве, 
да и все люди в области с приходом Е.К. Лигачева в обком КПСС 
почувствовали, что жизнь у нас во всех отношениях коренным 
образом изменится. Многие годы мы ждали изменений в постанов
ке задач, повышении требовательности, дисциплины и ответствен
ности кадров за порученное дело. И наши ожидания стали оправ
дываться. Мы видели, что стали в корне изменяться стиль и методы 
партийной, советской и хозяйственной работы во всех отраслях 
народного хозяйства.

Мне хорошо запомнилась встреча с Е.К. Лигачевым во время 
первого его приезда в Колпашево в декабре 1965 года. По прибытии 
к нам он попросил генеральный план развития города. Ознакомил
ся с планом, затем с городами Колпашево и Тогуром, посетил 
лесозавод и строящиеся электростанции. После этого сказал; “Гене
ральный план города хорош, и ваша задача неукоснительно его 
придерживаться”.

В районах области, особенно в северных, ведущими отраслями 
были лесная и деревообрабатывающая промышленности. В Колпа- 
шевском районе лесная отрасль представляла лесопромышленный
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комплекс из трех крупных предприятий; Кетского лесозавода, 
Колпашевского леспромхоза и Нарымской сплавной конторы, вхо
дящих в состав комбината “Томлес”, а также объединения “Том- 
леспром”, Колпашевского лесхоза, Колпашевского леспромхоза 
управления топливной промышленности облисполкома.

По объёмам производства в те годы лесная отрасль области была 
ведущей, основной и составляла около 20% всего промышленного 
объема. Поэтому партийные, советские и хозяйственные органы 
уделяли этой отрасли постоянное внимание. С приходом в обком 
партии Е.К. Лигачева внимание к лесникам усилилось. Во-первых, 
правительство страны. Министерство лесной промышленности ста
ли более оперативно решать вопросы строительства железной до
роги Асино - Белый Яр, заводов ДСП и ДВП, реконструкции и 
расширения предприятий лесной промышленности. Во-вторых, на 
лесозаготовках, переработке, вывозке, разделке леса и отгрузке 
лесопродукции стали активнее внедряться новые, передовые мето
ды организации работ, создавались малые комплексные звенья, 
укрупненные механизированные бригады. Был организован вахто
вый метод заготовки и вывозки леса. Поэтому в те годы объемы 
заготовок в области достигали 8,0 — 8,5 миллиона кубометров в год. 
Обком партии постоянно занимался созданием необходимых со
циально-бытовых условий лесозаготовителям, обустройством по
селков лесников. С нами, секретарями райкомов партии, Е.К. Лига
чев еженедельно разговаривал по телефону. Причем, сразу на связи 
были первые секретари нескольких райкомов партии. Фактически 
это были отчеты о делах на предприятиях лесной промышленности. 
Начинал доклад тот секретарь райкома, у которого дела шли лучше. 
Мы об этой методике знали и к отчетам готовились тщательно, а 
главное, основательно занимались лесными предприятиями. Ши
роко развернуто было социалистическое соревнование на уровне 
предприятия, района и области.

Работали люди хорошо, инициазивно, за это многие награжда
лись орденами и медалями Союза ССР. Рабочие ведущих профес
сий, инженерно-технические работники, руководители среднего 
и высшего звена закреплялись на предприятиях и работали на них 
многие годы.

Директором Парабельского леспромхоза, к примеру, более 25 
лет проработал Василий Николаевич Майоров. Ему было присвое
но звание Героя Социалистического Труда.

Творческая, настойчивая работа обкома партии давала положи- 
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тельные результаты. ЦК КПСС и Правительством СССР было при
нято постановление “Об опыте работы Томского, Тюменского и 
Вологодского обкомов партии по развитию лесной отрасли”, в 
котором была дана высокая оценка работы партийных, советских 
профсоюзных и хозяйственных органов этих областей.

В трудовых коллективах изыскивались новые возможности для 
более эффективной работы промышленных предприятий лесной 
отрасли, сельскохозяйственного обслуживания народного хозяй
ства. И люди упорно работали над тем, чтобы вывести область в 
число быстроразвивающихся, обеспечивающих, в основном, на
селение продуктами питания, произведенными на месте. В кратчай
шие сроки были построены крупные, на современной технологи
ческой основе сельскохозяйственные комплексы: птицефабрики по 
производству яиц и мяса птицы, свинокомплекс, тепличный ком
бинат на 30 гектаров закрытого грунта, с использованием вторич
ного тепла Сибирского нефтехимического комбината. Быстрыми 
темпами шло освоение и мелиорация земель. Росли поголовье скота 
и его продуктивность. Не случайно в те годы многие межрегиональ
ные семинары по сельскому хозяйству проходили в нашей области.

Сооружался крупнейший не только в стране, но и в мире неф
тепровод Александровское — Парабель — .Анжеро-Судженск. На его 
сооружение Правительством были выделены все необходимые ма
териально-технические ресурсы, определены проектные и строи
тельные организации. Для решения этой сложнейшей задачи было 
привлечено всё, что имелось в области. В то время я работал первым 
секретарем Парабельского райкома партии. У нас в Парабели раз
мещался штаб по строительству нефтепровода. О важности всесо
юзной стройки страны можно судить по тому, что часто у нас 
находились министр нефтяной и газовой промышленности СССР, 
член ЦК КПСС А.К. Кортунов, Е.К. Лигачев, заместители мини
стра, в том числе Г.Н. Судобин, заместитель министра нефтяной и 
газовой промышленности, начальники главков, управляющие стро
ительных организаций, журналисты центральных и областных га
зет. К стройке было приковано внимание всей страны.

В этих условиях мы увидели большие организаторские способ
ности министра А.К. Кортунова, в годы Великой Отечественной 
войны командира разведполка. Героя Советского Союза, и Е.К. 
Лигачева. Надежно и слаженно работали бригады землероев, изоли
ровщиков труб, коллективы по подготовке трассы для строитель
ства линии электропередачи Томск - Нижневартовск, нефтепере- 
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качиваюших подстанций, радиорелейной линии, по доставке тех
ники, железобетона, кирпича, гравия, оборудования водным транс
портом и зимними трассами. Работы велись круглосуточно. Всё было 
в движении, всё гудело и громыхало. Были разбужены вековая тайга 
и непроходимые болота. Жители северных районов стали жить луч
ше: получили устойчивое государственное энергоснабжение, теле
видение, многоканальную связь. В районах сформировались новые 
трудовые коллективы нефтяников и газовиков. Всё это требовало 
от районных партийных организаций, райисполкомов, профсо
юзных организаций и хозяйственных руководителей по-новому 
решать вопросы производства, обеспечения людей продуктами 
питания, торгового и бытового обслуживания, жильем, транспор
том и Т.Д.

Надо сказать, что мы успешно справились с задачами. Измени
лись ритм и стиль нашей работы. Росло производство промышлен
ной продукции, увеличивались объёмы заготовок, вывозки, пере
работки и отгрузки лесопродукции. Менялась обстановка в сельс
ком хозяйстве. Выросли поголовье скота, производство молока и 
мяса. Больше стало строиться жилья, объектов социально-бытово
го и культурного назначения, дорог с твердым покрытием, взлёт
но-посадочных полос. В Парабели и в Каргаске стали приниматься 
тяжелые самолеты ИЛ-14 и АН-24. Шло строительство и реконст
рукция производственных объектов, обустраивались и благоустра
ивались наши нарымские сёла.

Надо сказать, что под руководством Е.К. Лигачева работать было 
нелегко, но интересно. Мы не только видели перспективу, но и 
были активными участниками всего того, что делалось в области. 
Мы были нужны, и это вдохновляло нас на новые дела во имя 
улучшения жизни людей.
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РАЗВИТИЕ В ЗАСТОЕ
Сергеев Н.А.

Жилищно-коммунальный комплекс многоцелевая отрасль жиз
необеспечения должна доставлять радость людям, а не быть прит
чей во языцах.

Вместе с тем основу правительственной программы реформиро
вания жилищно-коммунального комплекса (ЖКК) вновь, как и в 
начале реформации экономики страны, положен постулат, что 
«рыночная экономика обеспечит не только равновесие спроса и 
предложения, но и быстрый высокий уровень производства». Прак
тика развития российской экономики в последние восемь лет дока
зала ощибочность скоропалительного подхода к решению проблем 
экономического роста. И сегодня, когда “реформа” вошла в жизнь 
и деятельность непосредственно коммунальных предприятий, ста
ла очевидной несостоятельность этого основополагающего прин
ципа программы реформ ЖКК.

Главной и принципиальной ошибкой программы реформиро
вания ЖКК следует считать отсутствие государственной концеп
ции его развития и полный отказ государства от управления и 
финансирования важнейшей отрасли жизнеобеспечения населен
ных мест страны.

Ретроспективный анализ развития жилищно-коммунального 
хозяйства г. Томска наглядно свидетельствует о том, что наивысших 
темпов роста ЖКХ достигло в конце 70-х - начале 80-х годов.

Общий среднегодовой объем финансирования отрасли в этот 
период составлял около 75,0 млн. рублей в ценах соответствующего 
периода.

За годы девятой пятилетки введено в эксплуатацию 910 тыс. кв. 
метров общей площади жилых домов.

Хорошая благоустроенная квартира - одна из основ налаженно
го быта, полноценного отдыха, плодотворного труда. Это аксиома, 
и поэтому делалось все необходимое для того, чтобы степень удов
летворения потребностей населения в комфортном жилище повы
шалась с каждым годом.

В 1976 - 80 годах в Томске за счет всех источников финансиро
вания было построено жилых домов благоустроенного типа общей 
площадью 958 тыс. кв. метров, или примерно 2,2 кв. метра в расчете 
на одного жителя. Число квартир, имеющих весь комплекс комму
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нальных удобств, увеличилось на 16312, а число мест в общежитиях 
на 15026, что позволило улучшить жилищные условия 65 тысячам 
человек или почти 15 процентам горожан.

Существенное обновление жилищного фонда позволило в 1978- 
1979 годах реализовать важнейшую социальную программу по рас
селению горожан из бараков и подвалов, направить на эти цели 
более 30 тыс. кв. метров благоустроенного жилья, приступить к рас
селению квартиросъемщиков из ветхого жилищного фонда.

Устойчивый среднегодовой ввод в эксплуатацию 200 тыс. кв. мет
ров общей площади жилых домов капитального исполнения, отве
чающих требованиям современного градостроительства, значитель
но повысил степень благоустройства жилья, которая характеризу
ется следующими данными:

Благоустройство общей полезной площади жилищного фонда

Обеспеченность 
жилищного фонда

1971 год 
в %%

1976 год 
в %%

1981 год 
в %%

Водопровод 47 72 78
Канализация 40 62 70
Центральное отопление 38 65 70
Горячее водоснабжение 34 52 60
Газ 19 29 31
Электроплиты 13 23 40
Ванны (душевые) 31 49 56
Лифты 2 3 И

Однако решение жилищной проблемы во многом зависит от 
уровня сохранности (содержания, эксплуатации и ремонта) жи
лищного фонда. Именно поэтому наряду с осуществлением жи
лищной программы в городе активно велся ремонт жилищного 
фонда, объем которого достигал 40 процентов объемов нового стро
ительства жилья и ежегодно увеличивался на 12 процентов. При 
этом затраты на капитальный ремонт объектов жилья структури- 
зировались по принципу минимальной достаточности.

Вот как, к примеру, выглядела структура капитального ремонта 
жилищного фонда областного центра в 1981 году (в процентах к 
общим затратам).

Жилые строения 52,8 %
Инженерное оборудование 10,6 %
Наружное оборудование 10,4 %
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Кровля 9,4 %
Фасады 8,5 %
Внешнее обустройство 8,3 %
Комплексный подход к производству работ по ремонту и вос

становлению жилищного фонда старой постройки позволил пла
номерно повышать степень благоустройства жилых домов, обеспе
чить сохранность и продлить срок их службы.

Ускоренные темпы жилищного строительства определили и тем
пы развития всей структуры жилищно-коммунального комплекса.

За годы трех пятилеток (1971-1985 гт.) на основе комплексного 
подхода к решению проблем жилищно-коммунального комплекса 
со стороны государства и местных органов управления отрасль была 
создана заново. Это были годы плодотворной созидательной рабо
ты на всех направлениях во всех отраслях экономики.

Практически полностью обновились основные фонды предпри
ятий “Томскводоканал”, “Томскгоргаз”, Управления тепловых се
тей, “Томскгорсвет”, дорожного ремонтно-строительного треста, 
производственного жилищно-ремонтного треста Ленинского и Ки
ровского районов, Горэлектросетей, Спецавтохозяйства. Введены 
в эксплуатацию производственные базы “Лифтмонтажа”, РСУ гор- 
жилуправления, районных комбинатов благоустройства, предпри
ятий городского пассажирского и электрического транспорта об
щественного пользования. Увеличилась пропускная способность 
гостиниц, бань, прачечных самообслуживания. Реконструирована 
улично-дорожная сеть города, увеличилось количество улиц с ас
фальтовым покрытием и ливневой канализацией.

В строй действующих введены: подземный водозабор, теплоснаб
жение от дальнего источника, очистные сооружения ТНХК и ком
плекс по передаче городских стоков на них. Реализована программа 
перевода городского хозяйства на использование природного газа.

Анализ достигнутого в развитии важнейшей отрасли города за 
годы предшествующие “реформированию” социалистической эко
номики и перехода от планово-распределительной системы управ
ления к системе рыночных отношений неизбежно приводит к вы
воду, что жилищно-коммунальный комплекс в период “застоя” 
приобрел тенденции устойчивого развития. Тогда темпы роста ос
новных фондов отрасли определялись насущными потребностями 
населения города и его производственной базы.

Жилищный фонд города за 1971 — 1990 годы увеличился почти 
на 4 млн. кв. метров общей площади жилых домов, что позволило 
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половине населения г. Томска справить новоселье в благоустроен
ных квартирах.

Объем суточной подачи воды на нужды города увеличился более 
чем в три раза. При этом 2/3 подачи воды осуществлялось из арте - 
зианских источников. Город Томск стал единственным в Сибири, 
перешедшим на водоснабжение из подземных источников.

Суммарная мощность источников тепла к 1991 году достигла 2,2 
тыс. Гкал., что позволило создать горожанам комфортные условия 
для труда, быта и отдыха.

Производственные мощности по выпуску асфальтобетонной 
смеси возросли до 300 тыс. тонн в сутки, обеспечили существенное 
повышение уровня благоустройства города и увеличение числа об
щественно значимых улиц с асфальтовым покрытием практически 
до 100 процентов.

Нужно сказать, что резкое ослабление финансирования стро
ительства жилья со стороны государства и расслоение общества по 
доходам отразились на структуре жилищного строительства в обла
стном центре. В 1999 году было введено в эксплуатацию 55 тыс. кв. 
метров индивидуального и только 51 тыс. кв. метров муниципаль
ного жилья.

Сложившаяся ситуация с вводом в эксплуатацию жилья в г. Том
ске в объеме немногим более 100 тыс. кв. метров в год соответствует 
уровню строительства жилья в 50-х годах, когда в городе практи
чески полностью отсутствовала производственная база строитель
ного комплекса.

Вместе с тем недостаточное выделение в последние 10 лет средств 
на капитальный и текущий ремонт привело к увеличению аварий
ного и ветхого жилья. В 1999 году он составил более 30 тыс. кв. мет
ров общей площади жилых домов в каменном исполнении и около 
130 тыс. кв. метров в деревянном исполнении с общим количеством 
проживающих в них около 7 тыс. человек.

Одним словом, усилия томичей в конце 70-х и в начале 80-х 
годов по ликвидации ветхого аварийного жилья сведены на нет.

Более того, ситуация с сохранностью жилищного фонда усугуб
ляется критическим состоянием домов первых массовых серий ин
дустриального домостроения. Нормативный срок их эксплуатации 
давно истек. Актуальность их ремонта, модернизации и реконст
рукции диктуется значительным моральным и физическим изно
сом конструкций и инженерных сетей. Дальнейшее превышение 
нормативных сроков их эксплуатации неизбежно повлечет за со- 
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бой лавинообразное возрастание затрат на восстановительный ре
монт, модернизацию и реконструкцию жилых домов в крупнопа
нельном исполнении.

Однако, если учесть, что муниципальный бюджет не в состоя
нии изыскать необходимые ассигнования как на новое строитель
ство жилья, так и на ремонт, модернизацию и реконструкцию 
жилых домов, то проблемы финансирования этих затрат становит
ся проблемой самого населения. Но большая масса квартиросъем
щиков, проживающих в домах, называемых в народе “хрущеба
ми”, не имеет средств даже на элементарный текущий ремонт. Зна
чит, в ближайшее время город получит новые “томские трущобы”.

Из сказанного следует, что администрации города и руковод
ству жилищно-коммунального комплекса, чтобы не допустить раз
вития событий по такому сценарию, необходимо в кротчайшие 
сроки пересмотреть отношение к проблемам отрасли. При реализа
ции программы реформирования ЖКК необходимо учитывать не 
только уровень нагрузки на бюджет, но и реальные доходы населе
ния, его социально-психологический климат в условиях рынка. По
этому реформирование жилищно-коммунального комплекса во мно
гом определяется состоянием экономических отношений человека, 
как потребителя жилищно-коммунальных услуг и человека как про
изводителя, поставщика этих услуг.

Таким образом, любая реформа должна базироваться на полном 
и всестороннем учете социальных, экономических и психологи
ческих интересов и устремлений человека и общества.

В “застойные” годы партийные и советские органы много време
ни уделяли улучшению жизни людей. Важное место при этом отво
дилось совершенствованию жилищно-коммунального хозяйства.

По должностным обязанностям этим делом приходилось зани
маться и мне. В памяти сохранилось немало эпизодов, участниками 
которых были руководители области и г. Томска. Вот некоторые из 
них.

* * *
в практике работы руководителей области и города в семидеся

тые годы широко использовались такие методы контроля за ходом 
строительства важных объектов, как их посещение (объезды), уча
стие в планерных совещаниях и заседаниях штабов строек. И надо 
отметить, что в то время пользу делу они приносили немалую.

В середине апреля 1973 года я впервые с начала работы в аппарате 
Томского ГК КПСС бьщ задействован в двухдневном объезде стро
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ек города с участием первого секретаря Томского обкома партии 
Е.К. Лигачева. Последней в списке объезда строек этого дня была 
станция первого подъема горводопровода, на площадке которой 
трестом “Томскпромстрой” строились новые водозаборные соору
жения. На вопрос Е.К. Лигачева: “Сколько нужно времени на завер
шение строительства объекта?” В.К. Кукавица, управляющий ген
подрядной организации, недавно назначенный на эту должность, 
ответил: “Месяц”. Хотя этот срок был явно нереален. Е.К. Лигачев в 
завершении совещания, обращаясь ко всем участникам стройки, 
заявил: “Хватит и 15 дней”. Среди присутствующих воцарилось тя
гостное молчание. А меня, словно, кто-то за язык дернул: “Такое 
решение может принять только технически неграмотный человек. 
Потому что сварить в период ледохода под водой плети коллекто
ров в нитку не рискнет ни один из сварщиков”. Моё заявление если 
не удивило, то озадачило Е.К. Лигачева. Он пристально посмотрел 
на меня, и ничего не сказав, сел в машину и уехал.

На другой день утром захожу к М.С. Козыреву, второму секрета
рю горкома КПСС, и спрашиваю:

- Когда поедем, Михаил Степанович?
- Хватит, вчера съездил.
- А разве что-то было не так?
- Все было так. Только ты первый, кто начал учить первого сек

ретаря обкома партии, как надо работать. Вот он и задал мне воп
рос: “Кто это такой?”

- Да это наш инструктор.
- Тогда какие должны быть секретари в горкоме?

* * *
Началу строительства подземного водозабора предшествовало 

известное томичам своей неприятностью событие, произошедшее 
в начале лета 1973 года, когда в результате залпового сброса в р.Томь 
неочищенных стоков промпредприятий Кузбасса, речная вода в 
акватории Томска стала непригодна к употреблению из-за содер
жания в ней фенола, превышающего в десятки раз предельно-до
пустимые концентрации. За водой к скважинам томских предприя
тий выстраивались длинные очереди.

Происходили аналогичные случаи и раньше, но им не придава
лось особого значения, так как через непродолжительное время 
вода в реке приходила в норму, становясь пригодной для питьевых 
целей.

Но в этот раз, нарушив установившийся на подобные события 
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иммунитет томского руководства, Егор Кузьмич довел остроту дан
ной проблемы до крайнего предела, и надо сказать, что только 
благодаря его настойчивым действиям и пробивной силе появилось 
совместное постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о 
строительстве в Томске водозабора из подземных источников. И 
практически сразу же развернулась эта жизненно важная для томи
чей стройка, в конце года ее первая очередь мощностью 50 тысяч 
кубометров подачи воды в сутки была пущена в строй, еще через 
год объект был выведен на проектную мощность и горожане стали 
пользоваться артезианской водой по качеству лучшей не только в 
Сибири.

Во многом это стало возможно лишь потому, что ход строитель
ства объекта находился под пристальным вниманием Егора Кузь
мича. Он часто посещал стройку, неоднократно вопросы строи
тельства подземного водозабора становились предметом обсужде
ния на заседаниях бюро обкома партии.

Словом, объекту, от пуска которого в строй действующих 
последнюю очередь зависело здоровье томичей, придавалось 
востепенное значение.

Выступая на бюро при очередном рассмотрении вопроса о 
строительства водозабора из подземных источников, Григорий 
Николаевич Судобин, секретарь обкома партии по строительству, 
заявил: “Вы себе, товарищи, представить не можете, приезжаем 
мы на водозабор в порядке подготовки вопроса на бюро, выходим 
из машины, а навстречу нам прораб МК- 44 Н.И. Батурин. Я ему и 
задаю вопрос: “Ну, как тут у вас дела?” А он мне: “Подожди, 
сначала начальству доложу, а потом уж на ваши вопросы отвечу”. И 
пошел докладывать Сергееву. Так что же получается, его знают все, 
а секретаря обкома нет?” Лигачев: “Григорий Николаевич, не оби
жаться надо, а гордиться, что в наших комитетах работают узнава
емые специалисты”.

не в 
пер-

ходе

* * *
Валентина Петровна Певень, секретарь приемной Лигачева: “Сей

час с вами будет говорить Егор Кузьмич”. “Привет тебе, Лигачев 
говорит”. Так обычно он начинал телефонный разговор. “Тут ко 
мне обратились жители Басандайки, они жалуются на отсутствие 
скамеек на автобусных остановках. Надо бы им помочь”.

И Кировский комбинат благоустройства в тот же день устано
вил на каждой остановке по скамейке и по две урны. На следующее 
утро я решил проверить все ли нормально. Приезжаю, смотрю, а 
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скамеек нет, остались одни урны. Установили снова. На утро - ска
меек снова нет. И так повторялось несколько раз. ... Собрал я руко
водителей пионерских лагерей, на территории которых были об
наружены эти скамейки, и спрашиваю: “Сколько вам надо скаме
ек, чтобы ваши подопечные не таскали их с остановок?” В ответ: 
“Надо подумать”.

Так что пришлось завезти в пионерлагеря недостающие скамей
ки. Вот так почти всю неделю шла эта скамеечная кампания. После 
чего обслуживание трассы «Томск-Аникино» вошло в нормальное 
русло. А через некоторое время позвонил Лигачев и сказал;

- Слушай, тебя жители Аникина благодарят.
- За что, Егор Кузьмич?
- За скамейки.

* * *
Е.К. Лигачев и сопровождающие его в поездке по объектам бла

гоустройства города в микроавтобусе «Раф» поднимались по Куз
нечному взвозу. Е.К. Лигачев, обращаясь к Ю.И. Литвинцеву, пер
вому секретарю Томского горкома, спросил: “Когда приведете взвоз 
в приличное состояние? Сколько раз об одном и том же надо гово
рить?”

Ю.И. Литвинцев, учитывая остроту разговора и чтобы снять воз- 
никщую напряженность, заявил; “Мы решили поручить этот объект 
второму секретарю горкома партии”.

Необычность предложения Ю.И. Литвинцева заключалась в том, 
что секретарям горкома партии, без предварительного согласова
ния с ними, подобные поручения никогда прежде не давались.

“Нет, - резко бросил Е.К. Лигачев, и после паузы продолжил. - 
Поручите это дело Сергееву, он рукастый”. И повернувшись ко 
мне, добавил: “Ты несешь ответственность за это поручение персо
нально”.

По прошествии трех месяцев “Горремстройтрест” работы по обу
стройству Кузнечного взвоза завершил, объект принял Е.К. Лига
чев лично и остался им доволен.

* * *
На бюро обкома партии шел отчет руководителей коммуналь

ных служб города. Ю.А. Стомати, начальник предприятия “Томск- 
горсвет”, (он и по сей день трудится в этом ранге) в своем отчете 
привел показатели, характеризующие успех, достигнутый коллек
тивом в производственной деятельности, а в их числе последним 
назвал “горимость”, которая составила 105,4 %.

Е.К. Лигачев, сразу же задал ему вопрос: “Я что-то вас не пойму?
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Светильников сто, а горит 105? Да быть такого не может”. - “Гори
мость в 100%, согласно методическим рекомендациям Минжил- 
комхоза РСФСР, соответствует 93 горящим светильникам, а у нас 
горят 98 ламп из 100” - бодро отрапортовал Ю.А. Стомати. “Какая- 
то у вас статистка странная, светильники не горят, а план перевы
полнен. Приведите отчетность в порядок и впредь чепуху не несите. 
Садитесь”. Так был, низвергнут с вершин успеха главный “фонар
щик” города.

* * *
Было известно, что Е.К. Лигачев нередко приглашал к себе на 

беседы руководителей и специалистов различных отраслей народ
ного хозяйства области. В непринужденной обстановке «один на 
один» он интересовался их делами, от результатов которых, в ко
нечном счете, зависел успех общего дела.

Заинтересованное отношение первого секретаря обкома КПСС 
к делам и проблемам собеседника, его непосредственное участие в 
их решении, дельный совет и практическая помощь, а именно это 
получал от него присутствующий на разговоре, окрыляли челове
ка.

Был, и не раз, на подобных аудиенциях и я. Надо сказать откро
венно - запомнились они мне надолю. Как-то, при завершении 
разговора, последовал его вопрос:

- Скажи, что тебе мешает в работе?
- Если бы не поручения ваших заведующих отделами по пред

ставлению им информации и отчетов, на написание которых ухо
дит уйма времени, работа была бы значительно плодотворнее.

- Ну, если тебе делать больше нечего, тогда пиши.
- А как же быть с субординацией?
- Я тебе помогу решить эту проблему. С сегодняшнего дня я зап

рещаю тебе давать какую бы то ни было информацию в отделы 
обкома.

Так закончился тот, памятный мне и поныне, разговор по ду
шам.

А на очередном аппаратном совещании он довел резюме разго
вора и до заведующих отделами, тем самым намного предопреде
лил появление постановления ЦК КПСС по аналогичному вопро
су.

* * *
Как-то раз позвонил Е.К. Лигачев и спрашивает: “Ты очень за

нят?” Я, обескураженный его вопросом, спросил: “Что нужно сде- 
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лать, Егор Кузьмич?” - “Я приглашаю тебя слетать со мной в Стре
жевой и там поделиться с местным руководством опытом Томска 
по благоустройству и содержанию города”.

По окончании заседания партийно-хозяйственного актива мы 
выехали в аэропорт г. Стрежевого и недалеко от вертолета ожидали 
приезда Е.К.Лигачева. Один из нашей группы сопровождения Е.К. 
Лигачева говорит: “Все бросайте курить, Егор Кузьмич едет”. Ска
зано - сделано, но Н.И. Воронков, заведующий отделом нефтяной 
и газовой промышленности обкома КПСС, замешкался и продол
жал курить, хотя совсем недавно было принято постановление ЦК 
КПСС «О вреде курения и борьбе с ним». После того, как было 
принято это постановление, табачные фабрики стали наносить на 
свою продукцию маркировку: «Минздрав предупреждает: курение 
опасно для вашего здоровья», а чиновникам всех рангов докумен
тами местного уровня запретили курить в рабочих кабинетах. И 
всем было известно, что некурящий Е.К. Лигачев особенно жестко 
контролирует исполнение этого постановления.

Е.К. Лигачев подходит и говорит:
- Товарищ Воронков, ты еще не бросил курить?
- Да пока еще думаю.
- Определяйся и побыстрей: или ты курить бросишь, или в об

коме партии не будешь работать.
По прилету в Кедровый Н.И. Воронков, выйдя из вертолета, 

подошел к Е.К.Лигачеву и говорит:
- Егор Кузьмич, я решил бросить курить.
- И правильно.

♦ ♦ *

Реализация годовой программы благоустройства Томска во мно
гом зависела от обеспечения ее битумом. Материал этот выделялся 
строго по фондам и только на новые стройки, а на ремонт город
ских дорог его, как правило, не хватало. Поэтому поиски вяжущих 
материалов всегда были головной болью руководства города.

Однажды, ситуация с отсутствием битума, да к тому же в самый 
разгар сезона благоустройства, обострилась настолько, что заста
вила меня обратиться к Е.К. Лигачеву с просьбой об оказании по
мощи в решении этого насущного для города вопроса. Е.К. Лигачев, 
выслушав меня, заявил: “Я еду в Москву, собирайся и ты, там и 
решим эту проблему. Мне Е.П. Славский, министр Минсредмаша 
СССР, обещал помочь в этом деле”.

По прибытии в Москву мы условились встретиться у входа в 
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министерство за полчаса до перерыва на обед. Стою, жду. Подъез
жает Е.К.Лигачев и говорит: “Я крайне ограничен во времени. У 
меня на этот вопрос не более 15 минут”.

Поднимаемся в кабинет министра. Е.П. Славский встает из-за 
своего рабочего стола и, приветствуя Е.К. Лигачева, заявляет: “При
ятно, когда тебя навещает член ЦК КПСС. Рад встрече, проходите, 
располагайтесь”.

Е.К. Лигачев, представив меня Е.П. Славскому, повел разговор о 
деле, которое привело его к министру.

“Егор, что ты так торопишься, решим мы твою проблему, ведь 
не так часто ко мне с просьбой обращается член ЦК КПСС”, - и 
начинает разговор о делах государственных. После короткого об
суждения их, Е.К. Лигачев делает попытку вернуться к изложению 
своей просьбы.

Но, извинившись, Е.П. Славский говорит: “С годами я вырабо
тал привычку решать все вопросы в рабочее время, оно для того и 
дается, а менять ее, наверное, мне уже поздно, да, честно при
знаться, я и не хочу этого делать. Сейчас же время обеда и я был бы 
плохим хозяином, если бы не пригласил вас отобедать со мной”.

Е.К. Лигачев, поблагодарив за приглашение, сказал, что, к со
жалению, принять ею не может, так как испытывает острый дефи
цит времени.

- Егор, не обижай старика, пообедай со мной, сейчас вся Мос
ква на обеде, а поэтому и торопиться не стоит.

Отблагодарив хозяина за обед, Е.К. Лигачев вновь вернулся к 
вопросу о своей просьбе.

- Егор, ты не успеешь вернуться к себе, как битум будет в Том
ске. Я распорядился сразу же после твоего звонка. Битум в количе
стве трех тысяч тонн уже отгружен. Извини, что сразу не сказал, так 
как мне приятно было пообщаться с тобой, да и лестно отобедать 
вместе.

Попрощавшись, мы вышли из здания. Садясь в машину, Е.К. 
Лигачев говорит: “Все бы министры так решали вопросы, тогда и 
работа была бы в удовольствие. Однако не так прост министр, как 
кажется. Урок он преподал полезный. Запомни этот урок, он в жизни 
тебе пригодится”.

* ♦ *

По поручению Е.К. Лигачева, областной комитет народного кон
троля (КНК) рассматривал вопрос; «О хозяйственной деятельнос
ти строительных организаций».
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После отчетов руководителей трестов и их обсуждения был оз
вучен проект постановления, которым «виновники торжества» 
подвергались разным мерам воздействия: от выговора до денежного 
начета, в зависимости от содеянного.

Перед принятием постановления М.А. Матвеев, председатель 
КНК, представил руководителям строек возможность для «после
днего слова».

Выступавшие, признав свои ошибки, заверяли комитет, что они 
примут меры по устранению недостатков и впредь их не допустят. 
Когда дошел черед до В.К. Кукавицы, управляюшего трестом «Том- 
скпромстрой», на которого был сделан денежный начет в размере 
трех месячных окладов, он поднимается и говорит: “Три оклада - 
мелочь, но 960 рублей - это очень много. Я прошу высокое собра
ние отнестись ко мне благосклонно. Вину свою я осознал и обещаю 
вам дело поправить”.

М.А. Матвеев, обращаясь к членам комитета, сказал: “Принимая 
во внимание, что руководители строек сделали правильные выво
ды из состоявшегося сегодня полезного разговора и заверили ко
митет, что они устранят все недочеты в своей работе, предлагаю 
ограничиться обсуждением, а при необходимости вернуться к это
му вопросу вновь”. На том и порешили.

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



ОПОРА НА АКТИВ
Чемерис А.Ф.

Важными для развития Томской области стали 60 - 70-е годы. В 
те годы первым секретарем Томского обкома КПСС работал Егор 
Кузьмич Лигачев. Появление в Томске этого энергичного делового 
человека в конце 1965 года стало заметным явлением для томичей. 
Центр активности сразу перешел в здание обкома, где формирова
лись социально-экономические программы развития Томской об
ласти. Впервые появилась социальная направленность в развитии 
городов и деревень.

Коллективы всех предприятий стали формировать и претворять 
в жизнь свои планы социально-экономического развития. Быстро 
стали развиваться нефтяная, газовая, лесная, сельскохозяйствен
ная, строительная отрасли, наука и культура. В области появилось 
много новостроек: Богашевский аэропорт, троллейбусные линии, 
вузовские корпуса, жилые и производственные комплексы.

У Е.К. Лигачева было и остается много единомышленников. Они 
всегда поддерживали и поддерживают его идеи. В становление и 
развитие науки большой вклад внесли В.Е. Зуев, Г.А. Месяц, Н.А. 
Диденко, А.И. Потапов, Ф.И. Перегудов, Р.С. Карпов. В развитие 
промышленности - Л.И. Филимонов, В.Т. Кулаков, Г.П. Хандорин, 
С.И. Зайцев, А.И. Бортников, А.И. Демчук, А.И. Семее; в подъем 
сельского хозяйства — Н.Д. Досужев, Н.С. Жульев, Л.Л. Савельев, 
В.Н. Егоров, В.И. Лешеня, И.И. Степанов, А.П. Масалыкин; в раз
витие строительства — П.Г. Пронягин, Б.А. Мальцев, В.Е. Богач, 
Э.П. Осетров, М.С. Липницкий; в формирование студенческого 
движения - В.И. Зоркальцев, О.Н. Бородин, А.В. Черевко, Л.Ф. Ку
чер; в развитие социальной сферы и культуры - А. Г. Мельников, 
Ю.И. Литвинцев, П.Я. Слезко, Г.Н. Судобин, Г.М. Калаба.

Будучи первым секретарем обкома КПСС, Егор Кузьмич заря
жал нас своим энтузиазмом, энергией, и мы старались как можно 
лучше выполнять решения партийных и советских органов.

В 1967 году было решено в Томске построить троллейбусные 
линии. День и ночь работали проектировщики “Томгипротранса”, 
строители управления “Химстрой”, горожане. И 5 ноября 1967 г. 
первый троллейбус пошел от троллейбусного депо, расположен
ного в конце проспекта Фрунзе. Через два дня взлетел самолет с 
нового Богашевского аэропорта.
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При активном участии томичей осуществлялось строительство 
Дворца спорта. В ходе его строительства применялись новые конст
руктивные решения и технологии. На помощь строителям прихо
дили сотни комсомольцев Томска. На работу они шли со знамена
ми, с песнями и работали с подъемом. А организаторами спортив
ной жизни в Томске в те годы были В.Г. Уральцев, И.В. Гедимин, 
Г.М. Иванов, В.М. Иванищев и многие другие работники партий
ных, и комсомольских комитетов. На народных стройках выросли 
замечательные организаторы строительного производства А. Г. Каль- 
ченко, П.С. Сухотеплый, А.А. Ледяев, Э.Я. Пескин, В.А. Курилов.

В 1970 году впервые в Томске укладывался бетон, предваритель
но разогретый индукционным методом в автомобилях. Таким бето
ном покрыта площадь вокруг Дворца спорта. Он стоит до сих пор. 
Часто вспоминаю многих строителей, работавших на этом объекте. 
В.И. Жариков и Л.М. Серебрянников организовали бетонирование 
ядра катка по новой технологии; Ю.В. Николаев стал вести обли
цовку туалетов по особой технологической карте; Л.Н. Плоткин 
освоил терразитовую штукатурку под смыв; П.С. Дюндик выпол
нил подвесные потолки; А.Н. Макаров освоил мозаичные полы. 
Открытие Дворца спорта было настоящим праздником для томи
чей. Жаль, что теперь он используется как торговая лавка...

Моя производственная деятельность сложилась так, что в первое 
десятилетие мне пришлось заниматься, в основном, объектами и 
комплексами оборонной промышленности. Так, вместе с Д.В. Че- 
редовым и А.П. Борисовым мы создавали комплекс п/я 18 (радио
технический завод). С Г.П. Киселевым, В.П. Кравцовым - прибор
ный завод, с А.П. Грешновым и С.И. Зайцевым - объект №45, от 
которого и сегодня идет в Томск тепло через тепломагистраль даль
него теплоснабжения. Позднее, вместе с Г.П. Хандориным, мы за
вершили антиракетный комплекс вокруг Томска-7 и создавали 
ТНХК. В эти годы многие тысячи людей, не считаясь с личным 
временем, день и ночь работали на благо Отечества. Создавались 
уникальные комплексы, не имеющие аналогов в мире. Шло сорев
нование двух систем, и советские люди все делали, чтобы защитить 
свое Отечество от возможного нападения на него врагов социали
стического государства.

В те годы обком КПСС поставил задачу - ежегодно уменьшать до 
5 % объемы капвложений в промышленность и направлять их на 
нужды людей. Конечно, в связи с этим решать многие вопросы 
приходилось через Москву.
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Когда встал вопрос о создании возле Томска нефтехимического 
комбината, то сразу в “Химстрое” было создано новое строитель
ное управление №7. Ему поручили строить сельскохозяйственный 
комплекс, в который входили Томская птицефабрика. Корнилов
ский и Ювалинский сельскохозяйственные комплексы. Работали 
мы напряженно и результативно.

Однажды в конце сентября 1972 г. я вел оперативное совещание, 
и вдруг мне сообщают, что по телятнику ходит Егор Кузьмич. Иду 
быстро туда и вижу: он в яловых сапогах осматривает готовность 
здания. Мы поздоровались. Он спросил: “Вы в срок подготовите 
комплекс?”. Я ответил, что работы будут закончены строго по сете
вому графику, то есть к первому октября.

Готовый комплекс мы сдали в назначенное время.
Часто мне вспоминается еще один случай. Когда мы получили 

проект и площадку для строительства Томской птицефабрики, то 
прийти к выводу, что 43 птичника из кирпича на расстоянии в 38 
км от города без дорог с твердым покрытием возвести в утвержден
ный срок невозможно. Стали искать дополнительные резервы и 
возможности. Помощь нам оказали инженеры-химстроевцы: В.В. 
Зайков, П.Г. Пронягин, И.А. Пронин. Они предложили строить 
птицефабрику из облегченных конструкций. Заместитель министра 
П.К. Георгиевский выделил нам щтамповочный настил и облегчён
ные металлоконструкции. Благодаря высокой организации труда, 
взаимопомощи строителей первая очередь фабрики была введена в 
эксплуатацию в 1974 году. В этом же году в Томск пощла продукция 
фабрики. Вокруг неё были построены жилой поселок, очистные 
сооружения, котельная, водозаборная станция, железнодорожная 
ветка, склады комбикормов. Приятно видеть, что фабрика работа
ет до сих пор. Коллектив, руководимый Л.Л. Савельевым, и сегод
ня, как говорится, “держится на плаву”.

Межениновская бройлерная птицефабрика была спроектирова
на в многоэтажном исполнении. Совместными усилиями проекти
ровщиков, строителей, заказчика были найдены оригинальные 
решения в системе пометоудаления, вентиляции, переработки птицы. 
Создавались сквозные хозрасчетные потоки из строителей, эксп
луатационников, проектировщиков. Каждый год вводили новые 
мощности.

На узких местах сборки механизированных линий работали кол
лективы промышленных предприятий, НИИ. Новое шло на строй
ку отовсюду. Так, академик В.Е. Зуев предложил использовать ла
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зерную установку при сборке клеток, что позволило в два с поло
виной раза повысить производительность труда. Профессор В.Я. 
Ушаков из НИИ высоких напряжений ТПУ совместно с умельцем 
В.Н. Ковалевым разработали систему полиспастов при сборке вен
тиляции. На площадке круглые сутки работали сварочные аппараты 
автоматической сварки. Впервые в области механизаторы забивали 
консольные сваи-колонны, что позволило вести строительные ра
боты ритмично и круглый год. А строительные потоки добились 
производительности труда, равной передовым странам “семерки”. 
Коллективы, передовые рабочие, инженеры постоянно были в поле 
зрения областного телевидения, радио и газет. На узких местах и 
дополнительных мощностях сосредотачивались привлеченные силы 
предприятий г. Томска. Все работали в едином информационном 
потоке. Периодически проводились собрания партийно-хозяйствен
ного актива, на них руководители предлагали свои решения. По 
существу народной стройкой было строительство тепличного ком
бината. Там круглосуточно работали рабочие и инженеры 35 пред
приятий Томска и 17 предприятий Северска. На этом объекте были 
перекрыты все нормативные сроки, создан новый единый комп
лекс “заказчик - проектировщик — строитель-эксплуатационник”. 
Организатором производства был замечательный специалист Н.С. 
Жульев.

На томской земле всегда было много способных руководителей 
сельскохозяйственного производства, работавших с Е.К. Лигаче
вым. Среди них Б.Н. Сидоренко, В.И. Чекулаев, В.М. Лещеня и мно
гие другие.

С Б.Н. Сидоренко, умным, настойчивым, деловым человеком, 
любившим землю и постоянно думавшим о будущем, мы провели 
реконструкцию Коларовского животноводческого комплекса.

На кожевниковской земле мне пришлось работать с замечатель
ным организатором сельскохозяйственного производства В.И. Че- 
кулаевым. Его выступления и личные поступки вдохновляли людей 
на поиски новых резервов.

Настоящего крестьянина мне пришлось встретить на шегарской 
земле в лице руководителя колхоза “Гигант” В.И. Лещени.

Своим отношением к людям, к делу он показал, что настоящий 
хозяин земли формируется в коллективном хозяйстве. И сегодня 
жизнь показала, что лучше колхозной формы организации сель
скохозяйственного производства пока нет.
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в 60 — 80-е годы, когда в стране была советская власть, а руково
дящей силой была коммунистическая партия, у нас были созданы 
все необходимые условия для реализации своих сил и возможнос
тей любому человеку: рабочему, крестьянину, инженеру, врачу, 
учителю, ученому. И они умело использовались для развития на
шей томской земли.

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



На домостроительном комбинате г. Томска. Слева направо: директор КПД домострои
тельного комбината Л .Н. Лебедев, первый секретарь обкома КПСС Е.К. Лигачев, второй 
секретарь обкома КПСС А.Г. Мельников, начальник областного управления строитель

ства Б.А. Мальцев

На строительстве газопровода Нижневартовск - Томск - Анжеро-Судженск. Рассматри
ваются текущие вопросы. Справа налево: секретарь обкома КПСС А.А. Поморов, управ
ляющий трестом “Томскгазстрой" Г.Ф. Муравьев, главный инженер треста В.Ф. Фиыер
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На строительстве нефтепровода

На строительстве автотрассы
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На свинокомплексе. В центре Председатель Совета Министров РСФСР М. С. Соломенцев

На митинге в связи с открытием коммунального моста через р. Обь. У микрофона 
председатель Томского облисполкома А.Е Высоцкий
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Боец студенческого строительного отряда
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Домостроительный комбинат г. Томска

Богашевский аэропорт

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Гостиница “Томск”

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



“Главный итог нашей работы на селе состоит в том, что 
область теперь обеспечивает растущее население в рамках 
установленных фондов, основными продуктами питания 
за счет собственного производства. Это и есть наш вклад в 
продовольственное дело”.

(Из выступления Е.К. Лигачева 18апреля 1983 г. на 
совещании в ЦК КПСС первых секретарей ЦК Компартии 

союзных республик, крайкомов и обкомов партии по 
практическим вопросам развития сельского хозяйства и 

реализации Продовольственной программы)

ДЕВИЗ - ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД 
ПРАКТИЧЕСКИМИ ДЕЛАМИ 

Русинов Н.И.
Мне посчастливилось быть участником и очевидцем многих со

бытий, связанных с подъемом сельского хозяйства в Томской об
ласти, поскольку в конце 60-х — начале 70-х годов я работал заве
дующим сельскохозяйственным отделом обкома КПСС.

Хочу сразу отметить, что сельское хозяйство в тот период было 
предметом особой заботы обкома партии, так как производство 
продуктов питания в хозяйствах области далеко не покрывало по
требности в них быстро растущего населения. В 1965 году, напри
мер, во всех категориях хозяйств, включая личное подворье, было 
произведено в расчете на дущу населения только около 26 кг мяса, 
288 кг молока и 83 штуки яиц.

В связи с этим обеспечение жителей области мясом, молоком, 
яйцами, картофелем, овощами и другими продуктами, в основ
ном за счет производства их на месте, было поставлено в качестве 
приоритетной задачи областной партийной организации.

Проблема эта была архисложной, поскольку на природные труд
ности (относительно низкое плодородие земель, мелкоконтурность 
пахотных угодий, острый недостаток тепла - безморозный период 
90-100 дней, периодические засухи) накладывалось слабое матери
ально-техническое оснащение хозяйств, а кое-где и недоставало 
кадров.

Поэтому сельхозорганы всех уровней, специалисты и ученые 
под руководством обкома вели постоянный поиск путей решения 
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поставленной задачи. Были определены основные направления раз
вития сельского хозяйства области, контуры которых с участием 
ведущих ученых-аграрников страны, руководителей и специалис
тов министерств и ведомств рассмотрены на научно-практической 
конференции “Освоение поймы Томского Приобья”. С основным 
докладом на конференции выступил Е.К. Лигачев.

Внимание в этот период сосредотачивалось не на отдельных 
агротехнических и организационных мероприятиях, как это было 
ранее, а на решении всего комплекса факторов, определяющих 
развитие сельского хозяйства области, включая вопросы укрепле
ния материально-технической базы, подготовки кадров, совершен
ствования организации производства, улучшения бытовых усло
вий тружеников села. Было положено начало новому этапу в разви
тии сельского хозяйства - интенсификации всех отраслей на базе 
механизации, электрификации, химизации и мелиорации, на ос
нове достижений науки и передового опыта.

В целях реализации этих мер велась активная работа руководства 
области с министерствами и ведомствами. В итоге Советом Мини
стров РСФСР было принято постановление “О мерах по развитию 
сельского хозяйства Томской области”.

По всем направлениям развития сельскохозяйственного произ
водства велась постоянная, кропотливая работа областных и рай
онных сельхозорганов, советов, партийных организаций, специа
листов и руководителей хозяйств. И это дало свои положительные 
результаты. Уже в первое пятилетие (1966 — 1970 гг.) среднегодовой 
рост производства валовой продукции составил 18 %, а в колхозах 
и совхозах - 27 процентов. Производство зерна увеличилось в полто
ра раза, мяса на 26%, молока - в 1,4 раза, яиц - в 1,6 раза.

За пять лет в развитие колхозов и совхозов было вложено 165 
млн. рублей, или в два раза больше, чем в 1961 - 1965 гг. Основные 
фонды выросли на 62,5 %, сельское хозяйство получило 5,6 тыс. 
тракторов, 2,9 тыс. автомобилей, 1,4 тыс. зерновых комбайнов и 
много другой техники. Энерговооруженность на 100 гектарах услов
ной пашни увеличилась на 40 %, производительность труда в кол
хозах возросла на 41 % , в совхозах - на 31 %. За этот период заметно 
окрепла экономика колхозов и совхозов, повысился материаль
ный уровень жизни сельского населения.

Активная работа по укреплению сельскохозяйственного про
изводства продолжилась и в последующие годы.
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Основными направлениями этой работы были:
- всемерное укрепление крупных коллективных хозяйств на 

основе специализации и концентрации;
- повышение культуры ведения земледелия и животноводства;
- мелиорация пойменных земель;
- создание современной базы хранения и переработки продук

ции и сокращение ее потерь;
- механизация трудоемких процессов во всех отраслях, и в пер

вую дчередь в животноводстве;
- обустройство сел, газификация, сооружение автодорог;
- внедрение на селе арендных отношений.
Вблизи Томска и Стрежевого были построены крупные фаб

рики и фермы по производству мяса птицы, яиц, молока, свини
ны, а также тепличные комбинаты круглогодичного действия. Пос
леднее позволило в среднем на каждого жителя области произво
дить около 10 кг овощей закрытого грунта.

Активно велось освоение пойменных земель, была создана мощ
ная мелиоративная организация с производственной базой и про
ектными подразделениями, разработана генеральная схема освое
ния пойменных земель, построены первые оросительные и осуши
тельные системы. В результате площадь орошаемых земель к 1990 
году достигла 8 тыс., осушенных - 31 тыс. гектаров. Были сооружены 
плавучие заводы по производству травяного концентрата. Продол
жались работы по совершенствованию технологии ведения земле
делия и животноводства. Росла доля сортовых посевов сельхозкуль
тур и племенного скота в животноводстве. Укреплялась материаль
но-техническая база. Парк тракторов в 1990 году в сравнении с 1965 
годом вырос почти в три раза, применение минеральных удобре
ний — более чем в два раза, органических - в десять раз.

Принятые меры позволяли значительно поднять культуру ве
дения земледелия и животноводства, увеличить производство про
дукции. Например, среднегодовое производство мяса за этот пери
од выросло более чем в два раза, молока - в 1,7 раза, яиц - в 5,3 
раза, овощей - в 1,5 раза. Складывалось высокопродуктивное 
производство, обеспечивающее устойчивое снабжение растущего 
населения области основными продуктами питания.

Несмотря на то, что население области выросло с 779 тыс. че
ловек в 1965 году до 1079 тыс. человек в 1990 году, уровень потреб
ления основных продуктов питания в среднем на одного человека 
практически достиг установленных медицинских норм.
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Без преувеличения можно отметить, что мотором, двигающим 
вперед решение всех проблем развития села, был Егор Кузьмич 
Лигачев. Вспоминая эти годы в речи на XIX Всесоюзной партийной 
конференции, он сказал: “Меня нередко спрашивают, что же я 
делал в то время? С гордостью отвечаю: строил социализм”, и да
лее: «Не все сразу получалось. Приходилось доделывать и переделы
вать, но трудились без оглядки, трудились, чтобы людям жилось 
лучше, чтобы государству дать больше и интересы области отсто
ять».

Работал он с раннего утра до позднего вечера, с редкими выход
ными, сам работал напряженно и плодотворно и не давал “дре
мать” другим. На этой же Всесоюзной партийной конференции он 
подчеркнул: “Главное - двигаться вперед практическими делами, 
ощутимыми результатами. Надо буквально поднять на щит резуль
тативность как решающий критерий оценки каждого коллектива и 
каждого работника”. Это можно считать девизом работы Егора Кузь
мича, с такими требованиями он подходил к каждому из нас.

С ним было работать нелегко, но чрезвычайно интересно. Это 
отмечаю не я один, а практически все, кому пришлось трудиться 
под его руководством.

Когда это касалось дела, он был жестким и требовательным ру
ководителем, но эта требовательность бьша, как правило, обосно
ванной и справедливой. Я, например, не могу припомнить его кри
тики, которая бы оскорбила или обидела меня. Наоборот, после 
его довольно жестких замечаний становилось досадно за то, что 
допущено упущение или сделано 
быстрее устранить эти недостатки и упущения. Егор Кузьмич, глу
боко зная экономику производства, активно поддерживал все пред
ложения, направленные на повышение ее эффективности, на раз
витие сельского хозяйства. К примеру, если я был уверен в эффек
тивности того или иного предложения, то мог смело внести его и 
получить поддержку. В отличие от многих крупных руководителей 
того времени, он не стеснялся спросить специалистов разъяснить 
суть той или иной проблемы, старался понять и вникнуть в нее. 
Нередко брал меня с собой, когда выезжал в командировки в сель
ские районы.

Во время длительных поездок в Колпашевский, Бакчарский, 
Зырянский или другие районы он просил разъяснить, к примеру, 
суть эффективности сортосмены или севооборотов, применения 
удобрений или беспривязного содержания скота, качества кормов 
и Т.Д.
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При этом нередко возникали интересные вопросы и способы их 
решения. Так, в одной из поездок мы вели разговор о ремонте 
техники и пришли к выводу, что лучше всего уборочную технику 
ремонтировать не весной и летом перед уборкой, как это сложи
лось в практике. А осенью и зимой, когда кадры механизаторов 
менее заняты, можно без особых проблем заказать любые запасные 
части без ограничений. Жизнь впоследствии подтвердила эффек
тивность осенне-зимнего ремонта уборочной техники.

При отстаиЬании интересов области Егор Кузьмич проявлял 
твердость и настойчивость, нередко жестко разговаривая с минист
рами или их заместителями, если они невнимательно относились к 
решению поставленных перед ними вопросов по оказанию необ
ходимой помощи сельскому хозяйству. А таких вопросов возника
ло немало: по строительству производственных помещений, орга
низации на уборку транспорта и людей из городов, выделению 
техники и других материально-технических средств и т.д. Короче, 
он жил и сейчас живет делом в интересах государства и народа.

В то же время он меньше всего беспокоился о своем личном 
благополучии. Во время многочисленных совместных с ним коман
дировок я не припомню ни одного случая, чтобы мы сами не 
рассчитывались за еду или ночлег. За всю мою жизнь я не встречал 
среди людей такого ранга более скромного и честного человека. Он 
не терпел кумовства и панибратства, если это касалось дела.

Оценка деятельности любого руководителя складывается из того, 
что он сделал за время своей работы, какое наследство оставил 
людям. Егору Кузьмичу есть, чем гордиться. То, что он сделал для 
области и страны, для сельского хозяйства в частности, трудно 
переоценить. И сейчас Егор Кузьмич остается убежденным комму
нистом, живет с верой в социалистическое будущее нашей страны, 
активно работает по реализации этой веры в жизнь.

Однако горько и обидно видеть, что созданное за годы советс
кой власти бесценное наследство растранжиривается новым “де
мократическим” руководством области и страны.

Распались многие колхозы- и совхозы, рушатся комплексы и те
плицы, в критическом положении находится материально-техни
ческая оснащенность. Если в середине 80-х годов в почву вносилось 
ежегодно более 60 тыс. тонн минеральных удобрений, то в 1998 
году внесено в области только 2,3 тыс. тонны, органических удоб
рений, соответственно, - 3,7 млн. и 0,2 млн. тонны, средств защиты 
растений применялось около 500 тонн, сейчас - 17 тонн, трактор- 
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ный парк приближался к 9,5 тыс. единиц, сейчас осталось 5 тыс. 
тракторов, зерноуборочных комбайнов было 2,1 тыс., осталось 1,1 
тыс. штук и Т.Д. В области практически не ведется мелиорация зе
мель, строительство на селе жилья и культурно-бытовых объектов.

Как результат: в 1990 году во всех категориях хозяйств области 
было произведено мяса в живом весе 101 тыс. тонн, в 1998-м, — 
46,2 тыс. тонн, или на уровне 1965 года, молока, соответственно, 
368 тыс. тонн и 205 тыс. тонн, что на 20 тыс. тонн меньше, чем в 1965 
году, яиц 344 и 189 млн. штук.

Без войны и природных катастроф сельское хозяйство области 
отброшено по отдельным показателям на 40 и более лет назад. Та
ковы итоги внедрения “реформ” нынешним областным и российс
ким руководством. Многие видные “демократы” козыряют тем, что 
они ликвидировали дефицит. И это в принципе верно. Поскольку 
резко упал платежеспособный спрос: население области стало 
потреблять в два раза меньше продуктов животноводства, на боль
шее, из-за низкого уровня доходов, нет средств. Как говорится: 
“Видит око, да зуб неймет”.

Уровень производства и потребления продуктов животновод
ства на душу населения составил (по официальным статистическим 
данным):

Продукты

Производство Потребление

1965 год 1986г.-1990г. 
в среднем

1998 год 1986г. -1990г. 
в среднем

1998 год

Мясо (кг) 25,9 65,0 23,0 76 41
Молоко (кг) 288 394 191 441 185
Яйцо (шт.) 83 335 176 323 184

в 70-х и 80-х годах уровень зарплаты и в целом доходы населения 
постоянно росли, а цены на продукты и основные товары были 
заморожены на уровне 1961 года. Поэтому платежный спрос опере
жал рост производства, отсюда и возник дефицит.

Теперь уже ясно, что в сложившихся экономических условиях 
надеяться на подъем сельского хозяйства невозможно.

Только смена политического курса в стране, усиление роли го
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сударства в производственной сфере, восстановление крупных хо
зяйств, повышение их рентабельности путем ликвидации диспа
ритета цен на промышленную и сельскохозяйственную продук
цию, повышение оплаты труда труженикам села до уровня работ
ников, занятых в сфере обслуживания агрокомплекса, позволят 
вывести сельское хозяйство из образовавшегося тупика.

5. Заказ 1024.
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“ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС” СЕЛА

Егоров В.Н.
В 60 — 80-е годы в области проводилась огромная работа по ком

плексному развитию сельского хозяйства.
Значительное внимание обком партии и облисполком уделяли 

вопросам комплексной механизации животноводческих ферм, спе
циализации животноводства, методам содержания животных (при
вязное, беспривязное, свободно - выгульное). У нас, в колхозе 
“Комсомолец”, все эти вопросы изучались и строились на серьез
ной научной основе с участием ученых и специалистов ОКБ Омс
кого НИИ сельского хозяйства, {руководители и специалисты рай
онного управления принимали непосредственное участие и коор
динировали внедрение в производство рекомендаций ученых.

В шестидесятых годах в Томском и Кожевниковском районах 
осваивалась разработанная специалистами областной опытной стан
ции беспривязная технология содержания молочного скота. Но 
большинство руководителей колхозов и совхозов предпочитали 
испытанную систему привязного содержания. В качестве сравни
тельного опыта в колхозе “Комсомолец” бьш построен и функци
онировал на Новокусковской ферме восьмирядный коровник на 
400 коров привязного содержания с комплексной механизацией 
всех производственных процессов: раздачи кормов, удаления на
воза, доения.

Кормоцех этой фермы в последуюшем являлся образцом кормо
цехов, получивших в 70-х годах широкое распространение в райо
нах области.

В то же время на Казанской молочно-товарной ферме колхоза 
строился комплекс по беспривязно-боксовой системе содержания 
коров.

И мы, работники колхоза, и многочисленные делегации, при
езжавшие к нам изучать опыт, имели возможность убедиться в эко
номической целесообразности нововведений.

Комплексная механизация производственных процессов на фер
мах не только повышала производительность труда, но и суще
ственно облегчала труд животноводов, повышала культуру произ
водства и качество производимой продукции. Естественно, на жи
вотноводческих фермах стал востребован квалифицированный труд 
специалистов инженерного профиля и соответствующие научно- 
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технические разработки, что, в конечном счете, привело к стреми
тельной фондо-, энерго-, электрооснащенности колхозов и со
вхозов. Если в начале 60-х годов Томская область относилась по 
этим показателям к числу отстающих и занимала одно из после
дних мест среди областей и республик России, то к середине 80-х 
годов ее положение кардинально изменилось. К 1985 году фондо-, 
энерго-, электронасыщенность колхозов и совхозов нащей облас
ти имела достаточно высокие показатели. Вот некоторые сравни
тельные данные на то время:

РСФСР Зап. Сибирь Томская обл.

Основные производственные фонды 
с/х назначения в расчете на 100 га 
с/х угодий (в тыс. руб.)

71.4 48.1 80.6

То же на одного работающего в 
сельском хозяйстве (в тыс. руб.)

16.6 18.1 23.7

Энергетические мощности в расчете 
на одного среднегодового 
работника (л. с.)

38.7 47.8 59.4

Потреблено э/энергии на 
производственные цели в расчете на 
одного работника (тыс. квт. час.)

4.9 6.1 13.2

Процесс оснащения сельскохозяйственного производства про
должался и в последующие годы вплоть до начала 90-х годов. К 1990 
году в сравнении с 1985 г. все перечисленные выще показатели воз
росли в среднем на 30 %. Одновременно в хозяйствах области воз
росло поголовье животных, увеличивались посевные площади под 
зерновыми и кормовыми культурами, комплексно рещались воп
росы повышения плодородия земель, семеноводства, кормопро
изводства, племенного дела. По кормообеспечению Томская об
ласть в те годы вошла в число ведущих областей России.

Все это, в конечном счете, привело к улучшению качественных 
показателей в сельском хозяйстве: повышению урожайности полей 
и продуктивности в животноводстве. К 1985 году Томская область 
по производительности труда в сельском хозяйстве вошла в число 
ведущих областей Российской Федерации. Так, если производи
тельность труда на одного работающего в 1981 — 1985 гг. в Томской 
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области составила 8,7 тыс. рублей, то по Западной Сибири - 8,6, а 
по Российской Федерации - 7,4 тыс. рублей.

Тенденция роста сохранилась и в 1986 — 1989 гг. Все усилия ру
ководителей области и предприятий были направлены на улучше
ние обеспечения жителей области сельскохозяйственной продук
цией собственного производства, на повышение их уровня жизни. 
И многого удавалось добиться. Вот как, к примеру, выглядело по
требление основных продуктов питания на душу населения в 1985 
г. (кг в год):

обл.Наименование продуктов РСФСР Зап. Сибирь Томская

1. Картофель 109 125 131
2. Овощи 98 101 99
3. Мясо и мясопродукты 67 67 68
4. Молоко и молоч. продукты 344 351 366
5. Яйцо (шт.) 299 309 328

Эти показатели улучшались и в последующие годы. По ним наша 
область к концу 80-х годов вошла в число ведущих областей России. 
Так, например, выглядело потребление некоторых важнейших 
продуктов питания в расчете на душу населения в Томской области 
в сравнении с уровнем их потребления в РСФСР и соседних реги
онах в 1987 г. (в кг):

Регионы Мясо и мясо
продукты

Молоко и 
молочные 
продукты

Овощи Картофель

РСФСР 71 363 95 115
Томская область 74 402 98 144
Алтайский край 64 357 90 114
Кемеровская область 74 359 89 120
Новосибирская область 71 355 91 142
Омская область 73 362 96 134
Тюменская область 75 400 118 105

Чем объяснить стабильное из года в год, из пятилетки в пяти
летку комплексное развитие сельского хозяйства области? Многи
ми факторами. Партия и Правительство страны заботились о лю
дях, работающих в сельской местности. Много внимания уделялось 
подготовке кадров всех звеньев для села. И, конечно, большое зна
чение имели стиль и методы руководства хозяйственной деятельно
стью со стороны руководителей области, со стороны обкома КПСС 
и облисполкома.
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Когда мне сообщили, что к нам в колхоз на несколько дней 
приедет, будет жить и участвовать в производственном процессе 
Лигачев Егор Кузьмич - первый секретарь Томского обкома, кан
дидат в члены ЦК КПСС, было над чем поразмыслить.

Для тревог оснований не было: хозяйство крепкое, все отрасли 
работают рентабельно, перспективы очевидны. И все-таки, какую 
цель преследует первый руководитель области, определив объек
том своей многодневной командировки колхоз “Комсомолец” Аси- 
новского района?

Незадолго до этого мне довелось участвовать в работе “круглого 
стола” областного телевидения, где мы, два молодых (по тому вре
мени) руководителя известных и достаточно крупных хозяйств об
ласти энергично обсуждали вопросы перспективных направлений 
развития отраслей животноводства в нашей Томской области. Мы - 
это Р.Э. Полосой, председатель колхоза “Усть-Бакчарский” Чаинс- 
кого района, сторонник консервативных методов ведения сельско
го хозяйства, и я, председатель колхоза “Комсомолец” Асиновско- 
го района, сторонник реформаторского подхода к тем же вопро
сам. Несмотря на различия в методах ведения, экономические по
казатели работы наших колхозов были устойчиво высоки и выгод
но отличались от многих других хозяйств области. Обсуждение было 
жарким и “выплеснулось” за пределы телестудии. Вопрос получил 
широкий резонанс среди руководителей колхозов и совхозов.

Известно, что Е.К. Лигачев всегда и с большим вниманием отно
сился к материалам, которые публиковались на страницах газет, в 
передачах по радио и телевидению. Очевидно, не осталась без вни
мания и эта передача Томского телевидения.

Колхоз “Комсомолец” - многоотраслевое хозяйство. Имел в на
чале 60-х годов статус опорно-производственного хозяйства (ОПХ) 
и служил полигоном для изучения новых технологий в животно
водстве, сельском строительстве, внедрения новых сортов льна, 
кормовых культур, использования торфа в качестве органического 
удобрения, мобильного пчеловодства. Одним словом, командировка 
в наш колхоз первого секретаря обкома партии не была случайной.

В отличие от многих моих товарищей - руководителей сельско
хозяйственных предприятий, мне повезло больше: знакомство с 
Егором Кузьмичем Лигачевым состоялось непосредственно в хо
зяйстве, где я работал председателем, и проходило оно в рабочей, 
неформальной обстановке, в ходе трехдневного, всестороннего и 
очень внимательного изучения положения дел в хозяйстве. Таким 
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образом, мне довелось видеть и слушать Е.К. Лигачева не только в 
периоды его выступлений на конференциях, пленумах, сессиях и 
активах, не только в периоды коротких контактов при посещении 
районов и хозяйств, но и непосредственно общаться с ним на 
моем рабочем месте в течение довольно длительного времени. Про
исходило это в начале лета 1967 года, на второй год его работы в 
качестве первого секретаря Томского обкома КПСС.

Мы, работники сельского хозяйства, в тот и последующие годы 
не были обижены вниманием руководителей области, тем более 
что вторая половина 60-х годов была благоприятной для сельского 
хозяйства области. Достаточно сказать, что валовые сборы зерна тех 
лет не превзойдены и доныне. Вместе с тем мы хорошо знали, что 
обком партии и все руководство области прилагали огромные уси
лия по становлению и развитию нефтяной отрасли, наращиванию 
объемов лесозаготовок, строительству новых заводов, крупных 
жилых массивов в г. Томске, нового города Стрежевого, вахтовых 
поселков на Севере нашей области, речных портов, мостов, желез
ной дороги Асино - Белый Яр. Все это требовало создания совер
шенной строительной индустрии. В этих и других созидательных 
процессах участие обкома КПСС было предельно активным.

На фоне развития науки, техники, культуры, искусства и обра
зования достижения в сельском хозяйстве области в то время выг
лядели скромно и не удовлетворяли растущие запросы жителей 
области. Село старалось идти в ногу с другими отраслями народного 
хозяйства, но не всегда это получалось. Именно в этот период про
явился талант прекрасных организаторов сельскохозяйственного 
производства Бодажкова, Капленко, Сидоренко из Томского рай
она. Многих руководителей хозяйств из Первомайского, Асиновс- 
кого, Кожевниковского и других районов области.

Однако село нуждалось в более масштабной помощи, чем про
стое участие жителей городов в оказании помощи сельскому хо
зяйству трудовыми ресурсами в период летне-осеннего комплекса 
сельскохозяйственных работ. И первый секретарь обкома партии 
Е.К. Лигачев принял решение детальнее разобраться с сельскохо
зяйственным производством “изнутри”, чтобы принимать реше
ния по развитию агропромышленного комплекса с более основа
тельным знанием дела.

Правда, никто не ожидал, что, при огромной занятости, он 
приедет и будет несколько дней жить и работать непосредственно с 
руководителем хозяйства, не нарушая планов его работы.
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Время для командировки было выбрано очень удачно: конец мая 
- начало июня - это пора завершения весенних посевных работ, 
подготовки к сенокосу и переводу животноводства в летние лагеря, 
более активных строительных и ремонтных работ. Одним словом, в 
эту пору можно хорошо увидеть весь комплекс сельских проблем и 
умение решать их руководителями хозяйств.

Рабочий день в колхозе начинался в шесть часов утра. Именно в 
этот час на пороге председательского кабинета и появлялся Егор 
Кузьмич. После планерки он весь день находился рядом со мной. В 
процессе знакомства с хозяйством он внимательно изучал технологи
ческие и организационные приемы и распоряжения, вчитывался в 
документы и принимал участие в обсуждении проектных разрабо
ток и предложений, интересовался мнением специалистов хозяй
ства по организации работы отраслей и просил их предложения по 
улучшению работы того или иного подразделения. Одним словом, 
изучал и, не стесняясь, учился сельскохозяйственному производ
ству. Дотошность, с которой он это делал, не только удивляла нас, 
но и заставляла чаше обрашаться к практике работы других хо
зяйств, к научным разработкам и рекомендациям ученых.

Он побывал на всех участках колхозного производства, повстре
чался со многими специалистами и работающими на фермах и в 
бригадах. Многое он записывал в рабочий блокнот и, по проше
ствии времени, эти записки превращались в конкретные решения 
обкома партии и облисполкома, над выполнением которых ра
ботала вся область.

В Асиновском районе тех лет практиковались конкурсы повыше
ния молочной продуктивности (конкурсы молочности). Это до
вольно сложный комплекс организационно-хозяйственных и спе
циальных мероприятий по улучшению дел в животноводстве. Ус
пешное проведение конкурса гарантировало успех в животновод
стве на летний период. Условия конкурса предусматривали осуще
ствление в течение 10 дней ряда мероприятий.

В период проведения конкурса рабочий день руководителей и 
специалистов молочного цеха района начинался в 4 часа утра и 
заканчивался в 23 часа. Но и победителей конкурса ожидали хоро
шие поощрения. В результате молочная продуктивность в короткие 
сроки быстро нарастала до максимальных показателей, и в даль
нейшем ее удавалось поддерживать на протяжении всего летнего 
периода. Это и уловил Е.К. Лигачев. Затем борьба за повышение 
продуктивности молочного стада являлась одним из важных разде- 
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лов социалистического соревнования среди районов и хозяйств 
области. Таким образом, инициатива асиновцев получила широкое 
внедрение.

А каково положение дел в сельском хозяйстве области сегодня? 
Каково обеспечение основными продуктами питания томичей в 
настоящее время? Вот что говорится на этот счет в “Рекомендациях 
парламентских слушаний по агропромышленному комплексу в 
Томской области” комитета по экономической политике Государ
ственной Думы Томской области от 27.04.99 г.:

“За период с 1991 по 1998 год поголовье крупного скота сократи
лось на 129 тыс. голов и составляет к 1991 году 44 %, свиней — на 98 
тыс. голов и составляет к 1991 году 36 %, птицы - на 193 тыс. голов 
и составляет к 1991 году 46%. Одновременно с резким сокращением 
поголовья скота и птицы произошло снижение продуктивности. 
Надой на фуражную корову сократился на 775 кг и составил 2262 
кг, т.е. 74 % к 1991 г.

Население области стало потреблять мяса меньше на 45 %, моло
ка — на 45 %, овощей, рыбы и рыбопродуктов — на 40 %, яиц - на 
35 %. Житель Томской области в 1997 году в среднем потреблял 267 
кг картофеля, 78 кг овощей, 191 кг молока, 24,6 кг мяса и 176 шт. 
яиц в год”.

Такова печальная статистика результатов проводимых в стране и 
области бездарных реформ.

Эти и многие другие факты свидетельствуют о том, что до нача
ла 90-х годов сельское хозяйство области развивалось динамично 
по восходящей, что это была эпоха творчества, эпоха созидания. 
Именно в эти годы вокруг городов Томска, Стрежевого, Колпаше- 
ва и Асина возникли современные агрокомплексы по производству 
молока, яиц, мяса бройлеров и свинины, картофеля и овощей (в 
том числе овощей закрытого грунта — ранних), а в Томске и Асине 
— крупные мощности по производству комбикормов для агроком
плексов. Как только к власти пришли горе-реформаторы, так мно
гое из того, что было создано трудом многих поколений россиян, 
разгромлено, разграблено и уничтожено.

Возможно ли повторение “звездного часа” агропромышленного 
комплекса Томской области?

Аграрный сектор - один из немногих, где можно добиться проры
ва, не прибегая к дорогостоящим иностранным кредитам.

Российская сельхозпродукция конкурентоспособна и пользует
ся большим спросом как на внутреннем, так и на внешнем рынке. 
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с учетом российского и мирового опыта наше сельское хозяй
ство, на мой взгляд, должно представлять разветвленную сеть 
кооперативов сельхозтоваропроизводителей любого вида и формы 
собственности на местном, региональном и общероссийском уров
нях. Крестьянству нужен прямой доступ на товарный и финансо
вый рынки не через корпорации, а через систему сельхозкоопера
тивов.

В нашей области этот процесс фактически пошел: ряд АО, ТОО, 
АОЗТ уже преобразованы в кооперативы. Создание сельхозкоопе
ративов - задача сложная, но вполне реальная. Обладая правом сво
бодного выбора и объединенное организационно, крестьянство 
способно уверенно утверждать себя в рыночной экономике. В этом 
случае имеющаяся производственная база крупных сельскохозяй
ственных комплексов и перерабатывающих предприятий обретет 
второе дыхание, заработает на полную мощность.

Важно, чтобы продовольственный рынок остался под полным 
контролем сельских хозяйств, а не частных структур, не имеющих 
отношения к крестьянству.

Словом, пора коренным образом пересмотреть проводимую в 
стране политику на уничтожение производства, отечественного 
опыта и нашего товаропроизводителя. Нужны законы и власть, 
защищающие село, по-настоящему заботящиеся о человеке.
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РАЗВИТИЕ БЫЛО ГАРМОНИЧНЫМ
Колтыков А.Д.

В 60 — 80 годы произошли серьёзные изменения в экономике, 
науке, культуре области. Это были годы стремительного развития, 
изменений, порой коренных, в каждом районе области. У руково
дителей области тех лет и сегодня можно учиться государственно
му, научно-обоснованному подходу при решении экономических 
и политических задач. У них было свое видение по развитию каждо
го района области. Я это видел все годы работы.

Никогда не забуду начало января 1968 года. Меня пригласили на 
беседу к первому секретарю обкома партии (в то время я работал 
вторым секретарем Томского райкома партии). Был предупрежден 
заведующим организационным отделом обкома партии Е.А. Волог
диным, что речь пойдет о моей дальнейшей работе.

В беседе Егор Кузьмич сказал, что мне предполагается доверить 
самостоятельный участок работы, притом большой, что на днях 
состоится партийная конференция коммунистов Асиновского рай
она и есть мнение предложить мою кандидатуру на пост первого 
секретаря райкома. Я попросил время подумать. А затем дал согла
сие.

На всю жизнь запомнил напутственное пожелание Егора Кузь
мича:

- Молодой человек, хочу сказать Вам: первый руководитель есть 
первый. Ему предстоит принимать решения, которые порой влия
ют на судьбы многих людей.

Он изложил свою программу развития Асиновского района, 
именно развития, над которой мне вместе с товарищами пришлось 
работать больше двадцати лет.

В директивах одного из съездов партии было записано о строи
тельстве Асиновского лесопромышленного комплекса. Все время, 
пока Е.К. Лигачев был первым секретарем обкома партии, бюро 
обкома проводило линию на создание в Асиновском районе круп
ного (союзного значения) комплекса по переработке древесины. И 
такой комплекс был создан. К середине восьмидесятых годов 
Асиновский лесопромышленный комбинат перерабатывал свыше 
1,0 млн. куб.м древесины в год. Были построены два завода по про
изводству древесноволокнистых плит мощностью 25,0 тысяч кв. м в 
год. Расширялись мощности по производству домов. Их выпуска
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лось до 140 тыс. кв. м различной модификации. Немало выпускалось 
и другой продукции деревообработки. На комбинате работало око
ло 5 тыс. человек. Это был градообразующий комплекс. К великому 
сожалению, сейчас этот комбинат не действует, обанкротился и, 
по существу, прекратил существование. Рещая крупную региональ
ную экономическую задачу, какой является создание лесопромыш
ленного комплекса, руководство области одновременно решало и 
социальные проблемы. За эти годы в г. Асино и районе построены 
тысячи квадратных метров благоустроенного жилья, больница на 
500 коек. Дом быта, строились дороги с твердым покрытием (в том 
числе дорога Асино - Томск), развивалась связь. На Асиновском 
лесопромышленном комбинате были введены в эксплуатацию сто
ловая, бытовые помещения, магазины, другие торговые точки.

Вторая задача, которую Егор Кузьмич поставил передо мной в 
беседе перед моим отъездом в Асино, - это развитие сельскохозяй
ственного комплекса. И в этом направлении в те годы в Асиновском 
районе бьщо сделано немало.

Особое внимание уделялось центральной проблеме сельского 
хозяйства - повышению плодородия полей. Для этой цели было 
создано крупное мелиоративное предприятие, которое проводило 
мелиоративные работы на тысячах гектаров. Для улучшения плодо
родия земель в районе было создано предприятие “Сельхозхимия”. 
Силами этого предприятия ежегодно на поля совхозов вносилось 
500-700 тыс. тонн органических удобрений. Естественно, вся эта 
работа не прошла даром. За двадцать лет урожайность зерновых уве
личилась на 6-8 центнеров с гектара.

Параллельно с укреплением базы земледелия заново строились 
и расширялись предприятия для переработки продукции сельского 
хозяйства. Коренным образом был реконструирован мясокомби
нат, который обслуживал не только колхозы и совхозы Асиновс- 
кого района, но и близлежащие районы.

Был реконструирован Асиновский гормолзавод. После реконст
рукции он мог перерабатывать до 100 тонн молока за сутки. По 
существу заново была построена база хлебопродуктов - предприя
тие по приему и переработке зерна. В структуре этого предприятия 
начал действовать комбикормовый завод мощностью 80 тыс. тонн 
комбикормов в год.

Предприятие “Сосновская сельхозтехника”, которым в те годы 
руководил В.К. Кольцов, глава нынешней администрации Асинов- 
ского района, взяло на себя большую часть забот по продаже сель-
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скохозяйственной техники, а также по оказанию транспортных 
услуг. Тогда же были построены все животноводческие фермы со
вхозов района. Почти ко всем фермам были проложены дороги с 
твердым покрытием, силосные ямы построены в бетонном испол
нении. Известно, что труд на фермах нелегкий и продолжается с 
раннего утра до позднего вечера. В связи с этим на крупных фермах 
были открыты торговые точки.

Бюро обкома КПСС, его первый секретарь Е.К. Лигачев твердо, 
целенаправленно вели линию на обеспечение населения продукта
ми питания, производимыми в области. Строились сельскохозяй
ственные комплексы вокруг города Томска, увеличивалось произ
водство молока и мяса в колхозах, совхозах и в частном секторе. 
Однако следует признать: до конца задача полного обеспечения 
продуктами питания населения области не была решена.

В беседе перед моим выездом в Асино Егор Кузьмич подчеркнул 
также, что секретарю горкома нельзя увлекаться только одним де
лом, надо помнить о гармоничном развитии района. Он и сам, 
решая крупные хозяйственные проблемы, всегда помнил, что “не 
хлебом единым жив человек”. За эти годы в г. Асино и районе была 
создана необходимая база для улучшения условий жизни населения 
района.

Говоря об этом, я, в первую очередь, имею в виду базу строи
тельной индустрии. Были построены кирпичный завод мошностью 
более 20 млн. штук кирпича в год, завод железобетонных конструк
ций и изделий, смонтированы четыре установки по производству 
асфальта. Все это позволило решить крупные технологические и 
социальные задачи в Асиновском и в некоторых других районах 
области.

При решении масштабных задач первый секретарь обкома нахо
дил время вникать в “мелкие” вопросы жизни людей. В один из 
приездов в район он увидел, что в городе очень узок ассортимент 
молочной продукции, да и качество её невысокое. После этого в 
г. Асино и в селах района была проведена проверка предприятий, 
производяших продукцию сельского хозяйства, и сделаны выводы. 
Была принята программа реконструкции и строительства гормол- 
завода, мясокомбината, хлебозавода и других объектов.

Для выполнения программы были выделены ресурсы, установ
лен контроль за её выполнением. И, надо подчеркнуть, эта про
грамма была полностью выполнена в определённые сроки.

Запомнился мне такой случай. В области складывалась напряжен
но
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ная обстановка с производством молока, и надо было искать под
ходы для решения возникшей проблемы. Звонит мне Егор Кузьмич 
и говорит: “Определи совхоз, ферму, где мы подробно изучим 
проблему”. Я назвал совхоз “Новиковский”, Новиковскую молоч
но-товарную ферму. Мы приехали в совхоз, и он побеседовал по
чти с каждой дояркой и телятницей, с каждым скотником, а затем 
с руководителями совхоза и фермы. Личное детальное изучение 
возникшей проблемы на месте помогло ему глубже увидеть недо
статки в работе тех, кому положено заниматься этим делом, опре
делить меры по улучшению дела.

“Первый” мог позвонить в любое время суток, поинтересовать
ся самыми необычными вопросами. До сих пор помню его звонок 
поздним вечером. В тот год стояла засуха. Спрашивает: “У вас идет 
дождь?” Отвечаю: “Нет, Егор Кузьмич”. - “Не переживай, дойдет и 
до Асина”.

Вспоминаю об этих деталях для того, чтобы еще раз подчеркнуть 
глубину его сопереживаний людям, оказавшимся в сложной ситу
ации, в том числе и руководителям. При всей жёсткости характера 
Е.К. Лигачев всегда очень внимателен к людям.

Известный в ту пору областной руководитель “Томлеспрома” 
В.М.Губинский по какой-то причине был освобожден от занима
емой должности. Звонит мне Е.К. Лигачев и говорит, что обком 
КПСС решил направить его в Асиновский район на должность ди
ректора Асиновского Л ПК. Я ответил, что надо подумать. На что 
прозвучал довольно резонный ответ: “А вы думаете, что у вас нет 
недостатков в работе, и не ошибаетесь? Мы вам помогаем. Возмож
но, человек одумается, а опыта в работе ему не занимать”. В.М. 
Губинский был утвержден в должности директора Асиновского 
ЛПК и сделал немало для развития этого предприятия.

Встречаясь с людьми в Асиновском районе перед выборами 19 
декабря 1999 года, Е.К. Лигачев подчеркнул, что промышленность 
надо начинать с лесопромышленного комбината. Там кое-что оста
лось из техники, можно на предприятие вернуть опытных рабочих 
и инженерно-технических работников. Лес есть в Асиновском и 
Верхнекетском районах.

Я согласен с ним. Асиновский ЛПК - это то звено, взявшись за 
которое, можно постепенно восстановить промышленность райо
на.
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с ЗАБОТОЙ О ЧЕЛОВЕКЕ

Жульев Н.С.
Первая встреча с Е.К. Лигачевым у меня состоялась в первую 

осень его работы на томской земле. В то время я работал председа
телем колхоза “Маяк” Первомайского района и ехал в одну из 
бригад по новой дороге, которую строили от Белого Яра. Навстречу 
нам шла “Волга”. В те годы их было много, и я не придал ей ника
кого значения. Когда мы поравнялись, “Волга” остановилась. Оста
новились и мы. Вижу, из “Волги” выходят секретарь РК КПСС М.И. 
Хромцов и какой-то мужчина, мне незнакомый. М.И. Хромцов зна
комит: “Жульев Николай Степанович — председатель колхоза 
“Маяк”, а это Егор Кузьмич Лигачев, секретарь обкома КПСС”. Я 
не ожидал такой встречи, немного растерялся. Что-то сказал в от
вет. Это объяснялось тем, что первые секретари обкомов нас редко 
посещали. Е.К. Лигачев кое-что спросил у меня о колхозе. Беседа 
была короткой, они спешили в леспромхоз “Комсомольский”.

Вторая встреча состоялась на областной партийной конфе
ренции. Е.К. Лигачев от имени президиума конференции предлагал 
для обсуждения фамилии коммунистов в члены обкома. И вот он 
предлагает в состав обкома П.Я. Матюшина, первого заместителя 
председателя облисполкома. Спрашивает: “Возражения, замечания 
есть?”. Я поднялся и говорю: “Я вношу предложение: товарища П.Я. 
Матюшина в список не вносить”. “Стоп, стоп, - говорит Лигачев, 
- это серьезно, иди к трибуне”. Я пошел к трибуне ни живой ни 
мертвый. Так сильно напугался. Поднявшись на сцену и встав за 
трибуну, я повторил: “Матюшина не следует вводить в список и 
избирать членом обкома. Он сельское хозяйство не знает, руково
дит им плохо”. А до этого я был у Матюшина в кабинете и что-то 
хотел просить для колхоза. Но он не дал мне слова сказать, начал 
рассказывать про сильный колхоз, в котором два дня тому назад 
проводили семинар председателей колхозов и главных бухгалтеров. 
Рассказывал об этом он мне минут сорок. Потом я ему говорю: 
“Петр Яковлевич, это же мой колхоз, и у нас был семинар”. “Да ты 
что?” - проговорил он и нажал на кнопку. Вызвал И.Г. Либу — 
начальника облсельхозуправления. Когда тот зашел в кабинет, он у 
него спросил: “Где мы семинар проводили?” - “У него”, - показал 
пальцем И.Г. Либа. - “Вот, черт возьми, а я ему сорок минут рас
сказываю о его колхозе”. Так я и ушел от него, ничего не решив.
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А Е.К. Лигачев в президиуме ставит на голосование: “Первое 
предложение президиума “Ввести”, кто за это предложение — про
шу голосовать”. Я смотрю в зал. Подняли красные мандаты в прези
диуме и в зале человек пять. Я вздохнул, но страх не прошел. “Кто 
за предложение т. Жульева не вносить в список для голосования тов. 
Матюшина?” Я перестал дышать. Смотрю, зал краснеет. Мое пред
ложение прошло. После голосования долго я отходил. Против на
чальства в то время редко выступали. До меня на этой конференции 
с критикой Матюшина выступил А.Н. Новоселов — главный редак
тор газеты “Красное знамя”.

В феврале 1967 года меня назначили заведующим отделом по 
использованию трудовых ресурсов облисполкома. Е.К. Лигачев на
деялся, что отдел серьезно займется трудовыми ресурсами. Такая 
необходимость в стране в то время была. Всюду были стройки, вез
де нужна была рабочая сила. Хотя в некоторых областях европейс
кой части СССР, в союзных республиках рабочая сила была в из
бытке. Она, эта сила, кочевала бригадами в Сибирь, на Урал, Даль
ний Восток, Сахалин, Камчатку. Но в этой миграции отдел почти 
не участвовал, занимался лишь статистикой. Большущий аппарат 
отдела жил привольно. На работу я ходил как на каторгу. И стал 
проситься перевести меня на тепличный комбинат.

Вызвал меня Е.К. Лигачев на беседу. Удивился, как это я с долж
ности заведующего отделом прошусь директором на строящийся 
тепличный комбинат. Попросил меня написать заявление с просьбой 
освободить с занимаемой должности. Я тут же написал и через два 
дня был назначен директором этого предприятия, которое любил 
Е.К. Лигачев. Возглавлял строительство очень честный, вежливый, 
культурный, внимательный начальник СМУ-1 “Промстройтреста” 
А.М. Гитлиц. С ним было легко работать, и к нам ежемесячно при
езжал Е.К. Лигачев. Оказывал нам помощь, иногда сам проводил 
планерки. С его помощью комбинат быстро начал строиться. В авгу
сте 1969 года начались работы, в феврале 1970 года мы засадили 5 
теплиц огурцами.

Приказом министра в марте 1970 г. был создан совхоз “Томич”, 
и мы с коллективом в 120 человек стали выдавать городу по 8-10 
тонн огурцов. Сейчас ученые доказывают, что в огурце много ве
ществ, необходимых организму человека, а тогда мы считали, что 
огурец — это вода. Егор Кузьмич иногда приезжал к нам. Однажды 
звонит мне и говорит: “Я сейчас приеду к тебе, но ты об этом 
никому не говори”. Я дал слово, что никому не скажу, да мне и 

143 

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



надобности не было говорить кому-нибудь об этом. Встречаю я Егора 
Кузьмича. Поздоровались и стали разговаривать о делах. И вдруг на 
“Волге” подъезжает заместитель начальника треста “Томскпром- 
строй”. Выскакивает из машины; “Здравия желаю, Юрий Кузь
мич!” - “Я вас не вызывал, вы свободны”. И того как ветром сдуло. 
Егор Кузьмич в резкой форме начал меня упрекать за то, что я не 
удержался и рассказал этому человеку о его приезде ко мне. Но я о 

^встрече никому не говорил. Позднее я выяснил, что он приезжал, 
чтобы купить рассаду помидоров. Потом мы с Егором Кузьмичом 
пошли по теплицам. Огурцы цветут, пчелы летают, тепличницы 
работают. Я радовался, как ребенок, не меньше меня радовался и 
Егор Кузьмич. Ведь его труды в этом тепличном комбинате были 
колоссальные. Но этого ему и жителям города было мало. И он 
вместе с членами бюро решает создать вокруг Томска пояс овоще
водческих совхозов. В область, особенно в северные районы, в то 
время завозили капусту, морковь, свеклу, картофель из других 
регионов Сибири и даже из Белоруссии.

Бьшо решено на базе совхоза “Тахтамышевский”, д. Черная Реч
ка и поселка Калтай создать новые овощеводческие совхозы “Томь” 
и “Молодежный”, а через некоторое время изменить специализа
цию и совхоза “Родина” на базе сел Нелюбино и Кудринка. Дирек
торами этих совхозов бьши назначены Р.И. Аминов, П.Н. Игнатьев 
и В.М. Кресс. Из этой группы директоров очень быстро рос Виктор 
Мельхиорович Кресс. Он проработал директором совхоза около 5 
лет. Затем его назначили начальником управления химизации сель
ского хозяйства, позднее — заместителем начальника областного 
управления сельского хозяйства, избрали секретарем Первомайс
кого райкома партии, председателем облисполкома и, наконец, 
Главой (Губернатором) областной администрации. Двадцать пять 
лет работает директором совхоза “Томь” Рашид Измайлович Ами
нов.

В объединение входили названные мною совхозы, а также со
вхозы “Степановский” и “Батуринский”. Меня назначили генераль
ным директором фирмы “Томич”. Эти шесть совхозов засаживали 
две тысячи га картофеля, 600 га капусты, 400 га моркови, 100 га 
свеклы и другие овощи. В первый год в совхозах было получено 13 
тыс. тонн овощей, а через 5 лет - уже 32 тысячи.

Мы не только полностью обеспечили жителей областного цен
тра огурцами, помидорами, капустой, морковью, свеклой, редь
кой и Т.Д., но и вывозили выращенное нами в Новосибирскую и 
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Кемеровскую области, Красноярский край. Работали мы дружно, 
согласованно и даже весело. Этому очень радовался Егор Кузьмич.

В семидесятые годы бюро обкома КПСС и облисполком по ини
циативе Егора Кузьмича приняли решение строить вокруг Томска 
свинокомплекс, птицефабрики и тепличный комбинат “Кузовлев- 
ский”, площадь, которого составляла 18 га, а затем была расшире
на до 30 гектаров.

Этот тепличный комбинат строил коллектив управления “Хим- 
строй” во главе с Петром Георгиевичем Пронягиным, а непосред
ственным строителем был коллектив СУ-7 под руководством Ана
толия Федоровича Чемериса. На эту стройку и птицефабрику Егор 
Кузьмич приезжал почти каждый месяц. На тепличном комбинате 
ежегодно с 1978 года вводилось в строй по 6 га теплиц, осваивалось 
по 5 миллионов рублей. Всего в комбинате было 28 гектаров теплиц. 
18 га - наших, 4,5 га - “Томича”, 4 га - Северска, 2 га - Стреже
вого. Этого хватало бы для обеспечения населения области свежими 
огурцами, помидорами и другой зеленью. Но Егор Кузьмич решил 
простроить еще 12 га теплиц. Их строил весь Томск. Каждому заводу 
и НИИ было задание собрать по одной теплице. Е.К. Лигачев кон
тролировал ход работы, проводил планерки. И как у него хватало 
сил и времени?! Я был против расширения теплиц на 12 га. Поддер
жал меня Д.А. Акулов, но Егор Кузьмич настоял на своем.

Он любил привозить на свое детище представителей ЦК КПСС, 
Совмина. Бывали там секретари обкомов КПСС, председатели обл
исполкомов других областей. Бывали у нас и артисты из Москвы, 
Ленинграда и других городов. Все они восхищались громадиной в 
210 теплиц по 15 соток каждая. Конечно, мы много потребляли 
тепла и электроэнергии. Кроме теплиц, были у нас ремонтная ма
стерская, 2 гаража, 2 склада, столовая. Все это строилось, казалось, 
на века, добротно.

Гостям Егор Кузьмич рассказывал не только о теплицах, но и о 
птицефабриках, свинокомплексе, о надоях молока в совхозах об
ласти и гордился достигнутыми результатами. Мы с 30 га теплиц в 
отдельные дни снимали по 250 т огурцов и других овощей. Снимали 
по 25-27 кг овощей с одного квадратного метра. Это не рекорд, но 
8 тысяч тонн получали ежегодно. Хотя в то время на все были низ
кие цены, для меня и сбытчиков этой продукции была забота: куда 
и кому продать овощи. Томская область была ею обеспечена, и по
тому повезли мы ее по всей Сибири. За год продавали на 8-9 мил
лионов рублей и имели 2 миллиона прибыли.
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Однажды приехал к нам Егор Кузьмич, а с ним второй секре
тарь обкома и председатель облисполкома Новосибирской области. 
Долго они беседовали после осмотра комбината. Секретарь обкома 
спросил: “Наверное, область скоро не будет получать дотацию на 
мясо и другие продукты?” Егор Кузьмич ответил, что мы получаем 
только наряды на мясо, а само мясо получить не можем, его у 
поставщиков нет. Скоро мы сами себя будем обеспечивать и к этому 
подходим.

Егор Кузьмич был отзывчив и на наши просьбы. Он часто меня 
и других работников посылал в Москву с письмами выколачивать 
задвижки, кабели, автомашины, оборудование Иногда, если у 
нас не получалось, бывал у министров сам. Заботился он о людях. 
Особенно о передовиках производства. После сдачи первого блока 
теплиц (это было в 1978 году), я попросил Егора Кузьмича помочь 
квартирами начальнику блока А. Г. Андрееву и главному агроному 
Л.Н. Березиной, которые много сделали для формирования теп
лиц, проявили себя как энтузиасты. И он помог. Через три месяца 
они получили квартиры.

Однажды ко мне подошел бригадир монтажников Н.И. Козлов, 
старательный рабочий, специалист высокого класса. “Николай Сте
панович, - обратился он ко мне, — попроси Юрия Кузьмича по
мочь мне купить “Волгу”. Я отказывался. Нужна смелость лезть с 
такими вопросами к первому секретарю обкома. Планерка шла прямо 
в теплице. Козлов мне подмаргивает, дескать “не зевай, проси”. В 
конце планерки я обратился к Егору Кузьмичу с этой просьбой. Он 
сразу среагировал и говорит: “Если коллектив не против, помогу”. 
Коллектив выдал ходатайство, и Николай Иванович купил “Вол
гу”. Да-а, так было в наше время.

Но вот Егор Кузьмич уехал в Москву, я ушел на пенсию. Г.Н. 
Михайлов, принявший от меня комбинат, заболел. К руководству 
комбинатом пришел бывший председатель Зырянского райиспол
кома Юрченко. И стал комбинат из года в год овощей получать все 
меньше и меньше. Воровать продукцию стали все. Урожайность ово
щей довели до 7 кг с одного квадратного метра в год. Но никто на 
это не обратил внимание: ни районное управление сельского хо
зяйства, ни райисполком и его председатель, а потом глава адми
нистрации района Н.Г. Грачев, ни И.И. Титов - заместитель губер
натора по сельскому хозяйству. Тепличный комбинат стал банкро
том. Ну, где же он с 7 кг овощей мог платить зарплату, налоги, за 
тепло, свет и т.д.?! Собралась группа руководителей областного и 
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районного масштаба на совет и решили разрушить тепличный ком
бинат. А послушать тех, кто создавал комбинат, времени не нашли. 
Не нашлось времени серьезно разобраться в этой ситуации, заши- 
тить то, что было построено народом, и у губернатора В.М. Кресса. 
И он дал согласие на ликвидацию теплиц. Конечно, 8 тысяч тонн 
овошей теперь ни город, ни область, ни соседние области купить 
не смогли бы. У большинства людей мало денег. Да и у многих теп
лиц истек срок эксплуатации. Но 12 га нового, улучшенного проек
та нужно было сохранить, не снижать урожайность, и хватило бы 
огурцов и городу, и селу, и для расчета за тепло, электроэнергию, 
на зарплату и другие нужды.
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помощь СЕЛУ БЫЛА ВСЕСТОРОННЕЙ 

Вельтмандер И.Э.
в 60 - 80-е годы в нашей области высокими темпами развивалось 

сельское хозяйство. Осваивались новые земли, организовывались, 
совхозы, в районах быстро увеличивалось количество сельскохо
зяйственной техники. Руководители районов почувствовали раз
рыв между увеличивающимся количеством техники и потребнос
тью в хорошо подготовленных механизаторских кадрах. Этим раз
рывом было озабочено и областное руководство. Поэтому в напря
женные периоды сельхозработ в колхозы и совхозы на помощь 
приезжали механизаторы с предприятий областного центра и дру
гих городов области. Значительную помощь от горожан село полу
чало во время посевной кампании, заготовки кормов и уборки 
урожая.

Одновременно в районах усилилась подготовка механизаторс
ких кадров. Для хозяйств Зырянского и других районов области 
трактористы, комбайнеры и другие специалисты готовились в г. 
Асино. Для обучающихся и родителей молодых людей это было не 
всегда удобно. Отрыв от хозяйства, семьи не лучшим образом вли
ял на формирование учебных групп.

В 1974 году в селе Зырянском вводилась в эксплуатацию новая 
средняя школа. Старое здание школы освобождалось, и районному 
руководству нужно было принять решение — какую организацию в 
нем разместить. Здание было еще довольно добротным.

Было принято решение открыть в нем свое районное училище 
по подготовке механизаторов. Это объяснялось тем, что подготовка 
30-40 человек в год в Асино не снимала проблему механизаторских 
кадров в нашем районе. К тому же десятки ребят после окончания 
7-8 классов не имели специальности и нигде не учились.

Однажды к нам в район приехал А.Е. Высоцкий - в то время 
второй секретарь обкома партии. Я обратился к нему с нашим пред
ложением об открытии в с. Зырянском профессионально-техничес
кого училища для подготовки механизаторских кадров. Предложе
ние ему понравилось. Оно оперативно было рассмотрено и одобре
но первым секретарем обкома партии Е.К. Лигачевым и председате
лем облисполкома Н.В. Лукьяненком.

Вскоре нам были выделены необходимые средства для рекон
струкции здания, приобретения техники и необходимого учебно
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го оборудования. И уже 1 октября 1974 года училище было открыто. 
Таким образом, в районе был решен один из важных социальных 
вопросов. Решен был оперативно, с пониманием сельских проблем. 
Впоследствии район отказался от привлечения механизаторских 
кадров из областного центра и других городов области.

Часто вспоминаю другой факт.* Заботясь об улучшении жизни 
людей в те годы, промышленным предприятиям рекомендовалось 
организовать подсобные хозяйства. Прибыли к нам в район руко
водители приборного завода. Им было предложено организовать 
подсобное хозяйство на базе небольшой деревеньки Тукай. Р^тсо- 
водители завода выехали на место, всё взвесили и это предложение 
приняли. В короткие сроки с помощью обкома КПСС, облиспол
кома и министра общего машиностроения СССР, дважды Героя 
Социалистического Труда С.А. Афанасьева руководство приборно
го завода во главе с директором А.К. Мартыновым создало отлич
ное подсобное хозяйство. Деревня была возрождена, давала про
дукцию, люди были обеспечены работой, ежемесячно 
зарплату.

К сожалению, на сегодня там уничтожено все: скот, 
ственные помещения, техника. Многие дома из деревни

Многие, очень многие люди с благодарностью вспоминают 60 - 
80-е годы. Тогда трудящиеся области жили во времени созидания, 
творческого отношения к делу, трудились с вдохновением. И те
перь, спустя много лет, люди начинают осознавать, что они поте
ряли, какими завоеваниями они тогда пользовались.

Постоянное улучшение жизни вызывало у людей энтузиазм, 
желание работать лучше, плодотворнее. Все мы тогда испытывали 
огромное удовлетворение от выполняемой работы, от её результа
тов. И все мы знали, что в преображении томской земли первую 
роль играл Е.К. Лигачев - первый секретарь обкома КПСС, член 
Центрального Комитета партии.

получали

производ- 
вы везен ы.
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“...в Томске сложился большой научный потенциал, яв
ляющийся общегосударственным достоянием. Важно было 
создать наиболее благоприятные условия для работы и 
жизни ученых”.

(Е.К. Лигачев. Избранные речи и статьи. 
М. Издательство политической 

литературы, 1989 г.)

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК
Месяц Г.А.

Егора Кузьмича Лигачева знаю с 1968 года. Тогда я был еще 
молодым доктором наук, а он уже в течение ряда лет был первым 
секретарем Томского обкома компартии Советского Союза. Прора
ботал Егор Кузьмич в этой должности около 18 лет. Думаю, что весь 
период существования Томской области и города Томска, которо
му скоро исполнится 400 лет, можно с полным основанием разде
лить на два этапа - «долигачевский» и «лигачевский». Все, кто жил 
тогда в Томске, знают, как много было Лигачевым сделано для 
нащего города за этот довольно короткий период.

В свое время Томск был столицей богатой процветающей губер
нии, позднее стал провинциальным городом Новосибирской об
ласти. Руководство, которое было до Е.К. Лигачева, мало что делало 
для области и города. Многие еще помнят, как привозили из Мос
квы самое необходимое, начиная с продуктов питания.

После избрания первым секретарем обкома партии Егора Кузь
мича ситуация начала кардинально меняться. Бьгли построены пти
цефабрики, свинокомплексы, в пойме реки Томи создано боль- 
щое овощное хозяйство и т.д. Очень скоро область стала не только 
снабжать себя, но к нам начали ездить за продуктами из других 
городов. Может быть, сейчас для многих это кажется пустяком, но 
за этим стояла колоссальная работа.

Много было сделано для развития промыщленности, построе
ны мосты через Обь и Томь. До этого фактически областной центр 
был отрезан от области. Построен современный аэропорт, стала 
развиваться химическая промыщленность, была начата разработка 
нефтяных месторождений и проложены нефтепроводы. Все это - 
огромная заслуга Е.К. Лигачева. Он постоянно бывал на этих строй
ках, а иногда неделями находился там.
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Преобразился и наш город. В Томске была сохранена деревянная 
архитектура, построены драмтеатр, прекрасный концертный зал и 
очень много других объектов культуры. Особое внимание уделялось 
интеллигенции. Ученые, писатели, художники всегда получали от 
него помощь и поддержку. Это привело к тому, что Томск очень 
быстро превратился в один из крупных научных и культурных цен
тров России.

Исключительно большую роль сыграл Е.К. Лигачев для развития 
науки в Томске. В 1968 г. в Томск приехала правительственная деле
гация по главе с академиком Е.А. Кириллиным, в то время замести
телем Председателя Совета Министров СССР, в которую входили 
академики М.В. Келдыш и М.А Лаврентьев. Тогда была выработана 
программа развития научного потенциала Томска. Е.К. Лигачев от
лично понимал, что Томск с его первыми в Сибири вузами должен 
стать крупнейшим научным и образовательным центром, а для этого 
нужно постоянно поддерживать и приумножать его научный по
тенциал.

В результате этого визита было организовано 4 научно-исследо
вательских института при вузах. В Томском политехническом ин
ституте были открыты: Институт электронной интроскопии, Ин
ститут высоких напряжений. Институт автоматики и электромеха
ники. При Томском государственном университете — Институт при
кладной механики. Началось создание академических институтов 
оптики атмосферы и химии нефти Сибирского отделения Акаде
мии наук, а затем Институтов сильноточной электроники и физи
ки прочности и материаловедения. Был создан также ряд институ
тов Академии медицинских наук.

В Томске был построен прекрасный Академгородок. Я хорошо 
знаю многие научные центры Урала, Сибири, центральной части 
России и с полной ответственностью утверждаю, что томский Ака
демгородок - один из лучших. И создан он при прямом участии Е.К. 
Лигачева. Егор Кузьмич понимал, что, только делая ставку на на
уку, на наукоемкие технологии, в бедной природными ресурсами 
Томской области можно вывести ее из прорыва и сделать заметным 
регионом России.

Хорошо помню, как президент Академии наук СССР академик 
А.П. Александров однажды сказал, что знает единственного челове
ка из числа первых секретарей обкомов партии СССР, который 
очень хорошо относится к науке. И этот человек — Е.К. Лигачев.
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Время идет. Многое уходит безвозвратно. Но то, что создано Е.К. 
Лигачевым в Томске, останется нашим детям, внукам и правнукам.

Особое отношение Е.К. Лигачева к науке проявилось раньше, 
когда он долго работал в Новосибирске руководителем партийной 
организации вновь созданного Советского района - района Ака
демгородка. Е.К. Лигачев стоял тогда у истоков создания Сибирско
го отделения АН СССР. Когда он работал в Томске и создавал Том
ский научный центр, особенно интересно было видеть, что к нему 
очень часто за советом и поддержкой приезжали многие крупные 
ученые из Новосибирска — академики А.А. Трофимук, Г.И. Будкер, 
М.А. Лаврентьев, А.Г. Аганбегян и многие, многие другие.

Исключительна личная скромность Е.К. Лигачева. Он один из 
немногих людей, которые, находясь на очень ответственных по
стах, не обогатился. Что меня особо поражает и удивляет в Е.К. 
Лигачеве, это его последовательность и принципиальность. Егор 
Кузьмич один из тех редчайших теперь людей, которые по суще
ству всей своей последующей жизнью доказали искренность и вер
ность своим идеям. Я не знаю государственных деятелей столь высо
кого ранга, которые были бы столь последовательными. Из много
численных мемуаров, которые сейчас появляются, мы узнаем, что 
многие тогда, оказывается, “испытывали страшные моральные уг
рызения, испили горькую чашу разочарований”. Возникает воп
рос, почему же тогда они не писали такие книги и не говорили об 
этом?

Е.К. Лигачев - человек государственный. Он один из тех, кто 
понимает, что главное — это страна, ее богатство и мощь, он все 
делал и делает для этого.

Его становление членом Политбюро ЦК КПСС было тем доста
точно редким случаем, когда человек получал эту должность за 
истинные заслуги, за умение работать. Да и как член Политбюро он 
сделал очень многое. Например, возглавил оперативную группу 
Политбюро по Чернобылю и, в отличие от Горбачева и Ельцина, 
побывал там сразу после аварии. Именно он спас от разорения 
музей-усадьбу Льва Николаевича Толстого, начал борьбу за чисто
ту озера Байкал.

Е.К. Лигачев - личность, бесспорно, историческая. Это один из 
самых крупных политических деятелей последних советских лет. Его 
судьба на многие годы была связана с Томском. Я абсолютно уве
рен, что он с таким же энтузиазмом и с такой же настойчивостью 
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будет и дальше решать проблемы жителей Томска и Томской обла
сти, как он делал это ранее.

Я много обшался с ним в последнее время и вижу, что он осоз
нает, как резко изменились политическая и экономическая ситуа
ции в стране. Но и в этих условиях видит, что есть возможности для 
решения многих проблем. На каждой нашей встрече он подчерки
вал, что необходимо сделать так, чтобы людям жилось лучше. Это 
для него всегда было и остается самым главным. Я вспоминаю, как 
в 1982 году, накануне 60-летия со дня образования СССР, он при
нял совершенно беспрецедентное по своей гуманности решение о 
переселении всех бывших фронтовиков из подвалов в новые благо
устроенные квартиры. Сегодня и представить невозможно, чтобы 
такое решение бьыо принято и исполнено.

Многие, наверное, помнят знаменитый спор. Это было на 19-й 
партийной конференции в 1989 г. В своем выступлении Е.К. Лигачев 
произнес в адрес Б.Н. Ельцина: “Борис, ты не прав!”. С тех пор 
прошло 10 лет. И сейчас очень многие говорят: “А Егор-то был 
прав!”.
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КАК СОЗДАВАЛАСЬ И РАЗВИВАЛАСЬ 
АКАДЕМИЧЕСКАЯ НАУКА В ТОМСКЕ

Зуев В.Е.

Введение
Как создатель академической науки в г. Томске я имел возмож

ности неоднократно обращаться к Е.К. Лигачеву. По этой причине 
я с энтузиазмом принял предложение написать данную статью в 
книгу, посвященную преобразованию Томской области.

Значительную часть моей рукописи я взял из моей книги “Исто
рия создания и развития академической науки в Томске”, опубли
кованной в издательстве “Спектр” Института оптики атмосферы в 
1999 году. Кроме того, 
сохранившихся в моей

я привожу ряд встреч с Егором Кузьмичом, 
памяти.

Первые шаги
создания Сибирского отделения ^АкадемииИнициатором идеи 

наук СССР был знаменитый ученый и организатор науки акаде
мик Михаил Алексеевич Лаврентьев. Получив поддержку этой идеи 
от Н. С. Хрущева, он, прежде всего, побывал в четырех крупных 
городах Сибири: в Томске, Новосибирске, Красноярске и Иркут
ске, чтобы определить, где лучше основать штаб-квартиру, а где 
создать научные центры.

Уже в то время Томск считался крупным научным центром в 
Сибири, и было бы вполне естественно, если бы он стал академи
ческим центром науки или хотя бы филиалом Сибирского отделе
ния АН СССР. Однако этого не произошло. Одна из причин заклю
чалась в тогдашнем руководстве Томской области, не понимавшем 
важности этой проблемы для области. В результате академик Лав
рентьев принял решение создать штаб-квартиру в Новосибирске, 
где уже работал Западно-Сибирский филиал АН СССР, аналогич
ные филиалы были также в Иркутске и Якутске.

В 1957 г. Михаил Алексеевич переехал из Москвы в Новоси
бирск, то же сделали его близкие соратники — известнейшие уче
ные математик С.Л. Соболев и механик С.А. Кристианович, ставшие 
академиками в возрасте 31 и 35 лет соответственно. Их подвиг сыг
рал огромную роль в становлении СО АН СССР, и в особенности 
Новосибирского научного центра. Руководителями институтов ста
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ли известные ученые, переехавшие из Минска, Ленинграда, Том
ска и других городов страны. Это движение сыграло также важную 
роль в Создании и развитии Иркутского, а также Красноярского 
научных центров, чего нельзя сказать о Томске. Более того, из Том
ска уехало много известных ученых не только в Новосибирск, но и 
в Иркутск и Красноярск.

Вновь идея создания академической науки в Томске возникла 
только в 1966 году в связи с бурным развитием нового для Томска 
научного направления, связанного с проблемами оптики атмосфе
ры, т.е. не менее чем через 10 лет после основания Сибирского 
отделения АН СССР. Это направление зародилось в Сибирском 
физико-техническом институте Томского государственного уни
верситета на абсолютно пустом месте. Именно поэтому я начну 
описание истории Томского научного центра СО АН СССР с са
мого начала.

История создания в Томске научного направления 
по оптике атмосферы

В конце 1955 г. СФТИ получил правительственное поручение о 
выполнении темы “Исследование эффективности работы теплопе- 
ленгаторов и приборов ночного видения при различных условиях в 
атмосфере”. Первые системы работают в тепловом или инфракрас
ном диапазоне оптических волн, а вторые - в видимом. Говоря 
другими словами, требовалось рассмотреть прозрачность атмосфе
ры в указанных оптических диапазонах, т.е. провести исследование 
по одной из проблем оптики атмосферы. Перед дирекцией СФТИ 
встал вопрос, кому поручить эту работу.

Надо сказать, что в то время оптикой атмосферы никто не зани
мался не только в СФТИ, но и на всей огромной территории от 
Уральских гор до Тихого океана. В сложившейся ситуации дирек
ции СФТИ необходимо было найти специалистов, ответственных 
за выполнение этой работы. Научным руководителем указанной 
темы была назначена профессор Наталия Александровна Прилежа
ева, которая была заведующей лабораторией спектроскопии СФТИ 
и кафедрой оптики и спектроскопии физического факультета Томс
кого университета. Ответственным исполнителем назначили меня, 
выпускника физического факультета Томского университета.

Итак, задача была поставлена, а чтобы ее решить, прежде всего, 
необходимо было создать материальную базу и получить соответ
ствующие знания. О первой проблеме пойдет речь отдельно. Что
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касается второй проблемы, то она решалась весьма оригинальным 
способом.

Еще в 1954 г., будучи аспирантом, я досрочно представил и 
успешно защитил кандидатскую диссертацию, не имевшую ника
кого отношения к оптике атмосферы. С начала сентября 1955 г., 
будучи сотрудником кафедры экспериментальной физики физи
ческого факультета Томского университета, я начал читать 4-семе- 
стровый курс лекций по обшей физике для студентов физического 
факультета, а в январе 1956 года, после принятия экзаменов по 
первому семестру, отобрал понравившихся мне 4 студентов; М. 
Кабанова, С.Хмелевцова, С. Творогова и М. Эляшберга и на протя
жении последующих трех с половиной лет вел с ними научный 
студенческий кружок еженедельно. Каждый из них делал доклад по 
теме, которую я заранее подбирал, включая литературу. При этом 
сам тщательно готовился к каждому занятию. К 5-му курсу все они 
были уже подготовлены как специалисты по оптике атмосферы. 
Трое из них после окончания университета поступили в аспиран
туру и в срок защитили кандидатские диссертации, а затем и док
торские. М. Кабанов и С.Творогов были избраны членами-коррес
пондентами РАН, при этом последний был избран на московскую 
вакансию.

Что касается создания материальной базы и начальных этапов 
исследований по оптике атмосферы, то эти вопросы прекрасно 
освещены в статье журналиста Владимира Виноградова “Единый 
во множествах” (опубликованной в журнале “Сибирские огни” №6, 
1980 г., стр. 135-146), выдержки из которой представлены ниже.

“Обсуждение должно было начаться ровно в десять.
Предполагалось, что оно должно пройти на высоком уровне и в 

узком кругу. Ков у кого возникло мнение, что недавно созданная ис
следовательская группа, возглавляемая молодым кандидатом наук В. Е. 
Зуевым, поражена претензиями, не вполне соответствующими ее твор
ческим потенциям, и что эту группу надо слегка “осадить ”.

Группа была невелика.
Три молодых кандидата наук, три неспециалиста, соединились 

вокруг исследовательской темы, которая многим была непонятна и 
мало кем одобрялась. Группа, входившая в лабораторию спектро
скопии Сибирского физико-технического института при Томском 
университете, исследовала закономерности распространения элек
тромагнитных волн оптического диапазона в атмосфере.

Оптическим диапазоном тогда, в пятидесятых годах, занимались 
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немногие. И это сегодня можно понять - только через несколько лет 
предстояло появиться на свет лазерам, за изобретение которых 
советские ученые — академики Н.Г. Басов и. А.М.Прохоров, а также 
американский ученый Ч.Таунс получат Нобелевские премии. И слава 
лазерной техники станет сиять все ярче на научном небосводе: оп
тический диапазон, как магнит, станет притягивать к себе интере
сы многих исследовательских коллективов, и вокруг него закипят 
страсти.

Все это будет потом, в шестидесятых-семидесятых годах. А пока 
оптический диапазон - чаше всего объект иронических восклица
ний, пожиманий плечами и молчаливого разведения рук.

Пройдет несколько лет, и в институте появится лаборатория 
инфракрасных излучений (1960 год), на базе которой вскоре от
кроется кафедра оптико-электронных приборов (1962 год), а затем 
возникнет огромное академическое учреждение - Институт оптики 
атмосферы Сибирского отделения Академии наук СССР, который 
возглавит член-корреспондент Владимир Евсеевич Зуев - извест
ный советский ученый, крупный государственный деятель, депу
тат Верховного Совета СССР, член многих отечественных и зару
бежных научных комитетов, комиссий и т.д.

Но до того времени надо еще суметь отстоять свою тематику, 
доказать ее нужность и актуальность, получить ощутимые результа
ты. И группа кандидата наук В.Е. Зуева старалась изо всех сил. Стара
ния были замечены и оценены по-разному - одних они радовали, 
у других вызывали желание “потрогать на зуб”.

Обсуждение началось ровно в десять. Присутствовали немногие, 
но от этих немногих зависело многое; их слово в жизни института 
нередко оказывалось решающим. Вряд ли стоит сегодня, почти че
рез двадцать лет, указывать имена тогдашних участников обсужде
ния - с тех пор многое переменилось, и сейчас важно не столько 
раздать задним числом упреки и поощрения, сколько доказать ло
гику становления новой темы, динамику её созревания и самоот
верженность подлинных ученых.

Поэтому будем называть их так - Первый крупный ученый. 
Второй крупный ученый и Остальные. Зуев почувствовал настрое
ние присутствующих сразу же - по отдельным взглядам, по пере
глядыванию Первого со Вторым и Остальными. Но, тем не менее, 
взял себя в руки и четко, сжато доложил о результатах, получен
ных группой за три года, о перспективах работы, возможных тео
ретических и практических выводах.

157

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Он мог бы рассказать о том, как складывалась группа. Как перепле
лись в избрании им научного направления случайность и закономер
ность.

Став доцентом кафедры родного ему Томского университета, он 
осматривался в поисках проблематики, которая могла бы его ув
лечь. Эта закономерная для многих молодых кандидатов ситуация 
неожиданно разрешилась самым удачным образом. Помог случай - 
заведующая кафедрой оптики и спектроскопии профессор Ната
лия Александровна Прилежаева вернулась с одного крупного сове
щания в Москве, в ходе которого коллективу Сибирского физико- 
технического института при Томском университете было предло
жено решить ряд нестандартных задач, связанных с изучением про
зрачности атмосферы.

По предложению Н.А. Прилежаевой была создана группа - кан
дидат химических наук Павел Николаевич Коханенко, кандидат 
физико-математических наук Вера Константиновна Сончик и Зуев, 
который, работая на кафедре университета, тем не менее был ак
тивным членом научного коллектива лаборатории спектроскопии 
физико-технического института. Он и стал руководить исследова
тельской деятельностью молодого коллектива.

Первой задачей было создание полигона. Они с Коханенко вста
ли в солнечный день на лыжи и прошли вдоль Томи более десяти 
километров, определили удобную трассу будущего полигона.

Полигон, на сооружение которого было потрачено достаточно 
энергии и средств, выглядел так - вдоль берега Томи на десять 
километров протянулась высоковольтная линия. На отметках в один, 
три с половиной, шесть и десять километров появились небольшие 
специальные помещения, в которых разместились источники инф
ракрасного излучения. На нулевой точке трассы, на территории 
ионосферной станции, находился приемный пункт.

Процедура эксперимента заключалась в следующем. Примерно 
за два часа на каждом пункте нагревался лист железа площадью в 
один квадратный метр до пятисот градусов. Лист был ориентирован 
в пространстве в сторону приёмника. Излучение раскаленного ли
ста фиксировалось оптической приемной системой - большое зер
кало улавливало тепловые волны, фокусировало на вакуумную тер
мопару или термоэлемент, и здесь измерялась величина сигнала.

Можно еще добавить, что энтузиастам приходилось трудиться 
ночью, поскольку днем мешали помехи, вызванные солнечным 
излучением.
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что через сутки измерения вели казаки, которые сильно

Но всего этого Зуев не стал говорить. Он четко и сжато сообщил 
о том, что удалось впервые получить уверенные эксперименталь
ные подтверждения теоретических представлений о зависимости 
интегральной прозрачности атмосферы от расстояния наблюдения. 
Кроме того, в ходе работ стало ясно, что надо расчленять понятие 
прозрачности на компоненты и изучать их в отдельности. Результа
ты четырехлетних исследований были соответствующим образом 
обработаны и приобрели традиционный вид научных отчетов.

Найдя в рассказе Зуева аналогию со своими давними воспоми
наниями, Первый заметил, что он знал одного профессора, от- 
крывщего двухсуточный период колебания температуры, а потом 
оказалось, 
разнились в росте, и в результате параллакса один завыщал, а дру
гой занижал отсчёты по термометру. Зуев без тени улыбки заметил, 
что старался использовать людей одинакового роста.

Второй стал говорить о том, что работа группы на полигоне 
заслуживает одобрения, поскольку дышать свежим воздухом всегда 
полезно, и в этом смысле достигнут неплохой результат.

Зуев почувствовал, что дрожавшая внутри него напряженная 
пружина начала раскручиваться. Неожиданно для всех он начал го
ворить резко.

- На ваших глазах, - говорил Зуев,- рождается новое, интерес
ное дело, рождается непросто, в муках, не хватает то одного, то 
другого, не все понимают новые идеи, несведущие бросают косые 
взгляды. Тут бы надо помочь, а вы, наши ведущие специалисты, не 
хотите понять важности новой темы, охаиваете перспективное на
правление.

Решительность Зуева возымела действие, оппоненты стушева
лись. Справедливости ради следует заметить, что позже почти все 
участники обсуждения так или иначе помогали становлению ново
го направления, и сегодня сотрудники Зуева добрым словом вспо
минают и Первого, и Второго, да и Остальных, среди которых 
одни помогали, а другие хоть не мешали.

Вскоре после этого заседания и была создана лаборатория инф
ракрасных излучений, ставшая основой будущей кафедры, а затем 
института. Самая молодая лаборатория института скоро стала самой 
крупной - штат ее быстро увеличился до ста человек.

Все это была, как впоследствии назовут ее томские оптики, “до- 
лазерная эра”.
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На теперь уже прилично оборудованном полигоне томичи эк
спериментировали с инфракрасным светом, а между тем за тысячи 
километров от сонной Томи, над берегами которой регулярно пе
рекидывались лучи новой лаборатории, произошли события, ко
торым суждено было повернуть на сто восемьдесят градусов многие 
привычные представления.

Созданный уникальный полигон в дальнейшем сыграл особен
ную роль. Лаборатория инфракрасных излучений стала признан
ным лидером по проблеме исследования распространения лазерно
го излучения в атмосфере. При этом ее главной заслугой, как в 
СССР, так и за рубежом была грамотная интерпретация результа
тов исследований распространения лазерного излучения (спектр, 
мощность, энергия, расходимость, когерентность и др.), а также 
роли молекулярного поглощения атмосферными газами рассеяни
ем аэрозолями, рефракции, метеорологических условий и др.

Я глубоко признателен академику Владимиру Дмитриевичу Куз
нецову, который бьЕл в то время директором Сибирского физико- 
технического института, за всестороннюю помощь и поддержку (в 
том числе 
случилось, 
секретарем 
в качестве 
риевичем, причем как по моей инициативе, так и по его просьбе. 
По всем сложным вопросам он советовался со мной как с сыном, 
восхищая меня своей необыкновенной добротой, человечностью, 
интеллигентностью и порядочностью. В дальнейшем, при начале 
создания нового научного направления, он его поддержал и спо
собствовал его успешному развитию.

Практически с самого начала развития тематики по оптике ат
мосферы стало ясным, что глубокое исследование требует комп
лексного решения, под которым понимается сочетание соответ
ствующих теоретических и экспериментальных исследований и раз
вития экспериментальной базы. При этом исследования должны 
охватывать все основные явления взаимодействия оптического из
лучения с атмосферой с учётом реалистических моделей самой ат
мосферы, чрезвычайно сложной и динамической среды.

Именно такой подход к проблемам оптики атмосферы обеспе
чил основные успехи коллектива еще в период его формирования 
и развития в СФТИ.
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и мне) в развитии нового научного направления. Так 
что на первом году моей аспирантуры я был избран 
партийного бюро СФТИ и физического факультета, и 

такового многократно встречался с Владимиром Дмит-
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Этот же подход потребовал необычно быстрого роста его чис
ленности, обусловленного, прежде всего, потребностями практи
ки. На работу принимались наиболее талантливые выпускники пре
имущественно кафедр физического и радиофизического факульте
тов Томского университета.

Создание Института оптики атмосферы
В 1966 г. численность лаборатории инфракрасных излучений пе

ревалила за 100 человек, рамки СФТИ уже оказались недостаточ
ными, тем более что дальнейший рост коллектива диктовался по
требностями страны, выраженными головными фирмами соответ
ствующих министерств СССР. В этих условиях я обратился к перво
му секретарю Томского обкома КПСС Е. К. Лигачеву с предложени
ем о создании института оптического профиля СО АН СССР в 
Томске на базе лаборатории инфракрасных излучений СФТИ. Это 
предложение было решительно поддержано Лигачевым, который 
связался с академиком М.В. Лаврентьевым и договорился о моей 
встрече с ним.

Встреча с Михаилом Алексеевичем произвела на меня неизгла
димое впечатление. Выслушав мой рассказ о наших делах в Томске, 
он сказал буквально следующую фразу: “При создании Сибирско
го отделения мы основательно пограбили Томск. Наступило время 
заплатить долг”. Е.К. Лигачев вскоре отправил в ЦК КПСС письмо 
с просьбой помочь в дальнейшем развитии научных исследований 
в Томске. В ответ на эту просьбу ЦК КПСС назначил специальную 
комиссию в составе президента АН СССР академика М.В. Келды
ша, председателя Координационного комитета (эквивалент Ми
нистерства науки) академика В.А. Кириллина, председателя СО АН 
СССР академика М.А. Лаврентьева и Е.К. Лигачева.

Указанная комиссия в полном составе прибыла в Томск осенью 
1966 года для ознакомления с состоянием научных исследований в 
г. Томске, и в особенности в области оптики атмосферы. После 
завершения работы комиссии было принято решение поддержать 
предложение Е.К. Лигачева о развитии в Томске нового научного 
направления и направить в Томск специальную комиссию для под
робного анализа состояния научных изысканий по атмосферной 
оптике. По решению Президиума АН СССР в Сибирские Афины в 
начале января 1967 года прибыла солидная комиссия в составе зна
менитого академика, лауреата Нобелевской премии А.М. Прохоро
ва и известнейшего спектроскописта И.И. Собельмана, которые 
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дали положительное заключение о целесообразности создания 
Института оптики атмосферы СО АН СССР - первого академичес
кого института в г. Томске. Процедура, связанная с реализацией 
рекомендации комиссии, была далеко не легкой.

Начну с того, что буквально с самых первых шагов, связанных 
с проблемой академической науки в Томске, были противники 
этой идеи как в Томске, так и в Москве. Их аргументы, в основ
ном, сводились к тому, что появление академической науки суще
ственно повредит томским вузам. Дело дошло до того, что на кол
легии Министерства высшего образования РСФСР было принято 
специальное решение - не поддерживать идею создания академи
ческой науки в Томске. На основе этого решения министр высшего 
и среднего образования РСФСР профессор В.Н. Столетов напра
вил официальное письмо аналогичного содержания в Централь
ный Комитет КПСС, а член Политбюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР Г.И. Воронов, не разобравшись с сутью 
вопроса, направил отрицательное заключение в соответствующий 
отдел ЦК КПСС. В связи с этим по предложению председателя 
Государственного комитета по науке СССР академика В.А. Кирил
лина вопрос о создании Института оптики атмосферы СО АН СССР 
в г.Томске пришлось снять с повестки дня июньского 1968 года 
заседания Президиума Совета Министров СССР.

После этого Е.К. Лигачев незамедлительно поручает мне напи
сать проект соответствующего письма Г.И. Воронову, а двум депу
татам Верховного Совета РСФСР - второму секретарю Томского 
обкома КПСС А.Е. Высоцкому и председателю Томского облиспол
кома Н.В. Лукьяненку - выехать к нему в Москву с этим письмом. В 
результате этой встречи были сняты все возражения против созда
ния академической науки в г. Томске.

В этом письме был один аргумент, который я отлично помню, 
и надеюсь, что он-то и произвел сильное впечатление на Предсе
дателя Совета Министров РСФСР. В письме был приведен факт о 
том, что за последние 7 лет из Томска уехали 1200 ученых (в основ
ном молодые) в связи с практическим отсутствием жилья и не
удовлетворительным состоянием материальной базы науки и обра
зования.

Тем не менее, перед следующим июльским заседанием Прези
диума Совета Министров СССР Е.К. Лигачев предложил, при под
держке В.А Кириллина, снова снять с повестки дня вопрос о со-
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здании академической науки в Томске, поскольку в проекте поста
новления Президиума Совета Министров СССР отсутствовал пункт, 
обеспечивающий материальную поддержку.

И только 5 августа 1968 года Президиум Совета Министров СССР, 
наконец, принял постановление № 594 о создании в Томске Ин
ститута оптики атмосферы и Института химии нефти СО АН СССР 
с выделением двух миллионов рублей на начало проектирования и 
строительства Института оптики атмосферы. А 5 сентября 1969 г. 
академик М.А. Лаврентьев подписал постановление Президиума СО 
АН СССР об открытии Института оптики атмосферы с выделени
ем первых пяти штатных единиц. Меня назначили директором-орга
низатором по положению. Институт бьш создан на базе лаборато
рии инфракрасных излучений СФТИ, численность которой к тому 
времени уже достигла 150 человек, в том числе 1 доктора и 10 
кандидатов наук.

Когда вопрос о создании Института оптики атмосферы был 
предрешен, профессор Г.А. Месяц обратился к Е.К. Лигачеву с пред
ложением создать также институт по его направлению в науке. От
вет Егора Кузьмича был примерно таким: “Иди к В.Е. Зуеву”. А в 
дальнейшем будет положительно решен и его вопрос. После обра
щения Г.А. Месяца к нам включить в состав Института оптики ат
мосферы лабораторию по электронике я и мои ученики единоглас
но с энтузиазмом приняли это предложение.

С самого начала формирования института в штатное расписание 
была включена лаборатория электроники во главе с профессором 
Г.А. Месяцем с перспективой выделения в самостоятельный инсти
тут. Он же был назначен первым заместителем директора института 
по научной работе.

Решение кадрового вопроса
При открытии института коллектив имел одного профессора- 

доктора и 10 кандидатов наук, все они были достаточно молоды
ми, как и большое число инженеров и техников, пришедших из 
той же лаборатории инфракрасных излучений СФТИ.

Прямо скажем, что в течение 30 лет существования института 
всегда основная забота руководства была связана с регулярным 
пополнением молодежью, это наиболее ярко проявлялось в первые 
годы его деятельности. Так, уже в 1969 году дополнительно к 5 
первым штатным единицам буквально через 2 недели академик 
Лаврентьев выделил институту 200 штатных единиц, и все они были
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время
50 го-

лет, с

использованы за 3 месяца, т.е. до конца года, при этом на админи
стративные, научные и инженерно-технические должности мы су
мели набрать молодежь, а в последующие годы ежегодно, пока не 
грянула “перестройка” Горбачева, отбирали по 30-40 наиболее та
лантливых выпускников Томского университета и частично из других 
вузов города. В те времена наука была самым престижным делом. 
Этим, в частности, объясняется и тот факт, что в настоящее 
средний возраст докторов наук института равен примерно 
дам, и за последние годы он не изменился.

С момента открытия институт в течение первых четырех 
одной стороны, интенсивно наращивал свою численность, а с 
другой - одновременно изыскивал хотя бы минимальные возмож
ности ее размещения. До сдачи в эксплуатацию главного корпуса и 
корпуса экспериментальных мастерских - первых объектов томс
кого Академгородка, институт размещался в 15 временных местах, 
расположенных во всех районах города Томска.

В ноябре 1972 г. было основано СКВ “Оптика”, главной задачей 
которого было обеспечение всех научных программ института со
ответствующей технической базой, о которой пойдет речь далее. 
Так же, как в Институте оптики атмосферы, при формировании 
коллектива в СКВ “Оптика” проводилась политика ориентации на 
молодежь. Создание СКВ параллельно с институтом позволило реа
лизовать условия полного комплексного подхода к рещению про
блем оптики атмосферы, а именно обеспечить цепочку; академи
ческие идеи, фундаментальные и прикладные исследования с ис
пользованием уникальной экспериментальной базы - создание 
экспериментальных и опытных образцов новой техники - мелко
серийное производство.

К 1988 году эта цепочка уже действовала, благодаря значитель
ному финансированию института богатыми головными фирмами 
ведущих отраслевых министерств. При базовом бюджете в 1988 г. в 4 
млн. рублей годовой объем договоров составил 21 млн. рублей, 
численность работающих в институте в этом году перещла тысячу, 
а в СКВ достигла 900 человек. Практически все договорные деньги 
реализовывались в институте и СКВ. В 
отвечали самым высоким требованиям 
гресса.

Именно к этому времени мы имели 
Институт оптики атмосферы, аналогов :
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в мире. Директор института был одновременно и генеральным ди
ректором объединенного Института, а директор СКБ - его первым 
заместителем.

Материальная база развития оптики атмосферы
Прежде чем говорить о материальной базе науки, следует отме

тить огромную роль в решении этой проблемы Томского обкома 
КПСС и особенно его первого секретаря Е.К. Лигачева. Именно он 
настоял на том, чтобы строительство городка науки велось управ
лением “Химстрой” Минсредмаша - самой сильной строительной 
фирмой в Томской области. Кроме того, огромный принципиаль
ный вклад в строительство и в основу создания будущего Томского 
научного центра СО РАН внес основатель Сибирского отделения 
АН СССР академик М.А. Лаврентьев, под руководством которого я 
работал первые пять лет как директор Института оптики атмосфе
ры и уполномоченный Президиума СО АН СССР по г. Томску. Эти 
пять лет я считаю лучшими годами в моей жизни.

Особую благодарность я хочу выразить генеральному директору 
“Химстроя” П.Г. Пронягину, начальнику СМУ-8 А.Г. Кальченко, 
директору проектного института Б.М. Щукину, главному инжене
ру проекта Академгородка Л.М. Нилову, а также коллективам Ин
ститута оптики атмосферы и СКБ “Оптика” за самоотверженный 
труд, связанный со строительством соответствующих корпусов и 
их оснащение современным оборудованием.

Общая площадь четырех корпусов Института, один из которых, 
площадью 2000 м^, был построен сотрудниками института, и ше
сти корпусов СКБ, построенных за весь период до начала горба
чевской перестройки, составляет примерно 50 000 м<

Следует подчеркнуть уникальность оснащения указанных кор
пусов как Института, так и СКБ, включая модельные установки, 
которые были созданы при строительстве. Кроме того, наполнение 
нестандартным оборудованием продолжалось и после сдачи корпу
сов.

В специальном корпусе модельных установок были созданы 
Малая (диаметром 4 м и длиной 10 м) и Большая (диаметром 10 м 
и длиной 26 м) аэрозольные камеры. Обе камеры, как и остальные 
модельные установки, были сделаны из нержавеющей стали тол
щиной в 16 мм, могли наполняться различными аэрозолями как 
естественного, так и техногенного происхождения, и давали воз- 
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можность определять их микрофизические характеристики, а именно 
концентрацию и спектры размеров частиц этих аэрозолей.

Были также созданы вертикальная и горизонтальная камеры, 
заполнение которых позволяло имитировать смесь аэрозолей с га
зовыми компонентами при давлениях и температурах, характер
ных для высот в атмосфере от нуля до 30 км. Уникальная многохо
довая кювета с базой в 110 м между отражающими зеркалами, обес
печивающая возможность проводить тонкие спектроскопические 
исследования различных молекул на высотах до 30 км при соответ
ствующих значениях давления и температуры на этих высотах. В 
указанной кювете была достигнута рекордная длина измеритель
ной трассы до 10-12 км в лабораторных условиях. Во второй много
ходовой кювете с диаметром 1 м и базой 30 км обеспечивались 
исследования при высоких температурах и давлениях, характер
ных, например, для планеты Венера.

Во втором специальном 5-этажном корпусе, включая техноло
гический цокольный этаж, создана единственная в мире Сибирс
кая лидарная станция, вощедщая в перечень уникальных установок 
Российской Федерации, укомплектованная пятью приемными те
лескопами с диаметрами зеркал: 2,2 м: 1,0 м: 0,5 м; 0,5 м и 0,3 м и 
десятью лазерами. И телескопы, и лазеры работают одновременно, 
что позволяет параллельно получать вертикальные профили кон
центрации озона, окислов азота N0 и N0^, температуры, концен
трации и спектров размеров аэрозолей от поверхности земли до 
высот 50 км. К настоящему времени с помощью этой станции по
лучены первые в мире результаты исследований геофизических и 
химических механизмов разрущения озона в атмосфере.

Институту оптики атмосферы удалось создать уникальную по 
наполнению бортовым оборудованием самолет-лабораторию АН- 
30 “Оптик-Э”, с помощью которой проведены исследования эко
логического состояния атмосферы более 100 городов бывшего СССР, 
а также чистоты поверхностных водных сред (моря, озера, реки и 
т.п.), в том числе всей акватории озера Байкал.

Институт вместе с СКБ “Оптика” разработал и создал целую 
серию лидаров на мобильной основе, наземных и корабельных ли
даров, космический высокоточный лазерный дальномер, а также 
целую серию лазерных спектрометров высокого и сверхвысокого 
разрешения и других нелазерных оптических приборов и систем.

Особо следует отметить, что в СКБ “Оптика” были разработаны 
самые современные технологии по оптике, механике, автоматике, 
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электронике, лазерной технике, микроэлектронике, благодаря 
которым созданы такие сложнейшие современные технические 
системы, как наземные, корабельные, самолетные и космические 
лидары, показавшие отличные результаты при их эксплуатации.

В заключение этого раздела я хотел бы привести один принци
пиальный эпизод, развитие которого сыграло решающую роль в 
проблеме: строить или не строить СКВ “Оптика”. Этот объект по 
объему финансирования входил в титул союзных строек в очеред
ной пятилетке. Поэтому понятно, что он вполне мог быть исклю
чен из планов строительства в текущей пятилетке, и вообще не 
состояться. По этой причине включение его в план я отслеживал 
через сотрудников соответствующего отдела Госплана СССР. В ре
зультате по очередному сигналу об исключении нашего объекта я 
немедленно вылетал в Москву и добивался его восстановления. Так 
повторялось раз восемь. В конце концов, после твердого обещания 
первого заместителя председателя Госплана включить в план наш 
объект, мы, по согласованию с обкомом партии и с согласия "Хим- 
строя”, начали строительство главного производственного корпуса 
СКВ длиной 280 м и примыкающего к нему 5-этажного инженер
ного корпуса. Был выкопан котлован, из которого вынули 10000 м’ 
торфа и засыпали эти выемки гравием, забили сваи по всей площа
ди, израсходовав 300 тысяч рублей строительно-монтажных работ.

И вдруг я получаю из Москвы сообщение, что Стройбанк СССР 
исключил нашу стройку из титула строительных работ пятилетки. 
Я немедленно вылетаю в Москву и сразу иду к первому заместите
лю председателя Госплана, отвечающему за капитальное строитель
ство. Ожидаю возле кабинета, когда он освободится. Вскоре дверь 
кабинета открывается и из него в приемную выходит Е.К. Лигачев, 
которому я тут же рассказываю, что произошло. Далее мы вместе 
едем к Президенту строительного банка СССР, и во время их дело
вой беседы проблема решается окончательно в нашу пользу.

Институт оптики атмосферы в роли создателя 
Томского научного центра СО АН СССР (ныне РАН)

Создавая первый Томский академический институт и будучи 
вначале представителем Президиума СО АН СССР в Томске, а за
тем и председателем Президиума Томского научного центра СО АН 
СССР, я отдавал себе отчет в том, что мой институт несомненно 
будет иметь перспективы комплексного развития только в услови- 
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ях существования ряда других институтов центра. По этой причине 
уже при создании Института оптики атмосферы в его состав были 
включены подразделения “на вырост” в самостоятельные институ
ты.

Именно в недра Института оптики атмосферы входили лабора
тории электроники и физики прочности, выросшие в отделы, и на 
их основе созданы Институт сильноточной электроники и Инсти
тут физики прочности и материаловедения, директора которых - 
профессор Геннадий Андреевич Месяц и профессор Виктор Евге
ньевич Панин - бьщи заместителями директора Института оптики 
атмосферы по науке, а затем избраны членами-корреспондентами 
и академиками. Следует подчеркнуть, что именно Институт оптики 
атмосферы. Институт сильноточной электроники и Институт фи
зики прочности и материаловедения составляют в настоящее время 
основное ядро Томского научного центра СО РАН. Мало того, 
именно эти институты выросли как на дрожжах, постоянно под- 
питываясь талантливыми выпускниками Томского государственного 
университета. Томского политехнического института и Томского 
института систем управления и радиоэлектроники (ныне универ
ситеты).

Четвертый академический институт - Институт химии нефти. В 
начальной фазе своего развития он руководился варягами и не имел 
в этот период сколько-нибудь значимых результатов. Однако он 
начал быстрыми темпами набирать силу, когда его директором ста
ла выпускница химического факультета Томского государственно
го университета, профессор Томского политехнического институ
та Екатерина Егоровна Сироткина, а затем ее сменила профессор 
Любовь Константиновна Алтунина. На их долю выпали трудные 
годы так называемой перестройки, но к их чести будет сказано, что 
в этот период они твердо стояли на ногах.

И, наконец, пятый институт Томского научного центра - это 
Институт оптического мониторинга, созданный недавно на базе 
конструкторско-технологического института “Оптика” (бывшего 
ОКБ “Оптика”). Его возглавляет мой ученик, член-корреспондент 
РАН Михаил Всеволодович Кабанов.

Основные этапы научно-исследовательской деятельности 
Института оптики атмосферы

Весь путь истории создания и развития оптики атмосферы мож
но разделить на два периода: первый - это 1956-1969 годы, прохо- 
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дившие в стенах Сибирского физико-технического института, о 
нем я уже говорил в начале своего повествования, а второй - с 
5 сентября 1969 г. и по настоящее время. Естественно, что основные 
результаты получены во втором периоде. Однако первый этап имел 
очень важное значение хотя бы потому, что без него не было бы 
второго. Кроме того, очень важное значение на первом этапе имеют 
мои две первые персональные монографии, изданные авторитет
ным московским издательством “Советское радио”, переведенные 
на английский язык и изданные в США. Важным является и тот 
факт, что в конце этого этапа у нас на вооружении широким фрон
том использовались лазеры.

Второй этап развития оптики атмосферы существенно отличает
ся от первого прежде всего материальной базой науки: увеличи
лись площади улучшилась оснащенность оборудованием. Так, если 
в СФТИ лаборатория инфракрасных излучений имела 220 м\ то 
уже через три года после открытия Института оптики атмосферы 
мы имели около 10 тысяч м^, а к концу этапа - более 20 тысяч кв.м. 
Что касается оснащенности оборудованием, то лазеры использова
лись, как правило, в совершенно новом направлении, а именно в 
лазерном зондировании атмосферы с Земли, кораблей и самолетов. 
Были разработаны более десятка лазерных спектрометров с высо
ким и сверхвысоким разрешением, обеспечившим регистрацию, 
измерение параметров десятков тысяч линий поглощения в спект
рах различных газов впервые.

С помощью уникальной Сибирской лидарной станции получе
ны и интерпретированы результаты лазерного зондирования про
филей концентрации озона, окислов азота, концентрации и рас
пределения частиц аэрозолей, а также температуры на высотах от 0 
до 50 км, анализ которых позволил впервые выявить механизмы 
разрушения молекул озона как за счет естественных, так и антро
погенных факторов.

На втором этапе созданы также оригинальные теории во всех 
основных научных направлениях современной оптики атмосферы, 
получены соответствующие результаты экспериментальных иссле
дований, обобщенные в “Библиотеке монографий по 
ным проблемам атмосферной оптики”, состоящей из 9 
общей редакцией академика В.Е. Зуева.

Подводя итоги научной деятельности института за 
существования, приведу соответствующие цифровые показатели: 
опубликовано 130 монографий, в том числе около 30 на английс
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промыш-

построена 
со строи-

ком языке, более 6000 статей, в том числе на английском языке 
более 500 статей, включая около 200 статей в английской версии 
ежемесячного журнала “Оптика атмосферы” (1988 — 1991 гг.) и 
“Оптика атмосферы и океана” (1992 - 1998 гг.), выходящего на 
русском и английском языках в издательстве “Спектр” Института 
оптики атмосферы.

Комплексный подход к решению социальных проблем 
в Томском научном центре

Отдавая отчет в том, что результаты работы учреждений центра 
существенно зависят от условий жизни людей, этой проблеме я 
уделял не меньше внимания, чем созданию материальной основы 
самой науки. Одновременно со строительством корпусов для науч
ных целей велись значительные, адекватные потребностям, объе
мы работ по созданию комфортных условий для жизни людей. Так, 
например, в Академгородке в первые годы были построены два 
пятиэтажных дома с большими продовольственным и 
ленным магазинами на первых этажах.

Силами строителей и сотрудников институтов была 
современная средняя школа, при этом одновременно 
тельством мы провели огромную работу по поиску кадров, ис
пользующих в своей работе метод развивающего обучения. Речь идет 
о талантливом и уважаемом всеми директоре Григории Абрамови
че Псахье, а также достойных учителях-предметниках всех классов. 
С первого дня работы этот прогрессивный метод обучения детей 
получил надежную прописку. В настоящее время в просторных по
мещениях размешаются школа с гимназическими классами, а так
же лицей.

Не были забыты и совсем юные жители Академгородка - насто
ящие и будущие. Для них были построены два великолепных детс
ких сада, один из них (№ 81) - с бассейном и широким набором 
специализированных кабинетов для детей.

В Академгородке была построена и введена в эксплуатацию по
ликлиника на 600 посещений в сутки, оснащенная современным 
оборудованием. Благодаря бессменному главному врачу Галине Гри
горьевне Долгих оснащение поликлиники самым современным, в 
том числе и импортным оборудованием, ведется и в настоящее 
время. Можно без сомнения утверждать, что наша поликлиника 
является лучшей в Томской области по всем основным показате
лям.
170

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



в Академгородке были построены столовая на 450 посадочных 
мест, кафй, столовая или буфеты в институтах.

Для детей сотрудников институтов и жителей городка было по
строено и успешно эксплуатируется здание детского спортивного 
клуба “Кибальчиш”. Рядом с ним находится великолепный каток, 
ежедневно, в том числе и в вечернее время, заполненный детворой. 
А в прежние времена работали две ледяные площадки для занятий 
фигурным катанием и хоккейных игр. Особо следует отметить, что 
практически 100 % ребят из нашей школы играли в хоккей, и с 
ними занимались 16 тренеров. Детский хоккей играл большую роль 
в эффективном воспитании трудных ребят, поскольку все они - 
большие любители этой игры - понимали, что в случае нарушений 
порядка или плохой успеваемости их могли исключить из команды.

Кроме катков в Академгородке была построена лыжная база, 
функционировала освещенная лыжная трасса, то есть можно было 
прокатиться на лыжах вечером, после работы. Ею пользовались не 
только жители Академгородка, но также и других районов города.

Многие годы в Томском научном центре проводились массовые 
спортивные соревнования по легкой атлетике и лыжным гонкам. 
Все они проводились как большие праздники. В соревнованиях по 
бегу участвовали все возрастные группы, начиная с малышей и 
заканчивая ветеранами. Победители, как правило, получали награ
ды.

Можно привести еще ряд примеров создания общими усилиями 
новых объектов науки и социальной сферы в Томском научном 
центре, но самый яркий из них связан со строительством конгресс- 
центра “Рубин”, аналогов которому мне не известно. Построенный 
по индивидуальному проекту, он включает в себя современный 
конференц-зал на 330 посадочных мест, два фойе для размещения 

стендовых докладов, 8-этажную гостиницу на 200 человек, в 
числе 100 одноместных номеров, 50 двухместных, 12 из кото
двухкомнатные, ресторан на 130 посадочных мест, бар, зим- 
сад.

Этот великолепный комплекс находится на проспекте Академи
ческом, и далеко не каждый знает, что он был создан практически 
за два года (!), включая все этапы проектирования, строительства и 
сдачи в эксплуатацию.

Безусловно, главный вклад в это внес Институт оптики атмос
феры, так как был заинтересован в своевременном проведении 
15-й Международной конференции по лазерному зондированию в 
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закрытом городе Томске в конце июля 1990 года именно в конг- 
ресс-центре “Рубин”. Последние мазки в его отделке были сделаны 
поздно вечером 22 июля 1990 года, а утром было проведено первое 
пленарное заседание этой конференции, которая проводилась в 
СССР впервые.

Наша забота о людях включала в себя и такой важный вопрос, 
как удовлетворение их потребностей в отдыхе. Мы стремились со
здать все условия для отдыха наших людей и их семей. Вскоре после 
создания Института оптики атмосферы был создан план строи
тельства базы отдыха на берегу Оби, и уже в первый год закупили 
15 разборных коттеджей, каждый из двух жилых комнат, кухни и 
туалета, и смонтировали их. Кроме того, бригада наших сотрудни
ков из 9 человек за один месяц построила столовую на 100 посадоч
ных мест с кухней и раздаточной. Одновременно с этим провели на 
базу линию электропередачи, построили водозаборную башню. В 
этот же год первые 20 человек отдохнули на базе, получившей за
тем название “Наука”.

В следуюшие годы мы существенно расширили возможности для 
отдыха, установив серию двухквартирных жилых домов, баню, 
открытые кухни для общего пользования, гостевой коттедж, мес
тный бензиновый электрогенератор. И вот уже много лет на базе 
“Наука” могут отдыхать около 200 человек, включая детей любого 
возраста. База работала все годы, и в нынешнем году тоже. Отметим 
один очень важный момент; во время работы базы на ней 
работает радиотелефон, по которому можно связываться 
ком в любое время суток. У большинства других баз на 
возможность отсутствует.

Нетрадиционное решение жилищной проблемы 
в Томском научном центре

Главнейшая социальная проблема, стоявшая перед руководством 
центра, - это, конечно, проблема обеспечения жильем сотрудни
ков и рабочего персонала. В решении этой проблемы мы достигли 
высоких результатов. Жилье вплоть до начала горбачевской пере
стройки строилось у нас в два этапа, первый этап был обычным 
как по финансированию, так и по выполнению планов строитель
ства жилья. Он начался одновременно со строительством объектов 
науки: строительство первого корпуса для науки, а именно главно
го корпуса Института оптики атмосферы мы начали в 1970 г. и 
строили его 3 года. Первые два девятиэтажных жилых дома по 45 
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квартир1| каждый мы сдавали одновременно с главным корпусом 
Института. Результат с первого взгляда неплохой, в том и другом 
случае граны строительства были выполнены. Они выполнялись 
вплоть 1980 года. Тем не менее, проведенный анализ показал, 
что если'не принять срочные меры, то строительство жилья такими 
темпами будет тормозить энергичное строительство объектов на
уки, даже если те и другие объекты будут строиться с выполнением 
планов.

Тщательный анализ возможности значительного увеличения стро
ительства жилья в Академгородке привел нас к весьма неординар
ному варианту. Суть этого варианта состояла в следующем. Для стро
ительства очередного жилого дома президиум и профсоюзный ко
митет научного центра рещили формировать комсомольско-моло
дежный отряд в основном из людей, прощедщих реальную практи
ку по строительству и имеющих достаточный опыт строительства 
по различным специальностям. Каждый отряд набирался по боль- 
щому конкурсу численностью, равной 25% квартир очередного 
жилого дома. Эта схема была согласована с партийными и советски
ми органами области, города и района. При успещной работе каж
дый член отряда получал для своей семьи вне очереди квартиру в 
построенном доме.

Этот опыт мы использовали на протяжении двух пятилеток, а 
именно с 1981-го по 1985-й и 1986-го по 1990 год. Прежде чем 
говорить о его результатах, я хотел бы подчеркнуть, что на протя
жении всех 10 лет у нас не было никаких конфликтов ни с семья
ми, стоящими в первых рядах в очереди на получение жилья, ни с 
членами строительных отрядов, поскольку все были заинтересова
ны в существенном увеличении объемов строительства жилья по 
сравнению с предыдущими годами.

Итоги этой нащей неординарной деятельности в цифрах выгля
дят так: в первой из указанных пятилеток при плане строительно
монтажных работ по жилью в 2,5 млн. руб. был реализован объем в 
6,5 млн. руб., или план был выполнен на 250 %; во второй пятилет
ке при плане, увеличенном в два раза, по сравнению с пятилеткой 
1981-1985 годов, он был выполнен на 200 %. Следует подчеркнуть, 
что в других центрах СО АН СССР выполнение плана строитель
ства жилья в обеих пятилетках не превыщало 100 %.

Что касается строительно-монтажных работ по объектам науки, 
то они за обе пятилетки в Томском научном центре выполнялись 
полностью, то есть нащи перевыполнения объемов строительства 
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жилья никак не влияли на строительство научных и социальных 
объектов Академгородка. Более того, эти перевыполнения прино
сили огромную пользу всему Сибирскому отделению, точнее, его 
управлению капитального строительства, поскольку сверхплано
вые затраты в Томском научном центре финансировались за счет 
недовыполнения в других научных центрах отделения.

Главный же итог этих успехов заключался в том, что Томский 
научный центр в целом по капитальному строительству вышел на 
такой же уровень его обеспеченности, как другие научные центры 
Сибирского отделения, хотя томский Академгородок начал свою 
историю с опозданием по сравнению с Новосибирским, Иркутс
ким и Красноярским центрами на 13 лет.

Эти успехи по капитальному строительству позволили обеспе
чить Томскому научному центру СО РАН небывалые темпы разви
тия фундаментальных и прикладных исследований в каждом ин
ституте центра. Особо следует подчеркнуть, что экспериментальная 
база в основных институтах, в особенности в Институте оптики 
атмосферы и Институте сильноточной электроники, создана на 
основе самых современных технологий и в большинстве сложней
ших систем не имеет аналогов в мире.

Так, например, в объединенном Институте оптики атмосферы 
созданы лидары наземного, в том числе мобильного базирования, 
а также корабельные, самолетные и один из лидаров-дальномеров 
на космической платформе. При создании этих лидаров использо
вались новейшие технологии по оптике, механике, автоматике, 
электронике с применением современных компьютеров.

Уникальная многоканальная сильноточная система, созданная в 
Институте сильноточной электроники, широко используется аме
риканцами и французами.

Следует также подчеркнуть, что все институты Томского науч
ного центра были обеспечены полностью производственными пло
щадями по существующим нормам на одного работающего. В ны
нешних кризисных условиях это имеет важное значение в связи с 
возможностью отдавать производственные площади в аренду.

Говоря о нетрадиционном подходе в решении социальных про
блем, я хотел бы отметить активное участие наших замечательных 
людей в создании материальной базы центра и институтов. Приве
ду несколько ярких примеров. Первый из них связан со строитель
ством средней школы Академгородка. Характерен заключительный 
этап этого строительства. Ввод в эксплуатацию школы по плану 
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был намечен на конец августа 1980 года. В начале августа этого года 
на стройке побывал Е.К. Лигачев и очень расстроился, заявив, что 
мы заватили своевременную сдачу, поскольку оставшиеся объемы 
строителвства были огромные. Учитывая, что практически все жи
тели Академгородка были заинтересованы в решении этой неорди
нарной задачи, нам удалось организовать высокопродуктивную 
работу нал школьном объекте с выходом полтысячи человек ежед
невно. Вое они работали с небывалым энтузиазмом и совершили 
подвиг. В результате 1 сентября был ярко отмечен большой празд
ник первого дня школьных занятий. Над школой летал самолет, 
разбрасывавший поздравительные листовки, вызывая всеобщую 
радость.

Второй пример связан с соревнованием Томского и Краснояр
ского филиалов СО АН СССР (ныне научных центров СО РАН). Я 
был инициатором этого соревнования. Его нетрадиционность со
стояла в том, чтобы не присуждать первое и второе места, а сорев
новаться под лозунгом: “Побеждает дружба”. Ежегодно мы подво
дили итоги поочередно, то в Томске, то в Красноярске, посылая 
друг другу достойные делегации. На торжественном заседании от
ветственные представители профсоюзных комитетов того и друго
го филиала сообщали итоги работы в цифрах.

В каждой поездке делегации, помимо итогов по протоколу, зна
комились с новинками, которые не держались в секрете, и быстро 
применяли их в жизни. Можно привести массу примеров. Здесь от
мечу лишь два наиболее показательных. Так, красноярцы, побывав 
у нас в средней школе и узнав о методе развивающего обучения, 
оперативно применили его в своей школе, а представители нашего 
филиала, побывав в Красноярске, привезли в Томск идею созда
ния Дома ученых в Академгородке, которую быстрыми темпами 
мы реализовали в Томске.

О роли Томского научного центра СО РАН 
в решении проблем науки и образования в Томске

Прежде всего, подчеркну, что один из аргументов, которые 
использовали противники создания академической науки в Томс
ке, был связан с предположением о том, что наиболее авторитет
ные ученые перейдут из вузовской науки в академическую. Именно 
на этом вопросе я, прежде всего, остановлюсь.

На самом первоначальном пути создания академической науки в 
нее пришли два доктора наук, а именно я и Г.А. Месяц, при этом 

175 

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



мы продолжали работать соответственно в Томском государствен
ном университете и Томском политехническом институте И толь
ко после того, как Институт оптики атмосферы справил новоселье 
в главном корпусе и корпусе экспериментальных мастерских в Ака
демгородке, и после неоднократных просьб был принят профес
сор В.Е. Панин, работавший в то время в СФТИ. Формирование 
руководства Института химии нефти проходило практически без 
участия соответствующих ведущих томских вузов.

Таким образом, докторский корпус институтов Томского науч
ного центра СО АН СССР, а затем СО РАН формировался, прежде 
всего, за счет подготовки докторов в самих институтах. Приведу 
соответствующие цифры о количестве докторов в институтах Том
ского научного центра РАН к началу 1999 года: Институт оптики 
атмосферы - 29; Инстизут физики прочности и материаловедения- 
25; Институт сильноточной электроники - 15; Институт химии 
нефти — 10; Институт оптического мониторинга - 6; в остальных 
малочисленных коллективах вместе взятых - 9. Общая численность 
докторов в центре на сегодняшний день составляет впечатляющую 
цифру - 94.

Следует отметить, что в Институте оптики атмосферы за все 30 
лет существования защищено более 50 докторских диссертаций, 
при этом шесть докторов работают сейчас в родном Томском госу- 
ниверситете, трое из них заведуют кафедрами: оптики и спект
роскопии физического факультета - профессор Ю.С. Макушкин; 
оптико-электронных приборов радиофизического факультета - 
профессор, лауреат Государственной премии СССР И.В. Самохва
лов, которой он был удостоен, работая заведующим лабораторией 
Института оптики атмосферы; метеорологии геолого-географичес
кого факультета - профессор Г.О. Задде. Два наших доктора наук в 
настоящее время работают в ТУСУРе: на кафедре радиотехничес
ких систем радиотехнического факультета профессор Г.Н.Глазов; 
на кафедре автоматизированных систем управления одноименного 
факультета - профессор А.А. Мицель.

В заключении этой статьи я привожу текст моей статьи, заказан
ной газетой “Красное знамя’\ который частично пересекается с 
данной статьей, но, с другой стороны, он является заключением.

Прежде всего, следует подчеркнуть, что Е.К. Лигачев за время 
пребывания в Томске в качестве первого секретаря Томского обко
ма КПСС совершил истинную революцию во всех основных на- 
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правлениях деятельности области. Тем не менее, я смею утверж
дать, что революция в науке имеет особо важное значение. Как 
создателы академической науки, я, прежде всего, утверждаю, что 
решающа^ роль в этом направлении принадлежала ему. Ниже я при
веду кон1фетные факты, подтверждающие сказанное.

В декабре 1955 г. СФТИ получил правительственную тему, свя
занную с оптикой атмосферы. В это время от Уральских гор до 
Тихого оксана не было ни одного атмосферного оптика. Дирекция 
СФТИ возложила ответственность за выполнение этой темы на меня. 
В конце третьего года тема была успешно выполнена и сдана прави
тельственной комиссии. Это бьщ успешный старт нового направле
ния в науке, которое в дальнейшем развивалось ускоренными тем
пами, прежде всего, благодаря Е.К. Лигачеву, который появился в 
Томске осенью 1966 года. Именно в это время в СФТИ уже была 
создана лаборатория инфракрасных излучений с численностью в 
100 человек, известная всем крупным головным организациям 
министерств в области создания специальных систем. Люди сидели 
друг на друге. В качестве выхода из этого положения я обратился к 
Е.К. Лигачеву с предложением о создании на базе этой лаборатории 
первого в Томске академического Института оптики атмосферы 
СО АН СССР. Это предложение бьшо не только поддержано, но и 
оценено как очень важное. Он незамедлительно вышел на создателя 
Сибирского отделения АН СССР академика М.А. Лаврентьева. А 
далее они вместе убедили академиков М.В. Келдыша, президента 
АН СССР, и В. А. Кириллина, председателя Государственного ко
митета по науке, поддержать данное предложение.

В конце концов, в сентябре 1969 года уже был создан первенец 
будущего Томского научного центра СО АН СССР (ныне РАН), а 
затем и Томский научный центр СО РАН, в составе которого се
годня работают 5 крупных институтов, создан уникальный томс
кий Академгородок с великолепными объектами как науки, так и 
жилья, и всех основных социально-бытовых назначений.

В настоящее время в Академгородке живут более 7 тысяч жителей. 
В институтах работают 3 академика, 4 члена-корреспондента РАН и 
более 100 докторов наук. По материальной базе науки и соцкульт
быта Томский научный центр занимает лидирующее положение.

Все это достигнуто, прежде всего, благодаря Е.К. Лигачеву, ко
торому я рад высказать особую благодарность и от себя, и от всех 
наших научных, производственных коллективов и всех других кол
лективов в Томском научном центре.
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Моя особая признательность Егору Кузьмичу за его замечатель
ную черту характера - замечать и отмечать достижения людей в их 
труде независимо от их должностей. Что касается лично меня, то я 
избирался депутатом Верховного Совета СССР трех созывов, дважды 
входил в делегацию Томской области на съезды КПСС и был на
гражден высшей наградой СССР.
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РЫВОК в РАЗВИТИИ ОБЛАСТИ
Чучалин И.П.

Впервые я увидел Е.К. Лигачева на областной отчетно-выборной 
партийно^ конференции в 1965 году. Первый секретарь Томского 
обкома КПСС И.Т. Марченко отчитывался о работе обкома партии. 
После отчетного доклада и выступлений делегатов конференции 
встал вопрос о выборах нового состава обкома. Кроме томичей (в 
том числе и меня), в состав обкома был избран Е.К. Лигачев, при
ехавший из ЦК КПСС. На организационном пленуме представи
тель ЦК КПСС предложил избрать первым секретарем Томского 
обкома партии Е.К. Лигачева. Что и было сделано.

В начале своей работы в Томске Егор Кузьмич, естественно, 
подробно знакомился с крупными промышленными и сельскохо
зяйственными предприятиями. Потом дело дошло до вузов и НИИ. 
Помню, позвонил однажды Егор Кузьмич и сказал, что он хотел 
бы посетить НИИ ядерной физики. Я тогда был директором НИИ 
ЯФ при Томском политехническом институте. Было назначено вре
мя его прибытия. Время это точно было выдержано. Е.К. Лигачев 
основательно, не спеша, в течение нескольких часов знакомился с 
лабораториями института. Задавал много вопросов. Его интересова
ло, над какими проблемами работают сотрудники, что делается 
конкретно для нужд Томской области, есть ли связи с Новосибир
ским Институтом ядерной физики, бывал ли в НИИ ЯФ ТПИ 
академик А.М. Будкер (директор Новосибирского института ядер
ной физики). Так подробно работой НИИ ЯФ не интересовались 
прежние томские партийные руководители. Заметно отличались стиль 
работы бывшего первого секретаря обкома И.Г. Марченко и Е.К. 
Лигачева. Однажды мне стало известно, что в г. Северск прибыл 
первый заместитель министра среднего машиностроения А. И. Чу
рин (ранее он был директором Сибирского химического комбина
та). В соответствии с постановлением Совета Министров СССР для 
НИИ ЯФ строился исследовательский ядерный реактор. Финанси
рование осушествлялось на долевых началах Минвузом СССР и 
Минсредмашем. Строительно-монтажные работы выполнял Сред- 
маш. Строительство шло медленно. Я попросился на прием к И.Т. 
Марченко. К нему на прием попасть было трудно. Во время беседы 
я попросил Ивана Тихоновича поговорить с А.И. Чуриным об ус
корении строительства реактора. Помню, как он почесал мизин-
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цем руки около уха и сказал, что неудобно по этому вопросу бес
покоить А.И. Чурина.

Егор Кузьмич Лигачев не только “беспокоил” заместителей 
министров при решении томских вопросов. По его приглашению в 
Томске очень часто бывали министры РСФСР и СССР, приезжали 
Председатели Совета Министров РСФСР и СССР, знаменитые ака
демики.

В Томской области промышленные запасы нефти были открыты 
геологами еще до приезда в Томск Е.К. Лигачева. Но мы, жители 
области, об этом почти ничего не знали. Ни телевидение, ни газе
ты, в частности “Красное знамя”, об этом не говорили и не писа
ли.

Александр Николаевич Новоселов, тогдашний редактор газеты 
“Красное знамя”, рассказывал, как ему Егор Кузьмич после зна
комства с ним сказал, что “Красное знамя” должно “пахнуть” не
фтью. Вот тогда почти из каждого номера газеты мы получали ин
формацию об открытии новых месторождений нефти в нашей об
ласти. Конечно, они были несоизмеримы с тюменской нефтью. 
Видимо, это хотели показать члены редколлегии стенной газеты, 
висевшей в коридоре одного из зданий ЦК КПСС. В газете было 
нарисовано, как верхом на цистерне с тюменской нефтью сидит 
первый секретарь Тюменского обкома партии т. Щербина, а сзади 
бежит с котелком томской нефти Е.К. Лигачев. Шутки шутками, а 
томская нефть уже много лет служит нашей стране.

Многие томичи помнят, с каким энтузиазмом шло строитель
ство нефтепровода Александровское — Томск - Анжеро-Судженск. 
В памяти телевизионные передачи с участием министра СССР, Ге
роя Советского Союза Кортунова и Лигачева. А разве можно забыть 
о пуске первых заводов Томского нефтехимического комбината? 
Или эпизод, когда на съезд КПСС наши делегаты привозили пер
вый томский полипропилен?

Кроме развития промышленности и сельского хозяйства, огро
мен вклад Е.К. Лигачева в решение социальных вопросов томичей. 
Это строительство птицефабрики, свинокомплекса, Кузовлевско- 
го тепличного хозяйства, мостов через реки Томь и Обь, аэропор
та, драматического театра, концертного зала, спорткомплексов, 
подземного водозабора, жилых домов, а также расселение людей 
из бараков.

Помню, какие высокие требования предъявлял Е.К. Лигачев к 
ректорам и секретарям парткомов вузов по организации обществен- 
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ного питания студентов. Вопросы о питании студенческой молоде
жи неоднократно рассматривались на бюро обкома партии. Когда я 
был ректором ТИАСУРа, ректорат активно занимался строитель
ством столовой “Дружба”. Около общежитий ТИАСУРа было орга
низовано строительство овощехранилища картофеля на 400 тонн. 
Будучи ректором ТПИ, занимался строительством овощехранили
ща на 1000 тонн картофеля. В это же хранилище закладывались де
сятки тонн моркови, свеклы и т.д.

И в ТИАСУРе, и в ТПИ для спокойного питания студентов 
были организованы перерывы на один час после четырех часов 
академических занятий. В этот час в столовых учебных корпусов и 
общежитий накрывались столы, интенсивно работали все буфеты. В 
коридорах учебных корпусов продавались горячие пирожки, бу
терброды, горячий чай, кофе. Примерно то же делалось и в других 
вузах города. А вот сейчас я не вижу и не слыщу, чтобы админист
рация области, да и руководство вузов занимались питанием сту
дентов. Нет сейчас в Томске у власти Лигачева. Я не раз слыщал от 
Егора Кузьмича требования к руководителям промыщленных, стро
ительных и сельхозпредприятий: “Прежде чем с рабочих спраши- 
вать работу, накормите их”. Сейчас об этом забыли. Какое может 
быть нормальное питание людей, если по нескольку месяцев им не 
платят зарплату?

Однажды в годы Советской власти в политехническом институте 
на два дня была задержана выдача зарплаты сотрудникам. По указа
нию обкома партии партийный комитет института на своем засе
дании заслушал объяснение ректора о причинах задержки зарпла
ты и потребовал принять экстренные меры по немедленной выдаче 
ее работникам. И это было сделано.

Велика помощь Е.К. Лигачева в развитии томских вузов. Это он 
решил проблему со строительством студенческих общежитий прак
тически для всех вузов областного центра. Я был председателем со
вета ректоров и помню, как до Лигачева студенты в общежитиях 
спали на двухъярусных кроватях. В годы его работы в Томске для 
сотрудников вузов строилось много жилья. Правда, к строительству 
активно привлекались и сами сотрудники. Зато они бесплатно ре
шали свои жилищные проблемы. Строительством жилья занимался 
не только сам Егор Кузьмич. Он привлекал к этому партийные и 
советские органы города.

Планерки, к примеру, по строительству вузовских жилых домов 
проводили в то время первый секретарь Томского горкома КПСС
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В.М. Кетов, председатель горисполкома Ю.Я. Ковалев и председа
тель Совета ректоров.

Из-за больших объемов строительства в Томске была острая 
проблема с кирпичом. Приходилось иногда с просьбой о его выде
лении обращаться к первому секретарю обкома. Однажды с пись
мом о выделении кирпича для строительства зимнего гребного бас
сейна ТИАСУРа я пришел к секретарю обкома партии П.Я. Слезко 
и говорю: “Помогите уговорить Егора Кузьмича помочь выделить 
кирпич”. Он позвонил Лигачеву и говорит: “У меня находится рек
тор ТИАСУРа, можно зайти с ним к Вам?”. Егор Кузьмич разре
шил. Мы зашли в кабинет, Лигачев спрашивает: “Какие пробле
мы?”. Я подаю ему письмо на кирпич, он его прочитал и вернул 
мне со словами: “Не буду я заниматься кирпичом”. Пришлось уйти 
ни с чем. Уходя из обкома, я подумал, что зря сунулся к Лигачеву 
с этим кирпичом. Раньше мне помогал в этом заместитель предсе
дателя облисполкома Г.Ф. Муравьев, но его в течение нескольких 
дней не было в Томске. На следующий день мне звонит П.Я. Слезко 
и говорит: “Вези быстрее письмо на кирпич Егору Кузьмичу”. И 
кирпич мы получили.

Решая крупные проблемы, Е.К. Лигачев не гнушался помогать 
решать и более мелкие вопросы. Будучи ректором ТПИ, я обратил
ся к нему помочь убедить министра химической промышленности 
СССР В.В. Листова (выпускника ТПИ) построить для химико-тех
нологического факультета учебно-лабораторный корпус. Егор Кузь
мич согласился, переговорил с В.В. Листовым. И дело пошло. Потом 
была какая-то задержка с этим корпусом. Мне стало известно, что 
Егор Кузьмич едет в Москву. И я тоже туда поехал. Однажды рано 
утром позвонил ему на московскую квартиру. Трубку взяла его 
жена Зинаида Ивановна. Я попросил пригласить к телефону Егора 
Кузьмича, рассказал ему о задержках в строительстве корпуса и 
попросил переговорить с В.В. Листовым. Он говорит мне: “Спаси
бо, что рано утром Вы мне дали поручение. Буду заниматься ”. Этот 
случай лишний раз говорит о том, что, когда Е.К. Лигачев работал 
в Томске, он, в отличие от И.Т. Марченко, не боялся “беспокоить” 
министров. А в этом конкретном случае он помог в Министерстве 
высшего образования решить вопрос о создании в Томске межву
зовского ремонтно-строительного управления (МРСУ). ТПИ выде
лил площадку на своем деловом дворе по ул. Савиных, и там за 
короткое время была создана прекрасная производственная база 
МРСУ: административный корпус, теплые гаражи на 18 автома- 
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шин, столярный цех, сварочные отделения, камеры для сушки 
пиломатериала, растворный узел, бетонный узел и многое другое. 
Рабочие этого МРСУ круглый год ремонтировали учебные корпу
са, студенческие общежития всех томских вузов.

Позднее, когда Егор Кузьмич уже работал в Москве, я как пред
седатель Совета ректоров обратился к нему с просьбой о помощи в 
решении некоторых вопросов, в частности, о выделении МРСУ 
автотранспорта и строительных материалов. И он нам, томичам, 
оказал такую помощь.

В Лагерном саду была спортивная база (футбольное поле, бас
кетбольная и волейбольные площадки). После окончания строи
тельства в Лагерном саду мемориала павшим томичам Е.К. Лигачев 
сказал: “Теперь Лагерный сад — это святое место, нежелательно 
здесь бегать в трусиках”. Спортивные площадки были засажены 
молодыми саженцами. ТПИ лишился своих спортивных площадок. 
Я как ректор ТПИ пошел к Е.К. Лигачеву с просьбой о выделении 
места для проектирования и последующего строительства межву
зовского спортивного комплекса в районе площади Южной. Он 
при мне позвонил председателю Томского горисполкома Г.М. Ка- 
лабе и попросил положительно решить наш вопрос.

В течение короткого времени (практически за лето) методом 
народной стройки с участием студентов вузов Томска, а также 
коллективов промышленных предприятий Кировского района были 
построены стадион с трибунами для зрителей, беговые дорожки с 
резиновым покрытием, баскетбольные, волейбольные, городош
ные площадки.

С помощью Е.К. Лигачева Томск стал не только вузовским цен
тром, но и центром академической науки. Был построен Академго
родок с Институтами оптики и атмосферы, сильноточной элект
роники, Институтом материаловедения. Институтом химии не
фти и т.д. Здесь открыты институты Сибирского отделения Акаде
мии медицинских наук (онкологический институт, кардиоцентр. 
Институт фармакологии. Институт психического здоровья и т.д.). 
И еще при Е.К. Лигачеве Томск был не только вузовским, науч
ным, промышленным центром, но и центром культуры. Невоз
можно забыть, что в Томск и районы области ежегодно приезжали 
знаменитые артисты, писатели, художники, проводились дни куль
туры многих республик СССР.

О Е.К. Лигачеве можно говорить много. Ни один партийный, 
советский или иной деятель для Томска и области не сделал столько, 
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сколько сделал Лигачев. Не зря он стал вторым человеком а КПСС 
и Советском Союзе.

Но у меня к Е.К. Лигачеву есть и претензии. Как же это так могло 
случиться, что такой умный, проницательный человек не разгля
дел М.С. Горбачева и Б.Н. Ельцина, а наоборот, многое сделал для 
того, чтобы они пришли к власти. Как Е.К. Лигачев мог в одном 
Политбюро ЦК КПСС находиться с такими разрушителями партии 
и государства, как Яковлев и Шеварднадзе? Они же сейчас в от
крытую говорят, что вели активную работу по развалу КПСС и 
СССР. Неужели он не мог заметить это раньше? Если замечал, по
чему молчал, ничего не предпринимал?

В честь десятилетия со дня разрушения Берлинской стены немцы 
наградили Горбачева высшим немецким орденом. А всем известно, 
кого хвалят и награждают недруги.

Хорошо, что, несмотря на яростную критику продажных жур
налистов, называвших Е.К. Лигачева консерватором номер один, 
он остался настоящим коммунистом. Он по-прежнему, а может, 
даже с большей настойчивостью отстаивает социалистические идеи.

В советские времена не все было правильно, бьшо много ошибок 
и заблуждений. И это отчетливее стало видно сегодня. Жаль, что 
КПРФ не сделала, а если сделала, то не довела до широкой обще
ственности анализа своих ошибок, недостатков. Отсутствие такого 
анализа не привлекает многих людей, особенно молодых, к КПРФ. 
Но в этом Е.К. Лигачев не виноват. Он свою большую лепту в исто
рию развития России внес и продолжает вносить.
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О РАЗВИТИИ В ГОДЫ “ЗАСТОЯ” 
Тарасенко В.П.

в 60-е годы в ТИАСУРе, на кафедре оптимальных и адаптивных 
систем управления, функционировал созданный нами с УМНЦС 
(управлением магистральных нефтепроводов центральной Сиби
ри) автоматизированный диспетчерский пункт, который по ра
диорелейным каналам связи управлял технологией перекачки не
фти по нефтепроводу длиной более 1000 км, протянувшемуся от 
Александровска до Анжеро-Судженска. Этот пункт был смонтиро
ван прямо на территории кафедры. Он был уникальным по ряду 
параметров и решал важнейшую задачу перекачки разносортных 
нефтей без перемешивания от месторождения до заводов по пере
работке нефти. Система управления была спроектирована, в основ
ном, на отечественном оборудовании и создавалась молодым кол
лективом кафедры вместе со студентами, из которых формировал
ся постоянный состав работников УМНЦС по эксплуатации АСУ. 
Проект реализовывался вместе со специалистами из Японии.

Вся эта сложная и важная работа велась при пристальном внима- 
и поддержке обкома КПСС. В тот период Е.К. Лигачев приво- 
к нам на кафедру почти всех значимых гостей Томска и знако- 
их с нашей уникальной системой управления нефтепродукта- 
К примеру, я докладывал о системе заместителю председателя

НИИ
ДИЛ 
мил 
ми.
Госкомитета СССР по науке и технике Л.Н. Ефремову и секретарям 
обкома КПСС Е.К. Лигачеву, А.Г. Мельникову и П.Я. Слезко. Были 
встречи на кафедре Е.К. Лигачева с директором НИИ АЭМ при 
ТИАСУРе Ф.И.Перегудовым. Помню, Е.К. Лигачев высоко оценил 
нашу работу. По его представлению В.В. Трофимов Б.И. и Мисевя- 
чус в 1981г. были награждены медалью “За освоение недр и разви
тие нефтегазового комплекса Западной Сибири”. Такой медалью в 
то время награждались, как правило, работники нефтегазовой от
расли.

Первый секретарь обкома КПСС Е.К. Лигачев придерживался 
правила: “Приличных людей из Томска - не отпускать”. Так я не 
стал ректором Омского университета, директором НИИ киберне
тики в Горьком, академического института процессов управления 
в г. Владивостоке. Об этом я нисколько не жалею. В 1981 году Е.К. 
Лигачев благословил меня на пост директора НИИ АЭМ при ТИ
АСУРе. С тех пор я тружусь в нашем НИИ с удовольствием и не без
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успехов. Весьма примечательными были обстоятельства этого на
значения.

В то время я оказался в реанимационной палате после серьезной 
операции. Находился там с настроением: выживу или нет. Однажды 
мои помутневшие глаза увидели знакомые фигуры. Надо мной скло
нились двое - Феликс Иванович Перегудов, только что назначен
ный ректором ТИАСУРа, и заведующий отделом науки и вузов 
обкома КПСС Николай Петрович Кириллов. “Мы пришли по по
ручению Егора Кузьмича”, - сказал кто-то из них, - “получить 
твое согласие на работу в должности директора НИИАЭМ”. А надо 
сказать, что в то время НИИАЭМ играл существенную роль в Том
ской области: был головной организацией по созданию АСУ на
родным хозяйством области и по развитию межвузовского экспе
риментально-производственного комплекса.

Собравшись с силами, я сказал: “Если выживу, то дам ответ 
после разговора с Лигачевым”. Спустя два месяца такой разговор 
состоялся. Он мне запомнился на всю жизнь. До сих пор храню в 
своем архиве план этого разговора, который я составил, готовясь к 
встрече. Не буду излагать деталей этой продолжительной и серьез
ной беседы о состоянии и перспективах развития НИИАЭМ, оста
новлюсь только на одном судьбоносном для института аспекте. Во 
время беседы Е.К. Лигачев сказал: “Отделение электромеханики 
передашь в ТПИ, а все внимание сосредоточишь на развитии под
разделений, занимающихся автоматизацией организационных ком
плексов”. С этим я согласиться не мог, потому что понимал: буду
щее - за комплексной, одновременной автоматизацией производств, 
технологических процессов и организационных комплексов всех 
уровней. Поэтому сказал, что с этим мнением не согласен, и готов 
отказаться от должности директора. Он молча, долго и внимательно 
смотрел на меня, а потом сказал: “Иди и глубоко обдумай все это. 
А мы на бюро решим - утверждать или нет твою кандидатуру”. 
Через две недели я узнал о моем утверждении. Больше в обкоме 
КПСС никто не поднимал вопроса о переводе отделения электро
механики в ТПИ.

Впоследствии Е.К. Лигачев по-крупному поддерживал многие 
аспекты развития нашего института. В частности, именно он добил
ся передачи нам от нефтяников двух сборных зданий промышлен
ного типа болгарского производства, которые были смонтированы 
в начале 90-х годов на берегу Томи. Эти здания строились без соот
ветствующих лимитов, как говорится, “с листа” и по проектам, 
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разрабатываемым сотрудниками ТИСИ, при участии практически 
всех вузов города. Регулярные планерки со строителями проводи
лись первыми руководителями области. Сейчас в одном из этих 
зданий успешно функционирует инженерный центр НИИАЭМ с 
цехом изготовления печатных плат по заказам вузов, институтов и 
заводов Томска. Он также является базой для производственной 
практики студентов ТУСУРа. Во втором располагается Технопарк. 
Кстати, он был первым в СССР. Теперь он играет роль выставочно
ярмарочного интерфейса хозяйства области с внешнеэкономичес
кой средой.

Бывал Е.К. Лигачев на выставке в Технопарке, когда был вто
рым секретарем ЦК КПСС. Встречи Е.К. Лигачева с учеными всегда 
давали дополнительные импульсы в работе и были, как правило, 
полезны и той, и другой стороне.

Начинал писать я эти воспоминания ещё в октябре 1999 года, а 
заканчивал уже после того, как Е.К. Лигачев был избран в Государ
ственную Думу России. Признаюсь, я не верил в его успех. Возраст! 
Но голосовал за него. Верю, что он ещё много сможет сделать в 
Думе для блага Томска и его научно-образовательного комплекса.
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Ректор Томского политехнического института А.А. Воробьев докладывает о дальнейшем 
развитии науки в Томском политехническом институте

Г 

*■
• \ ,

Академик Н.Н. Блохин (в центре) после посещения профилактория и спорткомплекса 
завода режущих инструментов. Рядом с Н.Н. Блохиным директор завода. Герои Социа

листического ТрудаЛ.Д. Будницкий
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На открытии Сибирского филиала Всесоюзного кардиологического научного центра. 
Е К. Лигачев, акщге.мик Е.И. Чазов (в центре) и сопровождающие их лица в кабинете 

директора ВКНУ академика Р.С. Карпова (третий слева), 1980 г.

Заведующий кафедрой оптимальных и адаптивных систем управления ТИАСУРа В.П. 
Тарасенко знакомит присутствующих с системой управления. Сидят слева направо: заме
ститель председателя Госкомитета СССР по науке и технике Л.Н. Ефремов, Е.К. Лига
чев, секретари обкома КПСС А.Г. Мельников, П.Я. Слезко, секретарь парткома ТГУ 

Ф.П. Тарасенко
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I
Посещение роддомма № 1 г. Томска после его реконструкции. В центре академик Н.Н. 
Блохин, слева от него заведующая кафедрой акушерства и гинекологии Томского меди

цинского института профессор А.А. Родионченко, рядом с ней Е.К. Лигачев

I

г

г. Томск. На выставке в Технопарке. Директор НИИ ВН при ТПИ В.Я. Ушаков дает 
пояснения второму секретарю ЦК КПСС Е.К. Лигачеву. Слева направо второй- 

Е.К. Лигачев. В.П. Тарасенко, В. Я. Ушаков
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яр

Обсуждение перспективы мобильных систем оказания кардиологи
ческой помощи северным районам области. Слева направо: секретарь 
ЦК КПСС Е.К. Лигачев. Председатель областного Совета народных 

депутатов А.Е. Высоцкий, академик Р.С. Карпов

Делегация ученых Республики Куба у ученых г. Томска. В центре ака
демик В.Е. Панин
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“Наша школа есть и остается единой. Елиной в смысле 
идейно-воспитательной направленности, одинаковой для 
всей стартовой площадки, которая дает равные возмож
ности каждому раскрыть свои дарования, свое обществен
ное предназначение”.

(Из доклада Е.К. Лигачёва на Пленуме ЦК КПСС 
17 апреля 1988 г. “О ходе перестройки средней и 

высшей школы и задачах 
партии по её осуществлению ’’)

ЛИДЕР СВОЕГО ВРЕМЕНИ
Бычков А.П.

У каждого поколения, как и у отдельного человека, свое время, 
своя историческая эпоха, несущая на крыльях человеческой циви
лизации как радость побед, так и горечь утрат и поражений.

Поколение, к которому принадлежит Егор Кузьмич Лигачев, 
начинало жизнь на рубеже второго и третьего десятилетий XX века. 
На долю этого поколения было вдоволь и лихолетий, и громких 
свершений. Страна не успела залечить раны Первой мировой вой
ны, как после Октябрьской революции 1917 года заполыхала Граж
данская война, довершившая резкое снижение уровня жизни насе
ления в разоренной стране. Годы восстановления хозяйства, кол
лективизация с ее «великим переломом» и перегибами, индустри
ализация с удивлявшими мир темпами, Великая Отечественная 
война и одержанная всемирно-историческая Победа над фашиз
мом, снова восстановление народного хозяйства и тут же «холод
ная война» против Советского Союза, подкрепленная военным 
блоком НАТО, ядерная гонка между двумя супердержавами и не
померное напряжение страны в развитии ВПК, распад Советского 
Союза и системный кризис социально-экономического строя стран, 
который продолжается на протяжении всех 90-х годов XX века. И 
все это на протяжении жизни одного поколения! В этих условиях 
формировались и лидеры, соответствующие вызовам своего време
ни.

Но лидеры сохраняются в памяти народа не по постам, которые 
они занимали в свое время, а по их делам. Правда, дела их могут 
оставить недобрую память геростратовых деяний, а могут хранить в 
памяти народа дела созидательной деятельности, оставляющей 
людям блага для удовлетворения их жизненных потребностей на 
многие годы. Е.К. Лигачев принадлежит к числу людей с деятель- 
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ной, творческой натурой, рвущейся к созидательной деятельности 
в ее новаторских формах. При этом эти качества наряду с другими, 
о которых речь ниже, и поставили Егора Кузьмича в когорту ли
деров с комсомольских лет его жизни.

Мне довелось в годы работы Е.К. Лигачева первым секретарем 
областного комитета КПСС Томской области (1965 — 1983 гг.) вна
чале быть секретарем парткома Томского университета, а затем (с 
1967 г.) до отъезда Егора Кузьмича в Москву (1983 г.) работать в 
должности ректора университета, продолжая возглавлять кафедру 
политической экс^омии. Кроме того, в эти же годы я избирался 
членом Томского обкома КПСС, депутатом Томского областного 
совета народных депутатов, делегатом 24-го съезда КПСС, членом 
бюро Томского горкома КПСС, участвовал в работе многих ко
миссий на областном и городском уровнях. Это позволяло мне во
очию видеть, как работает в роли лидера областной партийной 
организации Е.К. Лигачев.

Свои размышления я ограничу сферой образования и науки. Они 
ближе мне профессионально, и с этой сферой, ее развитием, есте
ственно, было больше моих контактов с обкомом партии и лично 
с Е.К. Лигачевым. Конечно, с развитием науки и образования свя
заны и другие стороны жизни, о них придется также кратко ска
зать.

Примечательно, что уже в первые дни своего пребывания в Том
ске в ранге первого секретаря обкома партии Е.К. Лигачев посетил 
Томский государственный университет. Его предшественник на этом 
посту, насколько я помню, вообще не бывал в университете. По
этому визит нового секретаря обкома в университет был обнаде
живающим знаком внимания к высшему образованию в целом, и к 
университету в частности. Вселялась надежда на то, что Томск, из
вестный в стране как крупный учебно-научный центр Сибири и 
Дальнего Востока, не останется в заботах обкома на заднем плане и 
получит дальнейшее развитие. Мы хорошо знали, как в то время 
много значило отношение обкома партии к нуждам развития лю
бой отрасли, каждого предприятия или учреждения.

Встреча с Е.К. Лигачевым ободрила нас в своих ожиданиях. Она 
проходила в кабинете ректора А.И. Данилова и длилась около двух 
часов. Наш разговор начался с вопроса: «Расскажите, как вы видите 
перспективы развития университета?». И выслушав наши ответы, в 
которых на первое место ставилась подготовка докторов и кандида
тов наук, без чего нельзя было ожидать повышения качества обра- 
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зования и научных исследований, а также удовлетворить потреб
ности вузов Сибири и Дальнего Востока в кадрах высшей квалифи
кации - поскольку Томский университет был базовым для этого 
обширного региона в подготовке кадров высшей квалификации. 
Вместе с этим мы настойчиво просили неотложно оказать помощь 
университету в решении вопросов материального обеспечения и 
учебного процесса, и научных исследований, и быта студентов и 
научно-преподавательского состава. В конце первой встречи Егор 
Кузьмич заверил: «Хорошо. Будем помогать». И это не осталось только 
обещанием на словах. Сошлемся на некоторые факты, подтвержда
ющие это.

В ту пору университет испытывал острейшую нужду в общежи
тиях для студентов, поступавших в наш университет не только из 
всех регионов Сибири и Дальнего Востока, но и с Урала и из 
республик Средней Азии, Кавказа и европейской части страны. Не 
менее острой была потребность и в жилье для преподавателей и 
научных сотрудников. Нужны были срочные меры. Е.К. Лигачев сра
зу же взял строительство жилья для студентов и преподавателей 
под свой личный контроль. Строительство было поручено обкомом 
партии самой мощной строительной организации в области - «Хим- 
строю». И надо с благодарностью «Химстрою» сказать, что его стро
ители, руководимые П.Г. Пронягиным - блестящим организатором 
своего дела, довольно быстро справились с поставленной задачей. В 
короткий срок были построены пять общежитий для студентов и 
аспирантов университета, четыре жилых дома для преподавателей 
и научных сотрудников, детский комбинат, спортивный корпус. 
«Химстрой» оставался для университета главным застройщиком и в 
последующие годы. До 1984 г. этим коллективом были введены в 
эксплуатацию такие важные для университета объекты, как новый 
корпус Научной библиотеки, полностью снявший проблему не
хватки мест для читателей, три корпуса для научно-исследовательс
ких институтов университета, корпус Центра культуры универси
тета с концертным залом на 1000 мест, помещениями для коллек
тивов художественной самодеятельности и пунктами питания для 
студентов и преподавателей, тропическая оранжерея Ботаническо
го сада. Размах строительства в те годы был рекордным для универ
ситета за все годы после его открытия.

Может возникнуть вопрос: а при чем тут обком партии и Лига
чев? Ведь финансирование университета полностью осуществля
лось министерством за счет государственного бюджета. Это так. Но 
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централизованно-распределительная система бюджетных средств 
того времени вовсе не означала автоматического удовлетворения 
заявок с мест. Надо было доказать необходимость включения в план 
строительства того или иного объекта, убедить чиновников, что 
выделенные средства будут полностью использованы в зап
ланированный срок. И прямо скажем, без энергичной поддержки 
первых руководителей в обкоме партии и облисполкоме в те годы 
возвести мало-мальски солидный объект было просто невозможно. 
Авторитет Е.К. Лигачева, его организаторский талант созидатель
ной деятельности очень много значили. В своем кругу мы, ректоры, 
называли его “главным прорабом Томской области”. Но это был 
прораб с государственным умом, умеющим видеть в потоке обла
стных дел государственные интересы, нужды народа, перспективу 
развития на годы вперед - с учетом новейших достижений науки и 
техники. Он любил повторять, что «в карете прошлого далеко не 
уедешь».

Одним из сильных качеств Лигачева-лидера было его умение в 
нужный момент сконцентрировать все силы властных структур, 
включая высшие эшелоны власти, общественные организации тру
довых коллективов, ученых на достижение поставленной цели. Об 
этом свидетельствует череда памятных дел, свершенных на терри
тории Томской области. Это история освоения томских месторож
дений нефти на севере области, сооружение водозабора в междуре
чье рек Оби и Томи для снабжения Томска чистой водой из подзем
ных источников, создание вокруг областного центра комплекса 
агропромышленных предприятий (птицефабрики, свинокомплекс, 
тепличный комбинат сводного профиля) для удовлетворения по
требностей населения в продуктах питания, возведение Академго
родка с его институтами СО АН СССР, строительство нефтепро
вода и нефтехимического комбината. К этому перечню можно до
бавить многое другое, но полагаю, и этого достаточно, чтобы убе
диться в созидательной энергии деятельности Лигачева-лидера.

Нельзя не отметить весьма важной черты лидерства Е.К. Лигаче
ва, касающейся его заботы о духовном богатстве человека. Хорошо 
понимая, что «не хлебом единым жив человек», он много сделал 
для развития в Томской области очагов культуры в ее широком 
смысле. Без его поддержки вряд ли Томск имел бы сейчас новое 
здание драматического театра. Большой концертный зал. Дворец 
зрелищ и спорта, художественный музей, разместившийся в зда
нии, которое прежде занимал обком партии, мемориальный ком- 
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плекс памяти погибшим в Великой Отечественной войне, а также 
центры культуры в районах области (клубы, дома культуры, стади
оны и пр.), которые практически почти все были созданы в годы 
руководства Егором Кузьмичом партийной организацией нашей 
области.

В те, как сейчас говорят, лигачевские годы утвердилось много 
традиций, помогавших росту культуры населения, его просвеще
нию и приобщению к общечеловеческим ценностям. Назову среди 
этих традиций организацию дней профессоров на предприятиях 
города и области, в которых с лекциями выступали известные уче
ные гуманитарных и естественных наук, знакомя население с но
вейшими достижениями науки, опытом организации производ
ства, международными событиями и т.д.; ежегодно во все районы 
области выезжали со своими программами театры города, симфо
нический оркестр, художественные коллективы вузов и предприя
тий; в Томск и другие города и села области приглашались из Мос
квы, Ленинграда и других центров культуры страны многие кол
лективы театров, оркестры, отдельные знаменитости из среды пи
сателей и поэтов, а также проводились фестивали (или дни) культу
ры, скажем, Украины, Молдавии и других республик. Надо ли го
ворить, что это имело благотворное влияние на духовный мир 
жителей Томской области. Жаль, что многое из сказанного потус
кнело в последнее десятилетие XX века, а многое и вовсе утрачено.

Следует сказать и о том, что Егор Кузьмич умел не только под
держать новые начинания в культурной жизни, но и оказать не
обходимую помощь таким начинаниям, если они были действи
тельно стоящими. Так, в 70-е годы была предложена идея об орга
низации в Томском университете кафедры этики и эстетики (автор 
идеи Э.В. Бурмакин), которая замышлялась как межвузовская ка
федра, обслуживающая все вузы Томска. Первые шаги по ор
ганизации такой кафедры вызвали не только недоумение, но и 
протест как среди некоторых руководителей вузов Томска, так и в 
министерстве. Вопрос был вынесен для обсуждения на бюро обко
ма партии, на котором Е.К. Лигачев идею поддержал, а затем про
вел соответствующую работу в кабинетах ЦК КПСС, что в ту пору 
и имело решающее значение для открытия кафедры этики и эсте
тики, поскольку эта кафедра входила в число кафедр обществен
ных наук - наряду с кафедрами философии, научного коммуниз
ма, истории КПСС и политической экономии, а образование ка
федр по общественным наукам без согласования с ЦК КПСС было 
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невозможно. Кафедра была открыта, и многие годы преподавание 
этики и эстетики осуществляла во всех вузах Томска. Сегодня она 
продолжает работать практически только со студентами госунивер- 
ситета, и снова придется сказать: а жаль.

Другой пример подобного рода касается подготовки в Томском 
университете журналистов, которых за Уралом в вузах вообще не 
готовили. Понятно, что подготовка журналистов для всех средств 
массовой информации была в те годы под жестким контролем цен
тральных органов партии. И то, что нам удалось на филологическом 
факультете университета открыть отделение журналистики (1976 
год), было сделано опять таки при помощи и поддержке Е.К. Лига
чева. В результате Сибирь получила свой центр подготовки журна
листов, которые теперь работают в СМИ всех регионов Сибири и 
Дальнего Востока и уже доказали, что они вполне конкурентоспо
собны.

В заключение скажу, что о каждом человеке, о его деятельности 
следует судить и давать оценки с позиций того времени, той эпо
хи, в которых ему было суждено жить и творить. Время Е.К. Лига
чева, о котором сказано вначале, конечно, наложило свой отпеча
ток на его деятельность, его поступки. Это время востребовало 
людей-борцов за новые устои жизни, за новый социально-эконо
мический строй общества, за условия жизни, достойные человека. 
В истории движения по этому пути, который получил название 
социалистического , были и победы и поражения, были утопии 

(вроде перехода к коммунизму к 1980 году) и утрата страной ста
туса великой державы. И лидеры общества щли этой дорогой, на 
которой были репрессии рядом с героизмом, извращение идеалов 
истинного смысла социализма и забегание, нетерпение сотворить 
то, для чего условия не созрели. И Е.К. Лигачев не был свободен от 
своего времени, как и все люди его поколения. Но он был и оста
ется верен общечеловеческим идеалам справедливости в обществен
ной жизни человека, интернациональности этой справедливости. 
И в этом его сила и притягательность как лидера. Да, случалось, что 
и он прибегал к административным формам руководства, к из
лишней заорганизованности, к крутым решениям в отдельных слу
чаях. Но это, как я могу судить по томскому периоду деятельности 
Егора Кузьмича, никогда не было блажью личного эгоизма, а все
гда было вызвано заботой об интересах общего дела, к которому он 
относился с обостренной ответственностью и готов был отдать делу 
всю силу своей воли и характера, опыта и знаний.
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«ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС» ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 

Ямпольский В.З.

годы были действительно
часом» Томской области, 
ощущение отдельно взятого 
лет и по жизни неплохо шли
«о’кей». Таких было много. Они много работали, жили

человека, у которого по 
дела, и ему казалось, что

Сейчас, когда о прощлом или ничего, или только плохо, надо 
все же честно признать, что семидесятые 
«звездным

Это не 
молодости 
все вокруг
напряженной, творческой и весьма ответственной перед обществом 
жизнью. И у них получалось.

И действительно. По топям самых крупных в мире болот, Васю- 
ганских, прокладывались крупнейщие магистральные нефтепрово
ды и газопроводы, обустраивались нефтяные месторождения, и 
строился город Стрежевой. Сооружался нефтехимический комби
нат и мощная база стройиндустрии области. Один за другим откры
вались в Томске институты Сибирского отделения АН СССР и НИИ 
Академии медицинских наук.

70-е годы были также годами заметного прогресса отечественной 
электроники и вычислительной техники. Одна за другой появля
лись отечественные системы ЭВМ; “Урал”, “МИР”, “Минск” и 
другие. Тогда мы еще не знали, насколько велико было наше отста
вание от развитых стран мира. А может быть, тогда оно было ещё не 
столь значительным, ибо годы брежневского застоя еще только 
начинались. Знаменитая фраза японца, что “по этому направлению 
вы отстали навсегда”, еще не была произнесена, и ширящиеся ряды 
прикладных математиков и кибернетиков увлеченно осваивали но
вые вычислительные системы, новые языки программирования и 
трансляторы, вынашивающие все более смелые планы автоматиза
ции на базе ЭВМ производства отдельно взятым предприятием, 
вузом или даже целым министерством.

Очень известный в Томске человек - Феликс Иванович Перегу
дов, к этому времени ставший директором крупного оборонного 
предприятия, с группой энтузиастов создал одну из первых в ре
гионе (если не в стране) систему автоматизированного управления 
дискретным производством.

Я к тому времени был главным конструктором АСУ Министер
ства высшего и среднего образования РСФСР. Возглавляемый мною 
коллектив УНПК “Кибернетика” ТПИ осуществлял (вместе с ву- 
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зами Москвы, Ленинграда, Воронежа, Свердловска, Барнаула и 
Томска) разработку и внедрение подсистем отраслевой АСУ “Рос- 
минвуз” и типовой АСУ вуза. Кстати, одна из самых крупных АСУ 
вуза к тому времени уже работала в Томском политехническом 
институте, что и определило его роль головной организации Мин
вуза РСФСР по этой проблеме.

Автоматизация технологических процессов также набирала силу. 
Особенно заметные результаты к этому времени были получены на 
Томском приборном заводе под руководством Анатолия Кузьмича 
Мартынова. В сотрудничестве с институтами Томского филиала 
Сибирского отделения АН СССР на приборном заводе был создан 
один из первых в стране цех-автомат с автоматизированной систе
мой механообработки и прямым компьютерным управлением стан
ками с ЧПУ.

Опыт этих коллективов (радиотехнического завода, приборного 
завода и Томского политехнического института) был рассмотрен и 
одобрен на специальных заседаниях бюро Томского обкома КПСС, 
где и было принято решение о начале научных и практических 
работ по созданию АСУ народным хозяйством Томской области.

На самом деле этому предшествовали следующие обстоятельства. 
Когда Ф.И. Перегудов подал в секретариат проблемную записку о 
целесообразности начать работы по АСУ области, Егор Кузьмич 
Лигачев предложил сначала членам бюро (включая себя) сесть за 
парту, поучиться две-три недели, а уже затем осознанно принять 
решение о том, главное ли это звено, взявшись за которое, будет 
поднято на новый уровень качество управления.

Это его высказывание я слышал самолично, будучи в числе при
глашенных за заседание бюро обкома КПСС. И Е.К. Лигачев, и еще 
14 секретарей обкома, горкома и некоторых райкомов г. Томска 
сели в Доме политпросвещения за парту на две недели, по 6 часов 
в день. Пожалуй, самым прилежным учеником, сосредоточенным и 
нацеленным на познание нового в этой специфической аудито
рии, был Е.К. Лигачев.

За свои 40 лет работы в Томском политехническом университете 
мне пришлось прочитать тысячи лекций в студенческих и не сту
денческих аудиториях. И потому с уверенностью могу сказать, что 
если на потоке в 150-200 человек попадается 2-3 таких слушателя, 
лектор работает с большим подъёмом.

Учеба прошла, решение было принято, и Томская область одна 
из первых в стране приступила к разработке на базе системного 
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подхода концептуальных основ управления столь крупным соци
ально-экономическим объектом, к созданию вычислительного цен
тра коллективного пользования, также одного из первых в стране.

В фарватере этой проблематики стремительно развивался и УН ПК 
“Кибернетика”, преобразованный в 1988 году в Кибернетический 
центр ТПУ. В нем, как в головной организации Минвуза РСФСР по 
АСУ высшей школы, был создан крупный хозрасчетный вычисли
тельный центр и научно-тематические отделы: отраслевой АСУ, 
базовой информационно-вычислительной системы, системного 
математического обеспечения и территориальных АСУ. Их кадро
вый состав составили лучшие выпускники кафедры оптимизации 
систем управления факультета управления и организации произ
водства ТПУ. Министерство выделяло своей головной организации 
лучшую по тем временам вычислительную технику: ЭВМ М-20, ЕС 
ЭВМ (1020, 1030,1060). Парк ЭВМ разрастался так стремительно, 
что пришлось построить для нее да и для сотрудников ВЦ новое 
здание. И коллектив УНПК “Кибернетика” за 3 неполных года спра
вился с этой задачей. Причем без лимитов по капитальному строи
тельству, без бюджетных средств, на основе собственного энтузи
азма и собственных же, заработанных по хоздоговорам средств. Так 
что инициатива и хозрасчет родились отнюдь не вместе с рынком.

70 — 80-е годы - это было и время бурного развития прикладной 
математики, исследования операций, системного анализа. И ка
федры соответствующего профиля стремительно наращивали пара
метры приема и выпуска специалистов. Только для НИИ автомати
ки и электромеханики кафедрой оптимизации систем управления 
было подготовлено более 30 специалистов в отделы, которые зани
мались разработкой подсистем АСУ Томской области. Они и соста
вили в дальнейшем кадровый костяк одного из отделений НИИ 
АЭМ.

Понятно, что развитие данных сфер науки и практики происхо
дило по объективным обстоятельствам. Однако “не комплимента 
ради, а исторической правды для” нельзя забывать, что прогрессу 
данного направления в Томске активно содействовал весьма влия
тельный по тем временам в стране первый секретарь Томского об
кома КПСС Е.К. Лигачев. Тому немало свидетелей и свидетельств. 
Могу привести собственное.

Министр высшего образования РСФСР академик И.Ф. Образ
цов выделил ТПУ самую мощную (и дорогую тоже) по тем време
нам ЭВМ ЕС 1060. Наряд на Минский завод им. Орджоникидзе 
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поступил к нам в последнюю декаду декабря, однако была близкая 
к нулю вероятность, что завод “отоварит” по причине недовыпол
нения плана. Как только удалось довести информацию до Лигачева, 
он снабдил нас мотивированным письмом к председателю Совета 
Министров Белоруссии, и уже через два дня, а это было 29 декаб
ря, машина на заводе для ТПИ всё же нашлась. Игнорировать просьбу 
Е.К. Лигачева никто не решался.

Естественно, что по мере роста материально-технической базы, 
вычислительной среды г. Томска и квалификации коллективов в 
сфере информационных технологий в университетах, в НИИ и на 
промышленных предприятиях возрастал уровень и масштаб реша
емых проблем и задач. Был пятилетний период (1985 - 1990 годы), 
когда в Томской области действовал комплекс научно-технических 
программ “Ускорение-90”, и автоматизация составляла значитель
ную часть планируемых инвестиционных проектов. Неодинакова 
судьба этих программ, ибо уже ощутимо сказывались стагнацион
ные факторы в экономике Советского Союза. Но были среди них и 
такие, как, например, территориально-отраслевая программа 
“Нефть и газ Томской области”, где цели, задачи и ресурсы, выде
ленные Миннефтепромом СССР, были в достаточной мере сба
лансированы, а усилия научных и производственных коллективов 
скоординированы. Оттого и результаты этой программы оказались 
более чем заметными.

Первые микропроцессорные системы управления, разработан
ные в Кибернетическом центре и НИИ АЭМ, появились на про
мыслах “Томскнефти” и нефтепроводах УМНЦС.

Усилиями ТПУ и приборного завода был создан первый в стра
не гироскопический инклинометр, который и по сей день обслу
живает буровиков.

В НИИ интроскопии ТПИ и ряде других организаций были со
зданы приборы автоматизированного контроля, которые исполь
зовались в добыче и транспорте нефти.

Благодаря программе “Нефть и газ” десятки научных лаборато
рий академических и вузовских НИИ повернулись к проблемам 
нефтегазового комплекса, достигли высокого научного и практи
ческого уровня разработок, что позволяет и сегодня Томскому на
учно-образовательному комплексу быть активным участником рын
ка новых технологий и такого его сегмента, как компьютерные 
системы управления.
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Ничто не проходит бесследно. Потенциал интеллектуальный, 
технологический, кадровый, накопленный в Томске и преумно
женный в звездные мгновенья Томской области, сохранился. Он и 
сегодня составляет основную надежду региональных властей и про
свещенного населения на выход области из кризиса, в котором 
находится вся страна по причине слома социально-экономическо
го уклада.

В это очень хочется верить.
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БЛАГОДАТНЫЙ ПЕРИОД

Барашева З.Г.
80-е - самый благодатный период в развитии материальной базы 

народного образования.
Ежегодно вводились в строй десятки школ, учреждения образо

вания получали до 30 тыс. дополнительных мест. Строились дош
кольные учреждения за счет государственных ассигнований, про
мышленных и сельскохозяйственных предприятий; развивалась сеть 
внешкольных учреждений. Нередко они открывались не в новых 
помешениях, в зданиях школ. Но они создавали условия для разви
тия интересов детей, привлечения их в разнообразные кружки и 
секции. В те годы зародились школы искусств. Как правило, они 
открывались также на базе школ. Многие из них успешно работают 
и сейчас. Но не все. Тогда обшие усилия направлялись на то, чтобы 
каждый ребенок, подросток мог выбрать дело по душе. И она реша
лась где более, где менее успешно. В те же годы были построены 
многие пионерские лагеря, принимавшие на лето десятки тысяч 
ребятишек.

Но особое место занимала сельская школа. В 80-е годы осуществ
лялась широчайшая программа по строительству школ. Городские 
школы шефствовали над сельскими. При школах строились или 
открывались мастерские, спортивные залы. Средние школы строи
лись на каждой центральной усадьбе села, а в малых селах — мало
комплектные восьмилетние школы. Экономически, наверное, не
выгодно было содержать малокомплектные школы. Но польза была 
в другом: развивалось село, дети были рядом с родителями. Боль
шинство выпускников оставалось работать в родном селе, многие 
возвращались в село специалистами после окончания вузов и тех
никумов.

Эта программа была под жестким контролем областной власти и 
в большей части выполнена. Народное образование действительно 
было общим делом: органов образования, всех властных структур, 
партийных органов, предприятий, колхозов и совхозов. И эти прин
ципы государственной политики в отношении к образованию в 
области заложил Егор Кузьмич Лигачев. Потом их достойно сохра
няли Анатолий Емельянович Высоцкий, Виктор Ильич Зоркаль
цев, Александр Адрианович Поморов. Много сил отдал делу обра
зования Василий Иванович Чекулаев будучи заместителем предсе
дателя облисполкома и куратором народного образования.
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Строительство учреждений образования, пионерских лагерей, 
совместная работа педагогических и трудовых коллективов по ук
реплению материальной базы, воспитанию детей были предметом 
постоянного обсуждения на бюро обкома партии и облисполкома. 
Спрос был очень жестким.

В результате Томская область добивалась немалых успехов, за что 
награждалась переходящими Красными знаменами Совета Мини
стров СССР за строительство, подготовку к новому учебному году 
и за успешную работу по реализации школьной реформы. Были 
награды Правительства за плодотворную работу ученических про
изводственных бригад и школьных лесничеств в области. Эти школь
ные объединения были прекрасной школой трудового воспита
ния, взросления подростков. Приметой того времени было строи
тельство жилья для учителей. Строились целые улицы учительских 
домов. Строились они по инициативе органов народного образова
ния при активной поддержке местной власти и огромной помощи 
трудовых коллективов.

Все это создавало более благоприятные условия для образования 
сельской молодежи. И многие сельские школы, такие как Пудове - 
кая, Володинская, Молчановская средние, школы Молчановского 
района, Ягоднинская — Асиновского района, Кожевниковская сред
няя, Самусьская и Светленская Томского района и многие другие, 
не уступали городским. Многие городские и сельские школы долгие 
годы поддерживали хорошие дружеские связи.

Была тогда хорошая традиция: каждый областной чиновник, 
бывая в командировке в области, должен обязательно побывать в 
школе, в детском доме и оказать помощь с привлечением к этому 
делу предприятий и организаций.

Однако все это не значит, что все школьные проблемы в то 
время были решены. Нет. И тогда было недостаточным финансиро
вание. И тогда была битва за бюджет. Но постоянное внимание к 
нуждам учреждений народного образования помогало находить 
выходы.

В 80-х годах по инициативе Е.К. Лигачева было принято поста
новление ЦК КПСС и Правительства СССР об улучшении условий 
содержания и воспитания детей в детских домах. В нашей области 
была проведена перестройка в детских домах и школах-интернатах. 
По бытовым условиям они стали близки к семейным.

Школьная реформа, объявленная в 1985 г., стала важным им
пульсом в развитии народного образования области. Педагогичес- 
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кие коллективы с большим интересом включались в поиск новых 
форм обучения, в подготовку новых учебных программ, искали 
точки соприкосновения школы и профтехучилищ, создавались 
образовательные комплексы “детский сад - школа — ПТУ”. Уже 
тогда многие педагоги решали проблему разноуровневой подготов
ки учащихся, интегрированных программ. В Томской области по
явился опыт совместной работы школ и вузов по созданию про
фильных классов, классов интенсивной подготовки, пробных всту
пительных экзаменов в вузы до окончания учебного года. Надо ска
зать, что эти задачи решались совместными усилиями педагогов, 
детей, родителей и шефствующих коллективов. Это было удиви
тельное время поисков таких форм работы, которые бы обеспечи
ли реализацию идеи сотрудничества, содружества детей и взрослых 
в педагогическом процессе.

И наши усилия дали положительные результаты. Многие выпус
кники успешно сдавали экзамены в вузы до получения аттестата. 
Среди школьников четко выделялась элита по уму, на которую 
общество могло рассчитывать как на огромный интеллектуальный 
потенциал. Была сделана ставка на развитие творчества учителей и 
учащихся. Школа освобождалась от однообразия, переходила к 
и н д и видуал ьности.

Изучая опыт учителей-новаторов страны и области, организуя 
“круглые столы”, коммунарские сборы, работу клуба “Эврика”, 
мы помогали учителям проявить инициативу в работе, осмыслить 
свой опыт, вели их к раскабалению во взаимоотношениях с учени
ками, родителями, коллегами по работе. Это было время становле
ния целых педагогических коллективов на творческую стезю. Важно 
ещё и то, что у учителей было желание, стремление поделиться 
своими находками с коллегами. Бескорыстно. Все это способствова
ло развитию образования, повышало потенциал педагогического 
корпуса области.

Всегда был и остается актуальным вопрос об организации тру
дового обучения, профессионального образования и организации 
производственного труда школьников. В то время это было требо
ванием школьной рес^рмы. И в нашей области много занимались 
этой проблемой. Благодаря огромной организаторской работе 
партийных и советских органов, отделов народного образования, 
большим материальным затратам со стороны трудовых коллекти
вов удалось за короткие сроки создать рабочие места, ученические 
бригады и цеха на заводах и сельскохозяйственных предприятиях. 
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Тысячи школьников не только овладевали трудовыми навыками, 
но и включались в производственный труд.

То, что мы делали, я видела потом в Германии. Они наш 
российский опыт изучали, внедряли, но делали это последователь
но, доводили начатое до конца. Там, за границей, учителю уделя
ется больше внимания. Ему больше платят за его тяжелый труд.

Жаль только, что во все времена наш российский учитель не 
получал должного стабильного материального обеспечения. Это не 
позволяет, особенно сегодня, более результативно расходовать его 
духовные силы на ниве просвешения.
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ТРИ ЭПИЗОДА ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ

Пичурин Л.Ф.
Рассказывая о знакомстве с выдающимся человеком, люди ста

раются - иногда невольно - несколько преувеличивать роль своих 
встреч с ним, значение событий, связанных с рассказчиком, и так 
далее. Смогу ли и я быть объективным, вспоминая о Е.К. Лигачеве?

В годы его работы в Томске я встречался с ним редко - все-таки 
очень уж различны были наши уровни. Он - член ЦК, первый 
секретарь обкома, поставивший своей целью сделать нашу захолу
стную область одной из ведущих в стране, а я - секретарь партбюро 
небольшого вуза с его понятными и конкретными задачами.

Егора Кузьмича я видел на конференциях, активах, пленумах, 
часто в театрах и на концертах. Естественно, я его знал и разделял 
общее уважение к “нашему Юрию Кузьмичу”. Он тоже знал меня, 
но просто как одного из многих рядовых коммунистов - память на 
имена и лица у него великолепная. Но... Прямо скажу, что когда 
КПСС была правящей партией, впереди и на виду были не мы, а 
те, кто и сегодня хорошо виден - секретари райкомов и горкомов, 
председатели исполкомов, кандидаты и члены Политбюро. Они и 
ныне работают министрами, губернаторами, банкирами, руково
дителями ЗАО и ОАО, часто не только забыв о своем прошлом, но 
еще и не упуская случая плюнуть в него. А убежденные коммунис
ты, бывшие в те годы в тени, сейчас и вовсе незаметны, но зато 
сблизились друг с другом, чаще общаются, энергичнее работают. И 
если коммунисты вернутся к власти, то мы опять окажемся в тени 
многих бывших членов партии, которые достанут из потаенных 
мест старые партбилеты и возглавят ряды борцов за светлое буду
щее.

Ну, это к слову. А по делу скажу, что Е.К. Лигачев, человек 
предельно твердых убеждений, один из немногих руководителей 
партии, не изменивших ей, сейчас стал мне гораздо ближе, сейчас 
он лучше знает меня, да и я могу не без гордости говорить о моих 
с ним по-настоящему товарищеских отношениях. А тогда... Впро
чем, три связанные с ним события, три страницы воспоминаний о 
тех годах крепко врезались в память...

Мне позвонил Геннадий Федорович Кузьмин, мой старый то
варищ, работавший в то время - это было в середине шестидесятых 
годов - помощником Е. Лигачева.
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- к тебе на учет встанет Зинаида Ивановна Лигачева.
Меня эта новость не обрадовала. Кому хочется иметь в своей 

парторганизации жену областного руководителя? Зинаида Ивановна 
оказалась стройной, миловидной, очень скромно одетой женщи
ной. О ней я знал только то, что она преподавала в одном из мос
ковских вузов иностранный язык, что по ряду причин ныне не 
работает. Это уж потом мне стало известно о некоторых подробно
стях ее; как и у всего нашего поколения, нелегкой судьбе, о не 
обошедших семью репрессиях 1937 года (молодому Лигачеву лю
бовь к дочери «врага народа» могла дорого обойтись, уж карьерой- 
то он точно рисковал), а тогда я, повторяю, чувствовал себя не 
очень уютно. Но она прекрасно понимала мое состояние.

- Договоримся, Лев Федорович, сразу, - сказала она, подавая 
мне прикрепительный талон. - Я для вас - рядовой коммунист со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. Не делайте мне ника
ких одолжений и скидок - в меру сил и способностей я буду рабо
тать в вашей парторганизации.

Она не сказала ни слова о том, что и я не должен пытаться как- 
то использовать ситуацию в выгодном для себя смысле, но мне это 
и так было ясно. Я направил ее в парторганизацию факультета ино
странных языков, там она и нашла свое место, участвуя в работе со 
студентами.

Несколько штрихов. Среди обязанностей секретаря парторгани
зации одной из далеко не самих приятных был сбор членских взно
сов. Его иногда перепоручали техническим работникам, но я этого 
себе не позволял - ведь, кроме чисто формальной стороны, сбор 
взносов дает возможность - и обязывает! - ежемесячно встречаться 
со всеми без исключения коммунистами — от ректора до столяра, 
от профессора до студента. Но люди есть люди, кому-то приходится 
напоминать, кому-то напоминать дважды. З.И. Лигачева была пре
дельно пунктуальной. Точно в назначенное время она приносила 
свои 10 копеек - у нее (к сведению борцов с привилегиями партап
парата) бьша пенсия в 40 руб., именно десять копеек с нее и пола
галось каждый месяц вносить в партийную кассу. Не пропускала она 
и ни одного партийного собрания. Накануне я обычно звонил ей, 
в трубке раздавалось: “Зинуля! Тебя, из института”. На собраниях 
она обычно не выступала, ее вопросов или реплик я почти не по
мню, но образцом партийной дисциплины ее можно было считать 
безоговорочно. Мелочи? Конечно, только из них и складывается 
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понятие порядочности человека, порядочности семьи, порядочно
сти руководителя.

Вторая страница моих воспоминаний куда серьёзнее. В конце 
шестидесятых годов Е.К. Лигачев решил пристальнее присмотреть
ся к нашим идеологическим, пропагандистским, педагогическим 
делам и кадрам. Именно этим областям КПСС уделяла тогда совер
шенно недостаточное внимание, а если в чем-то и проявляло его, 
то, как правило, усилиями далеко не самых образованных, убеж
денных, преданных делу, а то и просто умных и порядочных людей. 
Вспомните, кто в те годы был на первых ролях? Как правило, 
инженеры, строители, агрономы, талантливые хозяйственники и 
организаторы, деловые люди, как сказали бы сегодня. А “на идео
логии” сидела обычно дама, часто - бывшая учительница истории 
или преподаватель общественных дисциплин вуза, основой убеж
дений которой был не марксизм-ленинизм, а вчерашние указания 
“первого”, в свою очередь далеко не всегда знавшего, скажем, ди
алектику в объеме, превышающем знаменитую четвертую главу 
“Краткого курса”. Вот они и руководили длиной юбок и волос у 
девушек и юношей, наличием или отсутствием бороды и космети
ки, а уж когда претендовали на свою роль в литературе и искусст
ве, выходили одни конфузы.

В этом и есть одна из причин краха КПСС - проморгали глубин
ные процессы, происходившие в сознании людей. Мне кажется, 
что Лигачев раньше и острее других почувствовал неладное. Я уве
рен в этом, ибо знаю, что с ним можно было говорить, не опасаясь 
за последствия, на любые темы, в том числе и на идеологические. 
Сужу об этом хотя бы по его внимательному отношению к моему 
письму о наших идеологических просчетах, написанному еще в 
1966 году.

Письмо ли это послужило поводом, или еще какие-то причи
ны, но он решил мною заменить тогдашнего руководителя обло- 
но, прекрасного человека, фронтовика, хорошего учителя матема
тики и директора школы, чуть-чуть не дотягивавшего до высокой 
должности руководителя образования в нашей области.

И тут аппарат обкома допустил ошибку. Всякое решение, в том 
числе и кадровое, следует проводить в жизнь быстро и без колеба
ний.

А тут дело затянулось, о предполагаемом назначении узнали все, 
я начал готовиться к встрече с «первым», а в городе многие стали 
здороваться со мной подчеркнуто приветливо, иногда даже пере- 
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ходя с другой стороны улицы, лишь бы засвидетельствовать свое 
почтение потенциальному начальнику областного масштаба. Но 
прошло довольно много времени, прежде чем меня пригласили в 
обком.

Сижу в приемной. Назначенный час прошел - не приглашают. 
Минут через пятнадцать открывается дверь, выходит Лигачев, без 
пиджака, явно чем-то взволнованный.

- Лев Федорович, я прошу извинить меня. Из Москвы приехали 
гости - союзные министры, я пригласил для беседы с ними ряд 
товарищей из области, разговор затянулся, и мне с вами серьёзно 
побеседовать сегодня не удается. Я найду способ компенсировать 
потерянное вами время. - И, обращаясь к техническому секретарю, 
добавил: - Вызовите машину, пусть отвезут товарища Пичурина 
куда ему надо.

Прошел еще месяц, я снова оказался в кабинете Лигачева.
- Ну, тут столько времени прошло, вы уже все продумали, ска

жите, с чего вы намерены начать работу в новой должности?
Я попытался, было сказать, что подчиняюсь партийной дис

циплине и от поручений не отказываюсь, но у меня есть ряд аргу
ментов против назначения. Однако хозяин кабинета перебил меня, 
сказав, что мои аргументы он выслушает в конце беседы. Ну, а так 
как я явно не хочу отвечать на поставленный передо мною вопрос, 
то он хочет услышать ответ на несколько других. И тут началось!

На первый взгляд, его вопросы были непоследовательными, но 
потом я понял их внутреннюю железную логику. Он прощупывал 
меня со всех сторон — от оценки действий обкома, меняющего 
руководство облоно, до международного положения, от быта сту
дентов и их настроения до работы системы партпроса в вузах и 
смысла существования кафедр научного коммунизма, не говоря 
уже о работе школ и всех органов народного просвещения, для 
меня это был настоящий и очень жесткий «экзамен на чин».

Его, например, заинтересовали причины текучести кадров на 
селе. В их числе я отметил такую. В пединституте более 80 % студен
тов - девушки. Если к окончанию учебы они успевают выйти за
муж, то чаще всего распределяются по месту работы мужа. Но если 
ей 21-22 года, то решение главного для нее вопроса - создание 
семьи — в деревне становится проблематичным, шансы найти «ров
ню» невелики, и она стремится в город. Неожиданно для меня это 
обстоятельство показалось Лигачеву очень важным. «Это же серьез
ная социальная проблема. Как вы думаете, не составить ли нам за- 
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писку в ЦК и правительство?»
Когда экзамен я, кажется, выдержал, он сказал:
- Ну, теперь давайте ваши аргументы.
Не буду перечислять ни самих моих аргументов, ни описывать, 

как Егор Кузьмич с блеском разбивал каждый из них. «Хотите про
должить научную работу? Прекрасно, я вас поддержу. Где вы еще 
найдете такой испытательный полигон, как школы всей области? 
Хватит нам липецкого и ростовского опыта, пора обобщать и про
пагандировать томский... Любите преподавание? Оставьте себе дип
ломников, один-два лекционных курса, это полезно, не будете 
отрываться от земли... Не имеете опыта финансово-хозяйственной 
деятельности? А нам и не нужен завхоз. Подберите - мы вам помо
жем - хороших замов, а сами занимайтесь главным - идеологией 
образования, его научным руководством, учительскими кадрами. 
На это ваших знаний и опыта достаточно. А хозяйственников от 
образования у нас и так хватает”

Разгромив меня по всем пунктам, Лигачев спросил:
- Почему вы не интересуетесь материальной стороной? Сколько 

вы сейчас зарабатываете?
- 320 как доцент, плюс 64 — за заведование кафедрой.
- А у нас? - обратился он к секретарю обкома А.И. Кузнецову.
- 280, но еще полагается лечпособие и путевка в санаторий с 

проездом в оба конца.
- Нет, это все не то. Мне не хочется наказывать вашу семью. 

Договоримся с вашим министром о персональном окладе, а пока 
сделаем проще: вы будете получать в своем институте полставки, 
это уже будет прилично... Кажется, мы обо всем договорились. 
Принимайтесь за работу. Сначала поездите по области, месяца че
рез два-три приходите ко мне со своими предложениями. По мело
чам не надо, вообще мелочами не занимайтесь, но по принципи
альным вопросам - ко мне немедленно. Желаю успехов!

- Егор Кузьмич! У меня завтра заседание бюро, ставить вопрос 
об освобождении?

- Нет, пока подождите, мы вам позвоним.
Звонка я так и не дождался, и, честно говоря, до сих пор не 

знаю, хорошо это для меня или плохо. Но именно тогда я понял 
по-настоящему, что такое подбор кадров, что такое работа с людь
ми, что такое партийное руководство. Наверное, именно поэтому 
я до сих пор помню эту почти двухчасовую беседу.

Третья страница связана у меня с обстоятельствами не очень
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приятными, в марте 1965 года я заболел. Есть у нас, педагогов, про
фессиональное заболевание - ларингит, неприятное своей продол
жительностью, да еще и необходимостью длительного соблюдения 
режима молчания. Бюллетень при этой болезни дают надолго, хотя 
после острого периода чувствуешь себя совершенно здоровым. Так 
было и тогда, и еще находясь на больничном, улетел я в Москву на 
конференцию в Академию педагогических наук. Разумеется, коман
дировка была не вполне законной, но кроме ректора о ней не знал 
никто.

Итак, я в Москве, соединяя полезное с приятным, днем - засе
дания, вечером - театр. Возвращаюсь в гостиницу - дежурная подает 
телеграмму: “Особые обстоятельства требуют вашего немедленного 
возвращения”. Подписано зав. отделом обкома. Об обстоятельствах 
только догадываюсь, но гнев начальства понятен: для обкома - болен, 
для АПН - здоров?! Возвращаться? Но завтра мой доклад! И, гово
ря высоким стилем, я нарушил партийную дисциплину во имя 
науки.

В кабинете завотделом я прочитал проект постановления бюро 
обкома, в конце которого мне объявлялся выговор.

Тут пора объяснить, что это за “обстойтельства”. В 1968 году 
войска Варшавского договора вступили в Чехословакию. Офици
альная оценка этого события, естественно, не совпадала с мнением 
зарубежных СМИ, о котором вещали “Голос Америки”, “Свобод
ная Европа” и другие радиостанции, усердно забиваемые нашими 
“глушилками”. По-моему, этот метод борьбы с антисоветской про
пагандой принес немало вреда советской власти. Буржуазной про
паганде надо было противопоставить квалифицированную контр
пропаганду, а не запреты, но, повторяю, идеологией у нас зани
мались не те люди. А граждане СССР все равно слушали “голоса”, 
причем студенты нашего инфака вовсе не имели ограничений - 
передачи на английском, немецком, французском языках не глу
шились. Но они не только слушали, но и обсуждали зарубежные 
новости в общежитии на Герцена, 49. Некий юный педагог - потом 
он стал видным борцом за демократию - сообщил о происходящем 
в КГБ. Но там уже работали неглупые люди, они не усмотрели в 
болтовне мальчишек состава преступления, однако обком все же 
проинформировали.

Заседание бюро вел Е.К. Лигачев. Вел, как всегда, энергично, 
жестко, но мне все время казалось, что где-то в тайниках души он 
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чувствует несолидность происходящего. О работе в вузе доложил 
ректор профессор Б.Г. Иоганзен, потом отчитался декан инфака, 
последним - я. Подводя итог обсуждению, Лигачев крепко всыпал 
всем нам за ослабление политико-воспитательной работы со сту
дентами, но потом сказал;

- Решение подготовлено, давайте мы его примем, но без после
днего пункта, судя по выступлению, товарищ Пичурин все понял 
и без выговора.

Члены бюро, естественно, согласились с выступающим. Мне 
остается добавить, что было это 5 мая, в День печати. Вечером, на 
торжественном собрании, посвященном этому событию, Егор 
Кузьмич вручал журналистам почетные грамоты. Мне показалось, 
что, вручая грамоту мне, он как-то по-особому, с хитрецой, улыб
нулся.
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Министр высшего образования СССР Г.А. Ягодин среди преподавателей 

и ученых вузов г. Томска

I

Е.К. Лигачсв среди преподавателей и ученых Томского института автомати
зированных систем управления и радиоэлектроники. На первом плане слева 
направо: Е.К. Лигачев, ректор ТИАСУРа Ф.И. Перегудов, секретарь обкома 

КПСС П.Я. Слезко
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Делегация Томской области на съезде

СЪЕЗ
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Педагог-новатор Амонашвили в Томске среди преподавателей и учащихся
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На конференции по проблемам образования
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Пионерское лето
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“...мы готовы к тому, чтобы создать необходимые усло
вия для работы творческой интеллигенции в области”

Е. К. Лигачев. “Советская культура ”,
17 апреля 1973 г.

ЗВЕЗДНЫЕ ГОДЫ ТОМСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
Жеравин А.И.

в 60 - 80-е я работал заместителем начальника управления культу
ры, директором филармонии, директором драматического театра 
и имел возможность тесного общения с Егором Кузьмичем Лига
чева.

Сегодня, по прошествии многих лет, его фигура вырисовывает
ся как самая яркая, самая крупная и значительная среди всех руково
дителей области первого ранга. За семнадцать лет руководства обла
стью он сделал столько для развития экономического, социально
го и культурного ее потенциала, сколько не удавалось ни одному 
из его предшественников и последователей, и можно лишь наде
яться на повторение такого феноменального случая в будущем.

Успеху сложной и многогранной работы Е.К. Лигачева способ
ствовали, прежде всего, его личные качества, которые нас, рабо
тавших с ним рядом, не могли не поражать — масштабность мыш
ления, стратегический талант, глубокое знание различных отрас
лей экономики, постоянное стремление к новому, более прогрес
сивному как в области управления, так и в отдельных сферах хо
зяйственной деятельности.

Широта кругозора Егора Кузьмича выгодно отличала его от пер
вых руководителей соседних областей. И неслучайно в те годы Том
ская область имела самую раскованную в регионе газету и самый 
независимый высокого творческого уровня театр.

Своей эрудицией, ораторским даром, огромной силой убежде
ния и феноменальной памятью он всегда покорял даже маститых 
деятелей искусства, приезжавших в нашу область на гастроли. По
мню, как после встречи Е.К. Лигачева с коллективом Малого театра 
один из его руководителей сказал мне; “Вот чего не хватает порой 
нашим актерам!”

Его постоянная помощь, поддержка культуры диктовалась не 
только осознанием ее значимости в деле воспитания человека, но и 
глубокой личной потребностью Егора Кузьмича, чего, к сожале- 
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НИЮ, так не хватало многим нашим руководителям. Работая с та
ким человеком, трудно было оставаться в неведении относительно 
событий культурной жизни города. Нет-нет да и позвонит кто- 
либо из партийного актива: “Когда такой-то спектакль? Хотелось 
бы посмотреть — Лигачев спросил о персонаже из этого спектакля, 
а мне и ответить нечего!”

А сколько спектаклей он спас! Когда у нас был поставлен “Три
надцатый председатель” - вещь для своего времени острая, соци
ально значимая, раскрывающая непростое положение крестьяни
на, - тогдашний заведующий отделом обкома КПСС выступил ка
тегорически против сцены, в которой свидетелем на суде выступа
ет районный секретарь: суд, дескать, не имеет права вызывать 
партийного работника. Спектакль посмотрел Егор Кузьмич, дал 
высокую оценку, и все возражения отпали сами собой.

Пять раз комиссия во главе с работником отдела обкома КПСС 
принимала одну из талантливейших постановок Ф. Григорьяна “Зо
лотой слон”, сатирически-гротескно представлявшую коллективи
зацию. “Золотой слон” не проходит. Приглашаю Егора Кузьмича. 
Спектаклем он был восхищен, от души смеялся и в заключение 
сказал: “Это наша сибирская Турандот”. Спектакль шел при пере
полненных залах, был одной из звездных постановок театра.

Театр Е.К. Лигачев любит по-настоящему, искренне, а не по 
должности. Он понимает, что такое творчество. Работая в Томске, к 
творческим работникам относился бережно, с большим тактом. Он 
никогда не подавал виду, что какой-то спектакль ему не понравил
ся, не делал угрюмого лица. В таких случаях он говорил мне лично: 
“Работа, конечно, неудачная, но про мою оценку никому не гово
ри”. Он признавал за художником право на неудачу.

А как он умел распознавать и ценить одаренную личность, хо
рошо понимая, что только истинный талант может творить насто
ящее искусство! Такой талант в нашем театре появился в 1976 году 
в лице главного режиссера Феликса Григорьяна. Опять-таки, кто 
первым заявил об этом вслух? После чернового прогона спектакля 
“Соленая падь” Егор Кузьмич взволнованно сказал: “Вижу руку 
мастера!”.

Он искренне радовался успеху, эмоционально реагировал. Когда 
я сообщил ему о том, что наш театр приглашен в Москву на фес
тиваль со спектаклем “Соленая падь”, который к тому времени 
получил широкое признание и одобрение не только нашего зрите
ля, но и московских критиков, реакция его была бурной. Это же 
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сообщение я сделал часом раньше другим работникам обкома партии. 
В ответ дежурно похвалили и приняли к сведению. Егор же Кузьмич 
буквально не мог сдержать своей радости. Он возбужденно ходил 
по кабинету: “Я пойду в ЦК, министерство, всех лично пригла
шу!”. Так искренне радоваться успеху своих товарищей дано далеко 
не каждому руководителю. Уметь радоваться - это тоже талант!

После показа в Москве “Соленая падь” была признана лучшим 
спектаклем театрального сезона, а Ф. Григорян и актер В. Варенцов 
вскоре стали лауреатами Государственной премии РСФСР им. К.С. 
Станиславского.

Е.К. Лигачев проявлял интерес ко всем сферам творческой дея
тельности, он всегда находил время для встреч с актерами, музы
кантами, художниками, писателями, журналистами. Он часто бы
вал в мастерских художников. Подолгу, как завороженный, 
он бывало перед полотнами Александра Шумилкина, и не 
предела его восхищению талантом художника!

Одним из важнейших качеств руководителя любого ранга 
ется высокая требовательность к себе и к подчиненным. Этим
ством Лигачев обладал сполна. Он умел спрашивать, и не дай бог, 
как говаривали, “попасть под горячую руку Кузьмича!”. Он 
руководителем требовательным, крутым, но отходчивым и, 
особенно важно, незлопамятным.

А такая черта Егора Кузьмича, как его доступность! Он не 
подвержен чиновничье-бюрократической чванливости. Мои кол
леги из других областей не верили, когда я говорил, что «первому» 
могу звонить напрямую и, в случае необходимости, безотлагатель
но попасть на прием. Для него, мне думается, главным является 
дело, а не формальное соблюдение субординации.

Скромность, как признак высокой культуры Е.К. Лигачева, была 
присуща и другим членам его семьи. Нас всегда поражало поведе
ние Зинаиды Ивановны, его жены. Приходя в театр, она старалась 
быть незаметной, непритязательной, вела себя без каких-либо 
претензий на особое внимание к ней.

До сих пор памятны слова заместителя министра культуры РСФСР 
В.М. Стриганова. В октябре 1965 года, подойдя ко мне после совеща
ния в Москве, он сказал: “Поздравляю, к вам сегодня выехал това
рищ Лигачев на должность первого секретаря обкома партии. Он 
поднимет культуру вашей области”.

Итак, что же было сделано для развития культуры в нашей об
ласти в годы работы Е.К. Лигачева? Прежде всего, было многое 
224

стоял 
было

явля- 
каче-

был 
что

был

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



сделано для укрепления материальной базы учреждений культуры. 
Были построены Дворец спорта, новое здание областного драма
тического театра, концертный зал областной филармонии, Двор
цы культуры “Авангард”, ГПЗ-5, профсоюзов, более десяти круп
ных домов культуры на селе. Художественному музею было переда
но бывшее здание обкома КПСС, областной библиотеке им. А.С. 
Пушкина - биржевой корпус. В новое помещение была переведена 
городская юношеская библиотека, увеличены учебные площади 
культурно-просветительного училища. Для художников были пост
роены мансарды, чего раньше не было в Томске. В бывшем здании 
облисполкома получили свои помещения творческие союзы и орга
низации писателей, художников, театральное и хоровое общества. 
Управление культуры получило три комфортабельных теплохода — 
“Север”, “Томич” и “Фестивальный”.

Увеличилась сеть учреждений культуры, особенно на селе. В об
ластном центре появились художественный музей. Театр юного зри
теля, для вновь созданной труппы которого был выделен новый 
жилой дом на ул. О. Кошевого. Еще две школы - музыкальная и 
художественная - открьщи свои двери для талантливых детей горо
да Томска. В каждом районном центре были открыты музыкальная 
школа, передвижной автоклуб, народный театр. Выросло количество 
клубов и библиотек в селах области.

Большая работа была проведена по созданию новых экспозиций 
областного краеведческого музея, по реставрации мемориального 
комплекса в Нарыме. Здесь были капитально отремонтированы Дом 
культуры, помещение музея, созданы его новые экспозиции.

Артисты театров, музыканты симфонического оркестра, худож
ники, писатели были обеспечены жильем.

С приездом Е.К. Лигачева в Томск буквально было прорублено 
для области “окно в Европу”. Именно там, в европейской части 
страны, сосредоточены самые значительные художественные цен
ности. Он внес в центральные органы партии и культуры предло
жение, суть которого состояла в том, чтобы в использование ог
ромных культурных ценностей страны ввести планомерность, ко
торая мыслилась такой же долговременной и скоординированной, 
как и в сфере распределения материальных и других ресурсов.

По его же инициативе Министерства культуры СССР и РСФСР 
совместно с нашими местными органами разработали трехлетний 
план культурного обслуживания Томской области, который был 
успешно претворен в жизнь.
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Крупными событиями в жизни Томска и области стали Дни 
культуры городов-героев Москвы, Ленинграда, Киева; Дни куль
туры Кишинева, прибалтийских республик. Дни музыкальной куль
туры Ленинграда.

На гастролях в Томске побывали МХАТ, Малый театр, театры 
имени Моссовета, имени Комиссаржевской, имени Ермоловой, 
Московский и Ленинградский театры имени Ленинского комсо
мола, Ленинградский академический театр имени Пушкина.

Свое искусство продемонстрировали томичам всемирно извест
ный ансамбль скрипачей Большого театра, ансамбль “Березка”, ан
самбль танца под руководством Игоря Моисеева, Ленинградский 
симфонический оркестр под управлением Евгения Мравинского и 
другие коллективы.

В эти годы Томскую область посетили такие выдающиеся мастера 
музыкальной культуры страны, как композиторы В. Мурадели, В. 
Соловьев-Седой, Д. Покрасс, С. Туликов, Я. Френкель, скрипачи Л. 
Коган, И. Безродный, пианисты Я. Флиер, Л. Власенко, мастера 
вокального искусства М. Михайлов, А. Огнивцев, В. Левко, Д. Ве
дерников.

Творческое содружество драматического театра с Ленинградс
ким театром им. Пушкина и Белорусским драматическим театром 
им. Я. Купалы способствовало успешным взаимным гастролям на
шего театра в Ленинграде и Минске, ленинградского и белорусско
го театров в Томске. А взаимные обмены актерами для участия в 
спектаклях, режиссерами для новых постановок, безусловно, при
носили тем и другим творческое обогащение.

Неизгладимое впечатление оставила у томичей зональная выс
тавка художников “Сибирь социалистическая”. В экспозиции, раз
вернутой во Дворце спорта, было представлено творчество масте
ров всего сибирского региона.

9 июля 1966 г. большим концертом в селе Александрове начался 
областной фестиваль искусств “Северное сияние”. Ему суждено было 
войти в историю культуры Томской области как явлению неорди
нарному, представляющему собой новый этап в развитии культу
ры области.

В районных центрах и крупных населенных пунктах для приема 
художественных коллективов были специально построены 38 от
крытых эстрадных площадок.

Первым из прославленных коллективов триумфальное шествие 
по области совершил на теплоходе “Новосибирск” хор им. Пят- 
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ницкого под руководством в. Левашова. Открытие гастролей хора 
состоялось 28 мая 1968 г. в селе Кожевникове при стечении более 
трех тысяч жителей райцентра и окрестных сел. Суть происходив
шего, думается, выразила одна из зрительниц: “Трудно поверить, 
что этот любимый хор, песни которого мы с таким наслаждением 
слушаем по радио, оказался здесь рядом. Я даже коснулась платья 
одной певицы”.

Затем участие в фестивале приняла знаменитая Республиканская 
хоровая капелла под руководством А. Юрлова с солистами Большо
го театра.

Ежегодно в течение многих лет с июня по август пять плавучих 
баз управления культуры по четырем-пяти маршрутам доставляли 
до отдаленных сел области композиторов, музыкантов, солистов, 
артистов драматических и музыкальных театров, крупные художе
ственные коллективы, проходя по рекам до 60 тыс. километров.

Можно с уверенностью сказать, что в эти годы в г. Томске и 
области побывали все лучшие художественные силы Москвы, Ле
нинграда, Киева, Минска, Кишинева и других городов.

Уместно вспомнить здесь тех, кто стоял у истоков фестиваля, 
кто намечал маршруты, формировал творческие группы и прово
дил работу по организации концертов. Это начальники управления 
культуры П.Ф. Еремин, В.Л. Паршин, директор филармонии О.П. 
Городович, заместитель директора филармонии Э.Б. Зайдман, за
ведующий отделом обкома партии М.А. Иволгин, первый секре
тарь Кожевниковского райкома КПСС В.И. Чекулаев. Конечно же, 
генератором идей и вдохновителем был Е.К. Лигачев.

В рамках традиционного областного фестиваля искусств “Север
ное сияние” сложилась в целом устойчивая система концертного 
обслуживания сельских районов. Однако все это ограничивалось 
сроками навигации по рекам области, и в зимний период культур
ная жизнь на селе заметно ослабевала. Отсюда возникли “Дни культу
ры” как своеобразная форма зимнего фестиваля. Дни культуры с 
успехом проходили в Асине, Колпашеве, Стрежевом, Бакчаре и 
других районных центрах. Декады симфонической музыки в Кол
пашеве, Стрежевом, Александрове положили начало выездам 
симфонического оркестра на север области в зимний период.

Одной из интереснейших форм работы с жителями села в те 
годы были так называемые “театральные поезда” - постоянные кол
лективные выезды в театр жителей Томского сельского, Асиновс- 
кого, Первомайского, Кожевниковского, Молчановского, Кри- 
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Шегарского района вы- 
одновременно на 25-30

к тому времени и к той 
куль-

вошеинского районов, в том числе - что особенно важно - жителей 
отдаленных сел названных районов. В истинный праздник театраль
ного искусства превращали руководители 
езды работников животноводства в театр 
автобусах.

Сегодня можно по-разному относиться 
системе. Но совершенно бесспорны огромные достижения в 
турной жизни области тех лет при его личном участии. К сожале
нию, по разным причинам многое из заложенного тогда в области 
культуры не только не нашло дальнейшего развития, но и оказа
лось утраченным. Остается надеяться, что не навсегда.
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ВРЕМЯ КУЛЬТУРЫ
Бурмакин Э.В.

То, что я мог бы рассказать, вспоминая годы работы Е.К. Лига
чева в Томске, может наглядно свидетельствовать о широте его ин
тересов, широте его деятельности на посту руководителя области, 
о глубине проработки им каждого вопроса, который становился 
предметом его заботы, об удивительной чуткости ко всему ново
му, прогрессивному, что особенно нужно, необходимо претво
рить в жизнь для успеха дела в той или иной сфере. При этом я 
должен заметить, что сам я вовсе не принадлежал к числу особо 
приближенных к нему людей и никогда не работал под его непос
редственным руководством, скажем, в каком-либо партийном ап
парате. Тем не менее, я был свидетелем, а нередко и участником 
целого ряда важных событий в культурной жизни города и облас
ти, происшедших в те годы.

Начну с работы писательской организации. Ко времени избра
ния Е.К. Лигачева первым секретарем обкома КПСС организация 
писателей в Томске была невелика, в городе успели закрыть книж
ное издательство, что, естественно, не способствовало расцвету 
литературных талантов и широкой известности писателей-томи
чей, которые по этим и другим причинам жили тихо и не очень 
приметно для области. Между тем литература - это такой вид искус
ства, который занимает особое положение в ряду других искусств.

С одной стороны, литература принадлежит к элитарным видам 
искусства, потому что, чтобы читать книги, надо, по крайней мере, 
обучиться грамоте. Но, с другой стороны, литература является наи
более демократическим и наиболее доступным в самых невероят
ных условиях видом искусства. Кроме того, литература становится 
основой многих других видов искусства. Не надо слишком букваль
но понимать известное высказывание В.И. Ленина о том, что из 
“всех искусств для нас важнейшим является кино”. Без литературы, 
как говорят в народе, “кина не будет”, нужно, чтобы литератор 
написал сценарий. И театра не будет, если драматург не напишет 
пьесу, и для оперы, и для балета нужны либретто, и песни люди не 
запоют, если поэт не сочинит необходимые слова. Увы! Сегодня, 
кажется, многие из управляющих культурой в нашей стране и в 
нашей области забыли об этом, а, может быть, и вовсе не знали. Я 
сужу по тому отношению к писательской организации в Томске, 
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которое сложилось. Не вдаваясь в подробности, можно утверждать, 
что делается все необходимое, чтобы таковой в Томске не стало. Вот 
будет позор на всю Россию!

Е.К. Лигачев прекрасно понимает культурное значение литера
туры, ее роль в воспитании людей, знает, какую большую и необ
ходимую работу могут выполнять писатели при решении самых 
сложных социальных задач. В Томске он начал с самого насущного 
- с квартир. Помог всем нуждающимся писателям получить жилье. А 
сверх того провел через бюро обкома решение, на основании ко
торого советские органы, имеется в виду горисполком и райиспол
комы, ежегодно выделяли для писателей две квартиры. Ныне это 
решение забыто, и многие молодые томские писатели оказались 
просто в бедственном положении. Были выделены писательской 
организации четыре комнаты в бывшем здании облисполкома, 
раньше их занимал председатель облисполкома. Места было доста
точно, чтобы и библиотеку нашу разместить, и ответственному 
секретарю приличный кабинет вьщелить. И еще оставалось место, 
где можно было собрание провести, совещание молодых литерато
ров собрать, принять гостей, а к нам постоянно приезжали колле
ги из других городов и из-за рубежа. После развала СССР развалил
ся и Союз писателей СССР. Мы потеряли регулярное централизо
ванное финансирование, но нас спасали наши комнаты, которые 
можно было сдавать в аренду и тем самым находить некие крохи 
для нужд писательской организации. Вот тут-то и началась борьба 
управления культуры с писателями, очень нравились чиновникам 
наши помещения. К сегодняшнему дню часть комнат уже отобрана, 
если не удастся отстоять другие, писательская организация в Том
ске перестанет существовать, зато чиновники будут хорошо устро
ены

Новая ситуация в области позволила нам в то время пригласить 
на жительство и работу в Томске писателей из других городов. Хотя 
далеко не все из них укоренились в нашем городе, но сам факт, что 
появились новые и уже известные широкому кругу читателей писа
тели, был важен для заметного оживления деятельности писатель
ской организации. Мы словно бы вышли из тени сугубо кабинет
ной работы на широкие просторы области, в буквальном смысле 
включились в меру своих сил и возможностей в те преобразова
тельные дела, которые начались на нашей земле. Писатели регуляр
но отправлялись в командировки по области, добирались до самых 
далеких ее уголков, узнавали новое, доселе им неизвестное, читали 
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свои произведения, записывали в блокноты мысли о будущих сю
жетах и темах.

Результатом поездок стала целая серия документальных книг, 
кстати заметить, прекрасно изданных, о городе Томске, о Стреже
вом, о нефтяниках, о лесорубах, о трудном колосе, выращивае
мом тружениками села. Попробуйте найти сегодня эти книжки — 
они стали библиографической редкостью, а в свое время, я в этом 
убежден, сыграли не пустящную роль в психологическом, эмоци
ональном сплочении трудящихся области, явили вдохновляющие 
примеры прекрасной работы не только для собственного своего 
удовольствия или обогащения, но и на благо общества.

В эти годы стали постоянными выступления писателей перед 
читателями и в городе Томске, и в районах области. Устраивались 
настоящие праздники литературы. В Томск охотно приезжали изве
стные в стране литераторы, самые больщие концертные залы, ка
кие были в то время в городе, часто не могли вместить всех желаю
щих послущать выступление любимого поэта или прозаика. Гости 
тоже охотно выезжали с нами в районы области. Памятна поездка 
больщой группы писателей, среди которых был замечательный поэт, 
автор многих популярнейщих песен Лев Ощанин. Недавно в журна
ле “Новый мир” (№ 8,1999 г.) читаю новые “Затеей” Виктора Ас
тафьева и нахожу там его воспоминания об Ощанине, в которых 
он вспоминает и нащу поездку на север области: “Потом у нас 
случилась очень хорошая творческая поездка по обским местам. Боль
шой творческой шайкой двигались мы по Оби на теплоходе, и за 
нами прилетал вертолет, чтобы кинуть нас к нефтяникам иль ры
бакам на выступления. С Левой хорошо и легко работать бьшо. В 
какую аудиторию ни войдешь, везде под хлопанье народ сканди
рует: “Пусть всегда будет мама, пусть всегда буду я”. Далее Виктор 
Петрович вспоминает еще некоторые обстоятельства наших выс
туплений, имеющих отношение прежде всего ко Льву Ошанину. 
Но все, что он вспоминает, подтверждает огромную силу литера
турного воздействия при встречах писателей и читателей, подтвер
ждает, сколь важными событиями в культурной жизни области 
были подобные встречи.

Не хочу быть неправильно понятым! И сегодня писательская 
организация в несравнимо более сложных условиях делает очень 
много. Издаются книги, хотя каждому из нас прежде приходится 
пройти через унизительную процедуру поиска спонсора, который 
дал бы денег на издание, а уж о гонораре речи не ведем. Издается на 
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спонсорские же деньги красивый по оформлению и очень интерес
ный по содержанию альманах “Сибирские Афины”, проходят и 
писательские выступления, неизменно вызывая самый живой ин
терес у читателей. Делаются и другие общественно- важные дела, но 
все это, словно бы вопреки той обшей политике, общему отноше
нию к писателям, которые мы ощущаем со стороны областной 
администрации и управления культуры. Как же не вспомнить те 
годы?! Отношение к писателям, равно как и к художникам, музы
кантам, актерам и режиссерам, ко всем представителям творческой 
интеллигенции, было разительно заметно другим!

Хочу рассказать еще об одном деле. Мне посчастливилось в тече
ние двадцати лет руководить кафедрой этики и эстетики ТГУ, ко
торая вначале была первой и единственной в стране межвузовской 
кафедрой этого профиля. Она существует и сегодня. На ее базе был 
открыт культурологический факультет, а в будущем не исключено 
и создание института культуры и искусства. А начиналось все с 
того, что группа преподавателей философских кафедр ТГУ и ТПИ 
пришли к выводу, что было бы чрезвычайно полезным дополнить 
социально-мировоззренческое образование студентов курсами этики 
и эстетики, поскольку нравственно-эстетическая и художествен
ная культура поистине являются и фундаментом, и ядром общей 
культуры каждого человека. Мы стали читать пробные курсы по 
этим дисциплинам в ТГУ и ТПИ на факультативных основах и 
встретили самый живой интерес к ним со стороны студентов. Роди
лась идея о создании специализированной кафедры, на которой 
можно было бы собрать специалистов и энтузиастов. Мне выпало 
пробивать этот вопрос. Честно говоря, не везде и не у всех я встре
чал понимание и поддержку: привычным был существующий на
бор социальных дисциплин, отлаженный механизм преподавания, 
и не хотелось что-либо менять. Но все-таки по нашей инициативе 
в план работы бюро обкома был внесен вопрос об эстетическом 
воспитании студентов. Я был на этом заседании бюро. Мне дали 
слово, и я воспользовался случаем, чтобы внести предложение о 
создании в Томске межвузовской кафедры этики и эстетики. Чест
но говоря, я даже не рассчитывал на такую поддержку, какую ока
зало этому предложению бюро. Мое предложение было записано в 
решение, сверх того в нем предлагалось подготовить все необходи
мые документы для открытия кафедры и для окончательного реше
ния вопроса обратиться в Министерство высшего образования. Так 
было положено начало созданию межвузовской кафедры этики и 
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эстетики, о которой потом писали центральные газеты и журналы, 
рассказывало Всесоюзное радио, а ВДНХ предоставило три дня для 
проведения семинара.

Закончить хочу исполнением одного обещания, которое я так и 
не выполнил до сего дня. Как-то, в середине 60-х годов я был в 
Новосибирске и повстречался с бывшим директором прославлен
ного сибирского театра “Красный факел” Григорием Слоущем. Он 
спросил меня, встречаюсь ли я с Лигачевым, и, если встречаюсь, 
то просил 
что годы, 
культуры, 
него, как 
теперь я передаю эту просьбу бывшего директора “Красного факе
ла”! Но хочу заметить, что, наверное, и в Томске найдется не один 
человек, который работал в учреждениях культуры при Е.К. Лига
чеве и тоже мог бы сказать, что это были лучшие годы жизни и 
творчества. Годы большой культуры.

передать низкий поклон, сердечный привет и сказать, 
когда он был у них в области начальником управления 
были самыми счастливыми годами жизни и работы для 
директора, и для всего коллектива театра. Вот только

9. Заказ 1024.
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мы УЧИЛИСЬ у ЕГОРА КУЗЬМИЧА
Еремина С.Б.

в 70 — 80 годы я возглавляла обком профсоюза работников куль
туры и постоянно встречалась (как и другие председатели) с Е.К. 
Лигачёвым на пленумах и бюро обкома КПСС, собраниях партий
но-хозяйственных активов, на мероприятиях творческой интелли
генции.

Все мы учились у него добиваться в работе конкретных резуль
татов. Несмотря на громадную занятость первого секретаря обкома, 
забота о людях творческого труда постоянно находилась в центре 
его внимания.

В эти годы построены здания областного драматического театра. 
Большого концертного зала. Дворца зрелищ и спорта, десятки до
мов культуры и библиотек в районах.

Вновь создан областной художественный музей. Ему было пере
дано здание, которое занимал обком КПСС. В студенческом городе 
Томске создан театр юного зрителя на 500 мест. Ему было передано 
здание областного драматического театра, когда был построен но
вый драмтеатр.

Именно в эти годы было создано Томское отделение Союза ху
дожников СССР, областная писательская организация. В Томске 
нередко проводились областные и зональные мероприятия. На зо
нальной художественной выставке “Сибирь социалистическая” в 
докладе Е.К. Лигачёва было отмечено, что все члены Союза худож
ников Томска обеспечены творческими мастерскими. Подобного 
примера в России за Уралом не было. В те годы постоянно решались 
вопросы улучшения жилищных условий творческих работников.

Годы работы Егора Кузьмича в нашей области были также вре
менем творческого подъёма в культуре и искусстве. Творческие ра
ботники с энтузиазмом вели работу по культурному обслужива
нию тружеников села, нефтяников, воинов.

В 1971 году в стране было объявлено социалистическое соревно
вание за лучшее культурно-шефское обслуживание сельских тру
жеников. И мы включились в это соревнование. Формировались 
группы артистов театров и филармонии, музыкантов симфоничес
кого оркестра, писателей, художников, лекторов общества “Зна
ние” для поездки в районы области. Направлялись в село с концер
тами коллективы художественной самодеятельности предприятий 
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областного центра. Шефские концерты шли в клубах, на фермах, 
бригадах и на полевых станах, среди нефтяников, в воинских час
тях. По итогам этого соревнования за 1971 год Томской области 
было присуждено первое место с вручением переходящего Красно
го знамени Министерства культуры СССР, ЦК профсоюза культу
ры и ЦК профсоюза работников сельского хозяйства. Более 100 
человек за эти годы награждались знаками за отличную культурно
шефскую работу.

В те годы значительно улучшилась материально-техническая база 
печатных организаций. Для их решения Е.К. Лигачев настойчиво 
привлекал не только областные, но и московские отраслевые ве
домства. В Томске было построено типовое здание издательства “Крас
ное знамя”. Издательство получило новейшее оборудование, была 
внедрена офсетная печать. Рабочие и журналисты редакции газеты 
“Красное знамя” получили прекрасную столовую, медицинские 
кабинеты. Были построены здания типографий в гг. Колпашево, 
Стрежевом, Асино, а также в Белом Яре. В селах открывались книж
ные магазины.

В годы советской власти профсоюзы обладали всеми правами для 
защиты трудового человека, учащейся молодёжи, активно участво
вали в производстве, организации социалистического соревнова
ния. Осуществляли контроль за охраной и безопасностью труда, 
много внимания уделяли улучшению здоровья.

Обком культуры ежегодно приобретал более 500 санаторно-ку
рортных путевок. Из них 20 % были бесплатные, а за остальные 
отдыхающие платили по 30-35 рублей. Много путёвок распределя
лось для оздоровления детей в пионерских лагерях.

Вопрос о заработной плате в те годы не стоял, хотя в коллектив
ных договорах закреплялись сроки её выплаты. Все работающие зар
плату получали своевременно.

И сегодня мы испытываем чувство гордости за то, что в те годы 
мы занимались преобразованием нашей области, повышали уро
вень культуры людей, создавали им более благоприятные условия 
для труда, отдыха и культурного роста.
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Первый секретарь Союза писателей СССР Г.М. Марков и Е.К. Лигачев на Ку- 
зовлевском тепличном комбинате

I

Первый секретарь Союза писателей СССР Г.М. Марков и первый секретарь 
Томского обкома КПСС Е.К. Лигачев (в центре) на Асиновском лесоперера

батывающем комбинате

236

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Участники декады украинской литературы и искусства на одном 
из предприятий г. Томска, 1969 г.

Артисты ''Ленфильма" на Томском манометровом заводе, 1972 г.
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Встреча артистов театра им. Вахтангова в рсчно.м порту. В центре народный артист ССС Р 
Ю. Яковлев, слева от него народный артист СССР М. Ульянов

Группа артистов театра им. Вахтангова среди отдыхающих на базе отдыха “Окунек" 
научно-производственногооб1.единения “Полюс"

238

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



. к
Посадка кедра артистами Мшюго театра на базе отдыха НПО "По

люс" "Окунек”
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Проводы артистов театра им. Вахтангова в Москву. В центре народный артист ЗССР 
В. Этуш и секретарь Томского обкома КПСС П. Я. Слезко

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



"У нашей страны были просчеты, но главное — реальные успехи. 
Возьмите 60-70-е годы. Семикратно увеличились основные произ
водственные фонды народного хозяйства. Национальный доход 
вырос почти в 4 раза. Достигнут военно-стратегический паритет 
между СССР и США.

В то время я жил в Сибири, работал в Томской и Новосибир
ской областях. И если бы меня спросили, как я отношусь к тому 
времени, то я бы ответил следующим образом: это была по-на
стоящему большая жизнь. Трудных дней было много, но в тягость 
- ни одного”.

(Из выступления Е.К. Лигачева 26 августа 1987г. 
на педагогической конференции 

в г. Электросталь Московской области)

МНЕ БЫЛО ОТВЕТСТВЕННО, 
НО ПРОСТО БЫТЬ СЕМЕЙНЫМ ДОКТОРОМ

Карпов Р.С.
А начиналось это так ... В 1967 г. совершенно неожиданно вызы

вает меня, тогда молодого ассистента кафедры факультетской тера
пии, ректор медицинского института И.В. Торопцев. Визиты к рек
тору не были в то время явлением обычным, поэтому с чувством 
волнения быстро снимаю медицинский халат (Иннокентий Васи
льевич всегда требовал это от сотрудников, считая, что медицинская 
форма должна использоваться строго по назначению) и направля
юсь к ректору. В приемной - посетители, но меня вне очереди при
гласили зайти в кабинет. Там, кроме ректора, вижу главного врача 
клиник А.Д. Степанова.

Иннокентий Васильевич очень доброжелательно сообщает мне, 
что решается вопрос о лечащем враче первого секретаря обкома 
КПСС Е.К. Лигачева; «Алексей Данилович рекомендует вас, а я пол
ностью поддерживаю». Детали нашей беседы стерты годами, помню 
только, что задал вопрос; “Почему меня? На кафедре есть более 
опытные врачи. И согласовали ли этот вопрос с Д.Д. Яблоковым?”. 
Иннокентий Васильевич сказал, что “врачей много, но рекомендуем 
вас, а Дмитрий Дмитриевич одобрит, он всегда вас хвалит”.

Дня через два мне позвонил помощник Е.К. Лигачева П.Л. Глу
мов и сказал, что сегодня состоится первая встреча с пациентом. Я 
сразу же предупредил Д.Д. Яблокова о визите Е.К. Лигачева. Дмит-
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рий Дмитриевич рекомендовал мне осмотреть пациента самому, 
составить свое впечатление, а затем предложить его консультацию.

Встретил я пациента с чувством волнения, даже некоторого страха. 
Уже тогда до нас доходили слухи о достаточно жестком характере 
Лигачева. Сразу скажу, что волновался я и при последующих встре
чах, но страха больше не испытывал никогда.

Ровно в назначенное время открылись двери факультетских кли
ник и вошел очень энергичный решительный человек, в котором 
нетрудно было узнать Е.К. Лигачева. Проведенные исследования 
убедили меня, что пациент обладает вполне благополучным здоро
вьем, не нуждается в назначении лекарств, требуется лишь некото
рая коррекция образа жизни.

Обсуждать возможность сокращения рабочего дня, уменьшения 
стрессовых ситуаций мы, естественно, не стали. Вредных привычек 
(курение, алкоголь) не было. Диета в целом - правильная. Остава
лась единственно возможная и перспективная рекомендация - боль
шая физическая активность. Оказалось, что Егор Кузьмич любит 
зимние виды спорта (лыжи, коньки). Здесь мы быстро сошлись на 
лыжах. С наступлением лета - пешие прогулки и настольный тен
нис.

Перелистывая страницы медицинских документов, еще раз убеж
даюсь, что именно физкультура и переезд в Томск Зинаиды Ива
новны (супруги и большого друга Егора Кузьмича) сыграли глав
ную роль в сохранении здоровья нашего пациента. Убедившись лично 
в целительной силе зимних видов спорта, Егор Кузьмич со свой
ственной ему настойчивостью фактически “поставил на лыжи” весь 
Томск. Лыжи стали доступным видом физкультуры для каждого 
томича не только в выходные дни, но и в вечернее время. Во всех 
районах города функционировали лыжные базы, освещенные лыж
ни. Мы и сейчас с сожалением вспоминаем то время. В нашей семье 
особо популярными были замечательные лыжни Томского аэро
порта, Академгородка, района Потаповых Лужков.

Позитивную роль играла и убежденная борьба со злоупотребле
нием алкоголем. В тот период она была совершенно разумной и 
касалась больше руководящего звена. Лично я никогда не слышал от 
своего пациента призыва к полному запрещению алкоголя.

Постепенно в наших отношениях врача и пациента сложилась 
комфортная обстановка понимания и доверия. Первое время мне, 
естественно, хотелось заручиться консультацией профессора Д.Д. 
Яблокова. Егор Кузьмич был дисциплинированным пациентом. Он 
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не отказывался от консультаций. Но после второго осмотра про
фессором сказал; “Ростислав Сергеевич, я вам полностью доверяю. 
Не следует отрывать время Дмитрия Дмитриевича Яблокова на 
консультации без необходимости”. В последующем мы практически 
все вопросы решали самостоятельно, поэтому я вправе назвать себя 
семейным доктором.

Егор Кузьмич был очень вежлив и внимателен к сотрудникам 
клиники независимо от должности - от профессора до санитарки.

Вспоминается один курьезный случай. Во время снятия электро
кардиограммы оторвалась пуговица от воротничка рубашки. Меди
цинская сестра предложила ее пришить. Уходя с консультации, Егор 
Кузьмич обратился к сестре и очень вежливо заметил: “А вот пуго
вицы так не пришивают. Вы сильно притянули ее. Я бы рекомендо
вал вам подкладывать спичку, тогда и застегивать будет лучше”.

Наши встречи проходили и в клинике, и на квартире моего 
пациента. Обращала внимание весьма скромная обстановка и в его 
квартире по ул. Крылова, а в последующем и в коттедже на Синем 
Утесе. Моим союзником всегда была Зинаида Ивановна, супруга 
Е.К. Лигачева, очень скромная, высокообразованная и располагаю
щая к себе женщина. Если возникали сбои в консультациях, я все
гда обращался к ней с напоминанием о необходимости профилак
тической встречи.

Зная огромную занятость первого секретаря обкома КПСС, мы 
не отвлекали его какими-либо, не относящимися к делу просьба
ми. Хотя обращений подобных ко мне было достаточно много — 
всем казалось, что Егор Кузьмич все может ... Вспоминаю, как один 
из известных в России ученых, побывав в гостях в моей коопера
тивной “хрущевке”, высказал удивление, что авторитетный про
фессор живет в таких скромных условиях, имея таких именитых 
пациентов... Но он работал в Средней Азии, а я вырос в Сибири, 
в Томске, в городе с огромным количеством ученых, профессо
ров, многие из которых жили и в более скромных квартирах. Ду
маю, что все это ценил и Е.К. Лигачев. Мы же, вероятно, только 
могли гордиться тем, что так воспитали нас наши учителя - видеть 
в пациенте только пациента, заботиться о его здоровье. С сожалением 
приходится констатировать, что в наше время настойчивого внедре
ния “рыночных отношений” в медицину меняется психология вра
ча и, особенно, администраторов больниц. В пациенте все больше 
и больше видят источник решения нарастающих проблем здраво-
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охранения. Государство все больше и больше перекладывает свои 
заботы на плечи медицинских работников и кошелек больных.

Памятен мне 1978 год. Занимались мы тогда активно проблемами 
ревматологии. В Томск приехала по нашему приглашению директор 
НИИ ревматизма АМН СССР академик В.А. Насонова. На нее боль
шое впечатление произвела наша клиника, постановка лечебно
диагностического процесса. В Москве она доложила результаты по
ездки президенту АМН СССР академику Н.Н. Блохину, высказала 
предложение об организации филиала своего института в г. Томске. 
Д.Д. Яблоков поддержал эту идею. Мы обратились к Е.К. Лигачеву, 
получили общее одобрение. Но дальнейшие события внесли серь
езную поправку в наши планы. Весной 1978 г. в Томск приехал 
президент АМН СССР академик Н.Н. Блохин. Были встречи с Е.К. 
Лигачевым, руководством Томского мединститута - академиком 
АМН СССР И.В. Торопцевым, проректором по науке Томского 
медицинского института профессором Е.Д. Гольдбергом, академи
ком АМН СССР Д.Д. Яблоковым и другими учеными, а также за
ведующим облздравотделом А.И. Потаповым.

Вскоре было принято решение о создании в Томске филиала 
Всесоюзного онкологического научного центра АМН СССР. Орга
низация филиала была поручена А.И. Потапову, уже в то время 
известному организатору здравоохранения.

Вслед за этим в Москве состоялась встреча Е.К. Лигачева и А.И. 
Потапова с академиком Е.И. Чазовым, генеральным директором 
Всесоюзного кардиологического научного центра АМН СССР. При
нимается решение об организации в Томске Сибирского филиала 
Всесоюзного кардиологического научного центра АМН СССР. Нео
жиданно меня вызывает секретарь обкома КПСС П.Я. Слезко и 
предлагает принять активное участие в организации филиала в каче
стве заместителя директора по науке (директором предполагался
A. И. Потапов). Мне пришлось объяснять свои обязательства перед
B. А. Насоновой. Были и повторные встречи по этому вопросу.

И вот очередная консультация Е.К. Лигачева. После консульта
ции Егор Кузьмич спросил меня: “Когда приступаете к организа
ции филиала кардиоцентра в Томске?” Я попытался дать объясне
ние. И получил ответ: “Решение принято, надо работать, а с акаде
миком В.А. Насоновой поговорите. Уверен, она поймет правильно”.

Вечером звоню В.А. Насоновой. Оказывается, она в курсе всех 
томских дел. Разговор с ней состоялся очень теплый, доброжела
тельный, просто материнский. Валентина Александровна категори- 
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чески, аргументированно рекомендует дать согласие. Уже в июне 
приехала комиссия в составе директора Института клинической 
кардиологии академика И.К. Шхнацабая и ученого секретаря Всесо
юзного кардиологического научного центра АМН СССР профес
сора Р.Г. Оганова.

Они ознакомились с институтом, кафедрой факультетской те
рапии, осмотрели уже строившееся здание будущего филиала, пол
ностью поддержали образование филиала в Томске (на его откры
тие претендовали Иркутск, Новосибирск, Омск). В ноябре 1979 г. 
вышло постановление Правительства, а 13 июня 1980 г. мы торже
ственно открывали филиал ВКНЦ АМН СССР в Томске в новом, 
полностью готовом и оснащенном корпусе.

Таким и был стиль работы Е.К. Лигачева, первого руководителя 
Томской области. Ставилась цель, принималось обоснованное ре
шение, и, если оно утверждалось “наверху”, все знали - оно будет 
выполнено быстро и качественно.

В ходе работы над рукописью мне не удалось вспомнить хотя бы 
один случай, когда наше предложение, понятое и принятое Е.К. 
Лигачевым, не было бы доведено до своего завершения.

Так было и с Центром здоровья на базе спорткомплекса “Томь” 
(тогда с нас брала пример практически вся страна), организацией 
диспансера, первого в регионе Сибири и Дальнего Востока; от
крытием ангиографического кабинета, разработкой и внедрением 
мобильного автоматизированного кардиологического диспансера 
на базе теплохода “Кардиолог”. Было очень интересно и вдохновен
но работать, мы знали свою востребованность, были всегда увере
ны, что любое дельное и перспективное предложение найдет под
держку.

И мы работали так же энергично и самозабвенно на благо наше
го родного края, как работал первый секретарь Томского обкома 
КПСС Е.К. Лигачев.
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ЭТИ годы БЫЛИ 
ПРЕКРАСНОЙ ПАОЛОЙ ЖИЗНИ 

Полубя1ко Л.И.
Чем дальше уходят годы и ты становишься старше, тем четче 

встают воспоминания о человеке, который сыграл в твоей жизни 
ту самую роль, которую долгие годы называли просто - наставник. 
Учитель.

Жизнь имеет удивительное свойство все расставлять по своим 
местам, делать собственные выводы. Так и случилось...

Проработав 10 лет секретарем обкома ВЛКСМ и инструктором 
в отделе науки и учебных заведений обкома КПСС, я многому 
научилась. И недосягаемым примером в работе всегда был Е.К. Ли
гачев. Пусть ни для кого это не покажется громкими словами. В эти 
“перестроечные” годы люди почти никому и ни во что не верят. 
Однако невольно сравниваем личности руководителей областного, 
российского масштаба. И чем больше сравниваем, тем очевиднее, 
что мне повезло поработать рядом с большим и настоящим руко
водителем. И я не знаю другого такого руководителя.

Говорят, ученики идут дальше своих учителей. Как показывает 
жизнь - не всегда. Роль личности Е.К. Лигачева в истории Томской 
области пока остается непревзойденной.

Мои коллеги, товарищи в своих воспоминаниях пишут о разма
хе строек, поднятии сельского хозяйства, создании научных цент
ров, об отношении к образованию, культуре, здравоохранению, 
инновациях, которые изучались и в буквальном смысле “втаскива
лись”, внедрялись в нашу область.

Я бы хотела вспомнить те черты характера Егора Кузьмича, ко
торые со стороны не видны, и за суровой внешностью строгого, 
требовательного руководителя (а ведь его побаивались), кажется, 
просто отсутствуют.

Но это не так... Скольких людей спас этот человек, проникся их 
судьбой, встал на их защиту. Часто беда настигаел человека внезап
но. Так и случилось с секретарем одного из горкомов партии, когда 
мужа признали виновным в хищении государственной собствен
ности и посадили в колонию на 8 лет. Сама она, стойкая, муже
ственная женщина, написав заявление, покинула 
горкома партии. Вера в то, что родной ей человек не мог украсть, 
заставила её пройти немало дорог. Выяснилось, что все дело было в 
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капитальном ремонте завода. Нужны были электроды. Их выменяли 
на плиты ДСП. Но все это выяснилось через долгих два года. Отча
явшаяся, познавшая унижения, эта женшина пришла на прием к 
Е.К. Лигачеву. А он был непреклонен, когда речь заходила о людях 
нечестных. Выслушав, поняв, что эта женшина, выросшая в детс
ком доме, потерявшая рано отца и мать, не может соврать, он 
обратился в органы правосудия. Дело было пересмотрено. Решени
ем Верховного суда мера наказания была отменена, муж вернулся 
домой. Я знаю эту семью, они счастливы, честно трудятся и сегод
ня, и в их памяти навсегда осталась благодарность за участие в их 
судьбе этого “сурового” Е.К. Лигачева. И таких примеров немало.

Сегодня уже никого не удивляют руководители, пользующиеся 
различными льготами. Они и для Е.К Лигачева тоже как бы суще
ствовали. Но...

Егор Кузьмич является любителем театра. Когда работал в Том
ске, он не пропускал новых спектаклей. Имея пригласительные 
билеты на новый сдающийся спектакль драматического театра, он 
шел сначала в кассу, покупал билет, а затем проходил в зал. И для 
всех других это было примером. Он как бы подчеркивал свое уваже
ние к театру, актерам.

Когда Е.К. Лигачев ждал свою квартиру в Томске, куда приехал 
работать, естественно, все старались её отремонтировать: и кафель 
положить повыше, и сделать колер получше. Словом, готовили для 
его семьи трехкомнатную квартиру. В этом же подъезде была квар
тира и заведующего общим отделом. Как бы рядом и на работе, и 
дома во имя интересов дела. Конечно, эта квартира была помень
ше, да и кафель пониже. А произошло следующее... Когда пришло 
время вселяться, посмотрел Егор Кузьмич обе квартиры, похвалил 
строителей за ремонт и предложил заведующему отделом занять 
трехкомнатную, т.к. семья побольше, а сам с женой въехал в квар
тиру поменьше. В личных запросах он достаточно скромный и не
прихотливый и до сих пор, высокие должности его не испортили.

Работал он практически сутками, без выходных. И нам, инст
рукторам, приходилось по выходным дням выходить на дежурство 
по графику. Как правило, по воскресным дням бывал на работе и 
Е.К. Лигачев. Поэтому дежурить было непросто: не хотелось оши
биться, при необходимости быстро найти нужного ему человека. 
Увлекшись делами, Егор Кузьмич, забывал перекусить. Работал он, 
порой, повесив пиджак костюма на спинку стула, а если вдруг
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выходил без него в приемную, дол/о извинялся за свой внешний 

 

вид и быстро возвращался в кабинет.
Вспоминается мне, как начи 

комсомола по учащейся молоде 
ные акции, студенчество, детские дома, пионерские лагеря... В те 
годы у Е.К. Лигачева были регулярные встречи с секретарями обко
ма комсомола для обсуждения Проблем работы с молодежью. Каж
дый- из нас делал сообщения, делился впечатлениями. Как-то В.С. 
Шувариков, будучи первым секретарем обкома ВЛКСМ, сказал: 
“Пустых встреч у Егора Кузьмича не бывает. Надо называть самую 
важную на данный момент проблему, и не просто называть, а под
готовить и конкретные предложения по её решению”. И это нам 
здорово помогало. Для меня первыми такими сообщениями были 
сообщения о состоянии материальной базы дворцов пионеров в 
области, о положении с вечерним обучением молодежи, о состоя
нии молодежных общежитий в области. Разве можно забыть, как 
пришлось впервые изложить обо всем этом на бумаге? Только об
щежитий в области было 333! И сами встречи. Требовательный взгляд 
Егора Кузьмича, заинтересованность, регламент и, конечно, мои 
волнения и чувство благодарности за то, что ты услышана, что тебе 
помогут. И вера в то, что мы очень нужны.

Эта вера давала уверенность в работе. Никогда не забуду, как я 
была поддержана Е.К. Лигачевым за то, что приняла самостоятель
но решение и сняла студенческий отряд с дислокации за грубей
шие нарушения охраны труда и гибель студента в одном из районов. 
Вернулась в Томск поздно вечером. Е.К. Лигачев был ещё на работе. 
Подняла трубку, чтобы рассказать об увиденном. Была немедленно 
приглашена, выслушана. А уже на утро следующего дня было собра
но бюро обкома КПСС со всеми выводами по случившемуся. И так 
было всегда.

С течением времени вспоминаются многие ситуации, и только 
теперь начинаешь понимать, что это была серьезнейшая школа 
работы, воспитание ответственности за порученное дело. Тогда же 
я научилась не бояться тяжелых дверей московских министерств. И 
сейчас помню слова Е.К. Лигачева: “Министры сидят в Москве для 
того, чтобы решать наши вопросы, их для этого туда и посадили”. 
Но помню и другое: без анализа, без конкретных грамотных доку
ментов, без серьезнейших обоснований никуда нельзя соваться и 
отнимать у людей время. А это уже школа уважения к руководите
лям.
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Если бы меня попросили сегодня перечислить “мои университе
ты”, то они состояли бы из этих навыков работы с людьми и, 
безусловно, уважения к ним. Меня часто обвиняли в том, что на 
личном приеме я долго вожусь с “жалобщиками”. Но я не согласна 
с этим. Многие из тех, кому ты когда-то помог, годами к тебе 
заходят как к родственнику. Кто не знает, что внимательно выслу
шать человека, понять, что только безвыходность его заставляет 
идти к тебе за помощью, тот сам, очевидно, никогда не был в беде. 
Е.К. Лигачев особо требователен в таких ситуациях: помочь и как 
можно быстрее.

Говоря о судьбе людей, руководителей, кадровой политике, 
многие вспоминают Е.К. Лигачева как человека беспощадного к 
тем, кто провинился. Но это лишь первые впечатления. Действи
тельно, в те годы уровень требований у него был очень высок. Но 
на заседаниях бюро обкома партии, как правило, ставились сроки: 
“если не исправится положение в районе, совхозе, то...” последу
ют выводы. Человек концентрировался, старался, исправлял поло
жение дел - и в этом случае выводов не следовало. Если же кто-то 
был уличен во взяточничестве, воровстве, допускал гибель людей, 
то исключений не было ни для кого.

Человек с наказанием “состоял на учете”. Если он исправлялся, 
то мог вновь занимать любой пост. Немногие знали об этом. Но 
кадры были действительно хорошо подготовлены во всех отноше
ниях. Неслучайно вслед за Е.К. Лигачевым многие посты в стране 
заняли и до сих пор занимают проверенные жизнью томичи. Егор 
Кузьмич ценил людей, руководителей, доверял им и очень сильно 
переживал, когда с кем-то приходилось расставаться навсегда. Я 
помню, когда умер заведующий общим отделом Г.Ф. Кузьмин, с 
которым его связывало очень многое: и работа, и повседневная 
жизнь, и преданность этих людей друг другу. Занятый неотложны
ми делами в ЦК КПСС, Егор Кузьмич не мог прилететь в Томск. 
Приехал его сын Александр Лигачев. Слова телеграммы от Егора 
Кузьмича у меня и сегодня в памяти: “Когда умирают друзья - 
умирает частица тебя самого...”.

Не было для Лигачева мелочей, когда надо было поднимать авто
ритет Томской области, наших людей, отдать дань Томскому ин
теллекту, нашим ученым. Он добился того, что для любого москов
ского театра было делом чести приехать на гастроли в область и 
выступить перед томскими зрителями. И мы хорошо помним это 
театральное время.
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Чтобы Центральное телевидение, (Передавая погоду по стране, 
называло и показывало Томск, он ли^^но ездил решать этот вопрос. 
Один из ведущих общественно-политических программ Централь
ного телевидения Игорь Николаевич Жуков в те годы немало вре
мени провел в нашем городе, готовя цикл передач о науке, томс
ких ученых, открытиях. Мы недавно с ним встретились в Москве. 
Он работает редактором российской программы “Культура” и с 
большой теплотой вспоминал о наших вузах, об ученых и людях и, 
конечно же, о Е.К. Лигачеве.

Пожалуй, не было участка работы, направления деятельности 
Е.К.Лигачева, о котором нельзя бы сказать: он придавал ему осо
бую роль, отводил особое место. И сегодня, когда не просто вспо
минаешь, а осмысливаешь как бы заново значимость того, чем ты 
занимался в то время, что было нормой твоего образа жизни, зада
ешь вопрос; почему зачеркивается всё то многое из истории без 
осмысления? Возьмём хотя бы комсомол. Эта молодежная органи
зация имела право законодательной инициативы и принимала уча
стие в решении не только политических, но и хозяйственных воп
росов. Смотры комсомольско-молодежных коллективов, бригад, 
различные соревнования, в которых в нашей области принимали 
участие до 150 тыс. молодых людей. Многие молодые рабочие, ин
женеры в 70-е годы были награждены правительственными награ
дами, стали лауреатами премии Ленинского комсомола. Среди них 
коллектив бригады строителей Марии Сироткиной, нефтяника 
Николая Бурдыко, доярки Светланы Тишелович и многие другие. 
Только в 1978 г. было создано в народном хозяйстве области 1700 
молодёжных коллективов. Именно в них рождалась инициатива, 
внедрялось все новое. Там учились управлять производством. В каж
дом таком коллективе был опытный наставник. В соревновании 
учитывалось, прежде всего, качество продукции, производитель
ность труда, работа школ молодых рационализаторов, использова
ние передовых форм организации труда, внедрение новой техни
ки, прогрессивных технологий. Шла вдумчивая и интересная про
фориентация, осуществлялось шефство над профтехучилищами, 
поднималась роль базовых предприятий в воспитании подростков 
и молодёжи, проводились смотры научно-технического творчества 
молодежи, работал совет молодых ученых и специалистов. В 1977 
году прошел конкурс профессионального мастерства по 39 про
фессиям. В результате было внедрено 62 изобретения, 7,5 тыс. рац- 
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предложений. Экономический эффект составил 3 млн. рублей. В те 
годы это были большие деньги.

Слеты отличников учебы, смотры художественной самодеятель
ности, творческие народные коллективы, занятия спортом, сорев
нования “Лыжня зовет”, сдача норм ГТО, смотры-конкурсы об
щежитий, операция “Забота” - шефство над подростками, шеф
ство комсомольско-молодежных бригад над сельской школой, дет
скими домами. Работали районные лагеря труда и отдыха школьни
ков, школьные производственные бригады. А чем плох был лозунг: 
“Забота о школе - забота о завтрашнем дне”?

Студенчество сегодня вновь старается изучить опыт ССО. А в 
1977 году 15 тыс. студентов Томска освоили на животноводческих 
комплексах, строительстве школ, детских садов, жилья 32 млн. рублей. 
А заготовка кормов, уборка урожая в селе? Это же реальная работа 
по повышению благосостояния людей!

Научная работа студентов... 1978 год. 17 медалей, 44 диплома 
Минвуза и ЦК ВЛКСМ, 2 золотых медали Академии наук СССР - 
такова оценка наших студентов. Г.А. Месяц - ныне академик, секре
тарь Большой Академии наук РФ, стал первым председателем Со
вета молодых ученых сначала Томской области, а затем страны. В 
области была традиционной неделя “Наука - производству!”, её 
проводил областной Совет молодых ученых и специалистов. Лауре
атами премии Ленинского комсомола стали Сергей Королев, Юрий 
Копытин, Олег Улейников, Юрий Пономарев, Владимир Хачин. У 
истоков движения молодых ученых стояли В.Е. Зуев, Е.Д. Гольдберг. 
В обкоме комсомола отделы студенческой и научной молодежи воз
главляли Виктор Луков, Виктор Шишкин, в городе - Юрий Кузь
менко. В вузах во главе студенческих организаций стояли сегодня 
известные личности, организаторы - Владимир Пономаренко, Игорь 
Блатт, Юрий Юрьев, Валерий Хмелев, Владимир Р*убанов, Нико
лай Костеша, Василий Плевков, Степан Дмитрук. Сегодня создают 
и прославляют томскую науку известные люди, которые начинали 
свой путь в объединениях молодых ученых. Это Георгий Майер, 
Григорий Дунаевский, Валерий Горелов, Владимир Прец, Влади
мир Крутиков, Анатолий Колесник, Александр Староха, Валерий 
Донченко, Сергей Коровин, Александр Тепляков, Вячеслав Но
вицкий, Валерий Кулешов, Яков Озеров, Евгений Злобин, Ана
толий Пушников и многие другие.

Это лишь некоторые воспоминания, за которыми просматрива
ются эффективные формы работы по воспитанию молодежи на 
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опыте собственной области и страны. Вспоминая все это, не могу 
найти ответа на вопрос: чем хуже собственный опыт, почему сегод
ня ищут все за рубежом? Убеждена, что чужие методы работы с 
молодёжью не дадут результатов.

До сих пор в стране нет закона о молодежи, уникальная ста
бильная система образования претерпевает не лучшие изменения. 
Национальная гордость страны - учительство унижено до уровня 
просителя собственной зарплаты и находится за чертой бедности. 
Материальная база образования выработала свой ресурс. Вызывает 
тревогу здоровье детей, их духовно-нравственное неблагополучие.

Для кардинального улучшения работы с молодёжью государству 
необходимо принять конкретные меры, согласовать действия всех 
ветвей власти. Об этом говорили и участники Всероссийского сове- 
шания работников образования в январе 2000 года, обсуждая доку
менты “Национальной доктрины образования в РФ”, “Концеп
цию структуры и содержания общего среднего образования” и 
Федеральный закон “Об обеспечении государственных гарантий 
права граждан на общее образование”. Необходима четко сфор
мулированная молодежная политика и в нашей области.

Думаю, что новый состав Государственной Думы РФ, депута
том которой избран Егор Кузьмич Лигачев, примет соответствую
щие законы о молодежи. От неё зависит наше будущее.
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ЧЕЛОВЕК БУДУЩЕГО 
Соловьев А.А.

Пусть новый век, как ангел, будет светел 
И щедр на откровения любви,
Я с вами остаюсь

в двадцатом веке. 
Советские товарищи мои!
Я с вами остаюсь
в войне и в мире,
В азарте строек и в пылу страды.
Я с вами
и во здравье, и в помине,
В сиянье Гимна

и во тьме беды.
Я с вами,

с вашей верностью и верой. 
Со Сталиным и Лениным в судьбе, 
С гагаринской улыбкой пионеров, 
С крестом серпа и молота в Гербе, 
Я с вами, кто не ведает распада, 
В ком ложью не изъедена душа. 
Кому дороже всяких благ 

услада- 
Рассветным ветром Родины дышать! 
Пока летит над Русью этот ветер 
И кружат птицы над разливом рек- 
Я буду с вами жить

в советском веке. 
Каким бы ни был

следующий век!

Это стихотворение я написал и посвятил Егору Кузьмичу Лига
чеву летом, еще не зная, что он решит “идти” в Государственную 
Думу России а мне представится возможность передать ему свое 
посвящение прямо в руки. Это стихотворение я писал как ответ тем 
скороспелым “демократам” и “перевертышам”, которые на пороге 
нового столетия пытаются - в угоду западным ненавистникам Рос
сии - опорочить все советское: нашу историю, наших вождей и
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вера в моем сознании слились с образом настоящего ком- 
и великого человека - Егора Лигачева, который был и 
для меня примером служения своему Отечеству, своему

героев, наши великие завоевания. Писал, потому что почувствовал 
в себе нарастающую потребность преклониться перед честностью и 
мужеством советских людей, перед их верой в торжество справед
ливости и великое будущее России. И эти чувства, честность, му
жество и 
муниста 
остается 
народу.

Считаю, что мне, как журналисту, крупно повезло: работая в 
областной газете “Красное знамя”, я не раз бывал в командировках 
как вместе с первым секретарем обкома КПСС Лигачевым, а когда 
редакция газеты “Известия” назначила меня своим собкором по 
Томской и Кемеровской областям, то я уже смог судить о нем как 
о секретаре и члене Политбюро ЦК... Хорошо помню то мрачное 
замешательство в “демократических” рядам на XIX партконферен
ции, когда Лигачев бросил в лицо самодовольному Ельцину жест
кую фразу, ставшую пророческой и крылатой: “Борис, ты не прав!” 
И что меня больше всего поражало в нем: какую бы высокую дол
жность ни занимал этот коммунист, он всегда оставался скромным 
и вполне доступным для простых людей человеком. И как ни клеве
тали на него недруги и предатели, он оставался неизменно самим 
собой.

“Звездным часом” называет Егор Лигачев то время, когда он 17 
лет руководил областью, когда созидательной деятельностью то
мичей было пронизано все - от научных центров Томска до Васю- 
ганских болот. И вот еще через 17 лет он снова в Томске, в предвы
борном пекле... Теперь, по его словам, и для него, и для области, 
и для всей России наступил час мужества - мы должны были точ
но, без права на ошибки (лимит на них уже давно исчерпан) оп
ределить свою дорогу в новый век, в новое тысячелетие.

Исторический “счетчик” включен, конечно, не сегодня - он зак
рутился с начала катастрофических реформ. Однако выборы в Госу
дарственную Думу в декабре 1999 г. придали каждой минуте такую 
действительно судьбоносную значимость, что напряжение достиг
ло звенящего предела. Кажется, сам воздух был накален политичес
кой борьбой. И не только у телеэкранов...

И, наконец, как грозовая разрядка, - выборы прогремели. И, 
как уходящие всполохи, еще погромыхивают, утихая, возгласы 
разного рода комментаторов. Политическое небо устало успокаива
ется на какой-то миг - перед президентскими выборами... И, слов- 
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но после грозы, повеяло-таки свежестью, сам воздух стал чище. По 
крайней мере, у нас, в “интеллигентном” Томске, где разлилось 
столько предвыборной грязи, что можно было задохнуться.

Но, размышляя о главном итоге выборов - о победе Егора Лига
чева, я стараюсь не думать о тех потоках лжи и клеветы, которые 
обрушились на него. И не потому, что к нему, как человеку исклю
чительно честному, никакая грязь не пристает. Просто не они, не 
помойные “технологии”, определяли содержание его изнуритель
ного марафона, как он сам называет предвыборные гонки. Их су
тью, двигателем и целью было неукротимое стремление разбудить, 
встряхнуть людей, показать, перед какой пропастью они оказались 
и помочь их спасению. Да, Лигачев не разменивался на “мелочи” и 
не обращал внимания на подленькие укусы политических насеко
мых - его ставка действительно высока. Борьба велась по большому 
счету.

В этом я убедился за дни и ночи совместных с ним поездок по 
районам области. Признаюсь: я не был его беспристрастным по
путчиком. С юных лет глубоко уважаю Егора Кузьмича, хотя и не 
входил в круг тех томских журналистов, которые были приближе
ны к первому секретарю обкома. Наоборот, меня нередко подмы
вало сделать и написать что-то “поперек”, (“оппозиционность”, на
верное, в сути настоящей журналистики). Но не помню случая, 
чтобы меня «зажимали» за «поперечные» статьи. Лигачев недолюб
ливал как раз подхалимов (которые, к слову, сегодня, перекрасив
шись, злее других нападают на него), что подтверждают и те, кто 
работал в более близких с ним отношениях - редактор тогдашнего 
“Красного знамени” А.Н. Новоселов, ответственный секретарь В.Ф. 
Брындина, журналисты-краснознаменцы, ставшие потом извес
тинцами, - Евгений Вострухов, Леонид Левицкий. И когда первый 
секретарь обкома делал “облет” сенокосов или посевов, нефтепро
мыслов или леспромхозов, то в его “команду” часто включали и 
меня.

И вот я снова в его “команде”. Не скрываю, я был рад тому, что 
Лигачев вернулся. Я знал, что только он силой своей энергии и 
авторитета способен “прошибить” ту стену равнодушия, которую 
“демократы” возвели между властью и народом. Кроме того, работа 
совместно с кандидатом-коммунистом давала мне уникальную воз
можность писать правду - то, что я видел и слышал. Как бы ни 
ерничали и ни злорадствовали мои пожелтевшие коллеги...

Томск и его пригородные поселки, Стрежевой, Каргасок, 
рабель, Колпашево, Кожевникове, Первомайское... Лигачев
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чуть не изменился. Хотя он уже прошел Кремль, ЦК и Политбюро, 
схватки с Горбачевым и Ельциным, познал международную поли
тику, но остался прежним - старался до всего дойти, всех выслу
шать, все осмотреть и потрогать своими руками, будь то буровая 
вышка или котельная, школа или теплица... На Богашевском заводе 
художественной керамики он не только восхишался прекрасными 
изделиями, но и растер изучающе своими руками глину, из кото
рой они творятся.

Когда приехали на Белоусовский животноводческий комплекс 
ОПХ имени Б.Н. Сидоренко, мне показалось, что советские време
на и вправду вернулись: в накинутом наспех белом халате Егор 
Кузьмич шагал вдоль коровьих рядов, цепко все оценивая на ходу... 
Скажите, кто из нынешних начальников, допустим, районного 
масштаба, заглядывает сегодня в коровники? Даже директора раз
ных АО давно разучились говорить с “черными” людьми... И нет, 
это для Лигачева не наигранное на потребу выборам “хождение в 
народ”. Это у него внутри. В этом его суть - в стремлении жить 
заодно с народом, жить его интересами и заботами. Вот почему, 
если хотите, он и победил. И не надо секрет его успеха искать в 
каких-то “технологиях” и причудливых “медиапланах”. Он в 
самом.

Его внимательность и чуткость - не для плакатов. Хотя бы 
такая деталь... Морозной ночью мы приехали в Парабель, где 
приютили в пустой и простуженной гостинице. Устав от холода, 
перелетов и переездов, мы, журналисты, упали на кровати. И вдруг 
кто-то постучал в двери, мы неохотно открыли - на пороге стоял 
Егор Кузьмич с горячим чайником и баранками: “Погрейтесь с 
дороги...”. Скажите, кто из кандидатов в депутаты мог догадаться до 
такой заботы? Ведь не к губернатору же Лигачев стучался... Надо ли 
говорить, что с неподдельной внимательностью он относился ко 
всем тем, кто подходил к нему после официальных встреч с просьба
ми и жалобами. Вот еще почему люди голосовали за него.

Разруха и запустение, нищета и преступность глядели на него из 
всех углов. В Кисловке он едва смог успокоиться, когда узнал, что 
половина учеников средней школы не может из-за бедности роди
телей оплатить даже трехрублевый обед... С болью в глазах он смот
рел на пустые и разрушенные цеха современных заводов, фабрик, 
сельхозкомплексов, на умирание таежных поселков, “обесточен
ных” и лишенных каких бы то ни было транспортных связей с 
“большой землей”, на безысходную нищету и унижение людей, 
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еще недавно под его руководством творивших на томской земле 
чудеса созидания. Любому человеку горько смотреть на это запусте
ние и обнищание, а каково ему, вложившему в расцвет нашей 
области лучшие свои силы - и какие силы!..

Когда я однажды заговорил об этом в дороге, он понимающе 
поглядел на меня и, что случается с ним крайне редко, голос его 
дрогнул:

- Спасибо за сочувствие...
Но как он радовался, когда в море разрухи и запустения нахо

дил “островки” нормальной жизни! По-родственному обнимал и 
благодарил не утративших созидательную энергию руководителей 
- Рашида Аминова в Черной Речке, Леонида Савельева в Молодеж
ном, Ивана Макаренко в Тогуре, Сергея Косинцева в Комсомоль
ске, нефтяников - в Стрежевом, ученых и химиков - в Томске... В 
Кожевникове его почти до слез растрогала встреча со знаменитым 
комбайнером-орденоносцем Ильёй Барынычем... И на всех встре
чах он повторял выводы, которые можно назвать формулой Лига
чева: “Берегите трудовые коллективы, есть они - есть и производ
ство, а где производство - там жизнь!”

Он не только горевал вместе с людьми, результаты труда кото
рых разворованы режимом Ельцина, но и предлагал им пути и 
способы преодоления этих напастей. Его программа - это выстра
данное откровение, выверенное на многочисленных встречах, как 
в многолюдных залах, так и на улицах, на вертолетных площадках, 
в гостиницах, машине.

Однако в многозвучном хоре претендентов на депутатский ман
дат было трудно разобраться даже искушенному политику, не го
воря уже о “простых” избирателях. Все обещали людям всяческие 
блага, повторяя те коммунистические лозунги, которые еще недав
но сами проклинали. Предвыборные плакаты пестрели заклинани
ями о честности и чистоте, единстве и порядке. “Правые” кандида
ты часто становились похожими на того волка из сказки, который, 
чтобы обмануть доверчивых козлят, запел сладким “материнским” 
голосом. Откровенно “белые” стали румянить свои “демократичес
кие” физиономии красной пудрой.

Докопаться до истины сквозь эту политическую косметику было 
сложно. Но можно. Стоило только отбросить рекламную шелуху и 
задаться элементарными вопросами: зачем тот или иной кандидат 
рвался в Государственную Думу? Почему ему (ей) не сиделось в 
теплом служебном кабинете и на очень хорошем окладе? Что у них 
за душой? Кто сумел ответить на эти вопросы - тот не ошибся.
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Что касается Егора Лигачева, то тут все предельно ясно. Никаких 
личных благ он не ищет. Почести его тоже не прельщают. Живет 
открыто, прятаться ему не от кого и не от чего. Не случайно он уже 
подготовил законопроект об отзыве депутата и отмене его непри
косновенности.

Час мужества - не для красного словца. От Егора Кузьмича по
требовались немалые силы, чтобы рещиться на изнурительный ма
рафон “одномандатника”. Кроме всего прочего, это огромная фи
зическая нагрузка — исколесить всю область, провести более сотни 
встреч, не утрачивая при этом ни бодрости духа, ни ясности ума. 
И, надо признать, с этими нагрузками он справился отлично. Ря
дом с ним в дорогах я провел не одни сутки и могу засвидетель
ствовать: его попутчики падали от усталости, а он, несмотря на все 
тяготы, связанные с долгими переездами, с гололедицей и мороза
ми, несмотря на откровенно провокационные выпады противни
ков, сохранял прекрасное самообладание, выдержку и бойцовские 
качества. И ни об одном из своих соперников не обмолвился плохо. 
Не случайно председатель окружного избиркома отметил, что Ли
гачев - единственный кандидат, к предвыборной работе которого 
по существу нет замечаний.

Встречаясь уже после выборов со своими доверенными лицами, 
Егор Кузьмич искренне благодарил их за помощь:

- Я знаю, что многие из вас, рещив помогать мне, коммунисту, 
рисковали своим положением, щли как будто на эщафот... Спаси
бо, что выдержали и не сдались! Не поддались, несмотря на разные 
провокации и всяческое давление... Для этого надо иметь больщое 
мужество. А я, как это ни парадоксально, после такой колоссаль
ной работы чувствую себя еще увереннее, крепче благодаря под
держке и доверию людей.

Это состояние духа трудно понять тем, кто замуровал себя плот
ной броней непробиваемого эгоизма. Есть и такие, которые, при
знавая пророческую правду и безупречную порядочность Лигачева, 
все-таки заявляют, что он якобы устарел вместе со своим време
нем, что этот человек из прощлого. И в этом главная ложь, главная 
их ощибка. В прощлом те, кто пытался купить голоса избирателей за 
деньги. (Кстати, неплохо бы подсчитать себестоимость каждого го
лоса кандидатов-неудачников). Лигачев потому и победил, что его 
время не прощло, оно наступает. Он - человек будущего. Как гово
рится, по всем параметрам - по нравственности, интеллекту, от
ветственности.
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Отвечая в окружном избиркоме, когда были объявлены оконча
тельные итоги выборов, своим оппонентам, Егор Кузьмич заме
тил;

- Это вранье, что будто бы я обращен в прошлое... Наоборот, я 
единственный из кандидатов, который выступал с программой, 
направленной в будущее. В прошлом как раз те, кто отбросил эко
номику нашей области и страны назад на 30, а то и на 50 лет, чуть 
ли не к феодализму. Я зову к лучшей жизни, к справедливости. Да, 
за меня голосовали люди старшего и среднего поколений - и я этим 
горжусь, так как эти люди хорошо знают жизнь и цену труду. Но за 
меня голосовало и много молодых людей, которые становятся при
верженцами идей социальной справедливости. Я призываю к объе
динению все здоровые и добрые силы. Я готов и открыт к сотруд
ничеству со всеми ради благополучия нашей Родины, ради лучшего 
будущего.

Попробуйте хоть одну неделю, хоть один день и даже час про
жить так, как он, - самоотверженно и бескорыстно, с полной отда
чей себя людям. Родине! И вы поймете, кто таков Лигачев. К счас
тью, таких людей нашлось немало. Вот почему он и победил. За него 
голосовали те, кто осознал: политический водораздел сегодня ле
жит не между “красными” и “белыми”, а между честными людьми 
и хапугами. Истина настолько очевидна, что не требует, кажется, 
уже никаких дополнительных доказательств. Как еще полтора сто
летия назад приметил декабрист Михаил Лунин, “народ мыслит, 
несмотря на глубокое молчание”.

Но, чтоб эти мысли вырвались наружу, тоже требуется немалое 
мужество. Многие так придавлены нуждой, так боятся лишиться 
подачек с барского стола, которыми - чтоб окончательно не обо
злились - время от времени их приручает начальство, что не осме
ливаются даже роптать и глушат в себе голос совести. И все-таки 
они нашли в себе силы, чтобы подать этот голос. Потому Лигачев и 
победил.

- Все, что обещал на встречах с избирателями, я обязательно 
выполню. Так и передайте всем, - говорил Егор Кузьмич, прини
мая поздравления с победой. - Понимаю, работать нам и после 
выборов будет непросто. Но времени на раскачку нет. Надо идти 
вперед - твердо!

Вот таким и вошел Егор Кузьмич в Государственную Думу - 
человеком будущего.
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МАЛЫЙ БИЗНЕС ЖДЕТ ПОДДЕРЖКИ 

Понкратова Г.А.
В конце 60-х годов по окончании Томского государственного 

университета мне, как молодому специалисту-радиофизику, пред
ложили работу в НИИ полупроводниковых приборов. Работа ока
залась интересной, увлекательной, коллектив молодежный. Несколь
ко лет я была на комсомольской работе. Затем избиралась секрета
рем партийного комитета НИИ ПП, секретарем Кировского рай
кома компартии, председателем исполкома Совета народных депу
татов Кировского района и заместителем Главы администрации 
г. Томска.

Восхождение по служебной лестнице требовало дополнитель
ных знаний. И я постоянно училась. Училась у старших, более опыт
ных товарищей, училась в учебных заведениях.

Муж имел рабочее место, два сына учились в высших учебных 
заведениях. В те годы в нашей семье, как и в других семьях, все шло 
по логическому пути того времени.

Можно было предвидеть, рассчитывать, планировать как в тру
довых коллективах, так и в семьях. Но неожиданно для нас великая 
страна СССР была разрушена. Начались “реформы”, предприятия 
стали дробиться и приватизироваться. Производство пошло в упа
док. Появились толпы бомжей и безработных. Среди безработных 
оказалась и я.

Встал вопрос, как мне использовать свои знания, опыт, как 
реализовать себя в сложившейся ситуации. У меня три высших об
разования - инженерное, экономическое, политическое, но уст
роиться на работу по специальности было невозможно. Два месяца 
я пыталась найти хоть какое-нибудь место работы. Бесполезно! Это 
время для меня было временем глубоких душевных переживаний и 
раздумий. Затем немного успокоилась, огляделась и подумала: 
“Занимаются же люди коммерцией и у них что-то получается. А 
почему бы и мне не попробовать этим заняться?! Семью же надо 
как-то содержать!” Таким образом, сложившаяся обстановка в стране 
подтолкнула меня, как и многие тысячи других специалистов, за
няться незнакомым мне делом, чтобы выжить.

Набрали мы 40 тысяч рублей (в ценах 1992 г.) и организовали 
ТОО “Возрождение”. Торговали всем, чем только можно. Ездили 
челноками в Польшу, Турцию, таскали на себе баулы ....Условия 
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ДЛЯ работы “челноков” ужасные. На таможнях - контроль, униже
ния, в пути - поборы, рэкет.

Приходилось быть просто волшебником, считать каждую ко
пейку.

Малые фирмы, как правило, постоянно испытывают дефицит 
бюджета. Американцы, опытные люди в бизнесе, говорят: “Когда 
уж вертишься, то надо вертеться, как сукин сын”. Вот мы в малом 
бизнесе и вертимся, не зная ни выходных, ни праздничных дней, 
ни отпусков.

Малым предприятиям приходится постоянно преодолевать ба
рьеры, возникающие на пути их развития. Нашей фирме удалось 
найти довольно солидных партнеров из Прибалтики. По их иници
ативе мы создали акционерное общество. Планировали создать в 
Томске латвийское представительство по производству мебели, 
косметики, трикотажа и другой продукции. Эти товары были луч
шего качества, чем отечественные, а цены - ниже.

Но страны Прибалтики стали суверенными государствами.
Правительство России поставило на нашем пути экономические 

барьеры - высокие ввозные пошлины на все группы товаров из 
стран Прибалтики. Экономически это сделало прибалтийские това
ры неконкурентоспособными на нашем российском рынке. И наши 
контакты по этому направлению прервались. Тогда мы стали зани
маться цветочным бизнесом.

Конечно, когда вступаешь в такой специфический “хрупкий”, 
“нежный”, скоропортящийся бизнес, как цветы, вкладываешь в 
него огромные суммы, то хочется быть абсолютно уверенным, что 
находишься на верном пути. В теории это выглядит прекрасно (биз
нес-план, расчет), но реальная жизнь часто не укладывается в та
кую схему. В какой-то момент надо пойти на риск.

Нами установлены прямые связи с Голландией, Данией, Эква
дором. И вот приходят ящики с нежными цветами! Они были удач
но распроданы.

Мы тут же повторили заказ, потом ещё... У нас появилось пони
мание, что при умелой организации цветочный бизнес может стать 
выгодным делом и нужно только научиться ему. И мы учились.

Теперь мы работаем со многими партнерами зарубежья. Нам ча
сто приходится бывать у них, и мы учимся там умению вести этот 
бизнес, и более того, опыт голландских садовых центров стараемся 
внедрить у нас в Томске. В областном центре появился Садовый 
центр.
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Мы установили связи с учеными и специалистами кафедры поч
воведения Томского государственного университета, открыли про
изводство земельных смесей, удобрений, подкормок для плодо
овощных культур и комнатных растений. Раньше это приходилось 
возить через всю Россию из Санкт-Петербурга. Теперь мы сами 
поставляем эти смеси в Кемерово, Новосибирск, Красноярск, 
Иркутск, Хабаровск.

Садовый центр проводит также сезонные ярмарки и выставки с 
участием совхозов, сортоиспытательных станций, селекционеров, 
сельскохозяйственного института, городского зеленого хозяйства, 
садоводов-любителей.

В нашем коллективе немало специалистов с золотыми руками и 
творческим умом. И это положительно сказывается на делах фир
мы.

В июне 1999 года в г. Новосибирске состоялся Международный 
конкурс флористов-аранжировщиков. В конкурсе принимали учас
тие представители 7 стран и 25 городов России. Приняли участие в 
конкурсе и специалисты нашей фирмы. Пять из них получили при
зы, а ЗАО “Рижский торговый дом” принят в члены Международ
ной флористической ассоциации “НАФАС”.

К сожалению, из-за несовершенства наших российских зако
нов, недооценки малого бизнеса со стороны Правительства и 
местных властей мы часто оказываемся в чрезвычайно трудной си
туации. Так, в августе 1998 года был обвал рубля. Менее чем за год 
после кризиса курс доллара вырос почти в пять раз.

Покупательская способность людей резко снизилась. Мы оказа
лись в критической ситуации. Но выжили. Почему?

Считаю, в этом случае проявились два важнейших фактора. Во- 
первых, у нас надежная команда и мы научились преодолевать труд
ности. Во-вторых, наши партнеры из-за рубежа оказались поря
дочными людьми. В трудный для нашей фирмы период к нам на 
помощь приехали датчане и голландцы. Вместе мы проанализирова
ли положение дел и нашли пути для продолжения партнерства.

Пишу об этом потому, что таких фирм, как наша, сейчас в 
России и в нашей области много. Некоторые из них выживают, 
многие разоряются и гибнут.

Почти десятилетний опыт работы в малом бизнесе, взлеты и 
падения, разные направления деятельности фирмы дают мне право 
высказать мнение о политике нашего государства по отношению к 
малому бизнесу.
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Далеко не все люди, работавшие в годы Советской власти, при
нимают душой и сердцем то, что сегодня предлагает им “демокра
тическая” власть, в том числе “прелести” и “радости” капиталисти
ческого обшества, знакомого нам, в основном, по учебникам со
ветского времени, газетным и журнальным статьям, передачам по 
радио и телевидению в настояшее время.

В малый и средний бизнес пришли образованные люди: учите
ля, врачи, инженеры, научные работники. Они вынуждены были 
сменить профессию, чтобы иметь возможность прокормить себя и 
свои семьи. Сложился “средний класс”, который мог и хотел делать 
свое дело честно и достойно, платить нормальные налоги. Эти “чер
норабочие” дикого российского рынка проходят суровую школу, 
выдерживают проверку на выживаемость в экстремальных услови
ях, преодолевая неудачи, утраты, рэкет, стрессы. Сегодня, когда 
многие крупные предприятия промышленности, строительства, 
транспорта, сельского хозяйства “лежат на боку”, эта активная, 
предприимчивая часть обшества на 40% пополняет местные бюдже
ты.

В связи с этим было бы правильно в нашей области и в стране 
организовать широкое экономическое образование людей, в пер
вую очередь тех, кто занимается предпринимательством. Разрабо
тать и осуществить за счет государственных структур в каждом реги
оне страны программу экономического всеобуча.

В первые годы Советской власти Правительство страны провело 
огромную работу по ликвидации безграмотности. Делалось это бес
платно, с использованием различных форм обучения. Государство 
было заинтересовано в том, чтобы все граждане СССР были бы 
грамотными людьми и могли сполна проявить свои возможности, 
свой талант. Эта задача была решена.

Сегодня в стране необходимо ликвидировать экономическую 
безграмотность значительной части граждан, организовать обуче
ние основам экономики и предпринимательства учащихся старших 
классов общеобразовательных школ.

Государству нужно более уважительно относится к предприни
мателям. Люди, занятые в малом бизнесе, работают сегодня не бла
годаря, а скорее вопреки государственной политике и политике, 
проводимой местной властью. Кризис в августе 1998 года, затем 
принятое постановление об ограничении вывоза наличной валюты 
ударили, прежде всего, по малому бизнесу. В один миг “средний 
класс” вновь оказался на улице. А ведь не люди этого класса являлись 
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главным источником вывоза валюты за границу. Валюта оседает за 
границей на счетах крупных экспортеров нефти, газа, сырья и бан
киров, а мелкий и средний предприниматель везет из-за границы 
на свою валюту мешки с товаром. Поэтому, ревизию имеющихся 
законов и подготовку новых нельзя поручать только депутатам и 
кабинетным чиновникам, оторванным от реальной жизни. Чтобы 
закон работал, его необходимо обсуждать с практиками, с теми, 
для кого он пишется и принимается.

У многих людей, в том числе и у депутатов различных уровней, 
сложилось мнение, что состояние экономики страны зависит от 
процессов, протекающих в недрах крупной промышленности, круп
ных компаний и корпораций. Однако, опыт “благополучных” ка
питалистических стран показывает, что в современных условиях 
одним из важных двигателей мировой экономики, источником 
благополучия страны является не только крупный, но средний и 
даже малый бизнес.

У нас же в России пока очень большой процент россиян с не
приязнью относится как к рыночным отношениям, так и к людям, 
занимающимся предпринимательством. Не случайно в предвыбор
ных программах депутатов всех уровней не встречается серьезных 
программ по поддержке предпринимательства. Кандидаты, види
мо, учитывают негативную реакцию избирателей к малому бизне
су.

Поскольку нас завели в рыночные отношения. Правительству 
страны, руководителям области нужно иметь продуманную страте
гию по развитию малого и среднего бизнеса. Надо упростить проце
дуру регистрации и ликвидации малых предприятий, разработать 
систему государственных гарантий и государственной поддержки 
малого бизнеса, формировать у чиновников уважительное отно
шение к предпринимателю, упростить для руководителей малых 
предприятий доступ к государственным структурам.

На первом собрании Государственной Думы третьего созыва 
депутат от Томской области Е.К. Лигачев сказал; “Восстановление 
экономики и науки должно быть в центре политики, быть стерж
невой идеей общества. Первоочередной задачей является разработ
ка Думой ряда экономических законов, и, прежде всего по сниже
нию налогов и тарифов на транспорт, энергоносители...”

Сказано хорошо. Но я бы добавила, что при принятии законов 
нужно учитывать интересы всех участников рынка, “больших и 
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малых”, государственных и частных предприятий, одинаково сти
мулировать тех и других.

В сегодняшнем нашем обшестве образовался огромный слой чи
новников. Число контор и работающих в них лиц, занимающихся 
регистрацией, перерегистрацией, выдачей лицензий, различного 
рода разрешений, согласовании, заверений подписей растет на
много быстрее, чем число граждан, занимающихся малым и сред
ним бизнесом. Чиновники, в основном, получают зарплату из 
бюджета, т.е. содержатся за счет граждан, налогоплательщиков, за 
счет нас. Но почти все услу^, оказываемые ими, - платные. За 
каждую подпись, печать - заплати 5, 10, 20 минимальных окладов. 
Кроме того, у каждой бумажки свой срок действия. Кто устанавли
вал размеры этих платежей? Куда идут деньги, собранные с нас за 
эти бумажки и свидетельства? На эти вопросы пока найти ответ 
невозможно. Кроме того, за одни и те же разрешения обиваешь 
пороги по три-четыре раза в год, а то и ежемесячно. У каждого 
чиновника свои часы приема, свой регламент работы. Что можно 
сделать за считанные часы, делаешь неделю, а то и месяц. Если хо
чешь побыстрее получить документы, поставить нужную подпись - 
уплати чиновнику. Дашь взятку - все будет сделано за 10 минут. Не 
дашь - будешь унижен, оскорблен, отвержен, изгнан. Перед тобой 
захлопнуться даже самые широкие ворота, не говоря уже о дубо
вых, резных и двойных дверях. Государственный рэкет сейчас зна
чительно выше, чем налоги, которые мы платим. Работа в любой 
государственной или окологосударственной конторе превратилась 
в “доходное место”, служить в котором проще и выгоднее, чем 
заниматься бизнесом. Словом, теперь чиновничий аппарат неимо
верно раздут. Когда-то осуждалось, что в дореволюционной России 
на одного “с сошкой” приходилось семеро “с ложкой”, на одного 
работающего — семь чиновников. Теперь чиновниками переполне
ны все “конторы” областного, городского и районного масштаба. 
На одного работающего приходится не менее пятнадцати чиновни
ков. Хотя производство и в городе, и на селе “лежит на боку”.

Создавая более благоприятные условия для развития малого биз
неса, государственные органы как в центре, так и на местах долж
ны осуществить меры, способствующие оперативному и полному 
информированию предпринимателей о новых законах, положени
ях, требованиях, таким образом оградить предпринимателей от не
приятных неожиданностей на таможнях, в налоговых инспекциях 
и в других государственных учреждениях.

10. Заказ 1024. 265

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

 http://vital.lib.tsu.ru



Во многих странах значительную поддержку предпринимателям 
оказывают непосредственное и оперативное ознакомление их с 
законами (трактовка, толкование, комментарии и т.д.) официаль
ными органами, а также судебная практика преломления буквы 
закона в той или иной спорной ситуации. В США, к примеру, 
предприниматели бесплатно и оперативно получают всю необхо
димую информацию по изменениям в налоговом законодательстве.

В нашей стране — это одно из слабых мест. Российские и зарубеж
ные предприниматели, работающие в нашей стране, информиру
ются о новых законах, решениях ведомств либо формально, либо 
в процессе решения вопросов.

Информация о принятых новых законах доходит до предприни
мателей поздно, в виде различных инструкций, циркуляров и разъяс
нений законов. Особенно ощутимо ударяет по предпринимателям 
такой подход к изменениям в законах о налогообложении.

Законодательным органам в центре и на местах нужно принять 
законодательные акты по льготным расценкам оплаты в средствах 
массовой информации для малых предприятий. Сегодняшние рас
ценки для рекламы товаров и услуг по радио, телевидению и в 
газетах малым предприятиям, особенно начинающим новое дело, 
непосильны.

В нашей Томской Государственной Думе немало предпринима
телей с солидным опытом. Но за все годы работы они не сумели по- 
настояшему законодательно защитить интересы малого бизнеса, 
принять такие законы, которые способствовали бы развитию ма
лых предприятий. Бюрократические же инстанции государствен
ных структур, пользуясь несовершенством законов и нечеткостью 
инструкций, продолжают тормозить и оформление необходимой 
документации, и развитие начатого дела.

Для пользы дела к разработке законодательных актов нужно 
активнее привлекать представителей малого и среднего бизнеса, не 
являющихся депутатами. Это позволит отражать в законах не только 
узкогрупповые интересы, но и интересы многочисленных пред
приятий малого и среднего бизнеса.

И еще об одном. Где бы мы не трудились, в частном или государ
ственном секторе, в большом или малом бизнесе, в какой бы 
политической партии мы ни состояли, мы должны быть озабочены 
одним - вернуть России былое величие. И это можно осуществить, 
если мы вернемся к основополагающим нравственным ценностям, 
если в стране будет уважаем человек труда.
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ЗАБОТА О ЧЕЛОВЕКЕ ТОГДА И ТЕПЕРЬ
Реннит А.И.

Наивысшего прироста производительных сил наша Томская об
ласть достигла в 60-80 годы уходяшего столетия. В те годы все кол
лективы работали над обшей целью — добиться существенного 
повышения жизненного уровня людей на основе комплексного 
развития народного хозяйства области, всестороннего использова
ния её природных ресурсов.

В тот период мне довелось работать председателем завкома Том
ского радиотехнического завода, затем заведующим отделом про
изводственной работы и заработной платы облсовпрофа, около 
восьми лет — секретарем областного Совета профсоюзов.

Это было время напряженного коллективного труда, взаимного 
доверия людей, взаимопомощи трудовых коллективов. Чем круп
нее стояли задачи перед областью, чем напряженнее был труд, слож
нее условия работы, тем больше внимания уделялось людям, про
являлось заботы о работающих. Это в полной мере относится к 
сооружению в нашей области нефте- и газопроводов, строитель
ству томских нефтеперекачивающих станций, томского водозабо
ра, тепличного комбината, свинокомплекса, птицефабрик и мно
гих других объектов.

Участие профсоюзов в сооружении важнейших для области объек
тов всегда оценивалось созданными для работающих безопасными 
условиями труда и производственного быта, обеспечением людей 
горячим питанием, состоянием трудовой дисциплины, уровнем 
организации социалистического соревнования, наглядностью и опе
ративностью подведения итогов работы.

На крупных стройках в соревновании участвовали все трудовые 
коллективы, а рабочие - по профессиям. Победителям соревнова
ния вручались переходящие Красные знамена, почетные грамоты, 
денежные премии, ценные подарки. В честь победителей поднима
ли флаги трудовой славы. Итоги соревнования оперативно освеща
лись на специальных стендах, по местному радио.

Добрые слова, забота о людях, условия труда всегда создавали в 
коллективах атмосферу творческого отношения к труду, способ
ствовали успешному осуществлению поставленных задач. Не слу
чайно все жизненно важные для области объекты вводились в строй 
в рекордно короткие сроки.
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Областной Совет профсоюзов в те годы поистине был штабом 
по организации областного социалистического соревнования. Там 
разрабатывались условия соревнования, тексты областных социа
листических обязательств. На основе статистических данных подво
дились итоги соревнования между Томской и Кемеровской облас
тями, а также между районами области, предприятиями и органи
зациями. Промышленные предприятия соревновались за экономию 
электроэнергии, качество выпускаемой продукции; совхозы - 
за своевременную заготовку кормов, уборку урожая в кратчайшие 
сроки, увеличение производства молока и мяса; леспромхозы — за 
наибольшее количество заготовки и вывозки древесины; бригады 
буровиков — за наибольшее количество метров пробуренных сква
жин и т.д. Итоги соревнований подводились обкомом КПСС, об
лисполкомом, облсовпрофом. Передовые коллективы и имена луч
ших людей — победителей соревнования заносились на областную 
и районные доски почета. Аллеи трудовой славы. Хорошо органи
зованное соревнование среди коллективов и работающих давало 
огромную пользу в производственной деятельности и воспитании 
людей.

Много внимания в те годы уделялось изучению опыта работы 
передовых коллективов. Постоянно проводились областные семи
нары, часто — с выездом на предприятия промышленности, в сов
хозы и леспромхозы, районы области. Ответственными за их под
готовку, наряду с хозяйственными руководителями, были и проф
союзные комитеты.

Большой популярностью пользовался в те годы постоянно дей
ствующий семинар с начальниками отделов труда и заработной 
платы и инженерами по соревнованию предприятий и организа
ций. При областном Совете профсоюзов занятия проводились с 
участием ученых вузов, специалистов областных ведомств.

К сожалению, все это в прошлом. В условиях рыночной эконо
мики главным являются деньги и личные блага богатых чиновни
ков. Теперь профсоюзные организации ведут борьбу за получение 
заработной платы. Особенно это относится к учителям и врачам. На 
малых предприятиях часто применяется “психологическое давле
ние” на работающих. Людей не благодарят за их добросовестный 
труд, а постоянно выискивают у них недостатки и указывают на 
существующую очередь безработных за воротами предприятий.

До “перестроечного” периода считалось нормой, когда профсо
юзные комитеты утверждали графики выплаты заработной платы, 
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которая, как правило, выдавалась регулярно два раза в месяц. Без 
согласия профсоюзов хозяйственные руководители не имели права 
устанавливать и пересматривать нормы выработки, расценки, уволь
нять рабочих и служащих.

Под постоянным контролем профсоюзов находились вопросы 
создания рабочим необходимых условий труда и быта, организа
ции общественного питания, медицинского и культурного обслу
живания. Считалось чрезвычайным происществием, если на пред
приятиях и фермах не работали бытовки и столовые, на строитель
ных площадках, в лесозаготовительных и буровых бригадах не было 
бытового вагончика или вагона-столовой, где люди могли бы от
дохнуть и принять горячую пищу.

Значительные права имели профсоюзы в вопросах охраны труда 
и соблюдения трудового законодательства. Активно работали и ре- 
щительно пресекали выявленные нарущения техническая и право
вая инспекции облсовпрофа во главе с В.А. Синельник и А.С. Бара
новым. По этим вопросам ежегодно проводились комплексные про
верки предприятий и организаций, а также районов области с 
обязательным обсуждением итогов проверок. Составлялись мероп
риятия по устранению нарущений. Утверждались они на бюро рай
комов и горкомов партии или на заседаниях райгорисполкомов.

Помню такой случай. При комплексной проверке предприятий 
и организаций Колпащевского района техническая инспекция 
облсовпрофа была вынуждена опечатать прищедшие в негодность и 
опасные для эксплуатации автоклавы в колпашевской районной 
больнице. По итогам проверки, с помощью первого секретаря 
Колпащевского горкома КПСС В.И. Зоркальцева были подключены 
специалисты облздравотдела, другие руководители областных ве
домств, и непригодную к эксплуатации технику быстро заменили 
новой.

Значительное место в деятельности профсоюзов занимали кол
лективные договоры, постоянно действующие производственные 
совещания, комиссии контроля качества продукции, деятельность 
научно-технических обществ и Всесоюзного общества изобретате
лей и рационализаторов. Все это было направлено на создание ра
ботающим более лучщих условий для высокопроизводительного 
труда 
ящих

До
также

и в немалой степени способствовало выполнению задач, сто- 
перед трудовыми коллективами.
90-х годов на предприятиях и в организациях городов, а 
в совхозах и леспромхозах области много внимания уделя- 
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лось улучшению жилищно-бытовых условий работающих. Коллек
тивами таких предприятий, как Томский завод режущих инстру
ментов, НПО “Полюс”, государственный подшипниковый завод, 
радиотехнический, приборный, электроламповый заводы, где ди
ректорами предприятий были Герой Социалистического Труда Л.Д. 
Будницкий, П.В. Голубев, Ю.О. Гальвас, Н.А. Кукин, А.К. Марты
нов, Ю.Е. Новоселов, построены целые микрорайоны с предпри
ятиями торговли и быта, учреждениями здравоохранения и куль
туры, детскими комбинатами и спортивными комплексами.

Более двадцати двухквартирных домов ежегодно вводились в 
эксплуатацию в бывшем совхозе имени Кирова и Батуринском 
леспромхозе Асиновского района. И так было на многих предпри
ятиях. В то время строительство жилья и объектов соцкультбыта 
было объявлено народной стройкой. По приказам директоров и в 
соответствии принятым решением профсоюзных комитетов, в по
мощь строителям выделялись работники предприятий, объекты 
обеспечивались необходимыми строительными материалами и ме
ханизмами. За справедливое распределение квартир в полной мере 
отвечали профсоюзные комитеты. В этот период наиболее крупные 
и сложные вопросы социально-экономического развития в облас
ти решались комплексно, на основе разработанных и всесторонне 
обсужденных планов с привлечением профсоюзных организаций, 
специалистов, ученых, представителей общественных организаций.

В 70-е годы одной из ведущих отраслей в народном хозяйстве 
области была лесозаготовительная промышленность. Для дальней
шего её развития, освоения новых лесозаготовительных районов и 
организации более глубокой переработки древесины были постро
ены железная дорога Асино — Белый Яр, заводы по производству 
древесно-волоконных плит в Асине и древесно-стружечных плит в 
Томске, созданы крупные центры лесопиления с максимальным 
использованием отходов производства. Асиновский лесопромыш
ленный комбинат перерабатывал в то время до 650-700 тысяч кубо
метров древесины в год. На нем трудились более пяти тысяч работа
ющих.

В результате комплексного подхода была решена проблема обес
печения населения продуктами питания за счет производства их в 
районах области. Наряду с укреплением материально-технической 
базы совхозов и колхозов, вокруг областного центра строились 
птицефабрики, свиноводческий комплекс, тепличный комбинат, 
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повсеместно велась реконструкция предприятий пищевой и пере
рабатывающей промыщденности.

В выполнении всех этих крупных мероприятий важную роль иг
рали профсоюзные организации. Они щироко использовали свои 
права по созданию нормальных условий работы и отдыха для лю
дей.

В те годы много внимания уделялось подбору профсоюзных кад
ров, их обучению. Председатели профсоюзных комитетов предпри
ятий и организаций, как правило, избирались из числа наиболее 
подготовленных и грамотных специалистов, руководителей под
разделений трудовых коллективов, имеющих опыт работы с людь
ми. В состав областного Совета профсоюзов, его президиум избира
лись хорощо известные в области рабочие, инженерно-техничес
кие работники и служащие, руководители предприятий и органи
заций различных отраслей народного хозяйства, партийные и со
ветские работники.

Членами облсовпрофа в разное время тех лет были: рабочая за
вода резиновой обуви. Герой Социалистического Труда П.Ф. Фро
лова, агроном совхоза “Кузовлевский” Г.Ф. Рыбалова, главный 
инженер объединения “Томскнефть” Ф.И. Вадиков, ректор Ин
ститута автоматизированных систем управления и радиоэлектро
ники И.Н. Пустынский, секретарь обкома партии А.И. Бортников, 
первый заместитель председателя облисполкома А.И. Демчук. В со
став президиума облсовпрофа избирались директор электротехни
ческого завода А.С. Инзель, главный инженер территориального 
управления строительства Б.А. Мальцев, секретарем облсовпрофа 
па общественных началах многие годы избирался слесарь-инстру
ментальщик завода “Сибэлектромотор”, Герой Социалистическо
го Труда Б.И. Степанов.

Участие в работе профсоюзного органа известных в области пред
ставителей рабочего класса и руководителей крупных коллективов 
позволяло профсоюзную работу в области вести с больщим знани
ем положения дел в коллективах, оперативнее откликаться на пред
ложения трудящихся, вовремя стать на защиту их интересов.

В областном совете профсоюзов работали честные и грамотные 
специалисты. Всеобщим уважением профсоюзного актива пользо
вались заведующие отделами облсовпрофа М.В. Зверев, В.А. Си
нельник, М.А. Корин, Г.А. Золотавина, В.И, Кукунова, инструк
торы отделов М.И. Шатунова, П.И. Захаров, Г.Н. Дробышева, О.М. 
Мельник, председатель областного Совета ВОИР Г.И. Сычев.
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/Активно, с полной отдачей сил работали председатели отрасле
вых обкомов профсоюзов: Б.В. Иванов, С.И. Зудов, Н.А. Воробьев, 
А.С. Жарков, Т.В. Петлина, В.И. Симоненко, А.В. Шальнева, С.Б. 
Еремина, В.Ф. Якименко, ВА. Ярыгина. Они посвятили профсоюз
ной работе большую часть своей жизни.

Эффективность работы облсовпрофа, обкомов профсоюзов, 
первичных профсоюзных организаций объяснялась активностью 
руководителей профсоюзных органов, творческим отношением к 
делу председателей профсоюзных комитетов, уважительным отно
шением к ним руководителей предприятий и организаций.

Постоянную поддержку профсоюзные комитеты получали со 
стороны обкома КПСС, его первого секретаря Е.К. Лигачева. Сегод
ня невольно приходится сравнивать то, что было и к чему мы при
шли в результате проведенных “реформ”. На большинстве пред
приятий нет профсоюзных организаций. В лучшем случае их подме
няют Советами директоров, которые избираются по нынешним 
нормам “демократии” не большинством голосов присутствующих 
на собрании, а количеством у них акций. Как правило, контрольный 
пакет акций находится у первого руководителя и его приближен
ных. Они диктуют свою волю коллективу, устанавливают свои пра
вила на производстве, свои порядки. В результате этих “реформ” 
значительное число предприятий сегодня “лежат на боку”, влачат 
жалкое существование.

Основной функцией профсоюзов всегда была забота о человеке. 
Сегодня эти права урезаны до минимума. Несмотря на принятые 
законодательные акты Российской Федерации: “О профессиональ
ных союзах, их правах и гарантиях деятельности”, “О коллектив
ных договорах и соглашениях”, “О порядке разрешения коллек
тивных трудовых споров”, профсоюзам приходится вести повсед
невную нелегкую борьбу по защите социально-экономических прав 
трудящихся.

В области продолжается перераспределение собственности. Меж
ду собственниками идет борьба за лакомые куски в промышленно
сти, строительстве, сельском хозяйстве и в других отраслях. В этих 
условиях хозяевам предприятий и организаций некогда заниматься 
вопросами зашиты интересов работающих. Поэтому в коллекти
вах, где есть профсоюзные организации, они являются единствен
ной силой стоящей на защите интересов трудящихся.

Однако профсоюзные организации созданы далеко не во всех 
коллективах. В личных предприятиях, малочисленных коллективах 
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их практически нет. Поэтому судьба людей всецело зависит от их 
хозяина - его воспитанности, грамотности, характера, мировоз
зрения.

Сегодня практически никто не несет ответственности за неис
полнение договоренностей, предусмотренных в соглашении о со
циальном партнерстве между администрацией области. Федераци
ей профсоюзных организаций и объединениями работодателей. 
Казалось бы, в этой ситуации областная Государственная и Томс
кая городская Дума должны принять законы для зашиты обездо
ленных и униженных людей, работающих в частных предприяти
ях, киосках и т.п. Но это, к сожалению не делается.

Среди депутатов городской Думы нет ни одного представителя 
профсоюзов, в областной — всего один человек. Нужно в области 
иметь такие законы, которые бы давали возможность в законода
тельных органах иметь представителей профсоюзных организаций.
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в
НАРОДОВЛАСТИЕ

ГОДЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ И ТЕПЕРЬ

Николаев М.Г.
все годы развития томской земли с её несметными природ- 
богатствами, огромным пространством и не лучшими кли-

За 
ными 
матическими условиями, 60-80-е занимают особое место. В эти годы 
был совершен рывок в развитии промышленности, сельского хо
зяйства, строительства, транспорта, образования, здравоохране
ния, науки, культуры. Область вошла в ряд экономически развитых 
и перспективных регионов страны. Чем объяснить такой взлет в 
прошлом заштатной сибирской провинции?

Земля Томская всегда была богата мудрыми и трудолюбивыми 
людьми. Были они в нашей области и к середине 60-х годов. При
родные богатства оставались практически нетронутыми. Задача со
стояла в том, чтобы объединить ум, трудолюбие, порядочность 
людей, проживаюших на огромной территории и направить их 
энергию и талант на освоение этих богатств.

Это удалось сделать первому секретарю Томского обкома КПСС 
Егору Кузьмичу Лигачеву и его, как теперь говорят, команде. Лю
дям была предоставлена возможность сделать свою жизнь ещё луч
ше. Для достижения этой цели использовались разнообразные фор
мы работы с непосредственными участниками преобразования 
области. Трудящимся были предоставлены права и широкие воз
можности в управлении предприятиями, районами, областью. Для 
этого рабочие, крестьяне, представители интеллигенции, студен
ты избирались в партийные органы, в Советы народных депутатов, 
профсоюзные комитеты и во многие общественные организации.

В 70-80-х годах в Томский городской Совет народных депутатов 
было избрано 450 человек. Среди них были руководители предпри
ятий и организаций, ученые, инженерно-технические работники, 
учителя, врачи, представители творческой интеллигенции. Около 
40 процентов Совета составляли рабочие разных отраслей народно
го хозяйства, более 20 процентов — молодые люди: студенты, уче
ные, инженерно-технические работники.

Томский городской Совет народных депутатов рассматривал и 
утверждал комплексный план социально-экономического разви
тия областного центра. Для организации контроля за выполнением 
этого плана и принимаемых решений из числа депутатов создава- 
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лись комиссии, в своей деятельности они занимались вопросами 
жилищного и коммунально-бытового строительства, благоустрой
ства, народного образования, здравоохранения, торговли, обще
ственного питания и многими другими. Комиссии формировались 
с учетом специальности и опыта работы депутатов.

Аналогичная работа проводилась и в районных Советах народ
ных депутатов. Там также создавались постоянные комиссии, а, 
кроме того, депутатские группы по микрорайонам для работы с 
людьми по месту жительства.

Представляя различные группы трудящихся и слои населения, 
депутаты Советов разных уровней занимались не только законо
творчеством, но и организаторской работой по выполнению своих 
рещений. Им несложно было квалифицированно, со знанием дела 
разбираться во всех направлениях деятельности предприятий и 
организаций, т.к. среди депутатов были опытные руководители, 
специалисты практически всех отраслей народного хозяйства.

Сегодня в областной Государственной Думе только 42 депутата. 
Среди депутатов нет ни одного рабочего, крестьянина, учителя, 
врача, студента. Дума сформирована из банкиров, предпринимате
лей, верхущки чиновничьего аппарата области, защищающих ин
тересы 10 процентов богатой части населения.

Аналогичный состав Томской городской Думы. Среди 19 членов 
Думы также нет ни одного рабочего, учителя, врача, студента, 
пенсионера, председателя профсоюзной организации. Такой со
став той и другой Думы не отражает классового состава населения 
области и областного центра, не может квалифицированно орга
низовать претворение в жизнь своих принятых рещений, не спосо
бен защитить интересы трудящихся масс, пенсионеров, студентов. 
Об этом свидетельствуют и сегоднящний уровень жизни томичей, 
и тот беспредел в образе их жизни, который создали “демократы”, 
захватив власть.

Активное участие в управлении производством принимали тру
дящиеся через профсоюзные организации. В профсоюзные комите
ты избирались честные, авторитетные люди. До начала “реформ” в 
области среди председателей профкомов было 20 процентов рабо
чих, 40 процентов специалистов народного хозяйства. Они хорощо 
знали положение дел в коллективах, чувствовали настроение лю
дей. Это позволяло им активно участвовать в управлении производ
ством и со знанием дела контролировать деятельность администра
ции. Профсоюзные комитеты участвовали в разработке производ- 
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ственных планов, заслушивали отчеты хозяйственных руководите
лей, осуществляли контроль за соблюдением в коллективах законо
дательства о труде. В конфликтных ситуациях профкомы не уступа
ли давлению со стороны руководителей.

Профсоюзные работники избирались в состав партийных коми
тетов, депутатами районных, городских и областного Совета на
родных депутатов. Это расширяло их возможности по защите инте
ресов трудящихся, студенческой молодежи, пенсионеров.

Осуществление в стране так называемых демократических пре
образований привело людей к социально-экономическому кризи
су. На предприятиях резко сокращены расходы на социальные нуж
ды. Детские сады, базы отдыха проданы по бросовым ценам, под
собные хозяйства прекратили существование.

Около 25 процентов активного населения области оказалось без
работными либо работающими неполный рабочий день. Доходы 35 
процентов граждан ниже прожиточного минимума. По данным 
управления социально-трудовых отношений, в 1999 году уровень 
бедности в области составил 51,4 процента и вырос в два раза по 
сравнению с 1998 годом. Вместе с этим руководители области и 
областного центра получают высочайшие оклады, директора пред
приятий сами устанавливают для себя зарплату (и немалую) и по
лучают её независимо от положения дел на предприятии. В области 
не ведется необходимой борьбы с коррупцией, взяточничеством, 
грабежами и воровством.

Все это вызывает протест у населения. Униженные и обездолен
ные учителя, врачи, рабочие, студенты все чаще выходят на демон
страции, становятся в пикеты с лозунгами; “Отдайте заработанную 
честным трудом зарплату!”, “Чиновникам - зарплату учителя!”, “Мы 
— не рабы, мы - врачи!”, “Наши дети голодные и не одеты!”.

За годы Советской власти жители области привыкли к надежной 
защите их прав и возможностей со стороны государства и местных 
органов власти. На их защиту вставали партийные комитеты, на
родный контроль, на их жалобы быстро откликались народные 
суды. Люди знали куда идти, чтобы получить поддержку и найти 
защиту.

Сегодня жалобы людей не слышат, даже если они обращаются за 
помощью большими группами. Тогда активно защищали трудящихся 
профсоюзы. Теперь они лишены прав решающего голоса в конф
ликтных ситуациях при оплате за труд, нарушениях техники безо
пасности, в использовании права на образование, медицинскую 
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помощь, отдых, в сегодняшних “демократических” условиях проф
союзные организации фактически отстранены от управления про
изводством.

Государство, которое искренне заботится о своем будущем, со
здает необходимые условия для участия молодежи в развитии об
щества, готовит из нее всесторонне развитых людей, учит её управ
лять коллективами, городами, областями, страной.

В годы Советской власти важнейшей задачей государственной 
политики являлось решение социальных проблем, удовлетворение 
материальных и духовных потребностей молодежи. Для осуществ
ления этой задачи в высшем органе государственной власти — Вер
ховном Совете СССР и в местных Советах народных депутатов ра
ботали постоянные комиссии по делам молодежи. Многие наибо
лее активные молодые люди являлись депутатами Советов всех уров
ней. Молодые ученые, учителя, рабочие, студенты представляли 
почти пятую часть депутатов Верховного Совета СССР.

В местных органах Советской власти каждый третий депутат был 
моложе 30 лет. В 80-х годах депутатами Томского областного и го
родского Советов народных депутатов было 82 человека в возрасте 
до 30 лет. Такого же возраста было 80 из 200 депутатов Кировского 
районного Совета г. Томска. Многие молодые люди являлись члена
ми выборных руководящих органов в профсоюзных, комсомольс
ких организациях, в органах народного контроля.

Молодые специалисты приобретали навыки в организаторской 
и управленческой работе в Совете по работе с научной молодежью 
и в научно-производственном молодежном объединении при об
коме комсомола, в комсомольско-молодежном строительном уп
равлении треста “Томскгазстрой” (КМСУ-1), в комсомольско-мо
лодежных строительных отрядах.

На расширение кругозора молодых людей, на формирование их 
убеждений и образа жизни большое воздействие оказывало посто
янное общение с опытными руководителями предприятий, райо
нов, города и области.

В те годы депутатами районных, городского, областного Сове
тов народных депутатов, членами облсовпрофа являлись генераль
ный директор объединения “Полюс” Петр Васильевич Голубев, 
директор электротехнического завода Аркадий Степанович Инзель, 
директор радиотехнического завода Николай Алексеевич Кукин, 
директор объединения “Контур” Александр Федорович Пушных, 
директор завода режущих инструментов Лев Давыдович Будниц- 
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кий, ректор Томского государственного университета Александр 
Петрович Бычков, академики Владимир Евсеевич Зуев и Ростислав 
Сергеевич Карпов. Общаясь с ними и другими руководителями 
предприятий и организаций, молодые активисты учились умению 
работать с людьми, порядочности во взаимоотношении с работа
ющими и студентами.

Очень важное значение для формирования будущих лидеров в 
производстве, науке, общественной работе имели систематичес
кие встречи молодежи с руководителями области — первым секре
тарем обкома КПСС Егором Кузьмичем Лигачевым, председателем 
облисполкома Анатолием Емельяновичем Высоцким, председате
лем облсовпрофа Михаилом Степановичем Козыревым.

Развал СССР, расстрел законно избранного Верховного Совета 
РСФСР, массовое взяточничество чиновников, безнаказанность 
преступников и многое другое, появившееся в годы правления стра
ной “демократов”, не могло не сказаться на формировании лично
сти молодых людей.

Подрастающее поколение получает от “демократов” униженную, 
обескровленную, слабую в экономическом и военном отношении 
страну. Страну, где великие права и свободы записаны только на 
бумаге. Это в равной мере относится и к молодежи нашей области. 
В статье 20 Устава Томской области записано: “Деятельность орга
нов государственной власти области и органов местного самоуп
равления направлена на создание условий, обеспечивающих дос
тойную жизнь и свободное развитие человека и гражданина, про
живающего на территории области”. Так — на бумаге. А на самом 
деле значительная часть граждан области живет в условиях голода, 
холода, лишений.

По данным департамента Федеральной службы занятости насе
ления на начало 2000 года в Томской области было более 12 тысяч 
безработных. Из них почти треть - молодежь. Разве это достойная 
жизнь?

Вместе с тем, находящиеся у власти старательно позаботились о 
себе. Вот что говорится в Уставе области (Глава 36, статья 94) о 
социальных гарантиях для должностных лиц органов Государствен
ной власти области. “Руководители органов законодательной и ис
полнительной власти области, их заместители, руководители струк
турных подразделений аппаратов Думы и Администрации области, 
их заместители продолжают получать назначенную им заработан
ную плату (с учетом индексации) до устройства на новое место 
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службы (работы) в течение года после освобождения их от долж
ности в случаях упразднения должностей в связи с изменением 
административно-территориального устройства, реорганизации 
структуры Думы и Администрации области и их аппаратов, само- 
роспуска или окончания срока полномочий.

В случае если на новом месте службы (работы) указанные долж
ностные лица получают зарплату ниже размеров прежней, то про
изводится доплата до уровня прежней зарплаты, но не более одно
го календарного года со дня ухода с должности. Оплата производит
ся из областного бюджета”.

В этой статье 7 пунктов. В них дается подробное перечисление 
гарантий руководителям области, чиновникам Администрации и 
Думы. А какие гарантии даются областным законом ученым, рабо
чим, крестьянам, учителям, врачам, инженерам, научным работ
никам? Этому посвящена Глава 8. “Социальная защита населения”.

В статье 46 два пункта:
1. “Органы государственной власти области с учетом мнения 

органов местного самоуправления разрабатывают и осуществляют 
программы социальной защиты и повышения уровня занятости 
населения, принимают меры по созданию фондов занятости насе
ления, предоставлению инвалидам, пенсионерам и другим соци
ально незащищенным группам населения соответствующих льгот, 
созданию новых рабочих мест, переобучению новым профессиям, 
выдаче лицензий негосударственным организациям по оказанию 
услуг в сфере занятости населения.

2. Законом области устанавливаются иные, не противоречащие 
Федеральному закону условия и порядок выплаты пособий по без
работице, определение подходящей работы, усиливающие соци
альную защищенность трудящихся, включая продление сроков 
выплаты и увеличение размеров пособий, вознаграждение за труд 
на оплачиваемых на общественных работах”. В годы Советской вла
сти такого отрыва руководителей от рядовых граждан не было.

Руководители области и областного центра стараются доказать 
жителям области, что теперь-то они стали жить в условиях насто
ящей демократии. Поэтому поводу они нередко высказываются и 
на страницах областных газет. В феврале этого года в газете “Томс
кий вестник” губернатор В. Кресс заявил: “Областное правитель
ство - первый шаг на пути к настоящей демократии”. В этой же 
газете мэр г. Томска А. Макаров в марте выступил со статьей “Заду
шить местное самоуправление — значит, уничтожить демократию”, 
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а заместитель мэра О. Попов, отвечая на вопросы корреспондента 
этой же газеты утверждает, что “К подлинному народовластию стре
мится администрация Томска”.

Подвел итоги этим размышлениям о демократии председатель 
областной избирательной комиссии Г. Казак. В газете “Красное зна
мя” он заявил; “Томская область является образцом демократии”. 
Не больше и не меньше.

Никто из названных руководителей не разъяснил, о какой де
мократии они говорят, о ком заботятся. Известно, что в классовом 
обществе демократия как форма господства является выражением 
диктатуры господствующего класса. В годы Советской власти в зако
нодательных органах большинство представляли рабочие, крестья
не и интеллигенция — представители трудящихся. Они принимали 
законы, отражающие их интересы, т.е. интересы большинства на
селения. Сегодня у нас сформировалась буржуазная демократия. В 
соответствии с этой формой демократии принят Устав области.

То, что записано в Уставе области не отражает равных прав и 
возможностей граждан. Есть полные права и гарантии для высоко
поставленных чиновников и урезанные до минимума - для всех 
остальных. Принятый порядок выборов в областную Думу не от
ражает интересов всех слоев населения области. Теперешний её со
став не мог принять Устав, в котором были бы записаны действи
тельно равные права и гарантии как для предпринимателей, биз
несменов и руководящей верхушки в области, так и для рабочих, 
крестьян, учителей, врачей, ученых, студентов и пенсионеров.

Как реагируют на такие заявления люди, можно судить по выбо
рам губернатора области, депутата Государственной Думы Россий
ской Федерации и мэра г. Томска. Не поддерживают они “демокра
тию” нынешних руководителей; не хотят находиться в зарешечен
ных квартирах; испытывают чувство стыда за областных и городс
ких руководителей, видя очереди бомжей у мусорных ящиков и 
просящих милостыню молодых людей; не понимают глашатаев “де
мократии”, когда они получают регулярно и в 10-15 раз большем 
размере зарплату, чем зарплата у квалифицированного врача или 
опытного педагога.

Многие избиратели в областном центре уже продолжительное 
время не ходят на выборы. Они не верят никому и игнорируют 
предложенную им форму народовластия. Они хотят, чтобы им вер
нули права, которых лишились с приходом к власти “демократов”.
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в уставы области и г. Томска необходимо внести изменения. Там 
должна быть отражена реальная возможность профсоюзным орга
низациям, организациям ветеранов труда и войн, студенческим 
объединениям избирать в составы Дум различных уровней своих 
представителей. Находясь в законодательной ветви власти, такие 
депутаты смогут отстаивать свои права, принимать законы обеспе
чивающие действительное народовластие.
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Парад участников областной летней спартакиады

Стартовал коллектив
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На тропе здоровья

Лыжный переход г. Стрежевой - г. Томск
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КРАТКИЕ ДАННЫЕ АВТОРОВ СТАТЕЙ

Барашева Зоя Георгиевна
Окончила Томский государственный педагогический институт. 

Работала учителем, завучем школы, инспектором и заведующим 
гороно, заместителем заведующего отделом науки и учебных заве
дений обкома КПСС, 11 лет возглавляла Томский областной от
дел, а затем управление народного образования. Отличник народ
ного образования, заслуженный учитель школы РСФСР.

Богач Владимир Ефимович
В 60-80-е годы работал заведующим коммунального хозяйства 

г. Томска, начальником строительного управления № 4 треста 
“Томскпромстрой”, управляющим трестом “Спецстроймеханиза- 
ция” и трестом “Томсктрансстрой”. Заслуженный строитель РСФСР, 
Почетный строитель России, ветеран труда.

Бурмакин Эдуард Владимирович
Окончил Томский государственный университет. Работал учи

телем в школе, первым секретарем райкома комсомола, редакто
ром областной газеты «Молодой ленинец», собственным коррес
пондентом газеты «Лесная промышленность», преподавателем вуза. 
В 1989-1990 гг. - редактор газеты «Красное знамя». В настоящее время 
заведует кафедрой этики и эстетики ТГУ, доктор философских 
наук, профессор. Член Союза писателей СССР, автор 14 книг худо
жественных произведений. Заслуженный работник культуры Рос
сии.

Быкова Эльвира Борисовна
С 1945 года работала токарем на манометровом заводе Герой Со

циалистического труда. Отличник машиностроения, ветеран труда.

Бычков Александр Петрович
С 1941 по 1956 год служил в рядах Советской Армии, принимал 

участие в войне с Японией. Окончил факультет политической эко
номики Высшего воен но-педагогического института. С 1957 г. рабо
тает в Томском государственном университете. В 1965 г. защитил 
докторскую диссертацию. С 1966 г. по 1992 г. заведовал кафедрой
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политэкономии, с 1967 по 1983 год ректор Томского государствен
ного университета. В настоящее время профессор ТГУ.

Вельтмандер Иллар Эрнстович
В 70-80-е годы работал председателем райисполкома, первым 

секретарем Зырянского райкома компартии Советского Союза, 
председателем районного Совета народных депутатов. В настоящее 
время - преподаватель средней щколы, председатель Зырянской 
районной Думы.

Егоров Владимир Николаевич
Ветеран сельскохозяйственного производства. Работал председа

телем колхоза “Комсомолец” Асиновского района, начальником 
Бакчарского райсельхозуправления и Томского областного управ
ления сельского хозяйства, секретарем Томского райкома и Стре
жевского горкома КПСС, заместителем председателя облисполко
ма. Избирался депутатом Верховного Совета Российской Федера
ции 1990-1995 годов.

Ерёмина Софья Борисовна
С 1950 г. по 1971 г. - на комсомольской и партийной работе. С 

1971 по 1988 год — председатель Томского обкома профсоюза ра
ботников культуры. Ветеран труда.

Жеравин Александр Иванович
С 1956 по 1977 год работал на комсомольской и партийной рабо

те, заместителем начальника областного управления культуры. За
тем — директор Томской государственной филармонии и 18 лет 
директор областного драматического театра. Заслуженный работ
ник культуры.

Жульев Николай Степанович
Ветеран сельскохозяйственного производства. Работал председа

телем колхоза “Маяк” Первомайского района, генеральным дирек
тором овощеводческого объединения “Томич”, директором теп
личного комбината “Кузовлевский”.

Зоммер Курт Иосифович
В 60-80-е годы - коммерческий директор центрального универ

сального магазина в г. Томске, начальник ОРСа, начальник управ- 
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ления “Томсклесурса”. Отличник советской торговли. В настоящее 
время член Президиума городского Совета ветеранов войны и тру
да.

Зуев Владимир Евсеевич
Действительный член Российской Академии наук, академик-сек

ретарь ООФАГ РАН, член Президиума РАН и СО РАН, основатель 
и бессменный в течение 25 лет директор Института оптики атмос
феры СО РАН, создатель Томского научного центра СО РАН и 
председатель его Президиума до июля 1992 г., профессор Томского 
государственного университета. Герой Социалистического Труда, 
лауреат Государственной премии СССР и Премии Совета Мини
стров СССР, участник Великой Отечественной войны.

Карпов Ростислав Сергеевич
Академик Российской академии медицинских наук, доктор ме

дицинских наук, профессор, врач-терапевт и кардиолог высшей 
категории, председатель Президиума Томского научного центра Рос
сийской Академии медицинских наук, директор Научно-исследо
вательского института кардиологии, заведующий кафедрой внут
ренних болезней Сибирского медицинского университета. Лауреат 
Государственной премии СССР в области науки и техники.

Колтыков Александр Дмитриевич
С 1968 по 1989 год - первый секретарь Асиновского горкома 

компартии Советского Союза. В настоящее время — главный специ
алист АО “Томскэнерго”. Ветеран труда. Почетный гражданин г. Аси
но.

Конюх Александр Григорьевич
С 1958 по 1982 год работал в партийных органах. С 1982 по 1988 

года — начальник управления топливной промышленности Томс
кого облисполкома. В настоящее время — пенсионер. Заместитель 
председателя Областного совета ветеранов войны и труда.

Кукин Николай Алексеевич
Работал первым секретарем Ленинского райкома КПСС г. Томс

ка, заведующим отделом оборонной промышленности Томского 
обкома КПСС, директором радиотехнического завода. В настоящее 
время на пенсии.
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Лебедев Леонид Николаевич
После окончания Томского политехнического института рабо

тал в объединении предприятий строительных материалов. В 1981 
году назначен директором завода крупнопанельного домостроения 
(КПД), затем — начальником домостроительного комбината. В 80-х 
годах работал первым секретарем Советского райкома КПСС. С 1990 
года - генеральный директор акционерного общества “Томск- 
строй”.

Мальцев Борис Алексеевич
Председатель Государственной Думы Томской области. Член 

Совета Федерации Федерального собрания РФ, действительный 
член Академии естественных наук России, член-корреспондент 
Российской Федерации, профессор. Заслуженный строитель Рос
сии.

Мартынов Анатолий Кузьмич
В прошлом директор Томского приборного завода, директор 

НИИ ТМ “Технотрон”. В настоящее время - профессор ТПУ. Док
тор технических наук, член-корреспондент АТН РФ, лауреат Госу
дарственной премии СССР.

Матвеев Михаил Андреевич
В 1943-1945 гг. работал трактористом и комбайнером. С 1952 по 

1990 годы - на комсомольской и партийной работе. С 1965 по 1975 
г.г. являлся первым секретарем Александровского райкома КПСС, 
с 1975 по 1990 гг. - председатель областного комитета народного 
контроля. В настоящее время на пенсии.

Месяц Геннадий Андреевич
Академик, вице-президент РАН, председатель научного центра 

Уральского отделения РАН, лауреат Государственной премии СССР.

Нагочевская Галина Николаевна
Генеральный директор ЗАО “Томский электроламповый завод”. 

В прошлом начальник цеха, секретарь парткома электролампового 
завода, председатель исполкома райсовета Кировского района 
г. Томска.
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Николаев Михаил Григорьевич
После окончания школы служил в рядах Советской Армии. С 

1951 года по 1983 год работал на комсомольской и партийной ра
боте, с 1972 по 1983 год - первый секретарь Кировского райкома 
КПСС. С 1983 по 1992 год - ректор Томского педагогического ин
ститута. В настоящее время доцент Томского политехнического уни
верситета. Почетный профессор Томского педагогического универ
ситета.

Пичурин Лев Федорович
С 1945 по 1952 гг. служил в армии, окончил Томское артучилише. 

После увольнения в запас преподавал физкультуру и военное дело 
в Томском музыкальном училище, математику в школах г. Томска. 
Окончил физико-математический факультет Томского пединсти
тута. С 1957 г. работает в этом институте. Профессор, член Союза 
журналистов. В 1981-1984 г.г. работал в Афганистане. Отличник на
родного просвещения РСФСР и СССР. Депутат Томской городс
кой Думы.

Полубятко Любовь Иосифовна
Окончила Томский педагогический институт. Председатель об

кома профсоюза работников народного образования и науки. От
личник народного образования. Член коллегии управления образо
вания. Член президиума Совета Федерации профсоюзных органи
заций Томской области. Член Совета ректоров г. Томска. До работы 
в профсоюзах работала секретарем Томского обкома комсомола, 
инструктором отдела науки и учебных заведений обкома КПСС.

Поморов Александр Адрианович
Работал первым секретарем Северского горкома комсомола, 

возглавлял крупные цеха на Сибирском химическом комбинате, 
руководил управлением магистральных нефтепроводов Централь
ной Сибири.

Находился в Афганистане в роли советника. Затем работал секре
тарем, первым секретарем Томского обкома КПСС. В 1995-1999 годах 
являлся депутатом - заместителем председателя комитета Государ
ственной Думы РФ по конверсии и наукоемким технологиям.

Понкратова Галина Александровна
Окончила радиофизический и экономический факультеты Том
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ского государственного университета. Новосибирскую высшую 
партийную школу. Работала в Томском научно-исследовательском 
институте полупроводниковых приборов инженером, руководи
телем группы разработчиков, секретарем парткома. Затем — секре
тарь Кировского райкома КПСС и председатель исполкома Киров
ского районного Совета народных депутатов.

С 1987 по 1992 год - заместитель Главы Администрации г. Томска. 
В настоящее время — генеральный директор ЗАО российско-лат
вийского предприятия “Рижский торговый дом”.

Пронягин Петр Георгиевич
В 1941-1944 годах работал на строительстве оборонительных ру

бежей, токарем машиностроительного завода. В 1949 г. окончил Горь
ковский инженерно-строительный институт. По окончании инсти
тута работал в Свердловской области прорабом, начальником стро
ительного участка, главным диспетчером, начальником СМУ. С 1956 
по 1967 год на партийной работе. С 1967 года до выхода на пенсию 
в 1991 г. - начальник управления “Химстрой” в г. Томске. С 1991 г. - 
доцент кафедры экономики и организации строительного произ
водства Томского государственного архитектурно-строительного 
университета. Герой Социалистического Труда.

Реннит Александр Иванович
По окончании Томского института радиотехники и электрон

ной техники работал на радиотехническом заводе на инженерных 
должностях. С 1969 по 1972 год - председатель завкома. С 1972 г. по 
1981 год работал в облсовпрофе, в том числе последние восемь лет 
секретарем облсоврофа. В последующие годы - секретарь Асиновс- 
кого горкома КПСС, председатель исполкома горсовета Асиновс- 
кого района.

С 1991 по 1999 год — вице-президент промышленно-финансо
вой корпорации “Томич”. В настоящее время коммерческий дирек
тор ЗАО “Деловой центр”.

Русинов Николай Иванович
Работал директором Томской государственной сельскохозяй

ственной опытной станции, заведующим сельхозотделом Томско
го обкома КПСС. Затем переведен на работу заведующим отделом 
Министерства сельского хозяйства РСФСР. Проживает в 
г. Москве.
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Сергеев Николай Александрович
В 1972-1977 годах работал заведующим отделом Томского горко

ма КПСС, затем — заместителем председателя Томского гориспол
кома, начальником объединения “Томскремстрой”, начальником 
объединения “Сибгражданстрой”. В 1990-1991 годах - заместитель 
председателя облисполкома. В настоящее время — генеральный ди
ректор акционерного общества “Сибгражданстрой”. В 70-80-х годах 
был депутатом Томского городского Совета народных депутатов. 
Заслуженный строитель России, член-корреспондент Академии 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации.

Соловьев Александр Алексеевич
Журналист. В Томской области работает с 1963 года. Сначала в 

редакции газеты “Молодой ленинец”, затем в газете “Красное зна
мя”. В этой газете 10 лет работал заведующим отделом сельского 
хозяйства. С 1988 по 1993 год был собственным корреспондентом 
газеты “Известия”. В настоящее время является начальником эконо
мического отдела редакции газеты “Томский вестник”. Член Союза 
журналистов.

Судобин Григорий Николаевич
В Томской области работал первым секретарем горкома КПСС 

г. Северска, секретарем Томского областного комитета коммунис
тической партии Советского Союза. Затем был назначен заместите
лем министра Министерства строительства предприятий нефтяной 
и газовой промыщленности. Лауреат Государственной премии, Зас
луженный строитель РСФСР, Заслуженный работник Миннефте- 
газстроя. Почетный гражданин Нижегородской области.

Тарасенко Владимир Петрович
Директор Научно-исследовательского института автоматики и 

электромеханики (НИИ АЭМ), профессор, доктор технических 
наук. Заслуженный деятель науки и техники, лауреат Государствен
ной премии России.

Фролова Прасковья Федоровна
Ветеран труда. Член Президиума Совета ветеранов войны и труда 

области. Герой Социалистического Труда.
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Чемерис Анатолий Федорович
После окончания Томского строительного института в 1960 г. 

работал в строительных организациях. С 1965 по 1992 год служил в 
Министерстве среднего машиностроения. Участвовал в строитель
стве многих важных объектов в г. Томске и Томской области, лик
видации аварии на Чернобыльской АЭС, восстановлении народ
ного хозяйства в Армянской ССР после землетрясения. Член Пре
зидиума Центрального Союза “Чернобыль России”.

Чучалин Иван Петрович
С 1943 по 1945 годы участвовал в боях с фашистской Германией. 

В 1951 г. окончил Томский политехнический институт. В 1955 г. за
щитил кандидатскую, а в 1971 г. - докторскую диссертацию. С 1958 
по 1968 гг. - директор НИИ ядерной физики при ТПИ; с 1970 по 
1972 гг. - секретарь парткома ТПИ; с 1972 по 1981 гг. - ректор 
ТИАСУРа, с 1981 по 1990 год - ректор Томского политехнического 
института. С 1990 г. профессор ТПУ. Заслуженный деятель науки и 
техники РСФСР.

Шутов Виктор Николаевич
В 70-80 годы работал директором Орловского леспромхоза, ин

структором обкома КПСС, председателем Верхнекетского райис
полкома, первым секретарем Колпашевского горкома КПСС, ге
неральным директором объединения “Томлеспром”. В настоящее 
время — заместитель генерального директора ОАО 
пром”.

“ПО Томлес-

Ямпольский Владимир Захарович
Директор института “Кибернетический центр” 

политехническом университете, начальник службы 
мационных технологий ОАО “ВНК”, доктор технических наук, 
профессор, академик Академии технических наук РФ, Междуна
родной Академии наук высшей школы. Заслуженный деятель науки 
и техники Российской Федерации.

при Томском 
новых инфор-
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«у нашей страны 
были просчеты, 

но главное - 
реальные успехи. 

Возьмите 60-70-е годы. 
Семикратно увели

чились основные 
производственные 
фонды народного 

хозяйства. 
Национальный доход 
вырос почти в 4 раза. 

Достигнут 
военно-стратегический 

паритет между 
СССР и США.»

(из выступления Е.К.Лигачева
26 августа 1987 г. 

на педагогической конференции 
в г. Электростали 

Московской области)
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